
Наступивший февраль 

напоминает нам о том, 

что 60 лет назад на XX съезде 

КПСС был сделан доклад, 

ставший поворотным для страны. 

Был осужден культ личности, 

страна узнала 

об ужасающих преступлениях. 

В свежем номере «Родины» — 

беседа со скульптором Георгием 

Франгуляном, автором 

мемориала «Стена скорби»

Почему обязательное авто-

страхование подменяется 

покупкой фальшивых 

полисов ОСАГО, по кото-

рым страховые компании 

не заплатят ни копейки

Алексей Дюмин 
будет исполнять 

обязанности главы 
Тульской области 
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РЫНОК ТРУДА Глава 
Международной организации 
труда Гай Райдер: Безработных 
в мире станет 200 миллионов — 
угрожающая цифра

Планета 
безработных

Марина Гусенко

В БЛИЖАЙШИЕ два года 
в мире будет уже 200 миллионов 
безработных. Угрожающая циф-
ра! Так считает генеральный ди-
ректор Международной органи-
зации труда (МОТ) Гай Райдер.

Он приезжал в Россию на 
встречу министров труда стран 
БРИКС. Обсуждали проблемы 
экономического кризиса, тех-
нического прогресса и нефор-
мальной занятости. 

Все это приведет к колос-
сальным переменам и не всегда 
приятным. В России положение 
вполне стабильное, но часть 
мировых тенденций рано или 
поздно придут и к нам. Чего 
ждать в ближайшие годы, в ка-

ких странах продолжит расти 
безработица, и в каких отраслях 
экономики есть острый дефицит 
кадров? Об этом наш корреспон-
дент беседует с Гай Райдером. 

Господин Райдер, МОТ прогно-
зирует значительный рост без-
работицы. Каких стран и отра-
слей это коснется?
ГАЙ РАЙДЕР: Действительно, недав-
но опубликован наш ежегодный 
обзор тенденций на мировом 
рынке труда и, в частности, дан 
прогноз роста безработицы. 
В ближайшие два года мы ожида-
ем увеличение числа безработ-
ных на 3,4 миллиона человек, по-
с л е  ч е г о  и х  с та н е т 
200 миллионов — угро-
жающая цифра.

ТЕНДЕНЦИИ Спрос на ювелирные 
украшения упал в два раза, 
а цены продолжают расти

Проба натирает 

Александра Воздвиженская

ЗА ГОД ювелирные украшения 
в России подорожали на 80, а не-
которые и на все 100 процентов. 
И это еще не конец — цены про-
должают расти. 

Выстоит ли ювелирка в таких 
условиях, сможем ли мы порадо-
вать себя и близких драгоценны-
ми подарками? Как подобрать 
ювелирное украшение и не на-
ткнуться на подделку? Эти вопро-
сы «Российская газета» задала ге-
неральному директору ассоциа-
ции «Гильдия ювелиров России» 
Эдуарду Уткину.

Спрос на ювелирные украше-
ния упал на 50 процентов. Тем 
не менее многие продолжают 
баловать себя ими. Эдуард 
Юрьевич, что сегодня покупа-
ют россияне и изменились ли 
их предпочтения?
Э Д УА Р Д  У Т К И Н :  В   кризис всегда 
больше интереса вызывает то, 
что подешевле. К примеру, мно-
гие стали покупать серебряные 
украшения вместо золотых, так-
же внимание привлекают юве-
лирные изделия с синтетиче-
скими камнями, а не 
природными, так как 
они дешевле.
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Только в «РГ» Александр Бастрыкин — 
о начале расследования Международным уголовным 
судом событий в Южной Осетии в 2008 году

Дело № 08.08.08

Вячеслав Прокофьев
Российская газета, Париж

Ф
ранцузский националь-
ный телеканал «Canal +» 
показал фильм-расследо-

вание известного режиссера-до-
кументалиста Поля Морейры «Ук-
раина: маски революции». Собы-
тие необычное для местного ме-
дийного пространства по той при-
чине, что речь идет о редкой се-
рьезной попытке разобраться в 
том, что действительно произош-
ло на Украине после «евромайда-
на» за два с лишним года и к каким 
печальным последствиям это при-
вело. Судя по всему, опасаясь, что 
перед французской общественно-
стью предстанет нелицеприятная 
картина, посольство Украины в 
Париже попытались заблокиро-

вать фильм, направив руководст-
ву телеканала соответствующее 
послание и предложив взамен соб-
ственную продукцию для показа. 
Нажим на «Canal +» также оказа-
ли некоторые прокиевски настро-
енные издания, в том числе газета 

«Монд», и ряд деятелей из числа 
известных русофобов. Однако те-
леканал не стал менять програм-
му и тем самым, думается, поднял 
авторитет в глазах своих зрителей. 
«Я следил за событиями на Украи-
не, как и весь остальной мир по те-

левизору. Как и все, сочувствовал 
тем людям, которые хотели стать 
частью Европы», — делится мысля-
ми автор ленты, рассказывая о 
том, как до него стала до-
ходить суть происходив-
шего в Киеве. 

Владислав Куликов

М
е ж д у н а р о д н ы й 
уголовный суд 27 
января нынешне-
го года уполномо-
ч и л  п р о к у р о р а 

этого суда возбудить расследо-
вание военных преступлений, 
совершенных во время воору-
женного конфликта в Южной 
О с е т и и  в  2 0 0 8  г о д у.  Д а т а 
08.08.08 — день нападения гру-
зинских войск — стала символом 
этой трагедии. Председатель 
Следственного комитета России 
Александр Бастрыкин в эксклю-
зивном интервью «РГ» назвал 
поименно грузинских воена-
чальников, обвиняемых в рам-
ках расследуемого в России уго-
ловного дела по событиям в 
Южной Осетии. 

— Александр Иванович, расска-
жите, как проходило российское 
следствие по уголовному делу, 

связанному с событиями в Юж-
ной Осетии в 2008 году. 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: По уголовно-
му делу была проведена беспреце-
дентная следственная работа как 
по масштабу, так и по сложности. 

Судите сами, в ходе расследо-
вания уголовного дела осмотрено 
более 1000 мест происшествия, в 
том числе жилых домов, админи-
стративных зданий, объектов 
энергетики, связи, социальной 
инфраструктуры, позиций ба-
тальона миротворческих сил, рас-
положенных в городе Цхинвале и 
других населенных пунктах Юж-
ной Осетии. 

Признано вещественными до-
казательствами свыше 3000 пред-
метов и документов. Назначены и 
проведены около 900 судебно-ме-
дицинских, почерковедческих, 
взрывотехнических и иных судеб-
ных экспертиз. Допрошено свыше 
1500 свидетелей. В качестве по-
терпевших признано более 6000 
человек, в том числе 270 военно-

служащих российского миротвор-
ческого контингента, получивших 
ранения различной степени тяже-
сти.

Объем уголовного дела состав-
ляет более 500 томов.

Кроме того, проведена работа 
по проверке более 600 заявлений 
о совершенных российскими во-

еннослужащими преступлениях 
на территории более 60 грузин-
ских населенных пунктов. В целях 
проверки сведений, изложенных в 
обращениях, установлены и до-
прошены в качестве свидетелей и 
потерпевших более 2500 военно-
служащих Вооруженных сил Рос-
сийской Федерации, получены и 
осмотрены штабные, оперативно-
служебные и иные документы бо-
лее 50 российских воинских ча-
стей и соединений, принимавших 
участие в операции по принужде-
нию Грузии к миру. 

В целях полноты и объектив-
ности расследования в период 
2008—2012 годов российскими 
следователями направлено более 
10 запросов о правовой помощи 
в компетентные органы Грузии, 
однако ответы на них 
грузинской стороной 
так и не даны.

TV Французам показали правдивый фильм 
об украинском перевороте

Увидеть в Париже

6
Московские маршрутки 
будут принимать обычные 
проездные билеты 
и пропускать пассажиров 
в салон без турникетов 
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Выпуск биткоинов 
и других криптовалют 
назвали угрозой националь-
ной безопасности и хотят 
приравнять к подделке 
бумажных денег 
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Какие новые фильмы 
готовят отечественные 
киностудии к прокату 
во всех кинотеатрах страны 

18
Оружие против рака, 
разработанное физиками 
из подмосковного 
Протвино, берут на воору-
жение онкологи всего мира

ПУБЛИКАЦИИ

АВТОМОБИЛИ

Александр Бастрыкин: По уголов-
ному делу СКР проведена беспре-
цедентная следственная работа.

100 долларов
равняется 
26 000 
бактерий,
несущих грипп
Страница 3

Австралийский доллар  55,1725
Азербайджанский манат  48,8879
Армянский драм**  15,8873
Белорусский рубль****  36,1863
Болгарский лев  43,4571
Бразильский реал  19,6717

Венгерский форинт**  27,3842
Вон Республики Корея***  64,5591
Датская крона  11,3894
Доллар США  77,9273
Евро  84,9719
Индийская рупия*  11,4776

Казахстанский тенге**  21,1414
Канадский доллар  55,5671
Киргизский сом*  10,3095
Китайский юань  11,8438
Молдавский лей*  38,4541
Новый туркменский манат  22,9333

Норвежская крона*  89,2863
Польский злотый  19,4148
Румынский лей  18,8732
СДР  107,3698
Сингапурский доллар  54,7012
Таджикский сомони*  99,3400

Турецкая лира  26,4160
Узбекский сум***  27,7519
Украинская гривна*  30,4999
Фунт стерлингов  112,0283
Чешская крона*  31,4464
Шведская крона*  91,3857

Швейцарский франк  76,5118
Южноафриканский рэнд*  48,7643
Японская иена**  64,5869

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 03.02.16 
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ДОКУМЕНТЫ В НОМЕРЕ

Как подать заявление о государственной регистрации прав 
на недвижимое имущество
— стр. 22

Утверждены требования к качеству звука и изображения 
обязательных общедоступных телеканалов
— стр. 22

О нормативе стоимости одного квадратного метра общей 
площади жилого помещения по Российской Федерации
на первое полугодие 2016 года
— стр. 22

ЦИФРА

500
ТОМОВ
составляет объем уголовного 
дела о трагических событиях 
в Южной Осетии, которое рассле-
довал Следственный комитет РФ.

Акцент

 Организатор погрома в Одессе Марк Гордиенко, 
смотря в глаза французскому режиссеру заявил: 
«Эти негодяи пытались принудить нас 
к русскому миру и заслужили смерть, 
о чем я не жалею ни одной секунды»
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Распоряжение Правительства 
Российской Федерации

от 21 января 2016 г. № 48-р г. Москва
1. Установить денежное вознаграждение российским спортсменам по 

итогам выступлений на Играх XXXI Олимпиады и XV Паралимпийских лет-
них играх 2016 года в г. Рио-де-Жанейро (Бразилия) в размере:

4000000 рублей — за золотую медаль;
2500000 рублей — за серебряную медаль;
1700000 рублей — за бронзовую медаль.
2. Размер денежного вознаграждения тренерам и специалистам спор-

тивных сборных команд Российской Федерации, обеспечившим подготов-
ку спортсменов — победителей и призеров Игр XXXI Олимпиады 2016 года 
в г. Рио-де-Жанейро (Бразилия), определяется в порядке, утверждаемом 
Минспортом России совместно с Общероссийским союзом общественных 
объединений «Олимпийский комитет России» по согласованию с Минфи-
ном России.

3. Размер денежного вознаграждения тренерам и специалистам спор-
тивных сборных команд Российской Федерации, обеспечившим подготов-
ку спортсменов — победителей и призеров XV Паралимпийских летних игр 
2016 года в г. Рио-де-Жанейро (Бразилия), определяется в порядке, утвер-
ждаемом Минспортом России совместно с Общероссийской общественной 
организацией «Паралимпийский комитет России» по согласованию с Мин-
фином России.

4. Финансовое обеспечение расходных обязательств, связанных с реа-
лизацией настоящего распоряжения, осуществляется в пределах и за счет 
бюджетных ассигнований, предусмотренных Минспорту России в феде-
ральном бюджете на 2016 год по подразделу «Спорт высших достижений» 
раздела «Физическая культура и спорт» классификации расходов бюдже-
тов.

5. Настоящее распоряжение вступает в силу с 1 февраля 2016 г.
Председатель Правительства Российской Федерации 

Д. Медведев

ДИПЛОМАТИЯ

Глава МИД РФ 
обсудил 
проблемы 
Ближнего 
Востока 
с королевской 
семьей ОАЭ

ЛАВРОВУ 
ПОКАЗАЛИ 
АРАБСКУЮ 
ЗИМУ 

Екатерина Забродина, 
Абу-Даби

ГЛАВА российского МИД Сер-
гей Лавров отправился в рабо-
чую поездку на Ближний Восток, 
которая началась с визита в Абу-
Даби — столицу Объединенных 
Арабских Эмиратов. Арабская 
зима встретила министра почти 
«московским летом»: гостя те-
пло приняли члены королевской 
фамилии, с которыми Лавров об-
судил проблемы региона, ситуа-
цию на мировом рынке энерго-
носителей (ОАЭ входит в ОПЕК) 
и совместные инвестиционные 
проекты.

 Сергей Лавров провел пере-
говоры с коллегой Абдаллой 
Аль Нахайяном, который по 
совместительству выступает 
сопредседателем межправи-
тельственной Российско-Эми-
ратской комиссии по торгово-
му, экономическому и техниче-
скому сотрудничеству, а также 
с его братом Мухаммадом — на-
следным принцем Абу-Даби и 
заместителем верховного глав-
нокомандующего вооруженны-
ми силами страны.  «Мы счита-
ем Россию нашим партнером и 
другом» — с многозначительной 
улыбкой приветствовал мо-
сковского гостя глава МИД 
ОАЭ. В прошлом году курорты 

Эмиратов посетили более 500 
тысяч россиян, а у местных 
компаний и фондов растет ин-
терес к инвестициям в РФ. По 
словам Лаврова, углубляется 
сотрудничество в военно-тех-
нической, банковской сфере, 
энергетике, обсуждается воз-
можность строительства рос-
сийскими специалистами АЭС 
Барака. У РФ и ОАЭ также нала-
жен диалог по линии Совета со-
трудничества арабских госу-
дарств Персидского залива — 
следующая встреча на уровне 
министров иностранных дел 
ожидается в Москве весной.

Конфликты в Сирии, Ливии, 
Йемене, Ираке — обо всех боле-
вых точках Ближневосточного 
региона Лавров также успел по-
говорить с арабскими коллега-
ми. ОАЭ входят в международ-
ную группу поддержки Сирии, 
призванную запустить полити-
ческий процесс в республике. 
Следующая встреча пройдет 11 
февраля в Мюнхене. Эксперты 
отмечают, что ОАЭ не имеют та-
кого влияния на сирийскую оп-
позицию, как ключевой игрок 
региона — Саудовская Аравия. 
При этом Абу-Даби занимает 
более самостоятельную и уме-
ренную позицию в отношении 
правящего режима в Дамаске, 
немедленного и безоговорочно-
го ухода которого добивается 
Эр-Рияд. По мнению собеседни-
ков «РГ», Москва заинтересова-
на в том, чтобы ОАЭ активнее 
включались в политический 
процесс в Сирии. Отвечая на во-
прос «РГ», министр признал, 
что нынешний этап межсирий-
ских переговоров в Женеве 
«критически важен», и сейчас 
«стороны притираются друг к 
другу». При этом Москва кате-
горически не признает в каче-
стве официальных переговор-
щиков группировку «Джайш 
аль-Ислам», которую считает 
террористической и допускает 
присутствие ее представителей 
в Женеве «исключительно в 
личном качестве». 

Лавров также назвал голо-
словными обвинения британ-
ского МИД в том, что действия 
ВКС РФ в координации с сирий-
ской армией не способствуют 
урегулированию конфликта в 
республике. «Мы привыкли к 
тому, что в подобных утвержде-
ниях не приводится ни одного 
факта», — отметил министр. И, 
разумеется, на берегу Персид-
ского залива министры не мо-
гли не поговорить о нефти. 

Москва заинтересо-
вана в том, чтобы 
ОАЭ активнее вклю-
чались в политиче-
ский процесс 
в Сирии

Власть Владимир Путин согласился упразднить Росграницу 
и Росфиннадзор

Слияния 
и сокращения

Кира Латухина

П
резидент поддержал 
предложение пре-
мьер-министра об 
упразднении Росгра-
ницы с передачей ее 

функций министерству тран-
спорта. Также было решено объе-
динить Росфиннадзор и Феде-
ральное казначейство, передав 
контрольные и надзорные пол-
номочия первого ведомства вто-
рому. 

«В рамках ваших поручений и 
той работы, которую правитель-
ство проводит по оптимизации 
структуры федеральных органов 
исполнительной власти — то есть 
министерств, ведомств, — хотел 
вынести от имени правительства 
на суд президента два предложе-
ния, направленных на то, чтобы 
структура правительства была бо-
лее компактной, более эффектив-
ной и менее дорогой», — объявил 
Дмитрий Медведев на встрече с 
главой государства.

Одно из предложений касается 
упразднения Федерального агент-
ства по обустройству госграницы 
РФ. Росграница часть своих задач 
исполнила, но без ущерба качест-
ву те же функции можно выпол-
нять в рамках министерства тран-
спорта, убежден премьер.

«Вторая идея связана с тем, 
чтобы сделать также более ком-
пактной систему финансовых 
контрольных и надзорных орга-
нов, которые входят в структуру 
министерства финансов», — про-
должил Медведев. По мнению 
минфина, которое поддерживает 
кабмин, можно было бы Росфин-
надзор и Федеральное казначейст-
во объединить, передав контроль-

ные и надзорные полномочия пер-
вого второму. «Тем более что они 
исполняют близкие задачи: над-
зор за финансовой дисциплиной, 
за исполнением бюджета, казна-
чейское исполнение бюджета, 
контроль за бюджетными провод-
ками. Так что это все связано и мо-
жет эффективно делаться внутри 
одной структуры», — обосновал 
премьер-министр.

«Валютные поступления, ва-
лютный контроль, в этом случае 
будет распределен между Феде-
ральной налоговой службой и та-
моженной службой, — заметил 
Медведев. — Тем самым мы смо-
жем также сократить государст-
венный аппарат, что на самом 
деле в сегодняшних условиях не-
лишне».

«Согласен», — произнес Влади-
мир Путин. «Минфину, наверное, 
виднее. Министр чувствует, как 
работают все шестеренки в его до-
статочно большом сегодня меха-
низме, поэтому давайте согласим-
ся», — решил он и поинтересовал-
ся, почему нужно передавать фун-
кции Росграницы министерству 
транспорта. «Дело в том, что боль-
шинство полномочий, которыми 
занималась и занимается Росгра-
ница, связаны с транспортными 

функциями. И, собственно, про-
мышленное строительство такого 
рода ближе к минтрансу, нежели к 
каким-либо другим структурам», 
— объяснил премьер.

«Хорошо», — заключил прези-
дент.

Вчера же глава государства 
познакомился с законодательны-
ми инициативами «Справедли-
вой России», которые ему пред-
ставил лидер партии Сергей Ми-
ронов. Сессия — завершающая, 
заметил он, добавив, что в парла-
менте много инициатив, а «Спра-
ведливая Россия» так и вообще 
«плодовитая фракция». Хотя не 
все предложения находят пони-
мание у большинства, «Единой 
России», коллеги из других пар-
тий обычно поддерживают, сооб-
щил он.

«Многие идеи, которые выска-
зывает наша фракция, пробивают 
дорогу», — констатировал Миро-
нов. «Например, мы с большим 
удовольствием услышали — недав-
но было совещание по борьбе с 
коррупцией, — вы сказали, что 
все-таки конфискация имущест-
ва, которое приобретено незакон-
ным путем, эта норма должна 
быть возвращена в Уголовный ко-
декс. У нас уже дважды вносилась 

такая законодательная инициати-
ва, и я думаю, что мы вместе сей-
час будем над ней работать», — 
надеется он.

Лидер «Справедливой России» 
обратил внимание на пока не ре-
шенную проблему, с которой 
сталкиваются многие: деятель-
ность «коллекторских агентств». 
«По сути, полубандитские струк-
туры, абсолютно незаконные, вы-
бивают у людей долги, причем 
иногда псевдодолги, незаконны-
ми методами. Каждый день в СМИ 
можно прочесть о том, что кого-то 
довели до самоубийства, кого-то 
застрелили; сообщали о том, что 
кинули зажигательную смесь в 
дом и там чуть не погибли люди», 
— добавил он.

На эту тему в Думе много зако-
нопроектов. «Справедливая Рос-
сия» прошлой осенью предложила 
свой: право переуступки, требо-
вания долга возможно только от 
одного банка другому, и с согласия 
должника. «А вот когда банки 
просто сбрасывают долги, особен-
но этим грешат микрофинансо-

вые организации, перепродают 
долги абсолютно «левым» струк-
турам, — тут мы хотим, чтобы госу-
дарство регламентировало этот 
процесс, чтобы у какого-то тре-
тьего лица никогда не было права 
требовать долг», — пояснил Миро-
нов и привел слова главы Совфеда 
Валентины Матвиенко о том, что 
нужно предметно заняться про-
блемой коллекторских организа-
ций. Сам он принес письмо с пред-
ложением все наработки свести 
воедино.

Другая тема — жилищные нако-
пительные кооперативы, когда 
люди приобретают квартиры не в 
строящемся доме, продолжил Ми-
ронов. «У нас очень большой ры-
нок уже готового жилья, продажи 
встали», — объяснил он. На эту 
тему он тоже подготовил письмо. 
Деньги у людей есть, и под госга-
рантии они будут готовы их дать, 
что оживит строительный рынок, 
надеется парламентарий.

Акцент

 Новые предложения делают 
структуру правительства 
более компактной, эффектив-
ной и менее дорогой

Президент и премьер-министр про-
должают совершенствовать струк-
туру исполнительной власти.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров ищет баланс между финансами 
и необходимостью экономического развития

Заглянуть во все развилки
Владимир Кузьмин

В
ыполнение социальных 
обязательств остается од-
ним из приоритетов анти-

кризисного плана правительства 
на 2016 год, заявил премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев, и в нем 
нет предложений по повышению 
пенсионного возраста.

Глава кабинета министров про-
вел совещание, на котором рас-
сматривался план действий для 
обеспечения стабильного соци-
ально-экономического развития 
страны. Он предложил обсудить 
основные разделы проекта анти-
кризисного плана, формировани-
ем которого министерства и ве-
домства занимались в последние 
несколько недель. «Определимся 
по некоторым развилкам, обсу-
дим эффективность решений. Как 
я уже говорил, нам нужен разум-
ный баланс между нашими финан-

совыми возможностями и необхо-
димостью экономического разви-
тия», — напомнил премьер.

Проект плана состоит из двух 
разделов. «В первом предусмо-
трены меры, которые позволя-
ют оперативно реагировать на 
ухудшение внешней конъюн-
ктуры, поддерживать экономи-
ку и, соответственно, поддержи-
вать наших людей, наших гра-
ждан. Приоритетом остается 
выполнение социальных обяза-
тельств, сохранение приемле-
мой ситуации на рынке труда», 
— заявил Медведев.

До завершения дискуссии в 
правительстве его председатель 
не стал озвучивать пункты пер-
вой части плана, но обратил вни-
мание, что среди предлагаемых 
мер нет идей о повышении пенси-
онного возраста.

Документ также содержит 
идеи по поддержке целого ряда 

отраслей, где дополнительная 
помощь дает максимальный 
суммарный эффект. Это, как из-
вестно, автомобилестроение, 
жилищное строительство, лег-
кая промышленность, тран-
спортное и сельскохозяйствен-
ное машиностроение, сельское 
хозяйство.  Предусмотрены 
шаги по поддержке экспорта, в 
том числе высокотехнологич-
ных и инновационных продук-

тов, и по снижению ограниче-
ний для развития перспектив-
ных технологий. 

От прошлогоднего новый до-
кумент, подчеркнул премьер-ми-
нистр, отличается тем, что поми-
мо антикризисных решений со-
держит значительный пакет пред-
ложений, которые призваны со-
здать задел для стабильного раз-
вития экономики в среднесроч-
ной перспективе. «Не случайно 

тот самый второй раздел, о кото-
ром я сказал, посвящен структур-
ным мерам, без которых невоз-
можно добиться устойчивого ро-
ста», — сказал Дмитрий Медведев.

— Предлагаемые решения 
должны позитивно повлиять на 
регуляторную среду, привести к 
сокращению издержек в эконо-
мике, — разъяснил он. — Цель — до-
биться дальнейшего улучшения 
условий ведения бизнеса в Рос-
сии и, конечно, улучшать инве-
стиционный климат, эта работа 
должна продолжаться. Отдель-
ной темой является поддержка 
малых и средних предприятий.

После того как правительство 
согласует все позиции антикри-
зисного плана, его еще раз обсу-
дят с представителями Государ-
ственной Думы, Совета Федера-
ции и губернаторами, чтобы 
учесть их мнение перед утвер-
ждением.

НАЗНАЧЕНИЕ Исполнять 
обязанности главы 
Тульской области будет 
Алексей Дюмин

Оружейники 
получили 
генерала

Кира Латухина

ВЧЕРА президент принял отставку губернатора Туль-
ской области Владимира Груздева по его желанию. До 
выборов в сентябре этого года обязанности главы регио-
на будет исполнять Алексей Дюмин, который ранее за-
нимал пост замминистра обороны.

«Регион сложный», — заметил Владимир Путин на 
встрече с Груздевым и Дюминым. Но за время, которое 
Груздев руководил областью, произошли положитель-
ные сдвиги. «Тем не менее Владимир Сергеевич просит 
использовать его на другой работе в связи с семейными 
обстоятельствами — у вас ребенок родился, поздравляю, 
– сказал президент. — Владимир Сергеевич — москвич, по-
ближе к Москве... Такую работу найдем в соответствии с 
вашими пожеланиями и уровнем квалификации».

«Я знаю, что у вас очень добрые личные отношения, и 
надеюсь, что это поможет в спокойной, мягкой передаче 
дел», — продолжил Путин. Тульская область — «это кузни-
ца нашего оружия», напомнил он. Глава государства над-
еется, что Дюмин использует свои знания и опыт на но-
вом месте, сможет «завоевать симпатии людей». «Нужно 
стремиться к тому, чтобы, основываясь на реальных ре-
зультатах работы, которые люди должны чувствовать в 
повседневной жизни, вы могли претендовать в будущем 
на голоса избирателей», — заключил он.

В свою очередь 
Алексей Дюмин со-
общил, что для него 
новое назначение — 
«большая честь и 
гордость». По его 
словам, на новой ра-
боте он в первую 
очередь намерен 
обратить внимание 
на социально-эко-
номические вопро-
сы и развитие обо-
ронно-промышлен-
ного комплекса.

Владимир Груздев стал губернатором Тульской обла-
сти в 2011 году, сменив на этом посту Вячеслава Дудку. 
До этого он был депутатом Госдумы двух созывов.

Генерал-лейтенант Алексей Дюмин — Герой России. 
Совсем недавно — в декабре 2015 года — был назначен за-
местителем министра обороны. Ранее занимал должно-
сти начальника Главного штаба – первого заместителя 
главкома Сухопутных войск и командующего Силами 
специальных операций Вооруженных сил.

Как считает глава Фонда развития гражданского об-
щества (ФоРГО) Константин Костин, преимущество быв-
шего замминистра обороны Алексея Дюмина в том, что 
он не вовлечен в какие-либо «конструкции» местных 
элит. По словам Костина, ситуация в Тульской области 
достаточно стабильна, хотя за 4,5 года губернаторства 
Груздева там были внутриэлитные конфликты и случа-
лись жалобы представителей малого бизнеса. У Дюмина, 
по мнению главы ФоРГО, есть «впечатляющий опыт го-
суправления». «Крайне важно, что он работал в минобо-
роны, потому что в регионе много предприятий ВПК, и 
что он не вовлечен в какие-то региональные межэлитные 
конструкции, что позволит ему быть равноудаленным от 
всех групп интересов в регионе и эффективно работать в 
интересах населения», — сказал Костин.

«Назначение Алексея Геннадьевича Дюмина времен-
но исполняющим обязанности губернатора Тульской об-
ласти придаст новую динамику в развитии региона, в ко-
тором расположены предприятия стратегического значе-
ния», — считает секретарь Генсовета «Единой России», 
вице-спикер Госдумы Сергей Неверов. По его мнению, 
Дюмин является «фигурой федерального уровня, кото-
рый прекрасно знаком с вопросами военно-промышлен-
ного комплекса». «А это важная составляющая экономи-
ки Тульской области, которая дает рабочие места и обес-
печивает социальную стабильность», — заметил Неверов.
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Президент России провел телефонный разговор с канцлером ФРГ. Беседа 
носила деловой и конструктивный характер. Лидеры обстоятельно об-
судили проблематику урегулирования кризисной ситуации на Украине, 
выразили заинтересованность в обеспечении устойчивого перемирия на 
линии соприкосновения сторон и в целом подчеркнули безальтернатив-
ность полномасштабной реализации минских договоренностей.
Конкретно затрагивались вопросы проведения на Украине конститу-
ционной реформы и организации в Донбассе местных выборов по согла-
сованному с представителями Донецка и Луганска законодательству. 
Лидеры условились продолжить активную совместную работу в рам-
ках «нормандского формата». В ближайшие дни состоится встреча 
глав МИД. Путин и Меркель также обменялись мнениями по ряду ас-
пектов двустороннего сотрудничества.

На новой должно-
сти Дюмин намерен 
обратить внимание 
на социально-эко-
номические вопро-
сы и развитие ОПК

КАДРЫ  Назначен новый 
начальник ГРУ

Встал в разведку

Сергей Белов

НАЧАЛЬНИКОМ Главного управления Генштаба ВС 
стал генерал-лейтенант Игорь Коробов.

«Указом президента Российской Федерации началь-
ником Главного управления Генерального штаба Воору-
женных Сил Российской Федерации — заместителем на-
чальника Генерального штаба Вооруженных Сил РФ на-
значен генерал-лейтенант Игорь Валентинович Коро-
бов», — сообщили в министерстве обороны. Вчера ми-
нистр обороны Сергей Шойгу вручил новому руководи-
телю ГРУ личный штандарт.

Новый начальник ГРУ — кадровый военный развед-
чик, прежде занимавший пост первого заместителя на-
чальника главка — начальника стратегической разведки.

Акцент

 Приоритетом остается выпол-
нение социальных обяза-
тельств, сохранение приемле-
мой ситуации на рынке труда
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НА КОНТРОЛЕ Аптеки будут 
предлагать замену 
дефицитным лекарствам

Таблетка 
про запас

Ирина Невинная

ПРОИЗВОДИТЕЛИ, дистрибьюторы и аптеки оказа-
лись не готовы к ажиотажному спросу на лекарства, при-
меняемые при гриппе. Если с жаропонижающими про-
блем не возникало, то  быстро восполнить запасы  проти-
вовирусных и иммуномодулирующих препаратов участ-
ники рынка не сумели. 

На совещании в Росздравнадзоре выясняли, почему 
в разгар эпидемии по всей стране закончились необхо-
димые таблетки и мази. Причин много, и они разные. 
С  наиболее ходовым тамифлю случился почти курьез: 
зарубежный производитель передал права на послед-
нюю стадию производства — упаковку — российской ком-
пании. Но запустить производство не успели — эпидемия 
разразилась раньше.  Завезенные ранее импортные та-
блетки раскупили враз, а препарат «отечественного роз-
лива» реально появится в продаже только к середине 
февраля. Впрочем, старых запасов могло хватить, если 
бы этот отнюдь не безобидный препарат продавался 
строго по рецепту. Но у нас правила рецептурного отпу-
ска мало кто соблюдает. Люди в страхе перед эпидемией 

закупали по десять 
упаковок сразу.  
«Еще одно лекарст-
во с тем же действу-
ющим веществом 
найти в продаже 
проще, —рассказала 
«РГ» глава Аптечной 
гильдии Елена Нево-
лина. — Покупают 
его меньше, возмож-

но, потому, что выпускают  не в виде привычных табле-
ток, а в форме порошка для ингаляций».

С наличием в аптеках отечественных лекарств против 
гриппа и ОРВИ попроще.  «Российские производители 
своевременно реагируют на спрос, — считает руководи-
тель Росздравнадзора Михаил Мурашко. — А перебои 
в наличии некоторых из них возникли из-за ажиотажно-
го спроса и сбоев в логистике. Поэтому нашей главной 
общей задачей является обеспечение своевременных по-
ставок и создание запасов лекарств данной группы».

Производителям и продавцам рекомендовали  быстро 
реагировать на всплески спроса. Но спрогнозировать 
ажиотаж не так и просто: в прошлый эпидсезон грипп 
был не менее тяжелый, но «страшилок» на экранах было 
меньше, и население реагировало спокойнее.  

Очевидно, Росздравнадзор будет строже подходить 
и к соблюдению правил рецептурного отпуска. Во вся-
ком случае, аптеки предупредили о необходимости  «не-
укоснительно соблюдать требования законодательства». 

В то же время отсутствие лекарств может возникнуть 
и из-за непродуманной процедуры их закупки, сообщила 
«РГ» Елена Неволина. Так, муниципальные (государст-
венные) аптеки обязаны закупать препараты по конкур-
су. «Представим, что запасы лекарства, как повсеместно 
случилось во второй половине января, выбраны в счи-
танные дни. Но чтобы их восполнить, нужно объявить 
торги, разместить объявление, собрать заявки, подвести 
итоги конкурса, и все это требует времени, — поясняет 
глава Аптечной гильдии. — В результате оборот лекарств 
не только замедляется, длительная процедура закупок 
приводит также к повышенным издержкам. Казалось бы, 
в государственных аптеках лекарства должны стоить де-
шевле, а они в итоге обходятся дороже». В Роспотребнад-
зоре вчера сообщили, что рост заболеваемости гриппом 
и ОРВИ по стране в целом пока продолжается. Эпидпорог 
превышен уже в 74 регионах. Значит, лекарства от грип-
па будут активно востребованы еще несколько недель. 

АВТОМОБИЛИ Уже около миллиона полисов ОСАГО на рынке — поддельные 

Гражданка может обмануть
Владимир Баршев

Р
оссийский союз автостра-
ховщиков забил в набат и 
собрал целую пресс-конфе-

ренцию по поводу выявления на 
рынке поддельных полисов ОСА-
ГО. 

Дешевый полис — не всегда ле-
гальный. От покупки «левого» 
полиса автогражданки страдают 
не только его покупатели, но и те, 
кому пришлось с ними стол-
кнуться на дороге. В прямом 
смысле этого слова. 

Надо сказать, что о таком не-
легальном творчестве еще ранее 
предупреждали представители 
всех автосообществ. И вот пред-
полагаемая тенденция воплоти-
лась в жизнь. Редактор журнала 
«За рулем» Сергей Смирнов по-
делился кадрами из регионов, на 
которых сняты объявления о 
продаже полисов по цене от 1200 
рублей. Даже со скидками эта 
цена ниже возможного законно-
го предела, установленно-
го законодательством. 

Более того, Сергей 
Смирнов сообщил о воз-
м о ж н о с т и  п о к у п к и 
бланка полиса ОСАГО 
за 300 рублей. Это ему 
попалось в Интернете. 
Но это предложение 
действительно для 
тех, кто покупает 
бланки оптом. В 
да н н о м  с л у ч а е 
речь идет о партии 
в тысячу штук.  

В п р оч е м ,  п о 
этим объявлениям 
можно купить и 
один-единствен-
ный полис с достав-
кой на дом. Правда, 
доставка будет стоить денег. При 
этом вам привезут пустой бланк, 
но со всеми печатями и подпися-
ми. Останется только его запол-
нить. Это поможет сделать тот же 
курьер, который его доставил. 

И таких полисов, по скром-

ным подсчетам, у нас по стране 
около миллиона. По сравнению с 
40 миллионами застрахованных 
— это капля в море. Но назревает 
нехорошая тенденция. Количест-
во любителей халявы в связи с 
кризисом умножается. 

По словам главы Всероссий-
ского союза страховщиков и Рос-
сийского союза автостраховщи-
ков Игоря Юргенса, в разгар фи-
нансового кризиса количество 
мошенников на рынке увеличи-
вается до 20 процентов. Таким 
образом, редкий автомобилист 
пролетит мимо такого мошенни-
ка. Только у тех, кто пользуется 
услугами своей страховой ком-
пании и проверенного агента, 
уровень риска будет сведен к 
нулю. 

При этом, как признают и ру-
ководители РСА, и юристы, есть 
только два варианта, как защи-
тить себя от мошенников. Либо 
купить электронный полис ОСА-

ГО, либо купить его непосредст-
венно в страховой компании.  

Игорь Юргенс даже показал 
поддельный полис. Его практиче-
ски невозможно отличить от на-
стоящего. По словам Юргенса, 
поддельные полисы печатают в 
Молдове, на Украине, в Польше 
на оборудовании, которое ничем 
не уступает станкам Гознака. 

А в последнее время начали их 
печатать и в Китае. Буквально не-
давно задержали партию 30 ты-
сяч штук поддельных бланков 
ОСАГО на границе через переход 
по Амуру. Только за прошлый год 
было закрыто более 280 сайтов, 
предлагающих услуги по прода-
же поддельных полисов. 

Самое ужасное в том, что чело-

век практически не имеет воз-
можности установить подлин-
ность полиса. При покупке на сай-
те РСА он может проверить, отгру-
жался ли полис с таким номером 
этой компании. После его офор-
мления через сутки он на том же 
сайте может узнать, застрахован 
ли он, за ним ли закреплен куплен-
ный полис. Впрочем, это страхов-
щик обязан передать информа-
цию в базу данных в течение су-
ток. А брокер может ее передать 
страховщику с задержкой. 

Поэтому если через трое суток 
информации в базе о покупке по-
лиса не окажется, то уже стоит 
ехать в страховую компанию для 
разбирательства. Самое печаль-
ное, что за это время «липовый» 
брокер может попросту исчез-
нуть. 

Что грозит водителю за управ-
ление без полиса — известно. 
Штраф 800 рублей. Однако стоит 
напомнить, что при покупке «ле-
вого» полиса страховщики не 
оплатят ущерб в случае аварии. 
Все придется платить из своего 
кошелька. 

Кроме того, прервется срок 
страхования, а поэтому при за-
ключении законного договора 
придется платить по полной про-
грамме. Без скидок и за безава-
рийную езду, то есть без понижа-
ющих коэффициентов. 

По словам заместителя на-
чальника Главного управления 
по обеспечению безопасности 
дорожного движения МВД Рос-
сии Владимира Кузина, сейчас 
инспекторы ДПС практически не 
могут выявлять на дороге под-
дельные полисы.

Они видят, что документ офор-
млен правильно, и этот документ 
с соответствующими степенями 
защиты. А проверять его по базам 
они будут только в том случае, 
если он вызывает подозрения. 

Что касается выявления неза-
страхованных машин с помощью 
камер автоматической фото- и 
видеофиксации — то это еще бо-

лее сложный вопрос. Для 
этого требуется внесение 
изменений в законода-
тельство. 

Дело в том, что камеры 
фиксируют конкретное наруше-
ние в данный момент времени. А 
управление незастрахованным 
транспортным средством требу-
ет проверки по базам данных. Ав-
томатика может это проделать, 
но возникает проблема с предъ-
явлением обвинения. В общем, 
это перспективное направле-
ние развития систем фотовиде-
офиксации.

Экспертиза 100 долларов равняется 26 000 бактерий, несущих грипп

Начхать на купюры
Марина Гусенко 

О
дна денежная бан-
кнота может содер-
жать на себе более 26 
тысяч бакте-
р и й ,  к ото -

рые представляют угро-
зу для здоровья. И даже 
новые купюры в этом 
смысле нечисты — на них 
ученые насчитали 2,4 
тысячи бактерий. 

Однако  эксперты 
«РГ» сомневаются, что 
деньги — это то, чего сто-
ит бояться, даже во вре-
мя эпидемии гриппа. 

Исследование,  во 
время которого учены-
ми было посчитано ко-
личество бактерий на 
банкнотах, было прове-
дено в Англии в Оксфор-
дском университете по 
заказу MasterCard. Ин-
формация об этом была 
размещена на портале за-
казчика.

«Нужно повышать ос-
ведомленность о том, что 
контакт с наличными мо-
жет нести потенциаль-
ную опасность, не мень-
шую чем, например, с 
дверной ручкой в туале-
те или перилами эскала-
торов», — прокомменти-
ровал результаты иссле-
дования преподаватель био-
логических наук в Коркском тех-
нологическом институте (Ир-
ландия) доктор Джин О’Махони.

Однако российский ученый, 
профессор, заместитель предсе-
дателя Формулярного комитета, 
президент межрегионального 
Общества фармакоэкономиче-
ских исследований Павел Воро-
бьев с ним не согласен. «Бакте-
рии везде — их миллиарды. Вну-
три нас бактерий больше, чем 
клеток организма. И соприко-
сновение еще с миллионом бак-
терий, не то что с 26 тысячами, 
погоды не делает и никакой угро-
зы нашему организму не несет. 
Опасность может возникнуть 
только если вы начнете смор-
каться в стодолларовую купюру 
или кашлять в нее», — считает он. 
И слухи о высоких рисках «под-
хватить» инфекцию, прикоснув-
шись к какому-то предмету, будь 
то денежная купюра или перила 
в метро, сильно преувеличены, 
добавляет он. 

Реальная опасность возника-
ет, если на вас чихнет, покашляет 
или сморкнется инфицирован-
ный гриппом человек. Ареал рас-
пространения инфекции от него 

в этом случае может достигать 
четырех метров. 

Что делать, чтобы не «пере-
хватить» в таком случае инфек-
цию? Как пояснил Павел Воро-
бьев, у нас в организме есть за-
щитная система — мукоцилиар-
ный клиренс. Это механизм, ко-
торый защищает слизистую обо-
лочку органов дыхания от внеш-
них воздействий, в том числе от 
инфекций. С его помощью из 
носа выводится все лишнее. 

«Но воздух зимой и в общест-
венном транспорте, и в зданиях, 
и в туннелях очень сухой, и этот 
процесс защиты нарушается. По-
этому для профилактики распро-

странения инфекций полезно ув-
лажнять воздух в помещениях, 
увлажнять ноздри», — говорит 
профессор. Также, по его словам, 
есть препараты, которые стоит 
впрыскивать в нос перед выхо-
дом в публичные места, потому 
что они способны не пропускать 
в организм инфекцию. 

Здоровье нации
Недавно в Госдуме состоялось 

первое заседание Организаци-
онного комитета Х Всероссий-
ского форума «Здоровье нации — 
основа процветания России».

Отмечу, что государственная 
политика в сфере охраны здоро-
вья в последние годы дала опре-
деленные положительные ре-
зультаты: снизились показатели 
смертности и заболеваемости, 
средняя продолжительность 
жизни превысила 71 год, в гло-
бальном рейтинге здравоохра-
нения Россия признана благопо-
лучной страной.

Этому способствовала реали-
зация национального проекта 
«Здоровье», благодаря которому 
в регионах появилось новейшее 
диагностическое оборудование, 
а также были созданы центры 
высоких медицинских техноло-
гий.

Чрезвычайно значимой явля-
ется программа «Земский до-
ктор», позволяющая молодым 
врачам с высшим образованием 
получить 1 миллион рублей на 
приобретение жилья, если они 
направляются работать в сель-
скую местность. Денежные сред-
ства по этой программе получи-
ли уже свыше 15 тысяч специа-
листов, переехавших на село.

С этого года программа рас-
ширяет свое действие: теперь в 
нее также включены поселки го-
родского типа. Предельный воз-
раст врачей, которые могут по-
лучить миллион, увеличен до 
50 лет. И если раньше 50% про-
граммы финансировал феде-
ральный бюджет, а 50% субъек-
ты Федерации, то с этого года со-
отношение изменено: нагрузка 
на регионы сокращается до 40%. 
Это позволит расширить геогра-
фию данной программы.

Улучшилась охрана здоровья 
работающих граждан, во многих 
организациях сотрудники стали 
регулярно проходить диспансе-
ризацию. 

Существенный вклад в дости-
жение позитивных результатов 
вносят дискуссии, в том числе 
проходящие на форуме «Здоро-
вье нации — основа процветания 
России». В мероприятиях фору-
ма ежегодно участвуют предста-
вители научного и медицинского 
сообществ, органов государст-
венной власти, общественность. 
Такой формат позволяет нам не 
только продемонстрировать пе-
редовые достижения и обменять-
ся опытом, но и выработать кон-
кретные решения, направленные 
на улучшение состояния здоро-
вья наших граждан. Уверен, что 
эти традиции будут продолжены 
и на Х юбилейном форуме, кото-
рый мы планируем провести в 
Москве с 28 по 30 апреля.

Сегодня в центре обществен-
ного обсуждения находится во-
прос о лекарственном обеспече-
нии россиян. В нынешних непро-
стых экономических и внешне-
политических условиях особен-
но остро стоит проблема заме-
щения импортных лекарств оте-
чественными, которые были бы 
с одной стороны доступными и 
по цене, и по возможности их по-
лучения, а с другой стороны ка-
чественными, не уступающими 
соответствующим западным 
аналогам. Напомню, что недавно 
правительство по согласованию 
с Госдумой расширило перечень 
жизненно необходимых и важ-
нейших лекарственных препара-
тов, цены на которые регулиру-
ются государством.

Также обсуждаются вопросы, 
связанные с оптимизацией си-
стемы здравоохранения. Сама по 
себе идея создания организаций, 
оказывающих разнопрофильные 
медицинские услуги, на месте 
необорудованных учреждений, 
подчас не готовых к оказанию 
квалифицированной помощи, не 
вызывает отторжения. Но на пра-
ктике оптимизация зачастую 
воспринималась гражданами как 
сокращение расходов на здраво-
охранение. Для предотвращения 
подобного рода ситуаций депута-
тами Госдумы подготовлен про-
ект закона, по которому решения 
о реорганизации и ликвидации 
медицинских учреждений могут 
приниматься только с учетом 
мнения общества. Мы рассчиты-
ваем рассмотреть этот законо-
проект в весеннюю сессию.

Кроме того, надеюсь, что фо-
рум «Здоровье нации — основа 
процветания России» поможет 
нам подготовить законы и реше-
ния, которые будут стимулиро-
вать людей вести здоровый 
образ жизни. Стоимость ОСАГО 

для нарушителей ПДД 
вырастет в разы — узнайте 
подробности на сайте 
www.rg.ru/art/1206413

Все материалы автора 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5033

Среда

Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Публикацию комментирует 
Карен Аванесян

24

Чтобы не попасться 
на удочку мошен-
ников, пользуйтесь 
услугами проверен-
ных компаний. 
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Как в регионах 
справляются с гриппом — 
следите за развитием 
ситуации на сайте 
www.rg.ru/art/1216026

Акцент

 Контакт с наличными 
может нести потенциальную 
опасность, не меньшую, 
чем с дверной ручкой в туалете

ТРАНСПОРТ

Грипп не пускают в вагон
В крупных транспортных узлах из-за эпидемии гриппа начали обрабатывать 

помещения специальными растворами от бактерий.

Особо тщательно моют ручки дверей, кнопки и кабины лифтов, перила эскала-

торов, краны и бумагодержатели в туалетах. Поддерживается постоянный 

температурно-влажностный режим, чтобы вирус не размножался в закрытых 

помещения. Пассажирские терминалы чаще проветривают.

Что касается пассажиров, им стоит воздержаться от поездки при плохом само-

чувствии. Но в самолет или в вагон поезда пустят и кашляющего человека. 

Пока никаких изменений в правила перевозки пассажиров по железной доро-

ге из-за эпидемии гриппа от представителей минздрава не поступало. Об этом 

«РГ» сказали в РЖД в ответ на слухи, что людей «массово снимают с поездов» 

из-за подозрения на плохое самочувствие. Полномочий удалять граждан из 

вагонов у проводников нет, уточнили в РЖД.

По инструкции больных можно эвакуировать из поезда только по решению и в со-

провождении медработника и на той станции, где есть больница. Причина тоже 

должна быть очень веская — угроза здоровью других пассажиров или тяжелое со-

стояние человека, из-за которого тот не может дальше продолжать свой путь.

Рекомендуется на время поездки до этой станции изолировать больного от 

других пассажиров, поместив его в отдельное купе. Принять решение о вызо-

ве медработника должен проводник. Поездные бригады в данном случае про-

ходят специальный инструктаж и могут связаться с медицинскими учрежде-

ниями по маршруту следования поезда, уточнили в РЖД.

Подготовила Татьяна Шадрина.

«Контакт с наличными может нести опасность, 
не меньшую чем с перилами эскалаторов», —
уточняют ученые.
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Лекарства от грип-
па будут активно 
востребованы еще 
несколько недель

АКТУАЛЬНО Грипп в столице
замедлил наступление

Не зря делали 
прививку

Любовь Проценко

СИТУАЦИЯ с гриппом в Москве стабильная, заявил вче-
ра на заседании президиума правительства столицы ру-
ководитель департамента здравоохранения Алексей 
Хрипун. 

Он рассказал, что эпидпорог по гриппу в Москве был 
преодолен на прошлой неделе после того, как вирус рас-
пространился уже по 47 регионам. Причем превышен 
был только среди детей (на 38%), а среди взрослых забо-
леваемость была на 4% ниже. За следующую неделю тем-
пы роста заболеваемости замедлились, и сейчас эпидпо-
рог превышен на 31%. Значит,  меры, предпринятые пра-
вительством Москвы, сыграли свою роль, — заключил 
глава департамента. 

Он напомнил, что 
в столице  продлена 
работа поликлиник 
до 21.00, и все они 
перешли также на 
шестидневную неде-
лю. Увеличено и ко-
личество выездных 
бригад скорой и не-
отложной помощи к 
заболевшим. Мэр по-
интересовался, ка-
ковы плоды широкой прививочной кампании, в ходе ко-
торой прививку сделали каждому третьему москвичу. 
Результат очевиден: заболеваемость свиным гриппом в в 
5 раз меньше, чем была в 2009 году, когда Москва впер-
вые столкнулась с ним. Заболевших им сейчас среди 
больных  30%, в то время как в других регионах страны — 
от 75 до 90%. 

Говоря об обеспечении лекарствами, Хрипун сооб-
щил, что в большей части аптек города их имеется боль-
шой запас. В дефиците  только тамифлю. Возник он из-за 
ажиотажного спроса, под влиянием которого лекарство 
расхватывают на всякий случай. 

«То есть разобрали здоровые люди, а когда в аптеку 
приходят больные, лекарства им нет?» — уточнил мэр. — А 
если создать неснижаемый запас препаратов, чтобы хотя 
бы по рецепту врача можно было гарантированно полу-
чить?» Выяснилось, на этой неделе препарат  поступит 
во все аптеки города, в том числе 10 тысяч упаковок — и в 
80 госаптек, чего, по мнению Хрипуна,  достаточно как 
раз для обеспечения по рецептам. Глава департамента 
напомнил, что антивирусные препараты должны быть во 
всех аптеках Москвы. За их отсутствие по  федеральному 
законодательству  могут быть наложены серьезные 
штрафы на аптечные организации и должностных лиц. 

Поликлиники 
в Москве перешли 
на шестидневку 
и работают 
до девяти вечера
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ПЕРСПЕКТИВЫ   Улюкаев
призвал не медлить
с приватизацией
госимущества

Не продать, 
так сдать 
в аренду

Ирина Жандарова

В 2016 ГОДУ можно ожидать умеренного роста россий-
ской экономики, сообщил министр экономического раз-
вития Алексей Улюкаев на коллегии ведомства. По его сло-
вам, уточненный среднесрочный прогноз социально-эко-
номического развития будет готов к апрелю. 

Первый вице-премьер Игорь Шувалов в свою очередь 
заявил, что также будет представлен президенту и пре-
мьер-министру перечень наиболее важных проектов на 
2016 год, а также доклад по проектному управлению.

Алексей Улюкаев отметил, что разработка прогноза — 
задача не из легких в силу высокой волатильности внеш-
них индикаторов. «Мы столкнулись с очень быстро меняю-
щейся макроэкономической реальностью, — сказал он. — 
Необходимо учесть в работе изменения, учесть не паниче-
ским образом, а учесть с точки зрения мобилизации тех 
ресурсов, которые есть».

О ресурсах, за счет которых можно нарастить доход-
ную часть бюджета, рассказала глава Росимущества Ольга 
Дергунова. По ее словам, сейчас обсуждается расширение 
списка приватизации крупных компаний в 2016 году. «Как 
было сказано на совещании у президента, в основу приня-
тия решений должен быть положен прозрачный, понят-
ный и предсказуемый подход», — сообщила она.  

Дергунова отметила, что есть список активов, в том чи-
сле в «массовой приватизации», который позволяет суще-
ственным образом изменить структуру программы в 2016 
году. «А именно пе-
рейти от продажи ак-
ций к объектам про-
дажи казны», — сооб-
щила она. В этом пе-
речне 1200 объектов 
государственного не-
движимого и движи-
мого имущества, ко-
торые могут быть 
проданы в рамках 
приватизации. Среди 
них — здания, соору-
жения, корабли и так 
далее.

Алексей Улюкаев напомнил, что в 2011—2013 годах 
были проведены качественные приватизационные проце-
дуры. Но 2014—2015 годы прошли в ожидании стабилиза-
ции.  «Сейчас пришло осознание того, что ждать больше 
нельзя, бюджетная ситуация критичная, общая турбулен-
тность рынков не дает основания ожидать отскока, — зая-
вил министр. — Сейчас вызов состоит в том, чтобы прове-
сти не менее качественные, эффективные, прозрачные 
сделки на чрезвычайно неблагоприятном рынке».

Также Ольга Дергунова сообщила, что Росимущество 
внесло в правительство предложение по увеличению до 50 
процентов минимального порога дивидендов госкомпа-
ний, отчисляемых в бюджет. Сейчас этот порог составляет 
25 процентов от прибыли. Повышение этой планки прине-
сет бюджету дополнительно не менее 110 миллиардов ру-
блей, - пояснила глава Росимущества.

Увеличить доходы бюджета планируется также за счет 
предоставления в аренду государственного имущества. «В 
2016 году мы планируем удвоить доходы от этого вида дея-
тельности по сравнению с 2015 годом», — сказала Ольга 
Дергунова. 

Замминистра экономического развития Олег Фомичев 
сообщил, что в 2016 году на поддержку малого и среднего 
бизнеса будет направлено меньше средств, чем планиро-
валось изначально, но субъекты получат их быстрее. 

«Задача тактическая — это максимально быстро, в 
ближайшие две недели начать доводить средства до 
субъектов в рамках реализации программы поддержки 
малого и среднего предпринимательства, — сказал он. — 
Деньги они должны получить в начале года, чтобы успеть 
профинансировать соответствующие мероприятия, хоть 
и в два раза меньшем объеме, чем это изначально плани-
ровалось».

На 2016 год запланировано внедрение новых правил 
контроля и надзора за деятельностью бизнеса. Предпола-
гается ввести институт предварительной проверки жалоб. 
«Чтобы надзорные органы не на каждый чих выходили, а 
только проверив, что жалоба имеет под собой основания», 
— отметил Фомичев. В качестве первого шага вместо штра-
фа появится «институт предостережения». А проверки бу-
дут проходить по специальным листам, которые будут со-
держать полный набор требований к предприятиям. 

Фомичев сообщил, что в 2016 году должно произойти 
«физическое сокращение мероприятий по контролю и 
надзору». Также планируется начать внедрять риск-ори-
ентированный подход и опробовать его в работе ряда «пи-
лотных» ведомств: Ростехнадзора, МЧС, Роспотребнадзо-
ра. Новые подходы должны помочь контрольным органам 
уйти от палочной системы, уточнил Фомичев.

ПРОЕКТ Предложены новые варианты
финансирования капремонта

Разбили взнос
Елена Домчева

Д
еньги на капитальный ре-
монт дома можно собрать 
не только с помощью взно-

сов, которые ежемесячно делают 
жильцы. Есть и другие способы, 
например, застраховать общее 
имущество и ждать наступления 
страхового случая.

В этом уверены депутаты, ко-
торые внесли в Госдуму законо-
проект с альтернативными вари-
антами финансирования ремон-
тных работ.

Сейчас, напомним, в России 
есть два пути сбора средств. Пер-
вый — на счете регионального 
оператора по методу «общего 
котла» в порядке общей очереди, 
второй — на специальном счете 
многоквартирного дома (жильцы 
сами решают, когда и что ремон-
тировать).

По мнению законодателей, у 
россиян должен быть более ши-
р о к и й  в ы б о р  н а к о п л е н и я 
средств. Что же нового они пред-
лагают? 

Первый дополнительный ва-
риант — единовременные денеж-
ные сборы. То есть, если в доме 
прохудилась крыша или сломал-
ся старый лифт, деньги на их за-
мену будут просить у жильцов 
сразу и в полном объеме. Зато о 
ежемесячных взносах можно за-
быть. «В этом случае собственни-
ки будут финансировать те рабо-
ты и услуги по капремонту, кото-
рые окажутся необходимыми в 
каждой конкретной ситуации. 
Это позволит защитить средства 
собственников от обесценива-
ния или нецелевого расходова-
ния, а также исключить необхо-
димость излишнего госрегулиро-
вания процесса организации 
проведения капитального ремон-
та», — полагают авторы законо-
проекта.

Это в корне неправильный 

подход, уверен исполнительный 
директор федерального проекта 
«Школа грамотного потребите-
ля» Александр Козлов. Если же та 
же крыша частично обрушится 
или хулиганы разобьют сразу не-
сколько окон, не будет времени 
на сбор средств. Да и не факт, что 
у жильцов в этот сложный эконо-
мический период будет сразу 
полная сумма на ремонт.

Давайте посчитаем. Замена 
кровли в среднем сегодня стоит 
порядка трех миллионов рублей, 
а это значит, что каждая семья в 
доме, где сто квартир, должна бу-
дет одномоментно отдать по 30 
тысяч рублей. Это почти одна 

средняя зарплата по стране. Это 
бесчеловечно по отношению к 
людям, уверен Козлов.

Второй дополнительный ва-
риант сбора средств, который 
предлагают депутаты, — страхо-
вание общего имущества в доме. 
Это, по их мнению, «даст воз-
можность собственникам возло-
жить ответственность за прове-
дение финансирования капре-
монта на страховую компанию 
при наступлении страхового слу-
чая или иных условий, оговорен-
ных в договоре».

В этом случае страховым ком-
паниям придется самим оценить 
техническое состояние каждого 
дома, а затем рассчитывать срок 
службы фасада, труб, лестнич-
ных пролетов и так далее, рассу-
ждает Александр Козлов. Глав-
ное, чтобы страховой случай не 
наступил в тот момент, когда в 
доме произойдет ЧП и пострада-
ют люди. «Кроме того страхов-
щики — коммерческие компании, 
которые заточены на получение 
прибыли. И за свою работу они 
потребуют гонорар, что в итоге 
приведет к дополнительным рас-
ходам жильцов», — уверен эк-
сперт.

Так что, по мнению собесед-
ника «РГ», ныне действующие 
способы накопления самые эф-
фективные. Но и их планируется 
модернизировать: в ближайшее 
время спецсчета собственников 
приравняют к депозитам с начи-
слением банковских процентов. 
Что касается банковского креди-
та, за счет которого жильцы мо-
гут провести ремонт сразу, а от-
давать деньги потом, то его реше-
но сделать льготным.

ВИЗИТ 
Валентина
Матвиенко
посетила
Вифлеем 

МИР 
БЕЗ САНКЦИЙ

Виталий Петров, 
Вифлеем — Тель-Авив

ПРЕЖДЕ чем начать официаль-
ный визит в Израиль, председа-
тель Совета Федерации Вален-
тина Матвиенко прямо из аэро-
порта Тель-Авива совершила 
вчера рабочую поездку в Пале-
стину.

Спикер верхней палаты прие-
хала в Вифлеем, чтобы донести 
до находящегося в процессе со-
здания государства непререкае-
мую позицию России: дальней-
шая эскалация конфликта между 
Израилем и Палестиной недопу-
стима. «Важно всем сторонам с 
участием международного 
«квартета» (Россия, США, ЕС, 
ООН. — «РГ») вернуться за стол 
переговоров», — подчеркнула 
Матвиенко. По ее словам, аль-
тернативы мирному политиче-
скому диалогу не существует, и в 
настоящий момент остается 
лишь сожалеть по поводу замо-
розки переговорного процесса.

Как и многие другие страны, 
Россия всегда выступала за со-
здание независимого и жизне-
способного государства Пале-
стина, обладающего своими гра-
ницами. Соответствующие пере-
говоры должны вестись на осно-
ве сформированной договорно-
правовой базы, с опорой на при-
нятые Совбезом ООН резолю-
ции. «В рамках переговоров не-
обходимо найти те решения, ко-
торые обеспечат полноценное 
сосуществование двух госу-
дарств — Израиля и Палестины. 
Они должны жить мирно, разви-
вая добрососедские отноше-
ния», — убеждена Матвиенко. В 
один из ближайших дней спикер 
верхней палаты планирует 
встретиться с главой Палестины 
Махмудом Аббасом. Речь на пе-

реговорах, впрочем, зайдет не 
только о мирном урегулирова-
нии палестино-израильского 
конфликта, но и о возможных по-
ставках в Россию сельхозпро-
дукции. «С учетом антисанкци-
онных мер, принятых Россией, 
наш рынок открыт для сель-
хозтоваров всех надежных пар-
тнеров, и если у Палестины бу-
дут такие планы, мы будем их 
только приветствовать», — поо-
бещала Матвиенко.

В Вифлееме Матвиенко посе-
тила храм Рождества Христова, 
где в настоящее время ведутся 
ремонтно-реставрационные ра-
боты, частично профинансиро-
ванные Россией. По словам спи-
кера, Россия реализовала в Па-
лестине ряд значимых гумани-
тарных проектов. В частности, в 
Вифлееме был построен много-
функциональный центр, школа 
российско-палестинской друж-
бы с преподаванием русского 
языка, Российский центр науки 
и культуры, расположившийся 
на площадке вифлеемского пред-
ставительства Императорского 
православного палестинского 
общества. Спикер Совфеда сооб-
щила, что Россия также плани-
рует профинансировать ремонт 
исторической улицы Звезды в 
Вифлееме.

Вчера же Валентина Матвиен-
ко начала официальный визит в 
Израиль. Сегодня и завтра рос-
сийским сенаторам предстоят 
встречи с руководством страны, 
лидерами политических партий. 
«На первое место в нашем со-
трудничестве я бы поставила 
сейчас углубление взаимодейст-
вия парламентов России и Изра-
иля в вопросах борьбы с между-
народным терроризмом, урегу-
лировании ситуации на всем 
Большом Ближнем Востоке. В 
ходе визита мы обсудим с моим 
коллегой председателем кнессе-
та Израиля эти и другие вопро-
сы», — сообщила глава верхней 
палаты накануне в интервью 
РИА Новости.

Она подчеркнула, что для 
«прочного мира» в регионе ну-
жен «военный разгром ИГИЛ» 
(запрещенная в России и ряде 
других стран экстремистская 
группировка) и других террори-
стических организаций. «Вместе 
с Израилем мы выступаем за 
принятие мер, направленных на 
перекрытие всех каналов финан-
сирования ИГИЛ, снабжения 
террористов оружием», — сказа-
ла она, напомнив, что оконча-
тельное урегулирование сирий-
ского конфликта лежит только в 
политической плоскости.

Инициатива Минпромторг повысит цену автомобиля 
для льготного автокредита на 150 тысяч рублей

Уехали за миллион

Тарас Фомченков 

М
аксимальная стои-
мость машины, ко-
торую можно при-
обрети на услови-
ях льготного авто-

кредитования, вырастет на 150 
тысяч — до 1,15 миллиона рублей. 
Такое предложение содержится в 
проекте постановления прави-
тельства, опубликованном на фе-
деральном портале проектов 
нормативных правовых актов. 
Эта мера способна оказать не-
плохую поддержку авторынку, 
считают эксперты, опрошенные 
«РГ». 

Какие новые машины можно 
купить за надбавку? Поисковик 
в сети Интернет к имеющимся 
120 модификациям (разные мо-
дели и комплектации) таких ма-
рок машин как LADA, Hyundai, 
KIA, Ford  и другие добавил чуть 

более 3 десятков новых. Однако 
купить что-нибудь новенькое и 
интересное, чего не было в пре-
дыдущем списке, вряд ли полу-
чится. Все это будут те же самые 
автомобили, что и за 1 миллион 
рублей, но в более дорогих ком-
плектациях .  Единственное 
исключение — в обновленный 
список с расширенным лимитом 
автокредитования попадут 
кроссоверы Skoda Yeti, которые 

собираются в Нижнем Новгоро-
де. Естественно, в минимальной 
комплектации. 

Причина в локализации про-
изводства иностранных автомо-
билей в России. В 2014 году, на-
пример, она в среднем по рынку 
достигла только 45 процентов. То 
есть половина деталей в сходя-
щих с наших конвейеров автомо-
билях — иностранного производ-
ства. Отсюда рост цен и в резуль-

тате за 1,15 миллиона рублей 
можно приобрести те же самые, 
но подорожавшие модели. 

В новую расширенную катего-
рию уже сегодня попадает до-
вольно много автомобилей, под-
твердил «РГ» автомобильный эк-
сперт Игорь Моржаретто. «И в 
перспективе попадет еще боль-
ше, так как цены растут. И авто-
концерны учитывают возможное 
подорожание», — считает он.

Возможность взять в кредит 
более «упакованную» машину 
автолюбителями воспринимает-
ся весьма позитивно, это под-
тверждают не только опросы ав-

толюбителей в редакции, но и 
данные социологических опро-
сов. По ним россияне при воз-
можности выбора всегда пред-
почтут купить автомобиль менее 
престижной марки, но с большим 
количеством опций дешевой 
комплектации дорогого бренда. 

Увеличение льготного кредитного 
лимита приведет к росту спроса 
на новые автомобили в 2016 году.

Деньги с жильцов предлагают 
брать только в том случае, если 
фасаду потребуется ремонт.

Акцент

 Увеличение кредитного лими-
та до 1,15 млн рублей поможет 
купить автомобили в более 
дорогих комплектациях

Порог дивидендов 
госкомпаний, 
отчисляемых 
в бюджет, предлага-
ют увеличить 
до 50 процентов

Наш рынок открыт 
для сельхозтоваров 
всех надежных 
партнеров

Какие компании подняли 
цены на автомобили 
в конце января? 
Узнайте на сайте 
www.rg.ru/art/1217078

На спецсчета капремонта 
начислят банковские 
проценты — подробности 
узнайте на сайте 
www.rg.ru/art/1215973

ПОЧЕМ В ДОЛГ?

Максимальная процентная ставка по льготному автокредиту ограничена добавле-

нием 10 позиций к ключевой ставке Банка России. При этом государство компен-

сировало 2/3 от ставки ЦБ. А приобрести в кредит на 3 года по льготной цене можно 

было новые автомобили, массой до 3,5 тонны, при этом стоимость авто не должна 

превышать миллиона рублей при первоначальном взносе от 20 процентов.
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Classified  — Недвижимость, строительство, ремонт

СТРОЙКА  Подмосковным
дольщикам окажут
юридическую  помощь 

Ключи дадут 
по графику

Ирина Рыбникова 

БАНК, уполномоченный феде-
ральными властями решать про-
блемы недостроев компании СУ-
155, начал оказывать дольщикам 
юридическую помощь. Как рас-
сказали «РГ» в пресс-службе бан-
ка, юристы ежедневно встреча-
ются с обманутыми соинвесто-
рами, объясняя, что им необхо-
димо сделать для восстановления 
своих прав. Памятка о том, как 
получить консультативную по-
мощь, размещена на сайте www.
roscap.ru. 

У СУ-155 более 150 недостро-
ев в 14 регионах страны. Меньше 
всего повезло жителям москов-
ского региона, где недобросо-
вестный застройщик оставил 70 
незавершенных домов.  Как пока-
зывает практика, многие доль-
щики оказались в числе обману-
тых именно потому, что были 
плохо осведомлены как о своих 
юридических правах, так и об 
обязанностях строителей. 

Между тем, подмосковные 
власти утвердили график первоо-
чередного ввода 38 домов СУ-
155, находящихся в высокой сте-
пени готовности. По словам за-
мпреда правительства Подмо-
сковья Германа Елянюшкина, 
жители могут получить ключи от 
квартир в течение года. Так, со-
гласно документу уже в феврале 
новоселье справят дольщики 
двух корпусов в поселке Трехгор-
ка Одинцовского района, в марте 
это событие ожидает дольщиков 
дома №3 по улице 1 Мая в Пав-
ловском Посаде, а в мае — дома 
№23А микрорайона Централь-
ный в городе Долгопрудном. С 
июня по декабрь заедут в новые 
квартиры жители 13 корпусов 
микрорайона Южный в город-

ском округе Домодедово. В де-
кабре заселят дома в Красноар-
мейске и поселке Андреевка Сол-
нечногорского района. 

Ориентировочные сроки до-
стройки остальных объектов, не 
вошедших в первую очередь, да-
тируются 2018 годом. Но они мо-
гут быть ускорены, если не воз-
никнет проблем с финансирова-
нием, — до сих пор, говорит Еля-
нюшкин, уполномоченный банк 
финансирует строительство с за-
держками. Некоторые объекты, 
например долгострой в Звениго-
роде, область вообще доводит до 
ума без чьей-либо помощи. Но-
вых застройщиков на объекты 
СУ-155 подбирают при помощи 
муниципалитетов, на террито-
рии которых расположены недо-
строи. «По такому принципу за 
три года в Подмосковье дострое-
но 88 объектов и решены пробле-
мы почти 14 тысяч пострадав-
ших», — утверждает Елянюшкин.  

Кстати, область, самостоя-
тельно занимаясь дольщиками в 
Звенигороде,  намерена настаи-
вать на включении в первооче-
редной график финансирования 
еще нескольких корпусов в Дол-
гопрудном и Балашихе. 

ЦИФРА

14 
ТЫСЯЧ 
обманутых дольщиков из Подмо-
сковья уже получили ключи от 
квартир
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ПРАВО Нотариусы 
смогут проводить 
нотариальные действия
в электронной форме

Заверят 
по компьютеру

Владислав Куликов

ВЧЕРА президент Федеральной нотариальной палаты 
Константин Корсик рассказал о важных нововведениях, 
которые сейчас внедряются в нотариате. Одна из нова-
ций: закон разрешил электронные нотариальные дейст-
вия. Это значит, что человек сможет оформить не только 
бумажные, но и электронные документы.

В этом году вступил в силу закон, который значитель-
но расширил полномочия нотариусов. Теперь мы не смо-
жем обойтись без них в целом ряде житейских ситуаций. 
Константин Корсик отметил знаковый характер нового 
закона: впервые в современной истории государство 
расширило компетенцию нотариата в обороте недвижи-
мости по отдельным видам сделок с недвижимостью, при 
которых требуется набольшая правовая защита их 
участников. Если у человека есть доля в квартире, то 
продать ее посторонним лицам он сможет только через 
нотариуса. В первую 
очередь это защитит 
людей, живущих в 
квартире. Сосед или 
родственник, чем-то 
обиженный на близ-
ких, не сможет про-
дать свои два-три 
квадратных метра 
проходимцам.

По словам эк-
спертов, при удосто-
верении сделки с до-
лей квартиры нота-
риус будет прове-
рять, что продавец предоставил возможность соседям по 
квартире воспользоваться преимущественным правом 
покупки, и только при их отказе доля продается третьим 
лицам. Иными словами, живущие в квартире люди долж-
ны быть уведомлены о продаже и иметь возможность ку-
пить долю по цене не выше той, чем назначена для посто-
ронних. А это означает, что выкуп микродолей квартир-
ными рейдерами по низкой цене теряет актуальность: 
покупать долю по рыночной цене им станет невыгодно.

Еще одна резонансная новелла: введение так называ-
емых электронных нотариальных действий.

— Законодатель установил возможность удостоверения 
нотариусом электронного документа, — пояснил Констан-
тин Корсик. — Это очень важная новелла, ценность кото-
рой будет раскрываться в последующие годы, то есть это 
определенный задел на будущее. Хотя уже сейчас многие 
юридические лица, имеющие квалифицированную элек-
тронно-цифровую подпись, могут использовать эту воз-
можность. Но основная ценность этой новеллы будет рас-
крываться по мере распространения электронного доку-
ментооборота в будущем. То есть нотариат и сейчас опе-
режает время, и в информационную эру будет тем самым 
надежным и прогрессивным институтом, который обес-
печит достоверность сведений и защиту прав.

Сегодня многие ведомства уже уходят от обычной бу-
маги. Конечно, человек по-прежнему может прийти и 
принести обычное заявление, обычную справку, обыч-
ное свидетельство. Однако гораздо проще послать все 
это по Сети. Результат будет тот же, минус очереди.

Теперь человек легко сможет оформить у нотариуса, 
скажем, электронную доверенность. Правда, для получе-
ния удостоверенного в электронном виде документа гра-
жданин должен иметь личную квалифицированную 
электронную подпись. Пока она есть не у всех. Однако 
мир не стоит на месте. И завтра электронная подпись 
скорее всего станет таким же обычным делом, как, ска-
жем, банковская карта в кармане.

Также теперь требуется нотариально удостоверенное 
согласие супругов на сделки по распоряжению имущест-
вом, право на которое требует госрегистрации.

ПРОЕКТ  Семьям
с детьми могут
дать льготы
при продаже
жилья

МЕТРЫ ДЛЯ 
МАЛЫШЕЙ

Ирина Жандарова

ДЛЯ семей с двумя и более деть-
ми предлагают вернуть  трехлет-
ний период, после которого они 
смогут продать свою квартиру 
без уплаты 13-процентного на-
лога на доходы физических лиц 
(НДФЛ). Законопроект с такими 
поправками в Налоговый кодекс 
внесен в Госдуму.

С 1 января 2016 года, напом-
ним, срок, по истечении которо-
го новую недвижимость можно 
продавать без налога, был увели-
чен с трех до пяти лет. В законе 
предусмотрен ряд исключений — 
трехлетний период, по-прежне-
му, действует  для тех, кто полу-
чил квартиру в наследство, дар 
или в результате приватизации. 
А также, если квартира доста-
лась по договору пожизненного 
содержания с иждивением.

Этот список и предлагается 
расширить, включив в него се-
мьи с детьми. По мнению авто-
ров, это необходимо для того, 
чтобы поддержать родителей, 
которые планируют увеличить 
жилплощадь с ростом семьи.

«В современных экономиче-
ских реалиях для покупки жилья 
берутся кредиты или ипотека, — 
отмечает Иван Соловьев, эк-
сперт Института законодатель-
ства и сравнительного правове-
дения при правительстве РФ. — 
Если с момента покупки кварти-
ры до ее смены на большую про-
ходит менее пяти лет, то семья 
выплачивает проценты по кре-
диту и налог». Такая двойная на-
грузка может оказаться непо-
сильной для семей.

Кроме того, это может приве-
сти к тому, что средства мате-
ринского капитала будут тра-
титься не на дополнительные 
квадратные метры жилой пло-

щади, а на уплату налога. «Пред-
ложенные изменения помогут 
семьям улучшить их ситуацию с 
жильем и более рационально 
использовать маткапитал», — 
считает Павел Ивченков, эк-
сперт центра «Общественная 
Дума».

С человеческой, социальной 
точки зрения инициатива выгля-
дит справедливо. Однако экспер-
ты отмечают необходимость до-
работки законопроекта. «Что та-
кое молодая семья?» — задает во-
прос Иван Соловьев и настаива-
ет — нужно точно и недвусмы-
сленно определиться с катего-
рией тех, для кого будет введен 
трехлетний период.

«Изменение состава семьи — 
основной побудительный мотив 
для совершения гражданами сде-
лок с жильем», — подтверждает 
Михаил Куликов, директор де-
партамента вторичного рынка 
ИНКОМ-Недвижимость. Наи-
большее количество сделок при-
ходится на молодоженов и на се-
мьи с первым ребенком. 

В связи с этим он отмечает, 
что закон изменить можно, но 
совсем необязательно: при появ-
лении второго малыша родители 
чаще всего ждут пока он подра-
стет, и к этому времени срок вла-
дения квартирой уже превышает 
пять лет.

CКОЛЬКО СТОИТ ВСЯ
МИРОВАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ

Совокупная стоимость всех постро-

енных объектов недвижимости в 

мире достигла 217 триллионов долла-

ров, говорится в исследовании меж-

дународного агентства недвижимо-

сти Savills. 

При этом жилые объекты — это 75 про-

центов от совокупной стоимости всей 

недвижимости в мире. То есть стои-

мость всех квартир и домов составля-

ет 162 триллиона долларов. Этот сег-

мент отличается наибольшим числом 

владельцев — приблизительно 2,5 мил-

лиарда домохозяйств.

Совокупная стоимость недвижимо-

сти в 2,7 раза превышает мировой 

ВВП, что составляет примерно 60 

процентов от мировых традиционных 

активов (акции, долговые ценные бу-

маги, недвижимость, золото).

Дело № 08.08.08

— Какие обстоятельства 
были установлены рос-
сийским следствием? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН:  Уже на на-
чальном этапе расследования 
стало очевидно, что действия 
высшего политического и воен-
ного руководства Грузии, а так-
же военнослужащих грузинской 
армии были направлены на 
умышленное уничтожение этни-
ческой группы осетин, прожива-
ющих на территории Южной 
Осетии. 

В этих целях в период с 8 по 10 
августа 2008 года массовому ар-
тиллерийскому обстрелу были 
подвергнуты города Цхинвал, 
села Хетагурово, Дменис, Тбет, 
Знаур, Ленингор и другие насе-
ленные пункты Республики Юж-
ная Осетия. 

При этом в нарушение Кон-
венции о запрещении или огра-
ничении применения конкрет-
ных видов обычного оружия, ко-
торые могут считаться нанося-
щими чрезмерные повреждения 
или имеющими неизбиратель-
н о е  д е й с т в и е  ( Ж е н е в а , 
10.10.1980), грузинскими воору-
женными силами были примене-
ны системы залпового огня 
«Град» с реактивными снаряда-
ми 9М27К, имеющими кассет-
ную головную часть с осколоч-
ными боевыми частями 9Н210, а 
также 500-килограммовые авиа-
ционные бомбы ФАБ-500. 

Грузинская сторона также ис-
пользовала авиацию. В частно-
сти, установлены факты приме-
нения в ходе боевых действий не 
менее двух самолетов Су-25 Воо-
руженных сил Грузии. В процессе 
дальнейшей «зачистки» грузин-
скими военными осуществлялся 
биллинг мест, откуда скрываю-
щиеся в подвалах мирные жители 
вели телефонные разговоры, по-
сле чего по этим местам наноси-
лись артиллерийские удары.

В результате перечисленных 
действий были убиты 162 мир-
ных жителя Республики Южная 
Осетия, причинен вред здоровью 
различной степени тяжести 255 
гражданским лицам, разрушено 
и сожжено 2139 жилых строе-
ний, полностью либо частично 
уничтожены объекты комму-
нального хозяйства и жизнеобе-
спечения, больницы, детские и 
общеобразовательные учрежде-
ния. Более 16 тысяч жителей Ре-
спублики Южная Осетия выну-
жденно покинули постоянные 
места своего проживания. 

Повторюсь, что все эти пре-
ступные деяния совершались с 
единым умыслом, направлен-
ным на целенаправленное унич-
тожение этнической группы осе-
тин, проживающих на террито-
рии Южной Осетии, что и между-
народным гуманитарным пра-
вом, и российским законодатель-
ством квалифицируется как ге-
ноцид. 

— Зачем грузинским войскам по-
надобилось бомбить россий-
ский контингент миротворче-
ских сил?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Российский 
миротворческий батальон под-
вергся нападению именно 
вследствие того, что мог поме-
шать названным планам гру-
зинского руководства. В 
принципе грузинские вой-
ска имели возможность 
обойти территорию ди-
слокации наших войск, 
однако не сделали это-
го, а решили просто 
уничтожить его. 

С этой целью 8 
августа 2008 года 
в 5 часов утра в 
районе населенного 

пункта Земо-Никози началось 
формирование колонны броне-
техники Вооруженных сил Гру-
зии, состоявшей из пехоты, тан-
ков, бронемашин, автомобилей 
«джип», на которые были уста-
новлены пулеметы и автомати-
ческие станковые гранатометы. 

Эта колонна двинулась в на-
правлении юго-западной части 
горда Цхинвал и около 6 часов 35 
минут начала массированный 
обстрел российского миротвор-
ческого батальона из стрелково-
го оружия, минометов, артилле-
рийских и танковых орудий. Об-
стрел этот, в том числе в ночное 
время, с небольшими перерыва-
ми продолжался вплоть до вече-
ра 9 августа. 

При этом установлено, что 
танки Вооруженных сил Грузии 
вели огонь с расстояния, исклю-
чающего возможность их пора-
жения со стороны военнослужа-
щих российского миротворче-
ского батальона, который в соот-
ветствии с международными со-
глашениями не имел тяжелого 
вооружения, о чем заведомо 
было известно представителям 
грузинского командования.

Особого внимания заслужи-
вают установленные следствием 
факты умышленного ведения ин-
тенсивного прицельного огня по 
медицинскому пункту войско-
вой части (полевая почта 64787) 
и медицинским автомобилям ба-
тальона, снабженным символи-
кой «красный крест» и символи-
кой миротворческих сил, нахо-
дящимся под особой междуна-
родно-правовой защитой.   

В результате ничем не спрово-
цированного нападения грузин-
ских воинских формирований и 
регулярных войск на расположе-
ние российского миротворче-
ского батальона, совершенного в 
период 8–9 августа, указанное 
подразделение потеряло убиты-
ми 10 человек, 40 военнослужа-
щих получили ранения различ-
ной степени тяжести. Помимо 
этого, полностью разрушена ин-
фраструктура миротворческого 
батальона, а также практически 
вся принадлежавшая ему воен-
ная техника. Частично повре-
ждены здания Объединенного 
штаба, выведен из строя узел 
связи. 

— К каким же выводам пришло 
следствие?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Это была под-
лая, заранее спланированная и 
тщательно продуманная акция. 
При этом никакого повода к 
вторжению ни жители Южной 
Осетии, ни российские мирот-
ворцы не давали.

На то, что нападение на рос-
сийских миротворцев было тща-
тельно спланировано и проводи-

лось по приказу находившегося у 
власти страны на тот период выс-
шего руководства указывает 
множество фактов, в том числе 
сам масштаб агрессии, анализ 
приказов и официальных доку-
ментов грузинского военного ко-
мандования, а также согласован-
ность действий отдельных подра-
зделений Вооруженных сил Гру-
зии. 

В частности, тот факт, что за 
день до вторжения грузинские 
офицеры, ссылаясь на приказы 
вышестоящего командования, 
покинули расположение Объеди-
ненного штаба Смешанных сил 
по поддержанию мира в зоне гру-
зино-осетинского конфликта, а 
все находившиеся на двусторон-
них постах наблюдения военные 
наблюдатели от Грузии покинули 
расположения постов.

— В отношении кого из числа 
бывшего военного и политиче-
ского руководства страны вы ве-
дете уголовное преследование?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: По уголовному 
делу вынесены постановления о 
привлечении в качестве обвиняе-
мых бывшего министра обороны 
Грузии Кезерашвили, бывшего 
министра МВД Грузии Мерабиш-
вили, бывшего командира четвер-
той пехотной бригады сухопут-
ных войск Вооруженных сил Гру-
зии Каландадзе, бывшего коман-
дующего Военно-воздушными си-
лами и противовоздушной оборо-
ной Грузии Наирашвили и бывше-
го командующего миротворче-
скими операциями Объединенно-
го штаба Вооруженных сил Гру-
зии Курашвили. 

— Удовлетворены ли вы в связи с 
этим решением Международно-
го уголовного суда и рассчиты-
ваете ли на объективное рассле-
дование? 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Мне очень хоте-
лось бы в это верить. Однако, к со-
жалению, пока что факты свиде-
тельствуют об обратном. Так, в ка-
честве предмета расследования 
этим судом определены военные 
преступления и преступления 
против человечности, которые, 
по предварительным выводам, 
были совершены вооруженными 
силами не Грузии, а Южной Осе-

тии, причем против этнических 
грузин. То есть МУС перевернул 
обстоятельства дела «с ног на го-
лову», оставив за рамками пред-
мета расследования факты массо-
вых убийств и увечий осетинской 
части населения Южной Осетии и 
вынужденного переселения с ме-
ста проживания 16 тысяч осетин. 
Причем вывод этот сделан вопре-
ки неопровержимым доказатель-
ствам, которые были направлены 
Следственным комитетом проку-
рору МУС по запросу самого 
Международного уголовного 
суда. А это — копии материалов 
уголовного дела объемом более 
33 томов, а также значительный 
объем фото- и видеоматериалов. 
Пояснения к материалам дава-
лись сотрудниками Следственно-
го комитета в ходе рабочих визи-
тов представителей прокуратуры 
МУС в Российскую Федерацию. 

Также МУС проигнорировал 
решение Международного суда 
ООН в Гааге от 1 апреля 2011 
года, который прекратил произ-

водство по иску Грузии против 
Российской Федерации о приме-
нении норм Международной 
конвенции о ликвидации всех 
форм расовой дискриминации. 

— Какие еще выводы Междуна-
родного уголовного суда вам по-
казались странными?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: МУС предва-
рительно квалифицировал про-
исшедшие в Южной Осетии со-
бытия как международный воо-
руженный конфликт между Рос-
сией и Грузией, в ходе которого 
Россия контролировала дейст-
вия южноосетинских властей. 

По моему мнению, таким 
образом МУС задал вектор рас-
следования и начал подводить об-
стоятельства дела под сомнитель-
ную судебную доктрину «факти-
ческого контроля над террито-
рией», которая была сформули-
рована в ряде других ангажиро-
ванных решений международных 
судебных органов, направленных 
против интересов России. Напри-
мер, по решению от 19 ноября 
2012 года «Катан и другие против 
Молдавии и Российской Федера-
ции» Европейский суд по правам 
человека признал Россию винов-
ной в нарушении прав 170 гра-
ждан Молдовы посредством 
упразднения в Приднестровье 
школ, где обучение шло на мол-
давском языке. При этом суд ука-
зал на то, что фактически тер-
риторию Приднестровья 
контролирует Россия, в связи 
с чем освободил Молдавию 
от ответственности, а сан-
кции за нарушение прав 
приднестровскими орга-
нами власти возложил 
на Россию.  

— Что вы можете ска-
зать относительно 
правовой оценки 
южноосетинских 
событий как 
международно-
го военного 
конфликта 
между Грузи-
ей и Рос-
сией?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В ходе рассле-
дования уголовного дела не 
было установлено никаких дан-
ных, которые могли бы явиться 
основанием для такой правовой 
оценки. После описанных мной 
выше событий операция по при-
нуждению Грузии к миру была 
направлена исключительно на 
защиту жизни и здоровья дисло-
цированных на территории Юж-
ной Осетии российских мирот-
ворческих сил, а также прожива-
ющих там граждан Российской 
Федерации. К этим действиям 
нас обязывала в том числе рос-
сийская Конституция. Если уж 
квалифицировать происходя-
щие события с точки зрения Же-
невских конвенций 1949 года, 
которые регламентируют право-
вой режим вооруженного кон-
фликта, то скорее всего было бы 
логичным придать им статус во-
оруженного конфликта неме-
ждународного характера. На-
помню, что эти конвенции опре-
деляют немеждународный воо-
руженный конфликт как кон-
фликт, локализованный на тер-
ритории одной из стран-участ-
ниц, возникший между ее воору-
женными силами и антиправи-
тельственными войсками или 
другими вооруженными группа-
ми, находящимися под командо-
ванием и осуществляющими та-
кой контроль над частью терри-
тории страны, который позволя-
ет им вести непрерывные и со-
гласованные военные действия.  

Кроме того, делая вывод о 
том, что Россия контролировала 
действия властей Южной Осе-
тии, МУС полностью проигнори-
ровал то, что на территории  Юж-
ной Осетии на тот период нахо-
дились смешанные миротворче-
ские силы, состоящие из мирот-
ворческих контингентов Грузии, 
Южной Осетии и России, кото-
рые согласно мандату совместно 
и согласованно контролировали 
происходящие процессы и обес-
печивали мир. Также следует от-
метить, что в тот период Россия 
признавала принадлежность 
Южной Осетии к территории 
Грузии. Позиция эта изменилась 
уже после вооруженного нападе-
ния на жителей республики осе-
тинской национальности. Поми-
мо этого, не следует забывать, 
что сам по себе южноосетинский 
конфликт возник задолго до со-
бытий 2008 года, еще в начале 
1990 годов, когда никакого влия-
ния на власти Южной Осетии 
Россия оказать просто не могла. 
В одном из моих интервью «Рос-
сийской газете», посвященных 
расследованию событий на Ук-
раине, я говорил о том, что име-
ются достаточные основания ут-
верждать, что возникающие в то 
время и продолжающиеся в по-
следующем на территории стран 
постсоветского пространства 
вооруженные конфликты были 
во многом спровоцированы и 
финансировались из-за рубежа. 
Именно в духе этих идей в ре-
зультате так называемой «рево-
люции роз» к власти в Грузии в 
2003 году и пришел подкон-
трольный США Михаил Саакаш-
вили. Он, в принципе, даже не 
скрывал этого. Кроме того, имен-
но США на тот момент финанси-
ровали поставку Грузии исполь-
зуемого в южноосетинском кон-
фликте военного вооружения и 
обучали грузинских военнослу-
жащих. Таким образом, если уже 
применять доктрину фактиче-
ского контроля, то логично было 
бы это делать не в отношении 
России, а США. 

Акцент

 В ходе грузинской агрессии 
были убиты 162 мирных 
жителя Южной Осетии, 
разрушено 2139 домов

Закон разрешает, 
например, выписать 
электронную дове-
ренность. Или пере-
вести документы 
в электронный вид

Российские нотариусы получили кодекс 
профессиональной этики. 
Видеокомментарий смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1189039

Читайте также: 
Незарегистрировавшие 
свои дома дачники 
заплатят налог 
в 2—4 раза больше 
www.rg.ru/art/1216071
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Более 16 тысяч жителей Южной 
Осетии вынужденно покинули 
постоянные места проживания.
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Следователи СКР задокументировали факты военных преступлений грузинских агрессоров.

Нововведение 
поможет семьям 
улучшить жилищ-
ные условия и раци-
онально использо-
вать маткапитал

СУД Минюст впервые 
направил запрос 
в Конституционный суд 
по поводу вердикта 
Европейского суда 
по правам человека

Право голоса

Иван Петров

МИНИСТЕРСТВО юстиции РФ впервые направило в Кон-
ституционный суд РФ обращение, в котором просит рас-
смотреть вопрос о возможности неисполнения решения 
Европейского суда по правам человека — ЕСПЧ.

Напомним, в декабре прошлого года президент России 
Владимир Путин подписал поправки в Федеральный кон-
ституционный закон «О Конституционном Суде РФ», со-
гласно которому разрешается признавать неисполнимы-
ми решения международных судов. Согласно закону эти 
решения могут быть полностью или частично отклонены 
Конституционным судом РФ, если они не соответствуют 
Конституции России. «Обращение поступило в КС, в бли-
жайшее время оно будет передано судьям на предвари-
тельное изучение», — рассказали вчера в КС РФ.

Речь в обращении минюста идет о деле «Анчугов и 
Гладков против России» о выборах в РФ. В июле 2013 года 
Страсбургский суд решил, что установленный в России 
запрет осужденным участвовать в выборах и голосовать 
нарушает Европейскую конвенцию. 

В то же время в 32-й статье Конституции РФ говорится 
о том, что «не имеют права избирать и быть избранными 
граждане, признанные недееспособными, а также содер-
жащиеся в местах лишения свободы по приговору суда». 

— Меры, ограничивающие лиц, находящихся в местах 
лишения свободы и осужденных по приговору суда, в уча-
стии в выборах или возможности быть избранными, на-
правлены на то, чтобы оградить общество от влияния на 
власть преступных группировок, — прокомментировала 
«Российской газете» адвокат Вера Ефремова. — Решение 
ЕСПЧ противоречит норме Конституции РФ. 

Сейчас обращение минюста находится на предвари-
тельном изучении в Конституционном суде в порядке ста-
тьи 40 Федерального конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Федерации».
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РЕЛИГИЯ  На Архиерейском 
Соборе подчеркнули, 
что во всем важна истина

Христианин 
в обычном 
обществе

Елена Яковлева

ВСПОМНИВ о самых важных личностях и церковных 
праздниках последних лет — 1025-летие Крещения Руси, 
1000-летие со времени преставления святого князя Вла-
димира и 700-летие преставления святого Сергия Радо-
нежского, — Патриарх Кирилл, выступая на открывшем-
ся вчера в Москве Архиерейском Соборе, подчеркнул, 
что верность Богу превращала самых скромных и сми-
ренных граждан в самых авторитетных людей общества, 
влияющих на ход истории. Напомнив о трагическом и 
кровавом разделении народа Украины — одного из наро-
дов — наследников святого князя Владимира, — Патриарх 
подчеркнул пагубность отказа от христианских принци-
пов и призвал к продолжению особой молитвы о народе 
Украины, в том числе и о тех, кто подвергается там изгна-
нию из храмов, насмешкам и оскорблениям. 

Он напомнил, что во времена, когда перед человечест-
вом столь остро стоит проблема террора и то и дело слу-
чаются «разрывающие сердце человеческие трагедии», 
снова появились му-
ченики за Христа. 
Христиане Ирака, 
Ливии, Сирии, стран 
ближневосточного 
региона под страхом 
смерти отказывают-
ся покидать свои 
храмы, монастыри и 
поселения, идет дол-
го не признаваемый 
политиками самый 
настоящий геноцид 
по конфессиональ-
ному признаку. По-
пытку вытеснить христианство с Ближнего Востока он 
назвал трагедией исторического масштаба.

Предстоятель Русской церкви коснулся вопросов про-
ведения Всеправославного Собора, который должен прой-
ти в июне 2016 года на Крите. Еще одной важной темой Со-
бора, волнующей, по словам Патриарха, не только церков-
ное, но и светское общество, стала тема «екатеринбург-
ских останков». «Напомнив, что в начале 90-х годов со-
зданная правительственная комиссия, в самом названии 
которой постулировалась принадлежность найденных под 
Екатеринбургом останков Царской семье, практически 
превратила историческую, антропологическую и генети-
ческую экспертизы в формальность. «Благодарение Богу, в 
комиссию вошли лица, которые твердо отстаивали более 
взвешенный подход», — сказал Патриарх, назвав среди них 
митрополита Крутицкого и Коломенского Ювеналия, 
историка, академика РАН Вениамина Алексеева, археоло-
га Сергея Беляева и др. Но их вопросы были проигнориро-
ваны, а на заседании Священного Синода 6 октября 1995 
года приглашенные высокие государственные чиновники 
«даже перешли к угрозам в адрес Патриарха и членов Свя-
щенного Синода, приравнивая сомнения в выводах следст-
вия к нарушению государственных законов». Сегодня, в 
отличие от ситуации начала 90-х, государство предостави-
ло представителям Церкви возможность непосредственно 
участвовать в расследовании. Ведется трехуровневая эк-
спертиза: историческая, антропологическая и генетиче-
ская. «Следствие продлится столько времени, сколько не-
обходимо для того, чтобы установить истину», — сказал Па-
триарх.

Полностью материал читайте на сайте «РГ»

ПРОЦЕСС Акциониста 
оставили под арестом

Из искры 
разгорелось 
дело

Иван Егоров

МОСГОРСУД признал законным продление ареста ху-
дожнику-акционисту Петру Павленскому, обвиняемому 
в вандализме за поджог двери здания ФСБ на Лубянке.

Таким образом, суд отклонил апелляционную жалобу 
его защиты, которая просила заменить меру пресечения 
на более мягкую. 

— Прошу избрать меру пресечения в виде домашнего 
ареста, залога в один миллион рублей или подписки о не-
выезде, — заявила адвокат Ольга Динзе. По ее словам, нет 
никаких доказательств того, что на свободе Павленский 
попытается уничтожить доказательства или скрыться от 
следствия. Кроме того, она просила не рассматривать 
жалобу без своего подзащитного и перенести заседание 
на то время, когда его выпишут из института Сербского. 
Прокурор, в свою очередь, просила признать арест за-
конным, судья с ней согласилась. Сам акционист в засе-
дании не участвовал, так как находится в институте име-
ни Сербского на психиатрической экспертизе. Вчера же 
стало известно, что следствие вышло в суд с ходатайст-
вом о продлении ему срока ареста до 4 марта. 

Павленский получил известность в узких кругах по-
сле ряда скандальных акций. В июле 2012 года он зашил 
себе рот и встал у Казанского собора с плакатом в защи-
ту осужденных участниц Pussy Riot. В мае 2013 года лег у 
здания заксобрания Петербурга без одежды, обмотан-
ный колючей проволокой. В ноябре 2013 года голый ху-
дожник на Красной площади устроил сидячую акцию, 
прибив свое причинное место к брусчатке. С площади 
его забрали медики. В октябре 2014 года Павленский, на-
рушив подписку о невыезде, приехал в Москву и на кры-
ше Института психиатрии имени Сербского отрезал 
себе мочку уха. В ноябре 2015 года акционист был задер-
жан после того, как поджег входную дверь здания ФСБ. 

ГЕОПОЛИТИКА Киев будет размышлять над Минскими соглашениями еще полгода

Отложили войну и мир 
Павел Дульман

В
чера Верховная рада Украи-
ны так и не приступила к 
рассмотрению в оконча-

тельном чтении поправок к кон-
ституции, касающихся децентра-
лизации и статуса «отдельных 
районов Донецкой и Луганской 
областей». Проигнорировать на-
стойчивые требования Парижа, 
Берлина, Москвы и даже Вашинг-
тона о незамедлительной импле-
ментации Минских соглашений в 
Основной закон Украины позво-
лили поправки к регламенту пар-
ламента, за считаные дни приня-
тые депутатами, одобренные 
Конституционным судом и под-
писанные президентом Петром 
Порошенко.

Эти изменения в регламент за-
ключались в особом толковании 
словосочетания «следующая оче-
редная сессия», что позволяет 
Верховной раде сколь угодно дол-
го оттягивать момент внесения 
поправок в конституцию. При 
этом инициаторы изменения ре-
гламента, депутаты от «Блока 
Петра Порошенко», нарушили 
неизменную статью 149 Основ-
ного закона, утверждающую, что 
конституционные поправки 
должны приниматься в течение 
двух парламентских сессий, а в 
случае выхода депутатов за эти 
временные рамки поправки счи-
таются окончательно отклонен-
ными. 

Следует особо отметить, что 
во время голосования за этот фо-
кус с конституцией решающие 
для Порошенко голоса предоста-
вил «Оппозиционный блок», счи-
тающийся на Украине «пророс-
сийской» силой.

Видимо, именно эти тонкости 
украинского парламентаризма, 
позволяющие Киеву уклоняться 
от исполнения «Минска-2», По-
рошенко объяснял в минувший 
понедельник канцлеру Германии 
во время визита в Берлин, иници-
ированного, если верить немец-
кими СМИ, самой Меркель, бук-
вально вызвавшей украинского 
президента «на ковер».

Судя по всему, несмотря на 
протокольные конфузы, Поро-
шенко удалось отчитаться, отсро-
чив тем самым столь неприятный 
для Киева момент «децентрализа-
ции» с учетом фактора Донбасса. 
Иначе Меркель, наверняка знаю-
щая текст «Минска-2», не стала 
бы вспоминать о неких «обяза-
тельствах России» по этим согла-
шениям (в тексте меморандума 
глав государств «нормандской 
четверки» и в Комплексе мер по 
исполнению Минских соглаше-
ний ни о каких обязательствах 
России не сказано. — Прим. «РГ»), 
и не обещала бы Киеву дальней-
шую финансовую поддержку. В 
итоге мирный процесс на Украине 
повис в воздухе по вине Киева, же-
лающего выспорить себе в рамках 
Трехсторонней контактной груп-

пы некие поблажки, не прописан-
ные в «Минске-2».

— Не стоит создавать ажиотаж 
из-за пассивности Киева. Потому, 
например, что те поправки, о кото-
рых так много говорится, ни Рос-
сии, ни Донбассу фактически не 
нужны, поскольку не согласованы 
с народными республиками. О чем 
их представители уже публично 
заявили, — сказал «РГ» российский 
политолог, директор Центра поли-
тической конъюнктуры Сергей 

Михеев. — Киев будет еще полгода 
тянуть время, а на Донбассе про-
должится строительство государ-
ственности, которую рано или 
поздно и Киеву, и мировому сооб-
ществу придется признать. «Пове-
дение Киева, если речь не идет о 
войне, для Донецка и Луганска уже 
не критично. В ближайшее время 
на официальном уровне Киев бу-
дут «дожимать», а Донбасс будет 
восстанавливать экономику, впол-
не мощную и самоокупаемую», — 
уверен российский эксперт.

Иная точка зрения у его укра-

инского коллеги, председателя 
правления Института украинской 
политики Константина Бондарен-
ко.

— Нужно понимать, что у Поро-
шенко нет большинства в Раде, 
поддерживающего конституцион-
ную реформу, на президента 
слишком давят радикалы и он вы-
нужден учитывать их реакцию. 
Как человек прагматичный, Поро-
шенко понимает, что имплемента-
ция «Минска-2» неизбежна, но хо-

чет выиграть время, поторговать-
ся с Западом и Россией, подгото-
вить общество к миру не на усло-
виях Украины, договориться или 
переиграть радикалов, — считает 
Константин Бондаренко. 

Но, по мнению украинского эк-
сперта, эта линия поведения ни-
как не гарантирует Порошенко 
улучшения диспозиции во вну-
тренней и внешней политике. «За-
тягивание процесса играет против 
Украины. Просто потому, что 
средств и ресурсов для продолже-
ния войны даже в таком «холод-

ном» варианте у Украины все 
меньше. В то же время стремление 
радикалов смахнуть фигуры с до-
ски или хотя бы пригрозить этим 
становится все сильнее. И это тоже 
сопутствующая проблема, кото-
рую Порошенко придется ре-
шать», — объяснил «РГ» Бондарен-
ко.

«Что бы о себе ни думал Поро-
шенко, окончательные решения 
будут приниматься не им и не в 
Киеве. В Минске, Берлине, Кали-
нинграде, где угодно. 

Очевидно, что президенту Ук-
раины не хватило желания и воз-
можностей провести через парла-
мент даже «фейковые», не согла-
сованные с Донбассом поправки. 
Этим он фактически дезавуировал 
Минские соглашения. Да и будь 
эти поправки приняты, в любой 
момент тот же Конституционный 
суд Украины может признать их 
принятыми с нарушениями, — поя-
снил «РГ»  источник, близкий к пе-
реговорному процессу. —  Киев под 
воздействием ЕС примет то, что от 
него требуется. При этом перего-
воры в рамках контактной группы 
продолжатся. Но теперь это будет 
головная боль Парижа, Берлина и 
Вашингтона. Россия со своей сто-
роны сделала все, что могла для 
урегулирования ситуации.  

В целом со вчерашнего дня 
Донбасс может уже не принимать 
во внимание, что происходит в Ки-
еве. Собственно так решил сам По-
рошенко». 

О чем говорят Беременным лучше не приезжать на игры в Бразилию

Не родись на Олимпиаде 
Ирина Краснопольская

В
ирус Зика заявил о себе 
так агрессивно, что 
власти Бразилии не ре-
комендуют беремен-
н ы м  п р и е з ж а т ь  н а 

Олимпийские игры. Насколько 
это оправдано? Об этом расска-
зывает главный эпидемиолог 
Минздрава России, заведующий 
кафедрой эпидемиологии и дока-
зательной медицины Первого 
МГМУ имени Сеченова академик 
Николай Брико.

Николай Иванович! Маленький 
ликбез о лихорадке Зика…
НИКОЛАЙ БРИКО: Переносчики этого 
вируса — комары нескольких ви-
дов. А его хранители в природе, 
как правило, обезьяны и люди. Ви-
рус был выделен в 1947 году из ма-
как-резусов в Уганде, а в 1968 году 
впервые найден у людей в Ниге-
рии. С тех пор описано лишь 15 
случаев заболевания в Черной Аф-
рике и Юго-Восточной Азии. В 
2007 году началось распростране-
ние вируса через Тихий океан. В 
2014 году он достиг Новой Каледо-
нии, островов Кука, Французской 
Полинезии, в 2015 году — островов 
Пасхи, Южной Америки, Цен-
тральной Америки, Вест-Индии. 
По данным ВОЗ, с апреля 2015 
года в Бразилии и других странах 
Южной Америки осложнилась 
эпидемическая ситуация. На 27 
января этого года случаи инфици-
рования этим вирусом зареги-
стрированы в странах Северной и 
Южной Америки, а также Азиат-
ско-тихоокеанского региона. По 
предварительным оценкам, число 
зараженных может составлять до 
3—4 миллионов человек.
ВРАЧИ УТВЕРЖДАЮТ, ЧТО КОРЕННЫМ ЖИТЕ-

ЛЯМ ВИРУС НЕ ПРИЧИНЯЕТ ОСОБЫХ ХЛОПОТ.

НИКОЛАЙ БРИКО:  У них выработался 
иммунитет. А вот для людей из 
других регионов Зика представ-
ляет угрозу. Ожидается, что в 
этом году на Олимпиаду в Брази-
лию приедут полмиллиона чело-
век. И естественно, ученые спеш-
но пытаются установить, на-
сколько велик риск. Не ускорит 
ли Олимпиада распространение 
вируса по всему миру? 

Как передается вирус?
НИКОЛАЙ БРИКО: Комары заражают-
ся, кусая инфицированного чело-
века. А они передают инфекцию 
через укусы здоровым людям. 
Предполагается, что заражение 
может происходить при перели-
вании крови и при сексуальном 
контакте. Как правило, заболева-
ние протекает в легкой и средне-
тяжелой форме и заканчивается 
выздоровлением. Однако есть 
данные о значительном воздейст-

вии вируса на плод человека. За-
ражение лихорадкой Зика жен-
щин в первые 3-4 четыре месяца 
беременности приводит к анома-
лиям развития плода, в том числе 
к микроцефалии новорожден-
ных. Происходит остановка ро-
ста черепа и мозга. Новорожден-
ные появляются на свет с различ-
ными аномалиями, в том числе с 
неврологической патологией. В 
2015 году РНК вируса Зика была 
обнаружена в околоплодных во-
дах двух зародышей. Значит, ви-
рус проникает через плаценту и 
может заразить плод. Недавно 
бразильские ученые обнаружили 
генетический материал вируса 
Зика в плаценте женщины, кото-

рой сделали аборт из-за микро-
цефалии плода. Это открытие 
подтвердило: вирус может про-
никать через плаценту. 

Выходит, беременным не место 
на Олимпиаде в Рио? 
НИКОЛАЙ БРИКО: Не место. Амери-
канцы не случайно муссируют 
эту тему: почти 60 процентов 
населения США живет круглый 
год в штатах с жарким клима-
том. В российском холодном 
климате комары — переносчики 
лихорадки Зика не выживают. 
Но заразиться вирусом можно 
во время поездок в тропические 
страны. Кроме того, в последние 
годы такие комары обнаружены 
в Абхазии, на Черноморском по-
бережье России — в Большом 
Сочи, а также в Адлерском, Ла-

зоревском, Туапсинском райо-
нах. Вакцины против этого ви-
руса нет, нет и профилактиче-
ских препаратов, нет методов 
специфического лечения. Пока 
борьба с лихорадкой Зика — это 
борьба с самими комарами и ин-
дивидуальная защита от их уку-
сов.

Конечно, Олимпиада — очень 
заманчиво. Но рисковать ради 
нее своим здоровьем, тем более 
здоровьем, а то и жизнью буду-
щего ребенка недопустимо. 

Вирус Зика проникает через пла-
центу и, значит, может заразить 
плод.

Акцент

 Порошенко не смог провести 
через Раду даже «фейковые» 
поправки по статусу Донбасса 

Акцент

 Пока борьба с лихорадкой 
Зика — это борьба с самими 
комарами и защита 
от их укусов

МЕЖДУ ТЕМ 
Есть ли опасность для участников Олимпийских игр, 
которые пройдут в Бразилии? «У меня нет сомнений, 
что все сильнейшие спортсмены там выступят, — 
цитирует главу Международного олимпийского коми-
тета  Томаса Баха агентство Рейтер. — У нас есть 
еще шесть месяцев, чтобы решить эту проблему. Вре-
мя и меры, предпринимаемые ВОЗ, бразильскими вла-
стями и оргкомитетом соревнований, убедят спор-
тсменов приехать в Рио-де-Жанейро и принять учас-
тие в этом празднике. Константин Выборнов, руково-

дитель службы информации Олимпийского комите-
та России (ОКР), сказал «РГ»: «Мы следим за разви-
тием ситуации и при необходимости примем все 
меры, чтобы обезопасить наших спортсменов и всех 
остальных членов делегации от малейших угроз этой 
лихорадки, если она на тот момент будет. Поводов 
для реального беспокойства за здоровье спортсменов на 
данный момент не возникает».

Подготовила Анна Козина

Патриарх призвал 
к молитве о народе 
Украины, в том числе 
и о тех, кто подверга-
ется там изгнанию 
из храмов.
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ТРАНСПОРТ

В Москве часть 
автобусов 
будет работать 
без 
турникетов 

БЫСТРЕЕ 
СЯДЕМ — 
БЫСТРЕЙ 
ПОЕДЕМ

Светлана Батова

В ЭТОМ  году в Москве появит-
ся как минимум 150 маршрутов 
городских автобусов, которые 
будут работать без турникетов. 
Победители конкурсов на мар-
шруты, проходящие в рамках ре-
формирования системы назем-
ного городского транспорта, в 
основном пока что отказывают-
ся от установки столь досаждаю-
щих москвичам «рогатин» на 
входе в автобусы.

Напомним, в столице внедря-
ется новая модель работы част-
ных перевозчиков: сейчас все их 
маршруты оптимизированы и  
уже разыграны на конкурсах. По 
словам Максима Ликсутова, за-
ммэра по вопросам транспорта, 
Москва выделила на проект раз-
вития новой модели перевозок 52 
млрд рублей, которые будут вы-
плачиваться перевозчикам в те-
чение пяти лет. После заключения 
контракта им дается полгода на 
подготовку к перевозкам и прио-
бретение автобусов. В рамках но-
вой модели управления все опе-
раторы должны будут выйти на 
маршруты в течение первого по-
лугодия 2016 года. Победители 
обязаны будут работать по тем же 
правилам, что и «Мосгортранс», в 
частности, использовать такую 
же систему оплаты, принимая го-
родские билеты. Валидаторы бу-
дут стоять обязательно, а вот ста-
вить или нет турникет на входе, 
владельцы компаний должны ре-
шить самостоятельно.

Как рассказали «РГ» в  одной 
коммерческой компании, кото-
рая уже выиграла обслуживание 
128 маршрутов, в их автобусах 
турникетов пока не будет. В 51 
лоте, которые остались за пере-
возчиком, есть маршруты и с 
большими, и средними, и малы-
ми автобусами. В малые турни-
кеты ставить бессмысленно — 
все пассажиры на виду, да и негде 
особо, а что касается больших и 
средних машин, то пока что в 
компании решили «попробовать 
так». Новые большие автобусы — 
это будут российско-белорус-
ские «МАЗы» — уже совсем скоро 
начнут поступать в парки компа-
нии для дальнейшего переобору-
дования для работы на город-
ских маршрутах.

Аналогичной точки зрения 
относительно турникетов при-
держивается и Мурат Султанов, 
генеральный директор  еще од-
ной компании-перевозчика, вы-
игравшей 20 маршрутов — на них 
он должен выйти 9 мая будущего 
года . «Мы посмотрим один-два 
месяца, и, если увидим, что у нас 
нет 1,4 млн пассажиров, которых 
мы должны перевозить по кон-
тракту ежемесячно, то будем ду-
мать, что делать дальше», — ска-
зал г-н Султанов «РГ». Между 
тем городской перевозчик «Мос-
гортранс», который и после про-
ведения всех конкурсов, будет 
занимать доминирующее поло-
жение в наземном городском 
транспорте, по-прежнему не со-
бирается отказываться от турни-
кетов — при отключении их сбо-
ры за проезд сразу же резко па-
дают. Исключение сделано толь-
ко для новых длинных трамваев 
— там невозможно заставить пас-
сажиров входить в одну дверь, а 
также на одном из самых загру-
женных маршрутов № 17. Рань-
ше турникеты также отключали 
на скоростных полуэкспрессах, 
чтобы не увеличивать время по-
садки, но из-за безбилетников от 
этой практики отказались.

«Мосгортранс» 
от турникетов отка-
зываться пока 
не собирается

Читайте также: В Москве 
появились первые 
автобусы с Wi-Fi 
www.rg.ru/art/1216834
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РЕШЕНИЕ Бизнесмен 
представлялся генералом 

Обещал 
посадить всех

Владимир Федосенко

ВЧЕРА Пресненский районный суд Москвы арестовал 
бизнесмена Эдуарда Левченко. Он обвиняется в особо 
крупном мошенничестве.

По данным следствия, которое инициировало его 
арест, он зарабатывал деньги махинациями, представля-
ясь генералом ФСБ. Раньше его несколько раз задержи-
вали, но бездоказательно. И он проходил лишь свидете-
лем по ряду громких уголовных дел. А теперь попался 
с поличным. У бывшего помощника депутата Госдумы 
и его двух подельников, которые тоже арестованы, были 

изъяты 250 тысяч 
долларов. По предва-
рительным данным, 
это деньги москов-
ских предпринима-
телей, которых Лев-
ченко шантажиро-
вал и обещал орга-
низовать против них 
уголовное дело. Все 
трое фигурантов от-
правлены в следст-
венный изолятор на 
два месяца. Предста-
витель следствия со-

общил, что пострадавшие бизнесмены взяты под защиту 
правоохранительных органов.

По версии следствия, один из совладельцев банка «За-
падный», а также некоторых других банков Александр 
Григорьев встречался с Левченко и пытался решить с 
ним некоторые финансовые вопросы. Однако Григорьев, 
как организатор крупнейшей в стране площадки по об-
наличиванию, вскоре оказался в СИЗО, а люди Левчен-
ко, в том числе и его сын Даниил, стали собственниками 
некоторых помещений банка «Западный» в башне «Фе-
дерация». Помещения банка, у которого вскоре отозвали 
лицензию, были оформлены на структуры, в которых 
владельцами оказались граждане Украины.

 После банкротства банка новые владельцы оставших-
ся активов пожелали вернуть помещения и подали заяв-
ление в Арбитражный суд Москвы. Вот тогда Левченко 
набрал себе команду «решальщиков», и, размахивая 
удостоверением генерала спецслужб, запугивал истцов 
судом и полицией. 

СУД Хищения на дачных 
участках приобрели 
массовый характер

Дачным ворам 
дали сроки

Владимир Полетаев

НОГИНСКИЙ городской суд Московской области вы-
нес обвинительный приговор двум ворам, которые гра-
били подмосковные дачи. 

Приговор воры получили за совершение преступле-
ний по пункту «а» части 3 статьи 158 УК РФ — тайное хи-
щение чужого имущества, совершенное группой лиц по 
предварительному сговору, с незаконным проникнове-
нием в жилище с причинением значительного ущерба.

Из материалов дела следует, что некто Хворов и Юров 
вступили в сговор и решили обчистить несколько дач. 
Присмотрели несколько приличных домиков на террито-
рии садоводческого товарищества в Ногинском районе. 

Злоумышленники влезли в дом через окно, предвари-
тельно вынув большое стекло. Как выяснили в суде, здесь 
особенно преступникам нечем было поживиться, но все 
же они похитили различных вещей почти на 12 тысяч ру-
блей, забрав все, что можно продать. 

Судом также было установлено, что они в том же садо-
вом товариществе залезли в другие пустующие зимой 
дома и похитили вещи. При вынесении приговора оба 
подсудимых признали свою вину и раскаялись. Юров по-
лучил 2 года 6 месяцев лишения свободы и наказание бу-
дет отбывать в исправительной колонии строгого режи-
ма. Хворову также назначено наказание в 2 года 6 меся-
ца, но на основании статьи 73 УК РФ суд счел возможным 
сделать срок условным.

Между тем, как сообщили в пресс-службе полиции 
Подмосковья, хищения на дачных участках приобрели 
массовый характер. Вчера  сотрудниками полиции МУ 
МВД России «Орехово-Зуевское» задержаны уже суди-
мые 26-летний житель Челябинской области и 42-летний 
житель Мытищинского района, подозреваемые в совер-
шении серии краж.

Установлено, что злоумышленники незаконно прони-
кали в дачные дома и похищали садовый инвентарь, 
электроинструменты и бытовую технику. Все похищен-
ное имущество они продавали на местном рынке. 

Уже доказана причастность задержанных к соверше-
нию 8 дачных краж. Общий материальный ущерб составил 
более 100 тысяч рублей. Возбуждено уголовное дело по 
статье 158 УК РФ — кража. Санкция статьи предусматрива-
ет наказание в виде лишения свободы на срок до 6 лет.

ВЫСШАЯ ШКОЛА

Как выбрать 
хороший вуз

ЧАСТНОЕ ДЕЛО

Ирина Ивойлова

АССОЦИАЦИЯ негосударствен-
ных вузов представила первый 
рейтинг негосударственых уни-
верситетов и институтов. В пер-
вую группу вошли 17 вузов. Сре-
ди них Волгоградский институт 
бизнеса, Гуманитарный универ-
ситет, Академия маркетинга и 
социально-информационных 
технологий, Российский новый 
университет, Тольяттинская 
академия управления, Омская 
гуманитарная академия и дру-
гие.

 Во второй группе — 60 вузов. 
Это, например, Белгородский 
инженерно- экономический ин-
ститут, Воронежский институт 
высоких технологий, Дальнево-
сточный институт коммуника-
ций, Международный институт 
менеджмента ЛИНК, Москов-
ский институт лингвистики. 
В третьей группе рейтинга, она 
самая большая, 92 вуза. Здесь 
Академия МНЭПУ, Донской 
юридический институт, Инсти-
тут иностранных языков, Евро-
пейский университет в Санкт- 
Петербурге. 

В Ассоциации негосударст-
венных вузов поясняют, что об-
суждалось три разные модели 

рейтинга. В итоге за основу взя-
ли рейтинг, который учитывал 
в числе прочих критериев долю 
студентов-целевиков, соотно-
шение аспирантов и преподава-
телей, количество студентов — 
победителей и призеров Всерос-
сийской олимпиады школьни-
ков, гранты, патенты, индекс 
Хирша, наличие бизнес-инкуба-
торов, технопарков, инжини-
ринговых центров. Всего учиты-
валось 25 показателей, 14 из них 
— из мониторинга минобрнауки, 
9 — из самоотчетов вузов, кото-
рые находятся в открытом до-
ступе.

 — Рейтинг дает возможность 
школьникам сориентироваться. 
Мы не называем тот или иной 
вуз лучшим в России, и это не 
значит, что в этих вузах не бу-
дут проводиться проверки Ро-
собрнадзора, — подчеркнул гла-
ва ведомства Сергей Кравцов. — 
Для нас важно, чтобы вуз давал 
качество образования, соблю-
дал лицензионные требования. 
В 2015 году мы провели 720 
проверок, в этом будет около 
600.

Сергей Кравцов напомнил, 
что сейчас в России действует 
1,5 тысячи вузов и филиалов, 
а еще три года назад их было 
2,5 тысячи. С рынка ушли те 
вузы, которые не обеспечивали 
нужное качество или не выпол-
няли требования закона. При 
этом приостановка или лишения 
госаккредитации у вуза не озна-
чает, что он не может учить сту-
дентов. 

— Вуз может выдавать свой 
диплом, другое дело, как на это 
смотрит работодатель, — заметил 
Сергей Кравцов. 

По его словам, в последнее 
время появилась положительная 
тенденция, когда негосударст-
венные вузы активнее предлага-
ют программы среднего профо-
бразования и дополнительного 
образования.   

По мнению экспертов, него-
сударственные вузы заполняют 
нишу там, куда не приходят гос-
вузы. Особенно важна их роль 
в регионах. 

Например, в Воронеже 12 не-
государственных вузов, и один 
из них стоит по многим ключе-
вым показателям на третьем ме-
сте после двух государственных 
университетов. И когда один из 
государственных университетов 
не получил госаккредитацию по 
экономическим специально-
стям, многие студенты решили 
уйти в другие вузы, в том числе — 
негосударственные, но имею-
щие госаккредитацию.

Продолжая эту тему, глава Ро-
собрнадзора пояснил, что во 
всех случаях права студентов не-
укоснительно соблюдаются и 
жалоб на сегодняшний день нет.

Увидеть в Париже
Однако некоторые де-
тали, по словам Морей-
ра,  его беспокоили. 

«Нюансы, которые в горячке 
страстей остались незамеченны-
ми, и появилось ощущение, что 
нас обманули, - продолжал раз-
мышлять он. — Так в чем же дело? 
Марш ультраправых и их зага-
дочный символ, мелькающий тут 
и там. Так кто же были эти люди в 
масках и что с ними стало по-
сле?» 

С тем, чтобы найти ответы на 
эти вопросы, осенью прошлого 
года Поль Морейра отправился 
на Украину. И его фильм стал шо-
ком для французов. Ведь им от-
крыли глаза на страшные вещи, 
происходившие и происходящие 
на Украине. 

Это в России хорошо известна 
трагедия Одессы, где в Доме про-
фсоюзов 2 мая 2014 года украин-
скими экстремистами были за-
живо сожжены 48 человек толь-
ко за то, что они русские. Во 
Франции об этом мало кто знает. 
Даже сам автор ленты сознался в 
том, что об этой драме узнал, 
только когда приступил к работе 
над фильмом.

«Кадры беспомощных окро-
вавленных людей в охваченном 
пожаром здании, снятых участ-
никами той бойни, шокируют», — 
признается автор и добавляет, 
что все эти ужасы «ничего обще-
го не имеют с борьбой за демо-
кратию». На экране звериный 
оскал стервятников, орущих 
«Убить всех до одного!» и доби-
вающих раненых, слезы одессит-
ки Фатимы Папуры, потерявшей 
в тот день единственного сына 
Вадима.

Поль Морейра убежден, что 
движущей силой переворота на 
Украине были националистиче-
ские группировки, такие, как за-
прещенный в России «Правый 
сектор». «Они воспользовались 
слабостью государственных 
структур, создали собственные 
хорошо вооруженные отряды и 
стали активно диктовать свою 
волю нынешним властям. «Май-
дан» породил монстров, и те обе-
рнулись против него», — прихо-
дит к выводу французский доку-
менталист.

Он показал соотечественни-
кам мерзкие лики этих форми-
рований, с которыми ему уда-
лось встретиться. Среди них ко-
мандир батальона «Азов» Анд-
рей Билецкий, организатор по-
грома в Одессе Марк Гордиенко, 
который, смотря в глаза фран-
цузскому режиссеру, заявил: 
«Эти негодяи пытались прину-
дить нас к русскому миру и за-
служили смерть, о чем я не жа-
лею ни одной секунды». А чего 
стоит показанный автором 
фильма во всей «красе» слоно-
подобный депутат от Радикаль-
ной партии Игорь Мосийчук, 
орущий в лицо врача Ларисы 
Кульбач: «Я стрелял таких, как 
ты», — лишь за то, что она позво-
лила вывезти из больницы в суд 
боевика, издевавшегося над 
мирными жителями. Француз-
ский режиссер также побывал 
на базе «Азова», чьи бойцы фо-
тографировались на фоне пор-
трета Гитлера.

Не обошел Поль Морейра и 
роль Вашингтона как в организа-
ции госпереворота на Украине, 
так и в поддержке Петра Поро-
шенко и его команды. «Новые 
власти в Киеве,— звучит его голос 
за кадром, — поменяли прежний 
политический курс и полностью 
повернулись в сторону США». 
Режиссер четко определил глав-
ных заокеанских спонсоров и ку-
кловодов. Страна катится в про-
пасть, но промелькнувших на 
экране вице-президента США 
Джозефа Байдена, представите-
ля госдепа Викторию Нуланд, се-
натора Джона Маккейна, конста-
тирует автор, «скорее всего, это 
мало интересует». Киев выпол-
нил свою роль, обострив отноше-
ния между Западом и Россией, 
которую Вашингтон хотел бы 
отодвинуть на задворки миро-
вой политики.

В то время, как в парижской 
прессе пока не отреагировали на 
фильм, в социальных сетях поя-
вились многочисленные «по-
сты» тех, кто его посмотрел. Так, 
пользователь Georges Glise пи-
шет: «Полностью согласен с Мо-
рейрой. Он говорит правду: на-
цисты подняли голову на Украи-
не». Ему вторит другой участник 
обсуждения ленты в Интернете 
под ником Alae: «Спасибо автору 
документальной ленты, что он 
выразил тревогу по поводу угро-
зы нацизма на Украине и расска-
зал о мучениках Одессы».

Со своей стороны пользова-
тель Al Gorr пишет на своей стра-

ничке следующее:  «То,  что 
фильм вызвал переполох в среде 
заштатных русофобов, говорит о 
том, что Поль Морейра попал в 
самую точку, расшевелив мура-
вейник так называемых «демо-
кратов», которые не терпят иных 
мнений, кроме собственных». А 
вот Оливье Берюйер, который 
ведет блог, посвященный Украи-
не и другим кризисным регио-
нам, дав высокую оценку ленте, 
считает, что для понимания 
сложной ситуации «нужны де-
сять репортеров класса Морей-
ры и столько же фильмов-иссле-
дований». Кто будет следую-
щим?

Акцент

 На экране звериный оскал 
стервятников, орущих 
«Убить всех до одного!» 
и добивающих раненых, 
слезы одесситки Фатимы 
Папуры, потерявшей в тот день 
единственного сына Вадима

 СКР возбудил про-
тив псевдогенерала 
и его подельников 
уголовное дело 
по статье 
«Мошенничество»

Учитывалось 
25 показателей, 
14 из них — 
из мониторинга 
минобрнауки, 
9 — из открытых 
источников 
самообследования 
вузов

Видеорепортаж смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1217316

Форма не всегда соответствует содержанию. Но на эту улов-
ку попались предприниматели, у которых выудили более 
250 тысяч долларов. 

Утверждено число 
бюджетных мест 
в вузах на 2016 год. 
Документ читайте на сайте 
www.rg.ru/art/1216922

1

Режиссер Поль Морейра увидел другую сторону «украинской свободы». 

Французы впервые увидели, кто на самом деле поджигал Дом профсоюзов в Одессе. (Скриншот сайта французского телеканала Canal+)
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ИДИ И СМОТРИ
Тьерри Мариани,
Депутат Национального собрания от партии «Республиканцы»:

— На мой взгляд, фильм получился весьма сбалансированным. Ведь в нем сло-

во предоставляется всем участникам украинского кризиса. Автор ушел от 

сложившегося в западных СМИ «романтического» подхода: мол, все в Киеве 

распрекрасно, успешно осваиваются демократические ценности, а за этими 

событиями якобы никто не стоит. А ведь речь-то идет о стране, где произошел 

государственный переворот. И, конечно, заслуга автора в том, что он подроб-

но рассказал французам о том, что реально собой представляют фашистские 

группировки, которые, в частности, устроили резню в Одессе, что прошло в 

свое время, к сожалению, полностью незамеченным в нашей прессе.

Меня также удивила кампания против показа фильма, развернутая теми, кто 

не хочет, чтобы правда о положении дел на Украине стала известной францу-

зам. В ней поучаствовали и украинское посольство в Париже, ряд ангажиро-

ванных ассоциаций, некоторые органы печати. Причем самое удивительное: 

пошли на это, даже не посмотрев его.

И еще один немаловажный момент. Автор фильма заострил внимание также 

на закулисных махинациях извне, в частности, американских, которые по-

способствовали возникновению кризиса. Ведь за фасадом заявлений о под-

держке устремлений украинцев к свободе и демократии скрывались попытки 

нарушить давние исторические связи между Украиной и Россией, что, собст-

венно, и было целью таких действий.

Доминик Жаме,
Писатель и политолог:

— Фильм Поля Морейры отличается от лент или публикаций в прессе, посвя-

щенных украинским событиям, тем, что не подчиняется логике, по которой в 

подобных ситуациях следует встать на ту или иную сторону, вовлеченную в 

конфликт. Автор постарался быть объективным, и у него, как мне кажется, по-

лучилось. И, несомненно, самым вопиющим примером такого несправедли-

вого подхода в наших СМИ стала трагедия людей, погибших в Одессе от рук 

ультранационалистов только потому, что они выступили против новой влас-

ти. Ее замолчали, хотя эта драма должны была всколыхнуть всю Европу. Так 

что в этом плане фильм, показанный по телеканалу «Canal+», оказался глот-

ком свежего воздуха для моих соотечественников, открыл им глаза на собы-

тия, о которых они не знали.
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СКАНДАЛ Делегацию сирийской оппозиции в Женеве возглавил союзник «Аль-Каиды»

Лондон подыграл террористам
Евгений Шестаков

К
огда британское министер-
ство иностранных дел начи-
нает публично возмущаться 

действиями Москвы в Сирии — это 
первый признак того, что Военно-
космические силы РФ действуют 
эффективно. Тем не менее Лондон 
не оставляет попыток с помощью 
дипломатических ухищрений 
украсть «российскую победу», 
следствием которой стали успехи 
сирийской армии и укрепление 
позиций президента САР Башара 
Асада. 

Истеричность сделанных гла-
вой МИД Британии Филипом Хам-
мондом заявлений демонстрирует 
растерянность, которая царит в 
Форин-офисе в отношении сирий-
ских событий. Наибольшее беспо-
койство внешнеполитического ве-
домства, судя по словам Хаммон-
да, вызывает неспособность мест-

ных аналитиков просчитать даль-
нейшие действия Москвы. «Меня 
очень расстраивает то, как Россия 
сводит на нет усилия коалиции», 
— лицемерно сообщил журнали-
стам британский министр. Но в 
одном Хаммонд был прав — дейст-
вия, точнее, длительное бездейст-
вие возглавляемой США и Брита-
нией международной коалиции 
привели к тому, что сирийские 
территории, подконтрольные раз-
личным террористическим груп-
пировкам, существенно разро-

слись. Вовремя оказанная Дамас-
ку российская помощь помешала 
планам Вашингтона и Лондона по 
свержению режима Асада. Но Мо-
сква никоим образом не препятст-
вовала международной коалиции 
в борьбе с ДАИШ (арабское назва-
ние запрещенной в РФ группиров-
ки ИГИЛ). Впрочем, Хаммонд не 
скрывает, что создавалась коали-
ция, которой «помешала Москва», 
для свержения президента Асада. 
Кроме России реализации планов 
Форин-офиса в Сирии мешает 
Иран. Тот, цитирую Хаммонда, 
«заинтересован в сохранении си-
рийского режима не меньше РФ».  

В связи с этим глава британ-
ского внешнеполитического ве-
домства с иезуитской улыбкой 
предположил, что мирное урегу-
лирование в Сирии пойдет успеш-
нее, если… Иран и Россию исклю-
чить из этого политического про-
цесса. В российском МИДе уже от-
реагировали на умозаключения 
Хаммонда, назвав их «опасными 
вбросами дезинформации». 

Но так ли наивен план Форин-
офиса по «нейтрализации» союз-
ников официального Дамаска, как 
это на первый взгляд можно пред-
положить? Во вторник так называ-
емый Высший комитет по перего-
ворам оппозиции Сирии на прохо-
дящих в Женеве межсирийских 
консультациях объявил три клю-
чевых условия, необходимых для 
урегулирования в стране. Два из 

них носят преимущественно гу-
манитарный характер — освобо-
ждение заключенных и снятие 
блокады с окруженных сирийской 
армией городов. А вот третий, по 
«странной» случайности, факти-
чески совпадает с озвученными 
британским министром ино-
странных дел тезисами в отноше-
нии Москвы и Тегерана. Сирий-
ские оппозиционеры в качестве 
условия для продолжения перего-
воров назвали «прекращение рос-
сийских авиаударов». 

Ответ на вопрос, для чего при-
бывшие в Женеву оппозиционеры 
хотели бы поскорее вывести Мо-
скву из игры, лежит на поверхно-
сти, если посмотреть на состав ве-
дущей переговоры с официаль-
ным Дамаском делегации. Ее воз-
главил лидер группировки 
«Джайш аль-Ислам» Мухаммед 
Аллуш, которую в Москве и Да-
маске называют террористиче-
ской и считают законной целью . 
Взгляды «Джайш аль-Ислам» на 
миропорядок совпадают с «Аль-
Каидой», но руководство группи-
ровки выступает против вмеша-
тельства иностранных ислами-
стов во внутренние дела Сирии. 
«Джайш аль-Ислам» пользуется 
поддержкой со стороны Саудов-
ской Аравии и Турции. Ее лидеры 
соперничают за влияние и ресур-
сы как с ДАИШ, так и с другой 
крупной террористической груп-
пировкой «Джабхат ан-Нусра». 
Согласившись возглавить делега-
цию оппозиции в Женеве, лидер 
«Джайш аль-Ислам» получил уни-
кальную возможность распра-
виться с конкурентами руками За-
пада. В настоящее время при уча-
стии ООН составляется единый 
список действующих в Сирии тер-
рористических организаций, чьи 
боевики станут целями для авиау-
даров международной коалиции и 

России. Своим демонстративным 
участием в процессе урегулирова-
ния  «Джайш аль-Ислам» автома-
тически становится легальной си-
лой, сохранив при этом вооружен-
ные отряды. 

Несколько дней назад британ-
ская газета «Файнэншл таймс» 
предсказала, какую стратегию из-
берет Запад в отношении Сирии. 
По мнению издания, для успеха 
переговоров в Женеве Запад под-
держит требование сирийской оп-
позиции к России и официально-
му Дамаску прекратить бомбовые 
удары. Этот прогноз, судя по вы-
ступлению министра ее величест-
ва Хаммонда, сбывается. Против 
бомбовых ударов, наносимых ме-
ждународной коалицией, у делега-
ции сирийских оппозиционеров, 
возглавляемой террористом, воз-
ражений нет. 

В свою очередь, представители 
официального Дамаска на женев-
ских переговорах продемонстри-
ровали, что не намерены «поку-
паться» на дешевые дипломатиче-
ские трюки со стороны «генномо-
дифицированных сирийцев», как 
назвал оппонентов руководитель 
сирийской делегации Башар аль-
Джафари. По его словам, до обсу-
ждения политического перехода 
власти в Сирии «надо решить гу-
манитарные вопросы и вопрос 
борьбы с терроризмом». 

Но Лондон предлагает прези-
денту САР Башару Асаду обсу-
ждать борьбу с терроризмом с 
теми, кого в Дамаске считают тер-
рористами, отказавшись от помо-
щи стран, которые помогают Си-
рии в этой борьбе. При этом в Фо-
рин-офисе искренне возмущены 
тем, что сирийские власти отказы-
ваются вести диалог с убийцами, 
чье появление в Сирии произошло 
не без помощи тайной диплома-
тии британской короны.  

КРИЗИС

В Мюнхене
мигранты
напали
на пенсионеров

ПОЛИЦИЯ 
РАЗВЕЛА 
РУКАМИ

Анна Федякина

ШОКИРУЮЩЕЕ столкновение 
между мигрантами и пожилыми 
немцами произошло в мюнхен-
ском метро. Иностранцы напали 
на двоих пенсионеров, которые 
попытались защитить девушку от 
домогательств. О случившемся 
стало известно благодаря видео, 
сделанному на мобильный теле-
фон, которое выложил в Интер-
нет один из свидетелей инциден-
та.

На записи видно, как молодой 
человек предположительно из 
Восточной Европы или стран 
Ближнего Востока пристает к 
немке. Парень положил руку на 
плечо девушке и задал несколько 
вопросов. Немка проигнорирова-
ла его. Но иностранец только ра-
зозлился и ударил кулаком по 
стеклу, чем напугал пассажиров в 
вагоне. В этот момент за молодую 
немку заступились два пенсионе-
ра. «Прекрати! Веди себя прилич-
но! Как и все здесь!» — потребова-
ли пожилые немцы. В ответ моло-
дой иностранец схватил одного 
из пенсионеров за шею и прижал 
к стене, друзья неудачливого уха-
жера попытались схватить друго-
го пенсионера. Впрочем, пасса-
жиры вагона не остались равно-
душными к происходящему и 
остановили молодых людей. 

Автор видеозаписи, некий Том 
Рот, рассказал, что как только по-
езд прибыл на станцию, он выз-
вал полицию. Впрочем, сотрудни-
ки правоохранительных органов 
только развели руками, заявив, 
что у них нет достаточных осно-
ваний для того, чтобы что-то 
предпринять. Тем не менее благо-
даря видеозаписи, которую за 
день просмотрели сотни тысяч 
пользователей, все же было нача-
то расследование. Однако поли-
ция не торопится обвинять во 
всем беженцев, отмечая, что по 
записи сложно определить точ-
ную национальную принадлеж-
ность хулиганов. К тому же груп-
па иностранцев, которая приста-
вала к девушке в метро Мюнхена, 
хорошо понимала и говорила по-
немецки, а этим могут похва-
статься далеко не все соискатели 
убежища, прибывшие недавно из 
стран Ближнего Востока и Север-
ной Африки. 

И все же случай в мюнхенском 
метро еще раз заставил немцев 
задуматься о том, насколько уяз-
вимыми оказались привычный 
для них уклад жизни и политика 
«открытых дверей», проводимая 
канцлером Меркель перед лицом 
кризиса с беженцами. Особенно 
учитывая события в Кельне в но-
вогоднюю ночь, когда более тыся-
чи немок сообщили о сексуаль-
ных домогательствах со стороны 
иностранцев арабского проис-
хождения. Для того чтобы спра-
виться с проблемой, немецкое 
руководство как на федеральном 
уровне, так и на уровне отдель-
ных земель отчаянно пытается 
найти эффективные способы 
остановить приток беженцев и 
интегрировать их в европейское 
общество. На днях канцлер ФРГ 
Ангела Меркель озвучила новую 
инициативу. По ее словам, все бе-
женцы из Сирии и Ирака должны 
будут вернуться домой, после 
того как у них на родине закон-
чится война. 

Выборы Победивший в штате Айова Тед Круз заявил, 
что выбор сделал Спаситель. Избиратели ответили ему: «Аминь»

В президенты 
с божьей помощью

Максим Макарычев

Г
олосование на первич-
ных выборах в штате 
Айова в понедельник 
от к р ы л о  и х  с е з о н  в 
США. По результатам 

праймериз, к лету две амери-
канские партии — демократиче-
ская и республиканская — опре-
делят официальных кандидатов 
на президентские выборы в ноя-
бре 2016 года. И именно в Айове, 
где победитель получает 25 го-
лосов выборщиков для участия 
в партийном съезде, по тради-
ции задается тон предвыборной 
гонке. В Айове прошли кокусы, в 
ходе которых победитель опре-
деляется без бюллетеней, во 
время обсуждения на собрании 
сторонников партии. Прайме-
риз предусматривают тайное 
голосование по бюллетеням.

Победу в кокусах республи-
канцев неожиданно одержал не 
миллиардер Дональд Трамп, ко-
торый уверенно лидировал в со-
циологических опросах, а сена-
тор из штата Техас Тед Круз. У 

Круза — 28 голосов избирателей, 
у Трампа — 24. Круз, родивший-
ся в Канаде и женатый на финке, 
на финальном отрезке перед 
праймериз сделал упор на Бо-
жью помощь и религию.

Успех в Айове 45-летнего 
Круза, выходца из семьи кубин-
ских антикастровски настроен-
ных эмигрантов, которого еще 

год назад, по большому счету, 
знали только на Капитолии, мо-
жет стать первым «тревожным 
звоночком» для других кандида-
тов, о вере пока подзабывших. 
Хотя Айова и считается в США 
одним из самых «старомодных» 
штатов, успех Круза демонстри-
рует, что религия может сыг-
рать решающую роль если не на 

самих выборах, то на внутри-
партийных праймериз уж точно. 
Победил политик, который яв-
ляется глубоко верующим чело-
веком и не стесняется говорить 
с избирателями об этом. Круз 
получил поддержку выборщи-
ков благодаря тому, что на пер-
вый план в выступлениях ставил 
не политические декларации, а 

радикальные консервативные 
взгляды, не скрывая при этом 
своей религиозности, которой 
он искренне гордится. Сенатор 
от Техаса — приверженец так на-
зываемой «Баптистской южной 
конвенции». За таким витиева-
тым названием, отдающим не-
коей старомодностью былых 
времен,  скрывается весьма 
мощная и хорошо отлаженная 
религиозная структура. Это 
крупнейшая протестантская ор-
ганизация в США, которая осно-
вана в штате Джорджия 160 лет 
назад и объединяет 15,5 милли-
она человек. Добавим, что, зани-
мая второе место по количеству 
адептов среди американских 
христиан, конвенция считается 
самой крупной в мире нацио-
нальной баптистской организа-
цией. 

До кокусов в Айове у республикан-
цев было пятеро кандидатов в пре-
зиденты, теперь осталось трое.

Армия Сирии постепенно вытесняет террористов при поддержке России. 

Акцент

 Кроме России, реализации 
планов Форин-офиса 
в Сирии мешает Иран

КЛИНТОН СЫГРАЛА ВНИЧЬЮ
В демократической партии условную победу от-
праздновала бывший госсекретарь США Хиллари 
Клинтон, которую поддержали 49,6 процентов сто-
ронников. Победу Клинтон можно назвать условной, 
поскольку ее отрыв от основного конкурента, сена-
тора от штата Вермонт Бернарда Сандерса соста-
вил мизерные 0,3 процента и, по общему впечатле-
нию наблюдателей, фактически сложилась ничья. С 
учетом того, что Клинтон считалась фаворитом, 
Сандерс может праздновать по меньшей мере пси-
хологическую победу. Третий кандидат-демократ — 
бывший губернатор штата Мэриленд Мартин 
О’Мэлли не набрал даже процента поддержки. В ре-
зультате, даже не дождавшись окончательного под-
счета голосов, О’Мэлли объявил о приостановке своей 

предвыборной кампании, что по сути означает его 
выход из борьбы. Клинтон, которая с самого начала 
кампании считалась ее безоговорочным фаворитом, 
из-за скандала вокруг ее электронной почты резко 
теряет доверие избирателей. В результате к пер-
вым праймериз ее главный соперник буквально «ды-
шал в спину» в результатах соцопросов в Айове и 
пока, по опросам, существенно опережает ее в Нью-
Гэмпшире. Там, кстати, праймериз пройдет 9 фев-
раля. Возьми Сандерс эти два штата, и уверенность 
сторонников в победе Клинтон подверглась бы серьез-
ному сомнению.

 Подготовил Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/4799

Смотрите видеорепортаж 
на сайте 
www.rg.ru/art/1217363

Видео с места событий 
смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1217335

СТРАННЫЕ СДЕРЖКИ, 
АСИММЕТРИЧНЫЕ 
ПРОТИВОВЕСЫ
В США официально стартовала избирательная кампания — 
предварительный отбор в штате Айова открыл серию 
праймериз, в ходе которых определятся кандидаты двух 
главных партий. Все должно проясниться в течение бли-
жайших полутора-двух месяцев, когда проба сил состоит-
ся в наиболее крупных штатах. 

Первый подход к снаряду очень симптоматичен. Фаво-
рит Дональд Трамп уступил сенатору Теду Крузу и чуть 
было не откатился на третье место, лишь чуть-чуть опере-
див Марко Рубио. Выводы делать рано, но комментаторы 
не исключают, что звезда эксцентричного миллиардера 
начинает закатываться. По крайней мере, его звезда как 
кандидата от Республиканской партии, но никто не может 
воспрепятствовать ему пойти на выборы в качестве неза-
висимого претендента. Карты несостоявшимся однопар-

тийцам он тогда сме-
шает всерьез.

Результаты Айовы 
подтверждают то, о 
чем говорят с начала 
кампании. Избирате-
лям надоела череда 
одних и тех же либо 
разных, но однотип-
ных лиц, люди готовы 
голосовать за поли-
тиков, которые пози-
ционируют себя как 
антиподы истеблиш-
мента. Тед Круз — 
главный, если не счи-
тать Трампа, возму-

титель спокойствия, которого не поддерживает никто из 
партийной номенклатуры. Он крайне консервативен, но 
выступает за обновление республиканцев, что в совокуп-
ности и принесло голоса, на которые рассчитывал Трамп. 
Примечательно, что успешно выступил и Рубио, которого 
тоже считают хоть и более умеренной, но альтернативой 
политической аристократии. Если опираться на итоги Ай-
овы, можно предположить, что именно Рубио вправе рас-
считывать на поддержку партийных тяжеловесов — на 
фоне Трампа и Круза он выглядит не столь опасным и куда 
более респектабельным. 

Не менее интересны цифры демократического сорев-
нования, где сенатор Берни Сандерс, по американским 
меркам чуть ли не «красный», добился ничьей с Хиллари 
Клинтон. Сандерса никто не рассматривал всерьез, учиты-
вая авторитет, известность и денежный ресурс Клинтон, 
однако ей тоже пришлось сражаться с усталостью согра-
ждан от надоевших претендентов. Маловероятно, что у 
Сандерса хватит возможностей для долгого противостоя-
ния с Хиллари, административно-хозяйственный ресурс 
возьмет верх. Но сигнал послан убедительный, и любому 
кандидату придется принимать во внимание «мятежные» 
настроения электората. 

Кампания предстоит захватывающая, особенно с уче-
том того что помимо Трампа ряды независимых может по-
полнить и Майкл Блумберг. Еще один миллиардер и быв-
ший республиканский мэр Нью-Йорка, судя по всему, чув-
ствует, что разброд в партиях и обществе благоприятству-
ет тем, кто дистанцируется от привычных структур. 

Америка на важном распутье, и внутри Соединенных 
Штатов происходит то же, что и в глобальном масштабе. 
Традиционные институты управления и организации по-
литического процесса не справляются с новыми условия-
ми и обстоятельствами. Конечно, в рамках одного государ-
ства все проще, чем в международном сообществе в целом, 
по крайней мере, есть центр принятия решений. Но и здесь 
отработанные веками механизмы сдержек и противове-
сов, а американская политическая система всегда горди-
лась именно умением отсекать крайности, дают сбои. Из-
менилось соотношение «весов», то есть сил и субъектов, 
участвующих в политике, соответственно и способы вы-
страивания противовесов требуются другие. Вероятно, си-
стема найдет новый баланс, но пока мы скорей наблюдаем 
разрушение прежнего. 

Своеобразным образом это проявляется и во внешней 
политике. Президентство Обамы будут оценивать очень 
по-разному: глядя со стороны, можно предположить, что 
он довольно хорошо (лучше многих коллег и оппонентов в 
Америке) понимает, как работает и, главное, не работает 
современный мир. Но при этом не знает, что с этим делать, 
и исходит из своего представления о том, как минимизиро-
вать риски.

Представление это весьма спорное. Так, Обама, похо-
же, стремится заме-
нять решительные и 
резкие действия, ко-
торые он справедли-
во полагает чреваты-
ми усугублением 
проблем, решитель-
ными и резкими за-
явлениями, «про-
зрачными намека-
ми». Но эффект по-
лучается не тот, на 
который рассчиты-
вают. Осмотрительность и осторожность должны оце-
нить оппоненты на внешней арене, но они как раз реаги-
руют на жесткую риторику и принимают собственные 
меры. А внутри страны многих удручает контраст между 
словами и действиями, что создает впечатление безво-
лия и пустоты.

Яркий пример — история с обвинениями президента 
России в коррупции, которые прозвучали сначала из уст 
не самого статусного чиновника, но потом были офици-
ально подтверждены, правда, несколько расплывчато, 
Белым домом. Не берусь интерпретировать мотивы аме-
риканского руководства, но не исключал бы, что в пред-
ставлении администрации это как раз «мягкое» и осмо-
трительное давление на Москву, дабы принудить ее из-
менить политику. Не оружием же, мол, бряцаем (Обама 
это не очень любит). Между тем эффект скорее всего бу-
дет много хуже, чем от военно-силовых демонстраций, 
ведь выдвинуты по сути уголовные обвинения высшему 
должностному лицу России, что ставит под вопрос леги-
тимность власти. Как сочетать подобные меры с интен-
сивными переговорами по Сирии и Украине непонятно, 
но впечатление, что именно таково сейчас представле-
ние Вашингтона о сбалансированной политике. Если это 
так, то американскому руководству не стоит удивляться, 
что на такой странный баланс последует какой-нибудь 
очень неожиданно асимметричный ответ.

Выводы делать 
рано, но коммента-
торы не исключают, 
что звезда эксцен-
тричного миллиар-
дера Трампа начина-
ет закатываться

Америка на важном 
распутье, и внутри 
США происходит 
то же, что и в гло-
бальном масштабе 

Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь НИУ ВШЭ

МЕЖДУ ТЕМ 

Вслед за мужчинами в Евросоюз с 

Ближнего Востока побежали и жен-

щины с детьми. Подобное развитие 

событий вполне логично и его точно 

можно было спрогнозировать. Пер-

вой волной в ЕС перебирались в 

основном мужчины. Это была своео-

бразная ближневосточная «разведка 

боем». В их задачи входило разрабо-

тать пути переброски, высадиться, 

оглядеться и занять территорию. Ос-

воившись, мужчины явно дали коман-

ду своим вторым половинкам — пора 

действовать. И процесс, очевидно, 

уже пошел.  Во вторник, как сообщает 

ТАСС,  на брифинге в Женеве офици-

альный представитель Детского фон-

да ООН (ЮНИСЕФ) Сара Кроу заяви-

ла, что впервые с начала миграцион-

ного кризиса число направляющихся 

в Европу женщин превысило число 

мужчин. «Женщины и дети сейчас со-

ставляют около 60 процентов бежен-

цев и мигрантов, пересекающих гра-

ницу между Грецией и бывшей Юго-

славской Республикой Македонией в 

районе Гевеглии, — добавила она. — На 

детей приходится сейчас 36 процен-

тов из числа тех, кто с риском пересе-

кает бурное море между Турцией и 

Грецией». 

Подготовил Владислав Воробьев
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Владимир Нордвик

Н
ародный художник 
Р о с с и и  Ге о р г и й 
Франгулян за дол-
г у ю  т в о р ч е с к у ю 
жизнь создал сотни 

произведений, но, пожалуй, к 
главному своему проекту при-
ступил именно сейчас. Речь о 
«Стене скорби», мемориале 
жертвам политических репрес-
сий. Тридцатиметровая компо-
зиция из бронзы и гранита долж-
на появиться на пересечении Са-
дового кольца и проспекта Ака-
демика Сахарова…

«Не люблю оглядываться»
Говорят, не любите оглядывать-
ся, Георгий Вартанович?
— На содеянное собою в жиз-
ни — да, не люблю. Иначе со-
весть замучает. Есть и другая 
причина: найдешь кучу оши-
бок, которые нельзя испра-
вить, и будешь страдать из-за 
этого.

Неужели в прошлом все так 
 плохо?
— Нет, конечно. Всякое случа-
лось. Я ведь давно живу, Путин 
на моем веку то ли девятый пра-
витель, то ли десятый. Уже сбил-
ся со счета, откровенно говоря.

Что-то многовато получается.
— Почему? Пересчитайте, на-

чиная со Сталина. Хорошо пом-
ню день, когда он умер. Я болел, 
в школу не пошел, уютно лежал 

в теплой и мягкой кровати, и 
было мне очень даже хорошо.

Вы тогда в Тбилиси жили?
— В старинном квартале Солола-
ки. Это как Красная площадь в 
Москве. Самый центр города. 
Оттуда начинается проспект 
Руставели. А соседняя площадь 
носила имя Берия. Потом ее пе-
реименовали в Ленина, а теперь 
— в Свободы…

Ну вот, про 5 марта 1953 
года. В комнату зашла мать, 
очень растерянная, останови-
лась на фоне окна и взволнован-
но сказала: «Умер Сталин». На-
строение у всех было подавлен-
ное. Словно мир перевернулся. 
Разве можно жить без вождя? Я 
все воспринимал как восьми-
летний ребенок, многого не по-
нимал, но детские ощущения 
очень точные. Не знаю, напеча-
таете ли этот пример, но такой 
штрих. Тогда ведь туалетной бу-
маги не было, вместо нее поль-
зовались газетами. Резали на 
прямоугольнички и вешали на 
гвоздь, извините, в сортире. 
Приходилось строго следить, 
чтобы, не дай Бог, случайно не 
попался клочок с фотографией 

Ленина, Сталина или кого-
нибудь из членов По-

литбюро ЦК. Если бы увидели 
соседи и настучали в «контору», 
срок за неблагонадежность был 
бы гарантирован.

Родившимся после смерти во-
ждя это трудно понять, но тогда 
страх сидел в каждом. Люди боя-
лись даже выкидывать старые 
иллюстрированные журналы 
типа «Огонька». И это надо было 
делать умеючи. Перед тем, как 
что-то выбросить, перелистыва-
ли все страницы, рассматривали 
фотографии и фиолетовыми чер-
нилами зарисовывали лица вра-
гов народа, вымарывали в тексте 
имена репрессированных…

И вы этим занимались?
— Детей, к счастью, не заставля-
ли, нас старались оградить, но 
взрослые делали поголовно. 
Если купите в букинистическом 
магазине журналы того перио-
да, уверяю, найдете там «отре-
дактированные» фото. С дыра-
ми вместо портретов. Так жила 
страна. Если бы делал памятник 
о сталинском времени, обяза-
тельно использовал бы образ 
зияющих пустот. И «Стену 

скорби» задумывал пример-
но с этим ощущением.

Правильно понимаю, что из 
десяти правителей, под кото-

рыми вам, Георгий Вартанович, 
довелось жить, вы ваяли только 
президента Ельцина?
— Еще Ленина лепил в студенче-
ские годы. Я рано обзавелся се-
мьей и, чтобы прокормить жену 
и детей, нанимался к скульпто-
рам. Те получали официальные 
заказы, но работать самим было 
лень, вот и звали голодных стар-
шекурсников из Строгановки. 
Я много кого тогда перелепил, 
вождя мирового пролетариата 
мог изобразить с закрытыми 
глазами.

Платили хорошо?
— За двухметровую фигуру брал 
триста рублей. Скульпторам, за 
которых отдувался, оставалась 
тысяча восемьсот. Советское го-
сударство не экономило на иде-
ологии. Хотя и строго требовало 
за свои деньги. Во время летних 
каникул я оформлял провинци-
альные клубы и дворцы культу-
ры. Подряжался на пару с дру-
гом-живописцем. Получали мы 
по полторы-две тысячи за ме-
сяц. Директор крупного завода 
зарабатывал раз в пять меньше.

Словом, к моменту оконча-
ния училища я превратился в 
настоящего монстра, мог ле-
пить, что угодно  любые бюсты, 
барельефы… Забавно, но суще-
ствовали негласные партийные 
каноны, как, например, надо 
изображать классиков марксиз-
ма-ленинизма. Лбы, надбровные 
дуги и скулы у Маркса, Энгельса 
и Ленина должны были выгля-
деть примерно одинаково, слов-
но у единоутробных братьев, 
различия допускались в форме 
бород и шевелюр. Ленин все же 
лысый и носил бородку кли-
нышком. Такая советская ико-
нография.

Конечно, я занимался этим 
исключительно ради денег, 
душу не вкладывал.

С Ельциным другая история. 
Надгробье на Новодевичьем 
кладбище сделано в форме рос-
сийского триколора, где чита-
ются черты Бориса Николаеви-
ча — его чуб, неповторимое вы-
ражение лица… Эскиз я выле-
пил буквально за два часа, и для 
меня было очень важно, что се-
мья Ельцина сразу приняла 

идею. На всякий случай изгото-
вил я и второй вариант в более 
традиционной манере. Накрыл 
его тряпочкой и показал, когда 
все высказались за надгробье в 
виде флага. Наина Иосифовна 
сказала: «И это мне тоже нра-
вится, давайте поставим в Ека-
теринбурге в виде памятника». 
Вот так и вышло, что оба проек-
та пригодились.

Весной 2008-го надгробье 
открывали Путин и накануне 
победивший на выборах главы 
государства Медведев. Впереди 
шагал Владимир Владимиро-
вич, чуть сзади — Дмитрий Ана-

тольевич. Второй и третий пре-
зиденты России пришли на по-
клон к первому. Удивительное 
и, должен сказать, символиче-
ское зрелище, такого в истории 
нашей страны никогда прежде 
не случалось и уже не повто-
рится…

С кем-то из этой тройки вам лич-
но доводилось общаться?
— Персональных встреч не было, 
если только на торжественных 
приемах пересекались. Я не 
стремился приблизиться к влас-
ти, никогда не ставил перед со-
бой такой цели. Все время про-
вожу за работой, с утра до вече-
ра, практически без выходных.

«Не пришлось идти 
на компромисс с совестью...»
Простои у вас случались?
— А вы как думаете? Постоянно. 
Не было такого, что меня забра-
сывали заказами. Иногда еле до-
тягивал от одного гонорара до 
другого. Я рассказывал, что 
много зарабатывал, пока халту-
рил у маститых коллег. А потом 
дал себе слово, что после полу-
чения институтского диплома 
больше ни на кого работать не 
буду. Тут-то и угодил в яму — 
будьте-нате. Отнес букинистам 
домашнюю библиотеку, распро-
дал коллекцию икон, которые 
долго собирал, сам бережно ре-
ставрировал... Все запасы спу-
стил, чтобы как-то содержать 
семью, сводить концы с конца-
ми. Было трудно, но и в самые 
сложные времена продолжал ле-
пить и рисовать. Для себя, для 
души.

Мне казалось, скульптор не мо-
жет работать в стол. В отличие, 
скажем, от писателя.
— Послушайте знающего челове-
ка: живущие только на заказах 
навсегда остаются ремесленни-
ками. В основе должно лежать 
творчество, а не корысть и хо-
лодный расчет. Да, я мог плю-
нуть на принципиальность, 
опять наняться в услужение 
к кому-то из обоймы коллег, 
умевших добывать выгод-
ные заказы, но тогда пере-
стал бы себя уважать. Поэ-
тому терпел. К счастью, 
мне не пришлось идти на 
компромисс с совестью, по-
степенно вылез из нужды. 
Но я не сидел, сложа руки, 
не ждал, а работал. Только 
в этой мастерской хранит-
ся более восьми тысяч 

моих каталогизированных ри-
сунков, при желании их можно 
выставлять. Это ежедневный 
труд. А я еще и делаю все бы-
стро. Как назло…

О нереализованных проектах 
сожалеете, Георгий Вартано-
вич?
— Не могу посетовать, будто у 
меня сложно складывалась судь-
ба. Свое все равно беру. Вопрос 
лишь в том, какими усилиями 
это дается. Каждый раз прихо-
дится пробивать бетонную сте-
ну. С возрастом бодаться тяже-
лее,  но  в  монумента льном 

искусстве почти всегда так. 
Если, конечно, не участвовать в 
распилах и откатах выделяемых 
средств. Тот, кто умеет «делить-
ся», живет хорошо. А вот «непо-
нятливым» трудно. Ведь скуль-
птура очень материалоемка, на 
ее производство порой требуют-
ся страшные деньги.

Я почти не выигрывал кон-
курсов, где предполагалось гос-
финансирование. За исключе-
нием памятника Булату Окуд-
жаве на Арбате. «Стена скорби» 
— второй такой случай. На этот 
проект предполагается и сбор 
народных денег, но основную 
сумму, конечно, должно дать го-
сударство.

Работа над монументом жер-
твам политических репрессий — 
это для меня, не побоюсь гром-
кого слова, миссия. Ничего бо-
лее значимого в моей жизни не 
было. Заявки на конкурс пода-
вали триста тридцать шесть 
участников, я решил ввязаться 
в историю лишь по той причи-
не, что в жюри вошли двадцать 
два правозащитника, люди со-
вершенно не ангажирован-
ные. Иначе никогда не вы-
играл бы! Зачастую доста-
точно взглянуть на спи-

сок судей, чтобы назвать имя 
победителя. И соваться беспо-
лезно — все равно не отдадут 
первенство. Даже в случае с 
Окуджавой я четыре месяца не 
мог получить документы, под-
тверждающие победу. Противо-
стояние было сумасшедшее! Я 
собрал волю в кулак, сцепил 
зубы и не отступил, пока не выр-
вал честно заслуженное.

А памятник Иосифу Бродско-
му я попросту подарил Москве. 
Поскольку понимал, что иначе 
его не дадут поставить. Не полу-
чил за работу ни копейки. Толь-
ко потратил.

Скульптура Арама Хачатуря-
на — дар столице России от Ар-
мении. Правда, тоже за мой счет. 
И так в жизни бывает. На памят-
ник Дмитрию Шостаковичу 
деньги собирал Фонд Чайков-
ского. А вот проект «Белый го-
род» на «Белорусской» целиком 
профинансировал Борис Минц. 
Как говорится,  из  любви к 
искусству…

«...Чтоб каждый мог ощутить 
себя на месте жертвы»
Монумент жертвам политиче-
ских репрессий вы задумали как 
место поклонения?
— В том числе. Но закладывал и 
иной образ. Кровавые волны 
террора прокатились по стране, 
выкосив одних и оставив в жи-
вых других. В Стене будут ред-
кие просветы, чтобы каждый 
мог пройти ее насквозь и ощу-
тить себя на месте жертвы. Шаг 

вл е в о  и л и  в п р а в о 
смерти подобен . 

Ощущение навис-
шего над темеч-
к о м  Д а м о к л о в а 

меча не должно по-
кидать. Тогда, воз-

можно, удастся 
н е  д о п ус т и т ь 
п о в т о р е н и я 
ошибок прош-
лого. Понима-
ете, это стена 
н е  т о л ь к о , 
чтобы прий-

ти к ней и поплакать. Все гора-
здо глубже, но какими словами 
это передать? В Дахау выразили 
мысль короткой фразой: «Ни-
когда более». По смыслу она 
близка тому, что хотим сказать 
мы, но надо придумать что-то 
свое. «Стена скорби» ведь и о 
фашистских концлагерях, и о 
сталинском ГУЛАГе, и о любом 
другом насилии над человеком 
и его природой.

Почему идея Стены возникла 
сейчас?
— Она долго вызревала. Если бы 
все случилось раньше, возмож-

но, Россия не знала бы тех про-
блем, с которыми общество 
сталкивается сегодня. Но реше-
ние о создании мемориала при-
нято — и это главное. Мне прихо-
дилось слышать рассуждения, 
мол, место для монумента вы-
брано неудачно: шумный пере-
кресток столичных дорог. Отве-
чаю: «В данном случае это не 
суть важно. Нам дали возмож-
ность сделать монумент, шанс 
надо обязательно использо-
вать». И разговоры, что власть 
хочет таким образом откупить-
ся от народа, я категорически не 
поддерживаю. Пусть в мотивах 
копаются другие, моя задача — 
создать памятник, который най-
дет отклик в сердцах людей. Мне 
место нравится тем, что это не 
специально отведенный участок 
типа Поклонной горы, где мож-
но ставить что угодно и сколько 
угодно. «Стена скорби» будет в 
центре города: рядом площадь 
трех вокзалов, мимо течет Садо-
вое кольцо… Вокруг офисы, жи-
лые дома, это нормальная среда 
обитания. Даже хорошо, что зда-
ние за Стеной имеет комодоо-
бразную форму, выглядит столь 
давяще. Оно выпукло выражает 
любую тяжеловесную систему, и 
я постараюсь это использовать в 
композиции.

Задача художника в том, что-
бы найти правильное звучание. 
Считаю, и с Лубянки не стоило 
убирать памятник Дзержинско-
му. Снять с пьедестала и… оста-
вить рядом. Намертво зафикси-
ровать поверженного. В этом 
было бы больше символизма. 
Получился бы разворот на сто 
восемьдесят градусов! В обрат-
ную сторону — не по часовой, а 
против нее.

Понимаете, монументальное 
искусство сильно заложенной в 
нем философией. Если нет про-
низывающей насквозь идеи, бу-
дет иллюстрация, а не художе-
ственное произведение. Я этим 

не занимаюсь.

Поэтому и ужасная темная 
Стена, как символ. Если начнет 
двигаться на нас, всех раздавит, 
никто не спасется. Надо удер-
жать, не пустить… По моей за-
думке, перед монументом будут 
стоять специальные заградитель-
ные надолбы, а люди пойдут ше-
ренгами, друг за другом в заты-
лок. А вокруг — ели и подобие си-
бирских скал. Хочу привести кам-
ни из ста четырнадцати самых из-
вестных лагерей ГУЛАГа, вымо-
стить ими дорогу, повысив са-
кральность места.

Планируете со «Стеной скорби» 
успеть к октябрю 2016-го?
— Не знаю, откуда возникла дата, 
кто ее придумал, но точно не я. 
Никогда не называл ничего по-
добного. Срок абсолютно не ре-
ален. Еще даже нет точной сме-
ты, не началось финансирова-
ние проекта, а я честно сказал: 
мне нужно два года после того, 
как появятся деньги. Это не те 
объемы, которые я мог бы по-
крыть самостоятельно.

Значит, открытие гарантирован-
но сдвигается на год?
— 2017-й — в лучшем случае.

Тоже символично: к столетию 
русских революций… А вы гово-
рите, Георгий Вартанович, что 
оглядываться не нужно. Еще как 
надо!
— Не люблю на свое творчество 
смотреть, а к прошлому челове-
чества обращаться необходимо. 
Иначе так и будем топтаться на 
месте, повторяя ошибки пред-
шественников. Чем шире диапа-
зон, тем больше вероятность, 
что все сделаем правильно. Хва-
тит уже нам спотыкаться о соб-
ственные грабли…

Печатается с сокращениями. 
Полностью материал вы можете 
прочесть в февральском номере 
журнала «Родина»

Макет мемориала в память о жер-
твах политических репрессий.

Работа Г.Франгуляна в Венеции. Ладья Данте. 2007 г.

Памятник Иосифу Бродскому в Москве. 2011 г.

Акцент

 «Стена скорби» и о фашист-
ских лагерях, и о сталинском 
ГУЛАГе, и о любом другом 
насилии над человеком 
и его природой

АНОНС

В февральском номере помимо ин-

тервью со скульптором Георгием 

Франгуляном главной темой будут ма-

териалы о защитниках Отечества — 

несколько очень личных историй о 

Великой Отечественной войне. Это — 

неизвестные страницы биографии по-

литрука Василия Клочкова, рассказ о 

фронтовом шофере Тимофее Мотине, 

не расстававшемся с фотоаппаратом 

и в боевых условиях, и в минуты отды-

ха. Еще один материал посвящен му-

жественным бойцам 35-й батареи, за-

щищавшей  Севастополь...

Подписаться на «Родину» можно 
в почтовых отделениях связи РФ 
по каталогам: 
Роспечати — индекс 73325, 
«Почта России» — индекс 63436,
«Пресса России» — индекс 40687.Скульптор Георгий Франгулян — народный художник России.
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Памятники Беседа со скульптором Георгием Франгуляном, которому предстоит создать мемориал 
в память о жертвах политических репрессий

Стены и люди
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СОЦЗАЩИТА  Минимальный 
доход неработающих 
пенсионеров вырастет 
на 20% 

Мартовская 
прибавка 

Любовь Проценко 

«СИТУАЦИЯ в экономике в 2016 году непростая, дохо-
ды в бюджете города, к сожалению, не увеличиваются, а 
уменьшаются. Это накладывает на социальную защиту в 
этот период особую ответственность», — заявил вчера на 
заседании правительства Москвы мэр Сергей Собянин. 

Он напомнил, что, предвидя сложности, правительст-
во Москвы еще в прошлом году приняло ряд решений по 
поддержке самых незащищенных слоев населения сто-
лицы. Финансирование на эти цели на 2016 год увеличе-
но на 23 млрд руб. Это позволит увеличить пособия на 
ребенка в малоимущих семьях, выплаты участникам 
обороны Москвы, выплаты на детей-сирот приемным ро-
дителям и опекунам, а также поднять на 20% социаль-
ный стандарт дохода неработающих пенсионеров. 

На сколько именно увеличится помощь города, расска-
зал министр правительства Москвы, руководитель депар-
тамента труда и социальной защиты населения Владимир 
Петросян. Он напомнил, что региональная социальная вы-
плата неработающим пенсионерам поднимется с 1 марта. 
Если раньше ее получали москвичи, имеющие пенсию 
ниже 12 000 руб, то теперь будут получать все, у кого пен-
сия меньше 14 500 руб. Это позволит улучшить материаль-
ное положение более чем 600 тысячам ветеранов столицы. 

С 1 января 2016-го ежемесячная компенсационная вы-
плата участникам обороны Москвы во время Великой 
Отечественной войны, которая в этом году отмечает свое 
75-летие, поднята с 2780 до 4000 руб., выплаты на содер-
жание детей-сирот в приемных семьях — от 1500 до 2500 и 
составляют теперь от 16 500 до 27 500 на ребенка ежеме-
сячно. «Необходимо уделить особое внимание адресной 
помощи нуждающимся семьям, в связи с чем дополни-
тельно вместе с общественными организациями обследо-
вать условия их жизни», — подчеркнул Собянин».

ВЛАСТЬ Сергей Собянин 
провел личный прием 
москвичей

Под грифом 
«Важно!»

Сергей Бабкин

ЖИТЕЛИ Новой Москвы и Зеленограда принесли вчера 
своим детям радостные новости. У ребят появится боль-
ше мест для активного отдыха и занятий спортом. Необ-
ходимые поручения чиновникам на этот счет дал мэр 
Сергей Собянин во время личного приема москвичей, 
который он провел в приемной президента России. 

Вопросы на эту тему ставили и другие посетители. Жи-
тельница Новой Москвы из города Троицка поведала: жи-
вет в 12-этажном доме, где полно малышни, а детская 
площадка во дворе старая. «Ходим к соседям, надоело, — 
призналась она мэру. 
— Нельзя ли под на-
шими окнами об-
устроить современ-
ный детский горо-
док?» Собянин поо-
бещал дать такое по-
ручение, ведь разви-
тие инфраструктуры 
в жилых районах го-
рода — приоритет в 
работе московских властей. «Ежегодно мы создаем не-
сколько тысяч современных детских площадок, — расска-
зал он. — В этом плане ТиНАО в несколько худшем поло-
жении, так как округа новые, их инфраструктура хуже, 
чем в старой Москве. Будем исправлять ситуацию». 

Похожая проблема и в Зеленограде. Этот округ благо-
получный, недавно здесь построили даже современный 
гандбольный центр, но мест для занятий спортом детям 
все равно не хватает. «Интерес к спорту постоянно рас-
тет, особенно после Олимпиады в Сочи, — объяснил при-
шедший на прием житель Зеленограда. — Поэтому в спор-
тивные секции приходит все больше детей». Выручить 
зеленоградцев мог бы строящийся спортивный объект, 
где нашлось бы место для занятий сотням ребят. К сожа-
лению, стройка началась 4 года назад, да так никак и не 
завершится. Собянин дал поручение Москомспорту ре-
шить эту проблему. Одобрил мэр и предложение зеленог-
радцев перед началом любых городских соревнований 
играть гимн России, а после окончания — гимн Москвы. 
Мэр подчеркнул: у префектур достаточно средств, чтобы 
не только строить новые спортплощадки, но и следить за 
старыми. Об этом, в частности, просили жители Таган-
ского района. В одном из дворов обустроили коробку для 
хоккея и футбола,  но недавно ее реконструировали, а  
покрытие уложили не монолитом, а «квадратами». Не-
сколько из них отклеилось, взрослые и дети из-за этого 
получали травмы. Мэр распорядился за лето привести 
все подобные объекты в надлежащий вид. Мэр также дал 
указание коммунальщикам заменить лифт в доме одного 
из жителей Жулебина.   

По словам Собянина, за последние годы в городе за-
менено 18 тысяч лифтов — уникальный показатель для 
любого российского региона.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Как один человек меняет привычки жителей целого района

Разделяй и радуйся
Владимир Петин

П
ять миллиардов тонн му-
сора — ежегодный резуль-
тат жизнедеятельности 

россиян. В интервью «РГ» (№ 
6877 от 20 января 2016 г.) руко-
водитель Федеральной службы 
по надзору в сфере природо-
пользования Артем Сидоров по-
жаловался, что для раздельного 
сбора мусора государству не 
хватает поддержки в обществе: 
инициатив, которые бы шли не 
«сверху», а «снизу». «РГ» рас-
сказывает о том, к каким резуль-
татам может привести такая 
инициатива.

— Только пока я живу — за 30 
лет — зима сократилась вдвое, — 
московский менеджер Григорий 
Луговой вспоминает, что в дет-
стве катался на лыжах с ноября 
по март, теперь его спортивный 
сезон сократился до двух меся-
цев — январь-февраль. — Поте-
пление климата — это не просто 
досужие разговоры. И я верю, 
что человек, даже один, может 
на это повлиять. Тогда я заду-
мался, что я могу сделать. Я не 
могу стать пожарным и ездить 
тушить леса в Сибирь, я не стану 
чистить нефтяные пятна и не 
могу себе позволить поехать 
протестовать на буровую выш-
ку в Антарктике. Я не фанатик, я 
самый обычный гражданин, у 
меня есть работа, много других 
дел. И оказалось, что самое про-
стое — это мусор.

Первый шаг — по заветам Ма-
ленького принца «умылся, при-
веди в порядок свою планету» — 
убраться у пруда в Измайлов-

ском парке, месте утренних 
пробежек и летних пикников: 
«Мусор меня еще тем напрягает, 
что он становится естественной 
частью городского ландшафта. 
Мы-то понимаем, что это не 
нормально. Но выходит на ули-
цу ребенок, который в этом му-
соре вырос, и ничего другого не 
знает, и ему кажется, что так и 
должно быть. Это проблема! Из-
вестно, что дети в бедных се-
мьях или семьях алкоголиков не 
несчастны, они просто думают, 
что так и должно быть. Нельзя 
допустить, чтобы будущее поко-
ление начало считать, что жить 
в грязи — это естественно и нор-
мально».

Результат — восемь мешков 
мусора, около сотни килограм-
мов.

 Через пару месяцев мы с Гри-
шей отправились на инспекцию 
— мусора стало в разы меньше, 
но радости на лице друга я не за-
метил: «Все равно ничего не из-
менилось, продолжают мусо-
рить. Да и что значит чистый 
пруд, даже в масштабах одного 
парка, не говоря обо всем горо-
де». И добавил: «Надо перехо-

дить к каким-то системным ша-
гам». 

Вопрос мусора — это не толь-
ко грязь на улице. Мусор копит-
ся на полигонах, отравляет по-
чву и океаны. Если сжигается, то 
отравляет воздух.

 В Интернете стал читать про 
раздельный сбор мусора — это 
решение мусорного вопроса, ко-
торого придерживается боль-
шинство крупнейших мегаполи-
сов. 

Но оказалось, что ближай-
шая от дома точка сбора мусора 
в четырех километрах.

Тут очень кстати подверну-
лось сообщество экологов, кото-
рое ведет кампанию по раздель-
ному сбору мусора. Несколько 
писем с инструкциями — и Гри-
ша с супругой отправились в тот 
самый парк, чтобы собирать 
подписи в поддержку установки 
пунктов сбора в шаговой до-
ступности от дома.

— Сбор подписей оказался 
много проще, чем я думал, — 
вспоминает Гриша. — Я готов 
был даже к тому, что на меня с 
кулаками полезут, не говоря о 
том, что просто не будут обра-

щать внимания. Но ничего по-
добного. Я хотел за неделю (по 
два часа после работы каждый 
день) собрать 100 подписей. А 
удалось за два вечера собрать 
135 подписей. Наверное, восемь 
человек из десяти меня слушали 
и оставляли свои данные. Даже 
просили расписаться «за друга» 
или «за маму» — я, конечно, это-
го не разрешал. А некоторые ба-
бушки приносили конфетки и 
пирожки.

Копии подписей Гриша понес 
в ЖЭК и в мусоровывозящую 
компанию.

 Отправил списки сообщест-
ву экологов, чтобы они отнесли 
их в администрацию мэра горо-
да. 

«Мы на уровне района пыта-
лись достучаться до властей, а 

они — на уровне руководства го-
рода», — поясняет он.

Пока обращения проходили 
все бюрократические круги, 
Гриша начал разделять свой му-
сор и выносить его в ту самую 
точку, в четырех километрах от 
дома. Мусор сортировал на бал-
коне: вначале мыл, потом рас-
кладывал по разным пакетам, 
трамбовал. 

Вынести мусор ста ло  не 
ежедневной рутиной, а ежене-
дельным ритуалом и дополни-
тельной утренней пробежкой: 
погрузил в рюкзак и побежал в 
сторону пункта сбора.

А спустя два месяца и повтор-
ное письмо с копиями подписей 

появилась наконец первая реак-
ция. Сейчас в районе работают 
три мобильных пункта сбора 
мусора. Одна из машин останав-
ливается прямо у метро: работа-
ет по вторникам и субботами с 
9.30 до 11.30. В 2016 году, по 
словам замглавы ГБУ «Жилищ-
ник» по району Измайлово Айка 
Кочояна, число пунктов раз-
дельного сбора мусора вырастет 
до 20.

— При раздельном сборе тебе 
надо выносить мусор один-два 
раза в неделю, этого достаточно, 
— поясняет Гриша. — Самое слож-
ное — это перестроить привыч-
ки. У тебя есть конкретное вре-
мя, когда ты можешь сдать му-
сор, и ты должен доехать в это 
время туда на машине или сде-
лать крюк по дороге в метро. 
Эти мелочи кажутся незначи-
тельными, но они самые слож-
ные. 

Машины стали приезжать и 
дежурить положенное им время. 
Но жителям района об этом 
никто не сказал: ну стоит какая-
то машина, но для чего и что с 
ней делать — никто не знает. Гри-
ша развесил вокруг дома ли-
стовки, которые рассказывают, 
почему нужно собирать мусор 
раздельно, где и когда его можно 
сдавать. Скоро должна подклю-
читься районная газета. Хотят 
помочь местные молодежные 
организации. 

Сейчас,  приходя утром к 
 пункту сбора, Гриша видит 13—
15 пакетов, по его словам, этого 
м а л о .  О д н а к о  д ел о  п о ш л о, 
и останавливаться он не плани-
рует.

ЖКХ Погодными аномалиями столичных коммунальщиков не испугаешь

Чистые труды
Сергей Бабкин, Ирина Огилько

В
чера в Москве снова 
пошел снег. Точнее, об-
рушилась новая снеж-
ная атака, которая со-
провождается метелью 

и сильным порывистым ветром. 
Как рассказала «РГ» главный 
специалист Метеобюро Москвы 
и Московской области Татьяна 
Позднякова, это может спрово-
цировать снежную кашу на до-
рогах и гололедные явления. 
Плюс способствовать образова-
нию наледи на крышах домов.

По долгосрочному прогнозу 
метеорологов, отметила она, не 
исключено, что февраль станет 
самым теплым месяцем для сто-
личного региона за последние 
10 лет. Способствует этому по-
ложительная аномалия темпе-
р а т у р ы  в о д ы  т е ч е н и я 
Гольфстрим, а также преоблада-
ющий перенос воздушных масс 
с запада на восток. Да и январь, 
как нетрудно было заметить мо-
сквичам, запомнится тоже тем-
пературными рекордами.  А 
сколько их было уже? А еще пе-
реходов через нуль и даже ледя-
ных дождей? Что стоит за этими 
природными катаклизмами? 
Может быть, то самое глобаль-
ное потепление, которым давно 
пугают население планеты уче-
ные? Как же удается в таких 
условиях Москве сохранить 
свой  норма льный рабочий 
ритм? 

... Представьте себе на тихой 
улочке Москвы колонну из 600 
«КАМАЗов», доверху гружен-
ных. Именно столько техники 
нужно каждый день, чтобы вы-
везти снег лишь из Люблино — 
одного района столицы. Всего 
же столичные коммунальщики 
вывезли с начала января более 8 
млн кубов снега — немыслимая 
цифра для среднестатистиче-
ской московской зимы. 

Аномальная столичная пого-
да этой зимы удивила даже ста-
рожилов. За первые недели ян-
варя выпало две трети годовой 
нормы осадков, а с учетом но-
вых снегопадов можно сказать, 
что уже в начале февраля мо-
сковская зима уже перевыпол-
нит снежную норму. По офици-
альной статистике, в 2013-м 
году за декабрь-февраль с город-
ских улиц вывозили 18 млн ку-
бов снега, в 2014-м — уже более 
20,2 млн. Вся эта масса вывозит-

ся на снегоплавильные пункты, 
где проходит утилизация. В этом 
году снежная атака еще сильнее, 
к тому же добавились нехарак-
терные для стандартной мо-
сковской зимы резкие переме-
ны погоды. Из-за скандинавско-
го циклона морозы в столице 
сменились потеплением, потом 
— снова похолоданием, и так не-
сколько раз в сутки. Поэтому 
все 50 тысяч столичных дворни-
ков, задействованных на очист-
ке города от снега и льда, тратят 
во время уборки города столько 
энергии, сколько невозможно 
сжечь за несколько часов заня-
тий в тренажерном зале.

— По нормативам в зависимо-
сти от количества выпавшего 
снега у нас есть от 2 до 7 дней на 
полный вывоз снега из двора, — 
рассказал начальник отдела ГБУ 
«Жилищник» района Максим 
Лащ. — Но в реальности, конечно 
же, столько времени нет — лю-
дям же ходить надо, ездить. Зна-
чит, должны быть нормальные 
дорожки, выезды со двора. И мы 
это понимаем. Так что работаем 
почти круглосуточно, невзирая 
ни на какие нормы. 

Наледь дворники срезают 
как ножом лопатами с тротуа-
ров. Специальная техника — 18 
тысяч машин — следит за состоя-
нием магистралей. Реагенты, на 
которые одно время жаловались 
многие москвичи, тратятся не 
бездумно: только в моменты, 
когда температура переходит от 
плюса к минусу. Многие думают, 
что растапливающие лед «шари-
ки» сыплют просто так, «на гла-
зок». Но и в таком деле, оказы-
вается, нужен почти научный 
подход.

— Каждый день получаем фак-
сограммы из столичного депар-
тамента ЖКХ и благоустройст-
ва, — продолжает Максим Лащ. — 
Там содержатся четкие указа-
ния, как обрабатывать дороги и 
тротуары. На квадратный метр 
территории идет строго уста-
новленное количество реагента 
в зависимости от температуры 
воздуха. 

Все верно рассчитать помога-
ют специальные тележки с доза-
тором, который и устанавливает 
необходимый расход реагента. 
Одна такая «прогулка» спасает 
руки-ноги тысячам горожан. 

— Ничего не могу сказать, чи-
стят снег хорошо, — рассказала 
«РГ» студентка Анастасия Кату-
шева, которая недавно сняла 
квартиру у метро «Люблино». — 
В моем дворе даже в прошлую 
пятницу, когда шел ледяной 
дождь, было все вычищено. 

Руководитель департамента 
здравоохранения Алексей Хри-
пун подтвердил сегодня журна-
листам, что несмотря на то, что 
погода по-прежнему не балует 
москвичей, пациентов в трав-
мпунктах города в эти дни не 
больше, чем в это же время 
прошлой зимой — по 5—10 чело-
век в сутки. Это при том, что в 
столице проживает более 12 млн 
человек!

Понимая, что из-за внеоче-
редного «перехода через ноль» 
можно где-то и не успеть почи-
стить сразу территорию, комму-
нальщики внимательно относят-
ся к сигналам москвичей на этот 
счет. Чтобы вовремя отслежи-
вать их, в районах и префекту-
рах созданы специальные ди-
спетчерские службы, которые 
немедленно отправляют всю ин-
формацию коммунальщикам, 
работающим «в поле». У вас 
тоже есть нарекания на состоя-
ние двора, дороги к метро или 
территории у магазина? Сооб-
щите об этом на сайт mos.ru — и 
меры незамедлительно будут 
приняты. 

Коммунальщики работают практически круглосуточно, чтобы люди могли нормально ездить и ходить.

Акцент

 Вынести мусор стало 
 еженедельным ритуалом: 
погрузил в рюкзак и побежал 
в сторону пункта сбора

Если Собянин 
 пообещает что-то, 
то слово свое обя-
зательно сдержит

Мэр поддержал идею перед началом соревнований играть 
гимн России, а после окончания — гимн Москвы.

Жена Григория — Ирина Луговая — 
помогла супругу и с выносом 
 мусора, и со сбором подписей.

Смотрите фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560 
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КСТАТИ
Специалисты Гидрометцентра 
предупредили горожан о неблаго-
приятных погодных условиях: к 
слякоти и снегу может доба-
виться так называемый «ледя-
ной дождь», чреватый гололедом. 
Столичное управление МЧС сооб-
щило также о порывах ветра, ко-
торые могут повалить деревья и 
непрочные конструкции. Ведом-
ство рекомендует не прибли-
жаться к таким объектам, ис-
пользовать малоскользящую об-
увь и по возможности не спе-
шить, не бежать за обществен-
ным транспортом. Водителям 
рекомендовано соблюдать ско-
ростной режим и воздерживать-
ся от любых резких маневров. О 
любых ЧП МЧС просит сообщать 
по телефонам 101 и 112
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ЦИФРА

50
ТЫСЯЧ
коммунальщиков задействованы 
на очистке города от снега и льда
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МУЗЫКА

Михаил 
Плетнев 
представил 
редкие 
партитуры 
ХIХ века

РЕКВИЕМ 
С СИМФОНИЕЙ

Ирина Муравьева

РЕДКО звучащие на российской 
сцене французские партитуры 
XIX века — Requiem Камиля Сен-
Санса и Симфония ре-минор 
Сезара Франка, прозвучали в 
Концертном зале Чайковского в 
именном филармоническом 
абонементе Российского нацио-
нального оркестра (№ 14). Ди-
рижер Михаил Плетнев. 

Оркестр, отмечающий в этом 
сезоне свое 25-летие, предстал в 
оригинальной и драматургиче-
ски стройной программе, со-
ставленной Михаилом Плетне-
вым из сочинений, созданных 
во Франции в одно и то же время 
(в 1878 и 1877 годах). И хотя по 
жанру эти партитуры — Реквием 
Сен-Санса, католическая месса 
по усопшему, и романтически-
взволнованная Симфония 
Франка с оптимистичным лику-
ющим финалом — находятся на 
разных полюсах, обе прозвуча-
ли в интерпретации Плетнева 
как части общего музыкального 
целого.  

Интонация, заданная  Плет-
невым в первой части Requiem — 
Kyrie (Господи) в репликах 
тромбонов и надрывном откли-
ке струнных — вопрошающая, 
мучительная, повисающая в ти-
шине, не растворилась и в лику-
ющем финале франковской 
Симфонии. Сближал столь раз-
ные партитуры патетический 
строй плетневской интерпрета-
ции, артикулировавший каж-
дый оркестровый звук, инстру-
ментальную группу, подъемы 
крещендо, жесткие обрывы 
пауз. Учитывались и дополни-
тельные возможности вырази-
тельности. В Dies irae (День гне-
ва), второй части Requiem, 
Плетнев разместил  тромбоны 
на боковом балконе, и «зов» их 
эффектно вливался в мощную 
звуковую картину «судного 
дня» — с участием  хора (Хор 
Академии хорового искусства 
им. В.С.Попова), органа и квар-
тета солистов. 

Надо заметить, что голоса 
певцов очень гибко вливались в 
тон плетневской интерпрета-
ции Requiem: это и пронзитель-
но звучащее сопрано Анна 
Крайникова, и филигранная по 
динамике и точности звука  мец-
цо-сопрано Ксения Вязникова, 
и тенор Игорь Морозов, впечат-
ляюще солировавший в Rex 
tremendae (Царь устрашающего 
величия) под взволнованный 
пульс оркестра, и благородно 
звучавший бас Максим Кузь-
мин-Караваев. 

В Симфонии Франка тон вну-
тренней патетики плетневской 
интерпретации сохранился. Тот 
же медленно разворачиваю-
щийся мрак в Lento, открываю-
щего, как пролог, симфонию: 
низкие струнные тембры (кон-
трабасы и виолончели), дере-
вянные, из которых постепенно 
формировался огромный звуко-
вой массив — густой, плотный, 
находящийся в постоянном, на-
растающим изнутри движении. 
Контрастным эпизодом в этом 
тревожном звуковом полотне 
было меланхоличное соло ан-
глийского рожка во второй ча-
сти — почти романс (на мотив 
бретонской песни). Но в финале 
вместо привычного бодрого ли-
кования Плетнев повел орке-
стровую звучность к напряжен-
ному фортиссимо, внутри кото-
рого все темы зазвучали с пре-
дельным драматизмом, а пере-
ливы арф вдруг вернули к на-
строениям Requiem. Парадок-
сально, но именно такими сред-
ствами Плетнев мастерски во-
плотил  величественный побе-
дительный апофеоз одной из 
лучших французских симфо-
ний. 

Михаил Плетнев составил програм-
му из сочинений, созданных во 
Франции в одно и то же время.

Кино Режиссер Юрий Грымов презентовал свой новый фильм
«Интимный дневник Анны Карениной»

Билет в пустоту
Александр Нечаев

В
чера в Москве режис-
сер Юрий Грымов пре-
зентовал трейлер свое-
го нового фильма — оче-
редной экранизации 

романа Льва Толстого «Анна Ка-
ренина». Картина получила на-
звание «Интимный дневник 
Анны Карениной». Презентация 
же оказалась удивительным ме-
роприятием, больше напоминав-
шим постановку абсурдистской 
пьесы. После нее про фильм, с од-
ной стороны, непонятно вообще 
ничего, а с другой — отпали и все 
вопросы к создателям.

Рассказывать о новом фильме 
Грымов пришел в компании лиде-
ра группы «Ночные снайперы» 
Дианы Арбениной, написавшей 
музыку к фильму.

— Два с половиной года мы все 
это делали, снимали в девяти 
странах, — начал режиссер. — 
Только не мучайте меня вопроса-
ми, кто у нас исполняет главную 
роль. Давайте мы останемся в ил-
люзиях…

— … Да, давайте останемся 
друзьями! — подхватила Арбени-
на.

— Да... — рассеянно продолжил 
Грымов. — А то мы уже так запута-
лись в политической жизни. Да-
вайте жить в иллюзиях! Кино без 
иллюзий невозможно!

Начало было многообещаю-
щим. Диана Арбенина постара-
лась развеять туман. Вышло не 
очень конкретно:

— Это удивительно, как мы на-
чали чувствовать друг друга. Я 
была шокирована, когда увидела 
конечный вариант. Я не ожидала, 
что кино может так расширить и 
сделать такой масштабной нашу 
музыку.

Дальше последовали призна-
ния Грымову и его таланту, из ко-
торых вытекало, что всем при-
сутствующим нужно срочно пе-
ресмотреть его картину «Чужие» 
(«мировое, классное, голливуд-
ское кино»).

Режиссер снисходительно ки-
вал. Потом дополнил сказанное:

— Сейчас то время, когда в 
России много говорят о том, что 
мы перешли в переходный пери-
од (не очень понятно, но так ска-
зал. — Авт.)... Мне кажется, сегод-
ня начинается время для созида-
ния. В жестких экономических 
проблемах появляется желание 
созидать. Не хочу в одну кучу ва-
лить, но чуть позже появится 
еще один проект вместе с Диа-
ной.

— То есть вы понимаете — ниче-
го не сказал и все сказал! — восхи-
тилась певица. — Кто играет глав-
ную роль — мы не знаем. Что он 
делает с Арбениной — мы не зна-
ем. Но мы созидаем. Это чертов-
ски правильно!

Думаете, мы узнали что-ни-
будь еще? Не обольщайтесь. На-
конец, включили трейлер филь-
ма. В нем было много высоких ка-
блуков, заламывающих руки лю-
дей, обнаженных тел и лошадей. 

Но совсем не было желания, что-
бы зритель хоть что-нибудь по-
нял: что за кино его ждет? Хотя 
кое-что утаить не удалось — ясно, 
что действие романа Толстого в 

картине перенесено в наши дни. 
Для закрепления эффекта видео-
нарезку прокрутили два раза 
подряд. По окончании режиссер 
заметил между прочим:

— Меня всегда интересовал ки-
ноязык. В кино все боятся делать 
что-то такое сложное, потому что 
зритель не поймет, не пойдет. 
Знаете, а мне вот вообще все рав-
но. Я снимаю кино для тех людей, 
которые меня понимают.

И количество экранов меня не 
интересует. Хотя я мечтаю о 
большом прокате, и, может быть, 
благодаря Году российского 
кино, будет легче... Мне кажется, 
я нашел что-то новое... Решение 
для кино XXI века... Не из-за того, 
что оно уникальное... Но такого 
никто не делал!

Настало время вопросов. 
Грымова спросили, сколько 

экранизаций «Анны Карени-
ной» он смотрел. «Наверное, во-
семь-девять, — задумался кине-
матографист. — Любимая, конеч-
но, та, советская, с Самойловой. 
А последняя — с этой, как ее, Кей-
тли…»

Подсказали: Кирой Найтли.
— Да. Ну это детский сад. Все 

это какое-то игрушечное, нена-
стоящее, очень по-американски.

Хотя и к российскому кино у 
Грымова весомые претензии.

— Только у нас в феврале вру-
чают премии лучшим режиссе-
рам. Год только начался, а луч-
ший режиссер у нас уже изве-
стен! — Грымов иронично улы-
бался и почему-то щадил амери-
канцев, которые так же вручают 
«Оскаров» в конце зимы.  — 
Очень много ненастоящего во-
круг. Ненастоящих режиссеров!

— Кто же, по-вашему, настоя-
щий режиссер?

— Вообще? Ну их, слава богу, 
много. Например, Хайнекен...

На этой ноте, объединившей 
голландское пиво и австрийского 
кинорежиссера, можно было бы 
и закончить. Но под занавес трей-
лер «Интимного дневника Анны 
Карениной» прокрутили в тре-
тий раз.

Ну, а дата выхода фильма 
Юрия Грымова в прокат тоже 
пока неизвестна.

Акцент

 Все боятся: зритель не поймет, 
не пойдет. Знаете, а мне вот 
вообще все равно. Я снимаю 
для тех, кто меня понимает

Лицо Анны Карениной, в отличие 
от ее ног, до последнего держалось 
в тайне.

СОБЫТИЕ Ретроспектива Таира Салахова — в Третьяковской галерее

Сурово о главном?
Жанна Васильева

Р
етроспективой творчества 
Таира Салахова «Солнце в 
зените» Третьяковская га-

лерея открывает цикл выставок, 
посвященных художникам «су-
рового стиля». 

Если считать, что задача — 
вписать творчество советских 
художников-шестидесятников в 
контекст мирового искусства тех 
лет, то идея начать с представле-
ния работ именно Таира Салахо-
ва (р.1928) выглядит очень при-
влекательной.  Хотя бы потому, 
что работы Салахова уже хорошо 
известны в мире: его персональ-
ные выставки относительно не-
давно были не только в Баку, в 
Москве, но и в Лондоне, и в Пари-
же.  Так что первая персональная 
выставка художника в ГТГ логич-
но продолжает ряд. 

Кроме того, Салахов, сформи-
ровавшийся в советской художе-
ственной системе и ставший од-
ним из влиятельнейших людей в 
Союзе художников СССР (доста-
точно сказать, что он становится 
членом-корреспондентом АХ 
СССР в 1966, а с 1973-го по 1992 
был первым секретарем правле-
ния СХ СССР), умел использо-
вать свое влияние в благих целях. 
В частности, благодаря ему в се-
редине 1970-х было создано мо-
лодежное объединение при СХ 
СССР. Наконец, легендарные вы-
ставки современных западных 
художников в конце 1980-х: от 
Роберта Раушенберга до Фрэнси-

са Бэкона - тоже связаны с име-
нем Салахова. 

Исторический контекст в дан-
ном случае важен. Дело в том, что 
один из основных тезисов кура-
торов — тот, что картины худож-
ника не только «несут на себе от-
четливую печать времени, когда 
были написаны», но и сами «ста-
новятся правдивым свидетельст-
вом о том или ином времени». С 
другой стороны, подчеркивает-
ся, что Салахов «никогда не был 
ни политически, ни идеологиче-
ски ангажированным художни-
ком». Оба тезиса по отдельности 
выглядят вполне убедительно.  
Но если их доводить до логиче-
ского конца, то вырисовывается 
весьма выразительная фигура 
умолчания — намерение предста-
вить советское искусство шести-
десятников вне идеологии, поли-
тики и вообще очищенным от 
идеологических или политиче-
ских следов времени, но при 
этом как знак своего времени.  
При этом не только для партий-
ных функционеров тех лет, но и 
для зрителей, скажем, Венециан-
ской биеннале (1962) картины 
Салахова были, конечно, совет-
ским искусством. 

Экспозиция выставки форми-
рует, как минимум, два фокуса. В 
одном - портреты матери худож-
ника разных лет. На первом перед 
нами пожилая женщина под ог-
ромной агавой, на остальных – 
она сидит к нам спиной, вгляды-
ваясь в даль Каспия. На послед-
ней работе серии – ее пустой 

стул. В центре внимания оказы-
вается ожидание, уход и утрата, 
плюс - абсолютное одиночество 
героини. Серия, в сущности, 
предлагает ключ к знакомым (и 
знаковым для «сурового стиля») 
полотнам, будь то «Ремонтники» 
или «Новая вода»... 

Дело не только в том, что ее 
терпеливое вглядывание в даль 
то ли моря, то ли прошлого, риф-
муется с драматическим ожида-
нием героинями мужей, отцов, 
детей, впечатляющим в «Жен-

щинах Апшерона» (1967). Но о 
героинях монументального по-
лотна мы можем думать, что они 
ждут ушедших в море рыбаков, 
нефтяников... В случае портрета 
мамы художника, которая одна 
воспитала пятерых детей и двад-
цать лет ждала вестей от мужа, 
которого увели ночью 1937 года 
навсегда, нужно не представлять 
ситуацию, а знать ее. Это знание 
– внутренний опыт художника, а 

также миллионов людей, чьи 
родные были репрессированы. 
ХХ съезд сделал возможным для 
художников если не рассказ об 
этом опыте, но указание на него. 

Собственно, весь «суровый 
стиль» – это отсылка к трагиче-
скому пережитому, для которого 
нет слов. Основным знаком «су-
рового стиля» оказывается не 
только пресловутое отсутствие 
пафоса социалистического стро-
ительства, а как раз это напря-
женное молчание-переживание. 
После скоротечной отставки 
Хрущева умолчание о травме 
политических репрессий стало 
обязательным Она было заме-
щено другими трагедиями – вой-
ны, разоренной деревни, как у 
Виктора Попкова, или опасно-
стью гибели людей во время ра-
боты в море, как у Таира Салахо-
ва. Фигура умолчания о траге-
дии и указания на нее, как и за-
мещение иными сюжетами – то, 
из чего вырастает эстетика 
1960-х, отсылающая к опыту 
предстояния перед смертью по-
коления отцов. 

Удивительно ли, что работы 
художников «сурового стиля» 
столь удобны для представления 
о прошлом, в котором уже не 
только трагедии репрессий, но и 
вся драма советской политиче-
ской истории становятся фигура-
ми умолчания?

Перед картиной Таира Салахова 
«Новая вода» (1970 г.).

Смотрите фоторепортаж
с выставки на сайте 
www.rg.ru/sujet/4396

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/3775

СВОЙ СРЕДИ СВОИХ
ЗАВТРА Поладу Бюльбюль оглы исполнится 71 год. Его 
недавний юбилей в 2015-м отмечали двумя праздничны-
ми концертами в Москве и Баку, куда съехались его дру-
зья и поклонники из разных концов света. При всех его 
государственных должностях, министра и посла, чество-
вали прежде всего выдающегося музыканта. Любимого 
композитора и певца, подарившего людям счастливую 
возможность запеть вместе с ним «Ты  мне  вчера сказа-
ла…», а потом завертеться в силу своих хореографиче-
ских возможностей в яростном танце. Его вокальные ци-
клы, раскрывающие мелодизм народной азербайджан-
ской поэзии, и  музыка к кинофильмам давно уже стали 
классикой, его балеты и сочинения для симфонического 
оркестра уверенно вошли в репертуар театров и филар-
монических площадок. Он не подвел своего великого 
отца, за уникальный голос прозванного Бюльбюлем, Со-
ловьем. Словом, чествовали сына Соловья, который, как 
и его отец, сам покорил необъятные просторы разных 
стран своим соловьиным пением.

Нынешний день 
рождения Полада 
Бюльбюль оглы все-
го на три дня отстоит 
от другого юбилея — 
6 февраля 2006 года 
он в качестве Чрез-
вычайного и Полно-
мочного посла Азер-
байджанской Респу-
блики вручил копии 
верительных грамот 
заместителю мини-
стра иностранных 
дел Российской Фе-

дерации Григорию Карасину и приступил к работе на но-
вом для себя дипломатическом поприще. 13 апреля того 
же года в Кремле он был принят президентом Россий-
ской Федерации В. В. Путиным, и его посольская жизнь 
обрела законную полноту.  Полад любит повторять: 
«Если бы кто-нибудь даже в 80-е годы сказал мне, что я 
буду ездить по Москве, по Кутузовскому проспекту, в ма-
шине с флагом посла иностранного государства, я бы по-
считал его сумасшедшим!» Но он ездит именно так уже 
десять лет, удивляя умением отстаивать интересы своего 
государства, азербайджанского народа, которым он без-
гранично предан, и вызывать любовь и уважение в стра-
не пребывания, как говорят дипломаты, в России, где его 
по-прежнему узнают на улицах. Он свой не только у нас, 
где для него открыты любые двери, его любят и помнят 
на всем постсоветском пространстве.  

Полад стал директором республиканской филармо-
нии в 1987 году при  Кямране Багирове, который был тог-
да первым секретарем ЦК Компартии Азербайджана. Че-
рез год, в 1988-м, он стал министром культуры Азербай-
джанской ССР, когда республикой руководил Абдул-Рах-
ман Везиров. Он пережил на этом посту и «черный ян-
варь» 1990 года, и  распад СССР, и трагические месяцы 
правления Народного фронта, который привел к власти 
Аяза Муталибова, а затем Абульфаза Эльчибея. Это было 
труднейшее время в истории Азербайджана, когда речь 
шла о сохранении государственности. И Полад Бюль-
бюль оглы доказал, что он в состоянии не только отве-
чать за дело, которое ему поручили, но и  умеет взять на 
себя смелость действовать самостоятельно в интересах 
страны и народа. Эти высокие слова были подкреплены 
пистолетом, который в эти годы лежал у него в столе и 
порой тоже выступал важным аргументом в спорах.

Именно поэтому Гейдар Алиевич Алиев разглядел в По-
ладе не просто очередного министра, который волею 
исторических судеб оказался на высоком посту, но чело-
века, который сумел уберечь культуру Азербайджана от 
развала и элементарного разграбления. Разумеется, Г. 
Алиев ценил Полада как музыканта, как любимца многих 
поколений советских людей. Но быть талантливым музы-
кантом и талантливым министром вовсе не одно и то же. 
Именно при Г. Алиеве Полад стал крупным государствен-
ным деятелем и при этом сохранил уважение людей куль-
туры. Умение ладить с творческим сообществом, где каж-
дый норовит всегда искать поддержки только у первых 
лиц  государства, нелегкая задача для руководителя отра-
сли. Она требует дипломатии высшей пробы, пусть не 
обижаются мои коллеги-дипломаты. И Полад, который 
был министром куль-
туры Азербайджана 
восемнадцать лет, ов-
ладел этим искусст-
вом в высшей степе-
ни. Но у него никогда 
не было головокру-
жения от успехов, его 
никогда не покидала 
самоирония, что спа-
сительно не только 
для него одного.  В са-
мом начале 2000-х, 
когда в Баку прохо-
дило совещание ми-
нистров культуры 
СНГ, на встрече с 
президентом Азербайджанской Республики я всячески 
нахваливал Полада. Гейдар Алиевич посмотрел на него лу-
каво и сказал: «Не хвалите так, я его еще шлифую». Есте-
ственно, мне пришлось ответить на это замечание корот-
кой репликой: «Тогда у вас будет самый отшлифованный 
министр культуры в мире!» К счастью для нас с Поладом, 
первым засмеялся Г. Алиев. 

    Он действительно отшлифовал Полада. Думаю, что 
именно поэтому Полад Бюльбюль оглы так органично 
вошел в новую для себя роль.  Его назначение в Россию 
было в высшей  степени мудрым шагом нынешнего пре-
зидента Азербайджана Ильхама Алиева. Понятно, что 
Ильхам Гейдарович, сам закончивший МГИМО, прекра-
сно знает уникальность дипломатической службы, ее 
профессиональную исключительность. Он знает, что ее 
эффективность зависит от умения налаживать и разви-
вать контакты с местными властями.  Именно поэтому 
он и назначил на должность Чрезвычайного и Полномоч-
ного посла Азербайджана в России Полада Бюльбюль 
оглы, которого все в нашей стране принимают за своего. 
Быть послом России в странах СНГ, как и послами стран 
СНГ в России, совсем нелегкая задача. У каждой страны, 
где все, казалось, говорят с тобой на одном языке, где все, 
что называется, свои, — собственные интересы, несхо-
жие взгляды на те или иные процессы. Порой острые кон-
фликты.  Здесь важно найти ту интонацию общения, ко-
торая позволит сохранить хрупкий баланс дружествен-
ности и независимости. И удерживать его при любых об-
стоятельствах. Полад искуснейшим образом владеет 
этим секретом. Так что мне есть у кого поучиться.    

Он свой не только 
у нас, где для него 
открыты любые 
двери, его любят 
на всем постсовет-
ском пространстве

Важно найти ту 
интонацию обще-
ния, которая позво-
лит сохранить хруп-
кий баланс друже-
ственности и неза-
висимости
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Анну Каренину Татьяны Друбич 
многие оценили не сразу. А для 
Грымова ее культурный опыт 
остался незамеченным.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

U
N

IV
E

R
S

A
L

 P
IC

T
U

R
E

S
 I

N
T

E
R

N
A

T
IO

N
A

L

Любимая Анна Каренина 
у Юрия Грымова — в исполнении 
Татьяны Самойловой.

Каренину Киры Найтли режиссер 
счел «очень американской». «Все 
игрушечное, ненастоящее»...
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ИНИЦИАТИВА За тяжкие 
преступления 
предложено наказывать 
конфискацией имущества

Все отнять 
и посадить  

Владислав Куликов

НОВЫЙ законопроект предлагает вернуть конфиска-
цию в Уголовный кодекс в качестве наказания за тяжкие 
и особо тяжкие преступления. Тогда, считают сторонни-
ки идеи, быть преступником станет невыгодно. 

С такой инициативой выступили два депутата Госду-
мы, представляющих партию коммунистов. Но сама идея 
«раскулачить» преступников популярна в широких мас-
сах, независимо от политических пристрастий.

По данным авторов проекта, в былые годы, когда кон-
фискация имущества была наказанием, к ней в год при-
говаривались 20—25 тысяч человек. Потом закон изме-
нился. На какое-то время конфискация исчезла из Уго-
ловного кодекса. Потом вернулась, но в урезанном виде. 
Сейчас это не наказание, а «мера уголовно-правового ха-
рактера». Для юристов — принципиальная разница.

По действующим нормам конфискацию не могут при-
менять просто по факту, что человек преступник, ска-
жем, коррупционер. Закон разрешает забирать только то 
имущество, которое осужденный приобрел на доходы от 
преступления, скажем, купил на взятки дом.

Понятно, что на практике доказать это сложно. Прав-
да, по судебной статистике, в прошлом году число кон-
фискаций выросло примерно в полтора раза. По данным 
Судебного департамента при Верховном суде России, за 
шесть месяцев прошлого года конфискация применялась 
960 раз. Так что слу-
чаи не единичные, 
но и не массовые.

Идея вернуть 
конфискации преж-
ний размах давно ви-
тает в коридорах 
Госдумы. В течение 
года это уже четвер-
тая инициатива, 
предлагающая так 
или иначе расши-
рить  применение 
конфискации. Три 
предыдущие были 
возвращены иници-
аторам по различным процедурным причинам. То есть 
категоричного «нет» законодателями сказано не было. 
Вопрос как бы повис в воздухе. 

Противники новации утверждают, что в борьбе с пре-
ступностью нельзя отбрасывать определенные правила 
и цивилизованные процедуры. По мнению сторонников 
этой точки зрения, излишняя суровость не всегда эффек-
тивна. Есть другие методы, способные защитить общест-
во без лишней крови.

Но существует и второй взгляд: с преступностью надо 
пожестче. Мол, наказания должны пугать. Конфискация 
имущества — одна из популярных мер среди сторонников 
такого подхода.

Потому что срок рано или поздно заканчивается, так 
должны ли нечестные богатства скрашивать жизнь отси-
девшему человеку? «Штраф не может восполнить кара-
тельный потенциал конфискации имущества, а его огра-
ниченные размеры носят явно несправедливый характер 
на фоне колоссального имущественного расслоения в 
обществе», пишут в пояснительной записке авторы ны-
нешнего проекта. 

Помимо прочего, законопроект предлагает прописать 
в Уголовном кодексе перечень имущества, подлежащего 
обязательной конфискации. Всего пять пунктов.  Это, 
прежде всего, доходы от преступления, скажем, куплен-
ный на взятки особняк (что, подчеркнем, придется дока-
зывать).  Забирать предлагается и доходы от преступного 
имущества. Скажем, профессиональный убийца на свои 
кровавые деньги купил квартиру, которую стал сдавать в 
аренду. Сколько получил за все время, пока его не пойма-
ли, столько заберут. 

Более того, если вор переписал дорогое имущество на 
других, это не спасет. Если будет доказано, что деньги на 
счету племянницы преступника были им украдены и по-
дарены ей, их конфискуют. Предлагается забирать и 
деньги, предназначенные для финансирования терро-
ризма, экстремизма или организованной преступной 
группировки. Здесь могут быть большие вопросы с дока-
зательствами. Но по этому пункту возможно будет кон-
фисковывать, например, так называемый «общак» — под-
польную кассу преступных группировок.  

Есть и другие обязательные пункты. Одновременно 
предлагается прописать, что конфискации не подлежит 
имущество, на которое в соответствии с Гражданским 

процессуальным кодексом не может быть обращено взы-
скание. Получается две строгие графы: имущество, кото-
рое обязательно заберут, и имущество, которое ни за что 
не заберут. Однако между этими двумя графами остается 
достаточно широкий зазор — речь про имущество, которое 
не попадает ни под первый, ни под второй перечень. Если 
понимать проект буквально, то его тоже могут забрать, но 
здесь все будет на усмотрение суда. Как он решит. Впро-
чем, в Верховном суде, изучившем законопроект, указали, 
что здесь формулировки требуют уточнения.

Концептуально Верховный суд России поддержал 
проект, но высказал серьезные замечания и потребовал 
доработки. В свою очередь, правительство страны про-
ект не поддержало. А в юридическом сообществе по его 
поводу разгорелись жаркие споры.

«Как человек, я проект поддерживаю, а как юрист — 
нет, — сказал «РГ» адвокат Юрий Коршунов. — Согласен, 
что надо забирать доходы от преступления. Но если чело-
век нажил что-то честно, это надо оставить при нем. Не 
должна одна ошибка перечеркивать всю жизнь. В пра-
ктике бывают случаи, когда люди совершали преступле-
ние в 50—60 лет, но до этого вели честную жизнь, имели 
ордена. А  мы лишим его и, возможно, его детей средств к 
существованию из-за того, что он оступился? На мой 
взгляд, нынешние нормы по поводу конфискации явля-
ются оптимальными».

Решение После дорожной ссоры водителя лишили прав

Зарулила не туда

Владислав Куликов

З
наковое решение при-
нял Верховный суд Рос-
сии: он признал закон-
ным лишение прав во-
дителя, затеявшего ссо-

ру с пешеходом. Принципиаль-
ный момент: водители должны 
соблюдать особую вежливость, 
как бы ни вели себя попавшие им 
под колеса пешеходы. Это не 
только шанс избежать дорожной 
войны, но и сохранить себя в во-
дительских рядах.

По сути водителя наказали за 
хамское поведение. Такой статьи 
в Правилах дорожного движения 
нет. Но хам всегда одной ногой 
что-то нарушает. В данном случае 
водителю, а за рулем в находи-
лась женщина, вменили «остав-
ление места происшествия», так 
как она завезла пешехода не туда, 
куда следовало.

Дорожное происшествие, вы-
лившееся в маленькую дорож-
ную войну, случилось летом 2014 
года в Калининграде. Колеса 
«Мицубиси», которым управля-
ла дама, проехались по ногам пе-
шехода. Кто-то не рассчитал: или 
мужчина вышел слишком далеко, 
или машина проехала слишком 
близко. Это уже неважно. Раздав-
шиеся крики пешехода женщина 
за рулем сочла неадекватной ре-

акций и отвезла пострадавшего в 
наркологический диспансер. 
Мол, протрезвей.

Более того, после конфликта 
дама потребовала возбудить уго-
ловное дело на мужчину за то, 
что тот сгоряча пнул автомобиль. 
Якобы тот повредил имущество, 
а травму получил от удара.

Полиция отказала в возбужде-
нии уголовного дела. Зато к са-
мой женщине появились вопро-
сы у ГАИ: почему сразу не сооб-
щила о ДТП? Почему завезла че-
ловека не туда, куда надо? А надо 
было — в больницу.

Как рассказал сам пострадав-
ший, женщина поначалу не хоте-
ла ни вызывать полицию, ни от-
возить его в больницу. Согласи-
лась отвезти лишь после того, как 
он сам стал звонить в полицию. 
Однако отвезла его не в «скорую 
помощь», а в наркологический 

диспансер. И уехала, чтобы напи-
сать жалобу на мужчину.

В итоге ее маленькая дорож-
ная война обернулась поражени-
ем. Водителя наказали по статье 
«оставление места происшест-
вия». Верховный суд России при-
знал наказание совершенно за-
конным. Виновницу лишили 
прав.  

Вряд ли надо рассказывать, 
каким стихийным бедствием ста-
ли дорожные войны. Нередко 
дело доходит до крови. 

На днях в Москве водитель 
такси заблокировал «скорую по-
мощь», спешившую на вызов. 
Чем обидела медицина таксиста, 
неизвестно, но тот пытался на-
броситься с кулаками на водите-
ля «скорой». Главная причина до-
рожных боев в том, что какая-то 
сторона потеряла адекватность. 
Как правило, кто-то один. Но бы-

вает, что и две стороны одинако-
во хороши.

Особый подвид дорожных 
войн: ссоры на пешеходных пере-
ходах. Когда человек за рулем 
сталкивается с человеком на сво-
их двоих. Справедливости ради 
надо сказать, что и пинать бампе-
ры и крылья стало чуть ли не из-
любленной забавой пешеходов. 
Но водители должны помнить: на 
них больше ответственности.

Как бы трепетно они ни отно-
сились к своему авто, надо тер-
петь удары, если за машиной есть 
какая-то вина. Допустим, она 
проехалась по ногам человека.

Постановление Верховного 
суда России важно тем, что как 
раз напоминает водителям, как 
они должны себя вести во время 
конфликтов с пешеходами. Спо-
койно. В готовности к диалогу и 
сотрудничеству. 

Это не просто прописные 
истины: они закреплены в зако-
нах. В случае ДТП водитель обя-
зан остановиться, вызвать поли-
цию и ждать. Но если надо кого-
то из пострадавших доставить в 
больницу, водитель обязан это 
сделать. Именно в больницу.

По словам экспертов, води-
тель должен довести пострадав-
шего прямо до приемного покоя 
и сдать пострадавшего врачам с 
рук на руки. Там же он должен на-

звать себя, показать свои доку-
менты, сообщить все данные. Тог-
да никто не предъявит претензии 
к человеку, что он якобы сбежал с 
места аварии.

Если в аварии есть его вина, 
его накажут.  Когда травмы у че-
ловека незначительны, то будет 
небольшой штраф. Никакого ли-
шения прав не будет. Своим же 
хамством водитель только зара-
батывает более серьезное нака-
зание.

Кстати, как писала «РГ», Па-
лата молодых законодателей при 
Совете Федерации приступила к 
разработке законопроекта, пред-
лагающего ввести специальные 
наказания за так называемые 
«дорожные войны». 

Одна из идей: лишать водите-
лей прав просто за сам факт скан-
дала. 

Допустим, водитель остано-
вился и заблокировал движение 
другого авто, чтобы поругаться.

Идея небесспорная. Но про-
блема назрела. Уровень агрессии 
растет, даже если повод для кон-
фликта пустяковый. 

Возможно, водителям дейст-
вительно нужно какое-то успоко-
ительное средство  — в правовом 
смысле. 

ПРОЕКТ

Гражданам 
с сексуальными
отклонениями 
запретят быть 
частными 
детективами

БУДЬТЕ 
ЗДОРОВЫ, 
ХОЛМС

Владислав Куликов

ПОДГОТОВЛЕН проект поста-
новления правительства с пере-
чнем заболеваний, препятству-
ющих работе частного детекти-
ва. В списке — исключительно 
психические болезни, от стрес-
сов до сексуальных расстройств. 

Теперь частные сыщики 
должны будут каждый год прове-
рять свое психическое здоровье. 
В прошлом году был принят за-
кон, обязавший частных детек-
тивов ежегодно приносить в 
МВД справки об отсутствии ме-
дицинских противопоказаний к 
осуществлению частной детек-
тивной деятельности .

Перечень болезней, с которы-
ми в Шерлок Холмсы не возьмут, 
должно утвердить правительст-
во. Проект соответствующего 
постановления разработан мин-
здравом и сейчас вынесен на об-
щественное обсуждение.

В первую очередь о романти-
ке частных расследований при-
дется забыть алкоголикам и на-
ркоманам. Но это требование 
есть и в законе. Там, в частности, 
прописано, что медицинское ис-
следование должно включать в 
себя «химико-токсикологиче-
ские исследования наличия в ор-
ганизме человека наркотиче-
ских средств, психотропных ве-
ществ и их метаболитов».

Шерлок Холмс, напомним, 
употреблял наркотики. А масса 
книжных и голливудских част-
ных детективов — спившие неу-
дачники, которые в решающий 
момент исправляются и оказы-
ваются на многое способными.

Но все это фантазии для раз-
влечения публики. А в нашей 
жизни частный детектив должен 
быть психически здоровым трез-
венником. Таковы требования 
закона.

Также российским частным 
сыщикам придется избавляться 
от своих фобий. Потому что фо-
бии для них — в запретном пере-
чне. Детектив боится летать на 
самолетах? Покрывается холод-
ным потом в замкнутых про-
странствах? Легко впадает в па-
нику? Есть риск, что психиатр не 
подпишет ему справку.

Даже навязчивый страх высо-
ты может закрыть человеку путь 
в частные детективы. В общем, 
если кандидат в сыщики попадет 
на прием к какому-нибудь въед-
ливому психиатру, то может 
остаться без работы.

Большой пунктик в проекте 
связан с различными сексуаль-
ными расстройствами. Надо под-
черкнуть, что сама по себе сексу-
альная ориентация психиатрами 
не рассматривается как рас-
стройство, утверждают экспер-
ты. Но есть длинный список рас-
стройств, которое в обществе од-
нозначно воспринимается, как 
извращения. Например, вуайе-
ризм, фетишизм, садомазохизм 
и прочее. Если частный детек-
тив-мужчина любит переоде-
ваться в женское платье, его 
тоже могут лишить лицензии в 
случае разоблачения. Не оставят 
в бизнесе и тех, кто желает сме-
нить пол. Разумеется, в запрет-
ном перечне и педофилия. 

Вряд ли стоит перечислять 
все грязные мыслишки и жела-
ния, которые могут прийти, но 
не должны приходить в голову 
частного детектива. Психиатры 
здесь сами разберутся.

Кстати, точно также ежегод-
ное медицинское освидетельст-
вование отныне должны прохо-
дить и частные охранники. Прав-
да, по словам экспертов, пере-
чень медицинских противопока-
заний для них установлен давно.  
Планируется ли освежить спи-
сок, пока не известно. Нынеш-
ний список психических рас-
стройств, недопустимых для 
частного охранника, практиче-
ски идентичен списку здоровья 
частного детектива. Но у охран-
ников добавляются и специаль-
ные требования по зрению. Тот, 
кто стоит на посту, должен хоро-
шо видеть.

КОШЕЛЕК За использование криптовалюты предлагают сажать на два года

Биткоин не принимаем
Михаил Фалалеев

Э
ксперты МВД России и фи-
нансисты считают, что 
применение суррогатных 

денег угрожает не только рос-
сийской экономике, но и нацио-
нальной безопасности. Поэтому 
в министерстве финансов России 
разработали поправки в Уголов-
ный кодекс, которые предлагают 
ввести ответственность за вы-
п ус к  к р и п то в а л ют ы  — 
штрафовать на сумму до 
полумиллиона рублей 
или отправлять на ис-
правительные работу на 
срок до двух лет.

 Виртуальные деньги битко-
ин — это электронные средства, 
которые имеют основные фун-
кции и свойства обычных денег 
разных стран. То есть они могут 
выступать одновременно в каче-
стве средства обмена и сбереже-
ния, а также расчетной единицы. 
По сути любая криптовалюта — 
один из видов цифровой валюты, 
а по большому счету — програм-
мный продукт.  Ее эмиссия и учет 
основаны на разных криптогра-
фических методах. А функциони-
рование происходит децентра-
лизовано, в распределенной 
компьютерной сети. Криптова-
люты позиционируются наравне 
с драгоценными металлами, на-
пример, золотом и серебром. Это 
явление получило широкое рас-
пространение, и на сегодняшний 
день насчитывается уже с деся-
ток более-менее крупных крип-
товалют. Сторонники суррогат-
ных денег говорят о том, что их 
курс  зависит лишь от спроса и 

соответствующего предложения 
на них.

 Доктор юридических наук, 
профессор, заслуженный юрист 
РФ Иван Соловьев рассказал «Рос-
сийской газете»,  что виртуальные 
криптовалюты не обеспечены 
ликвидными активами и какими-
либо гарантиями государственно-
го либо частного капитала, поэто-
му подвержены существенным 
курсовым колебаниям, в том чи-
сле спекулятивного характера. Та-
ким образом, в любой момент по-
желавший воспользоваться этим 
финансовым инструментом мо-
жет потерять все свои сбереже-
ния. Более того, при достижении 
денежными суррогатами показа-

теля более чем в 10 процен-
тов от объема ВВП они бу-
дут представлять реальную 

угрозу финансовой стабиль-
ности любого государства, так 
как неконтролируемое расши-

рение фактического объема де-
нежной массы в обороте за счет 
суррогатов повлечет обесценива-
ние и постепенное вытеснение с 
валютного рынка национальной 
валюты. В результате государство 
может утратить монополию на 
эмиссию денег и доход от этой дея-
тельности. По экспертным оцен-
кам, объем оборота таких денеж-
ных суррогатов в России уже до-
стигает 1 процента от ВВП.

 При этом анонимность плате-
жей мотивирует к использова-
нию виртуальной валюты для со-
вершения опасных преступле-
ний — торговли оружием, нарко-
тиками, финансирования терро-
ризма, осуществления незакон-
ных финансовых операций, укло-

нения от уплаты налогов. Опять 
же, такой финансовый инстру-
мент позволяет легализовать 
преступные доходы и подпиты-
вать теневую экономику. 

 По мнению Ивана Соловьева, 
особенностью биткоина являет-
ся то, что каждый участник сети 
Интернет может совершать 
мгновенные операции с крипто-
валютой без посредников. То 
есть покупатель передает деньги 
напрямую продавцу. Не нужно 
идти в банк или вносить деньги 
через различные платежные си-
стемы. То есть они фактически 
являются анонимными, не име-
ют каких-либо следовых харак-
теристик и предоставляют ши-
рокий простор для использова-
ния их в преступных целях. А 
если учесть, что систему кон-
кретной криптовалюты обычно 
контролирует небольшая, хоро-
шо законспирированная группа 
людей, то существуют реальные 
опасения, что эти люди однажды 
захотят в своих целях обрушить 
экономику. 

Кстати, по словам Ивана Соло-
вьева, такая ситуация не могла не 
привлечь внимание финансовых, 
регулятивных и правоохрани-
тельных органов различных 
стран. Так, совсем недавно проку-
ратура Японии обвинила битко-
ин-биржу в хищении 2,7 миллио-
на долларов. А в рекомендациях, 
подготовленных по итогам экс-
тренной встречи министров юсти-
ции стран ЕС, прошедшей в ноя-
бре 2015 года сразу после терак-
тов во Франции, говорится и вовсе 
о необходимости запрета подоб-
ного рода платежных средств.

Акцент

 Ссоры на пешеходных перехо-
дах — особый подвид дорож-
ных войн. На водителях здесь 
больше ответственности

Акцент

 Криптовалюта позволяет 
легализовать преступные 
доходы и подпитывать 
теневую экономику

Пока закон разре-
шает забирать толь-
ко имущество, кото-
рое осужденный 
приобрел на доходы 
от преступления

Навязчивая боязнь 
высоты или страх 
летать на самолетах 
могут закрыть
человеку путь 
в частные детективы

В эти дни антигероем Интернета 
стал столичный таксист, устроивший 
разборки со «скорой помощью».

Сторонники введения конфискации предлагают добавить 
работы судебным приставам. 
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Биткоин способен не только 
финансировать террористические 
организации, но и подорвать 
экономику любого государства.
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ПРОБЛЕМА Турецкие товары
пытаются прорваться
в Россию 

Из третьих рук

Василий Миронов

В РОССИИ ждут повторения ситуации с реэкспортом 
запрещенных продуктов из соседних стран. Наша та-
можня уже начала фиксировать попытки ввоза запре-
щенной турецкой продукции. В основном — продоволь-
ствия.

Пока объемы вскрываемой контрабанды не очень 
большие. Но эксперты опасаются увеличения потока 
нелегальных грузов. О случаях контрабанды турецких 
товаров сообщил руководитель Федеральной таможен-
ной службы Андрей Бельянинов. Статистику по нару-
шениям в ФТС 
и Россельхознадзо-
ре пока не раскры-
вают. 

Эксперты преду-
преждают, что кон-
трабанда может по-
течь, в первую оче-
редь, через сосед-
ние с Россией стра-
ны, входящие в Та-
моженный союз, — 
Белоруссию, Казах-
стан. Бизнес из этих 
стран будет стре-
миться к получению 
дополнительной 
прибыли на поставках турецкой продукции в Россию. 
Вероятность этого риска возрастает в связи с тем, что 
идентификация страны происхождения многих видов 
овощей и фруктов затруднительна.

«Честные игроки присутствуют, причем в большин-
стве. Но есть и свои «серые кардиналы», которые ис-
пользуют существующие огрехи в законодательстве 
для своих целей», — указывает замначальника аналити-
ческого департамента ИК «Окей Брокер» Сергей Алин.

Эксперт отмечает, что лазейки дает сама процедура 
таможенной очистки грузов. «В рамках существующих 
между странами соглашений отсутствует реальный та-
моженный контроль. Товар поставляется в Россию на 
основании товарно-транспортных накладных, то есть 
проверяются в основном сопровождающие товар доку-
менты, а не сам товар. В итоге часть поставок — простая 
бумажная фикция», — говорит Алин.

Но есть и другое мнение. В компаниях-импортерах 
в то же время замечают усиление контроля за турецки-
ми товарами с конца 2015 года. «Усиленный контроль 
по выпуску товаров сопровождался досмотрами, отбо-
рами проб, согласованием с функциональными отдела-
ми региональных таможен. В самом начале работа в но-
вых политических реалиях была непонятна никому, 
в том числе и таможенным органам», — рассказывает 
гендиректор FM Logistic Customs Алексей Мисаилов.

По его словам, таможенники зачастую отказывали 
в выпуске товаров на российскую территорию, не при-
сваивали номер декларациям или задерживали их со-
гласование. «Как результат, по истечении 10-дневного 
срока товары просто не впускались на территорию 
России (таможня имеет право это сделать в рамках 
 Таможенного кодекса Таможенного союза). Именно 
в этот период многие компании-импортеры использо-
вали процедуру реэкспорта», — говорит участник 
внешнеэкономической деятельности.

Случаи реэкспорта турецких товаров, если они 
и есть, — единичны, утверждает Алексей Мисаилов. 
Он напоминает, что существуют четкие меры по мини-
мизации так называемых таможенных профилей риска 
по стране происхождения Турция. То есть усиленно 
проверяются даже те запрещенные товары, которые 
потенциально могут быть из Турции. По его словам, 
компании сейчас заранее понимают, какие товары та-
можня пропустит, а какие — нет. «Поэтому сейчас они 
не применяют процедуру реэкспорта, — уверен собе-
седник «Российской газеты». — Если где-то и случаются 
такие ситуации, то это скорее исключение из правил. 
Тот, кто импортирует продукцию из рискованной стра-
ны, заведомо знает, на что идет».

Так или иначе, но случаи контрабанды есть. Они 
пресекаются. Но понятно, что работы у российских 
 таможенников прибавится. И многое здесь зависит 
от наших партнеров. Дружественным России странам 
придется выбирать. Несколько дней назад, например, 
Иран официально запретил отправлять в Россию ту-
рецкие товары, замечает Сергей Алин. В России ждут 
ужесточения контроля и от Белоруссии с Казахстаном. 

РИСКИ Транстихоокеанское партнерство подрывает авторитет глобального мегарегулирования

Соберутся по Тихому
Елена Березина

З
автра 12 стран — США, Япо-
ния, Вьетнам, Австралия, 
Новая Зеландия, Малай-

зия, Канада, Мексика, Синга-
пур, Бруней, Перу и Чили — под-
пишут соглашение о создании 
Транстихоокеанского партнер-
ства (ТТП). Это крупнейшая 
в мире зона свободной торговли 
способна охватить до 40 про-
центов мирового ВВП и до трети 
глобального торгового оборота. 
Чем создание такого торгового 
союза грозит деловой «двадцат-
ке», «РГ» рассказал глава Рос-
сийского союза промышленни-
ков и предпринимателей Алек-
сандр Шохин.

Какие риски несет ТТП для дело-
вой «двадцатки»?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Одна из проблем 
глобального мегарегулирования 
через межгосударственные объ-
единения заключается в том, что 
двадцатка двадцаткой, а, парал-
лельно выстраиваются префе-
ренциальные региональные тор-
гово–инвестиционные режимы. 
Такие как ТТП или Трансатлан-
тическое торговое и инвестици-
онное партнерство (ТТИП), ко-
торое на подходе. Значимость 
универсальных механизмов ре-
гулирования мировой экономи-
ки, торговли и инвестиций под-
рывается тем, что группы стран 
начинают создавать свои мега-
объединения, которые отодвига-

ют на второй план универсаль-
ные механизмы.

Это один из серьезнейших 
вызовов для той же «двадцатки». 
Если окажется, что более эффек-
тивными механизмами будут 
мегарегиональные проекты 
типа ТТП или ТТИП, то встает 
вопрос, насколько «двадцатка» 
в состоянии вырабатывать уни-
версальные правила игры. Поэ-
тому у китайского председатель-
ствования, (учитывая, что Ки-
тай находится за рамками тако-
го рода объединений), есть осо-
бая нагрузка — доказать, что 
универсальные механизмы ре-
гулирования имеют будущее. 
И здесь Россия должна помочь 
Китаю артикулировать именно 
эти подходы.

Какова роль России в 2016 году 
в «Деловой двадцатке»? Что но-
вого готовит объединение?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: «Двадцатка» дав-
но работает примерно под одним 
приоритетом. Одни и те же темы 
являются базовыми, что, кстати, 
неплохо, потому, что хочется до-
биться результатов. Это финан-
сы, торговля, инвестиции, инфра-
структура, занятость, борьба 
с коррупцией, развитие малого 
и среднего бизнеса и т. д. Пример-
но вокруг этих тем «двадцатка» 
и предполагает вести свою рабо-
ту. Кроме того, китайцы, которые 
сейчас председательствуют, до-
бавляют еще к темам инноваци-

онную и цифровую экономику. 
Инновационный компонент был 
у нас одним из приоритетов 
в 2013 году. Затем австралийцы 
и турки его «потеряли», китайцы 
возвращают в глобальную эконо-
мическую повестку дня. Беда 
в том, что еще не все цели, постав-
ленные в 2009 году, достигнуты.

Есть два варианта поведения 
«двадцатки»: придумать новые 
цели, чтобы не вспоминать о не 
выполненных старых, либо все-
таки добиваться имплементации 
ранее принятых решений. Без-
условно, второй подход более 
перспективный — не метаться, не 
придумывать новые специфиче-
ские задачи под каждое новое 
председательствование. Лучше 
к примеру попытаться понять, 
почему финансовая мировая си-
стема работает недостаточно эф-
фективно, и почему мы еще не вы-
строили такую финансовую ар-
хитектуру, которая предупрежда-
ла бы новые кризисы.

К сожалению, новые кризисы, 
например греческий долговой, 
мировые финансовые институты 

гасят по-прежнему в пожарном 
порядке. Многие европейские 
банки, несмотря на ужесточение 
регулирования, испытывают до-
вольно серьезные трудности. Та-
кие механизмы регулирования 
как Базель III дают выигрыш од-
ним банкам — (американским 
прежде всего, которые не торо-
пятся вводить новые правила), 
и ведут к более сложным услови-
ям работы других (тех же евро-
пейских банков).

Некоторые вещи реализуются 
неплохо, такие как борьба с тран-
сграничным размыванием нало-
говой базы, план BEPS, автомати-
ческий обмен налоговой инфор-
мацией. Тем не менее в условиях 
кризиса оказывается, что не так 
просто перестраиваться многим 
компаниям, и начинать соответ-
ствовать жестким требованиям, 
которые предлагают та же «двад-
цатка» и мировые финансовые 
институты.

В 2014 году на саммите «двад-
цатки» было принято решение 
о так называемых дополнитель-

ных двухпроцентных пунктах 
экономического роста по срав-
нению со сложившейся траекто-
рией. А сложившаяся траекто-
рия это трехпроцентный гло-
бальный экономический рост. 
2 плюс 3 равно пять? Это не вя-
жется с нашим минус 1, значит, 
мы покидаем глобальную эконо-
мику?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Сейчас выясни-
лось, что эти прогнозы трудно ре-
ализовать. Мировая экономика 
довольно тяжело выходит из стаг-
нации. Только американская чув-
ствует себя более-менее комфор-
тно по сравнению с предыдущими 
периодами. Если даже считать 
3 процента среднемирового эко-
номического роста России, чтобы 
сохранить свою долю в мировой 
торговле и в мировой экономике, 
нужны эти самые 3 процента. 
С учетом того, что потихоньку 
многие страны выходят на траек-
торию восстановления роста, то 
3 процента это минимальный 
темп, который нам нужен, а вовсе 
не те чуть более 1 процента, кото-
рые просматриваются в 2017 году. 
У нас сейчас показатель экономи-
ческого роста 2017—2018 гг. в ба-
зовом варианте 1—3, 2,3 процента 
соответственно. Консервативный 
чуть меньше. Выйти на консерва-
тивный вариант к 2018 году на 
темп роста более 2 процентов, 
с одной стороны, серьезная зада-
ча, а с другой — даже этого мало 
для того, чтобы сохранить долю 
России в мировой экономике.

Планета безработных
Кто станет жертвой этой 
ситуации? Мы отмечаем 
новые тенденции: уве-

личение армии безработных 
в развивающихся странах. Во вре-
мя кризиса 2008 года и последую-
щих лет, прежде всего, поражен-
ными оказались развитые эконо-
мики, а развивающиеся создавали 
новые рабочие места. Сейчас мы 
видим обратную картину. В ре-
зультате этого кризиса мы потеря-
ли 27 миллионов рабочих мест.

Если говорить о социальном 
контексте, то, прежде всего, без-
работица коснулась молодежи, 
людей младше 25 лет. Они втрое 
чаще оказываются безработны-
ми, чем те, кто старше.

Несмотря на этот тренд, есть ли 
страны и сферы экономики, где 
ощущается или будет ощущать-
ся острый дефицит кадров?
ГАЙ РАЙДЕР: Да, есть, и страны, и от-
расли. И это таинственное прояв-
ление кризиса. Когда мы прово-
дили обследование среди работо-
дателей, выяснилось, что поряд-
ка 30 процентов из них испыты-
вают дефицит квалифицирован-
ных или редких кадров.

Как это возможно при нали-
чии 200 миллионов безработ-
ных? Один из ответов — это недо-
работка системы образования 
и профподготовки. Генерируют-
ся человеческие ресурсы, кото-
рые не нужны рынку труда. 

Другое объяснение — работо-
датели стали слишком разборчи-
вы, требовательны, они отказа-
лись от своего участия в форми-
ровании, обучении персонала. 
Они хотят получить уже  готовых 
специалистов, которые могут 
сразу приступить к ра боте.

Классически не хватает высо-
коквалифицированных матема-
тиков, инженеров, специалистов 
в сфере хай-тек. Но одних профес-
сиональных навыков мало. Рабо-
тодатели говорят, что им не хвата-
ет тех, кто имеет очень хорошие 
межличностные качества, так на-
зываемые, мягкие умения и навы-
ки. Людей, которые умеют при-
спосабливаться к изменяющейся 
ситуации, работать с людьми, вза-
имодействовать в коллективе.

Получается, на рынке труда воз-
ник дисбаланс спроса и предло-
жений?
 ГАЙ РАЙДЕР: Да. И это не застывшая 
картинка, она все время меняется. 
Сейчас очень часто говорят о том, 
что технологические инновацион-
ные процессы, которые развива-
ются в последнее время, подводят 

нас к так называемой, четвертой 
технологической революции. 

Эта тема широко и горячо об-
суждалась на Всемирном эконо-
мическом форуме в Давосе. Я ду-
маю, учитывая ускорение про-
цессов на рынке труда, мы не мо-
жем больше полагаться на то, что 
однажды, получив знания или на-
выки в школе или вузе, сможем 
на них прожить всю оставшуюся 
жизнь. И их окажется достаточ-
но, чтобы успешно работать 
и развиваться.

По моему мнению, преодо-
леть дисбаланс предложений 
и спроса на рынке труда можно 
только через взаимодействие 
сферы образования, бизнеса 
и производства, надо активнее 
внедрять дуальную систему, ког-
да обучение имеет академиче-
ское начало, а затем находит свое 
продолжение в различных про-
граммах и формах на производ-
стве. Нужно всерьез отнестись 
к идее непрерывного обучения. 

Многие из нас живут в стра-
нах со стареющим населением, 
и Россия — не исключение. На се-
годняшний день в России рабо-
тающие в возрасте 55 лет и стар-
ше составляют 33 процента от 
трудоспособного населения. 
К 2030 году их будет уже 37 про-
центов. Эти люди останутся в ра-
боте, в производстве. И им необ-
ходимо получать новые навыки, 
квалификации, чтобы сохранять 
свою занятость. 

А, может быть, наоборот, надо со-
кращать пенсионный возраст 
и пораньше отправлять людей на 
заслуженный отдых, чтобы они 
освобождали места для молодых?
ГАЙ РАЙДЕР: Мы делаем механисти-
ческую ошибку, если думаем, что 

можем просто вывести с рынка 
труда тех, кто постарше и заме-
стить их молодежью. На самом 
деле, надо работать над горизон-
тальным расширением, чтобы 
увеличить возможность занято-
сти и для молодежи, и для зрелых 
людей.

Не приведет ли четвертая техно-
логическая революция к высво-
бождению людей низкой квали-
фикации?
ГАЙ РАЙДЕР: Об этом тоже много го-
ворилось в Давосе. Например, 
эксперты Всемирного экономи-
ческого форума проанализи-
ровали ситуацию в 15 странах. 
Их вывод: в ближайшие годы 
в результате технологической 
революции 5 миллионов рабо-
чих мест будут заменены робо-
тами. 

Я думаю, что это неправиль-
но, потому что такой технологи-
ческий детерминизм, предре-
шенность замены нас, людей, ма-
шинами — неверный посыл. Все 
зависит от того, какую политику 
мы реализуем для того, чтобы 
с этими изменениями справить-
ся и под них подладиться. Если 
наша экономика будет пережи-
вать расширение, то мы сможем 
значительным образом приспо-
собить технологические иннова-
ционные изменения, не теряя ра-
бочие места. 

У меня вопрос, связанный с бе-
женцами в Европе. Меняется ли 
из-за них картина на рынке 
 труда?

ГАЙ РАЙДЕР: Да. И не только в Евро-
пе. Я после России направляюсь 
в Иорданию, чтобы ознакомить-
ся с ситуацией, которая склады-
вается там в результате наплыва 
беженцев. Такие страны, как Ли-
ван, Турция тоже испытывают 
массивный приток беженцев.

Вообще миграционные про-
цессы на рынке труда — это пози-
тивная сторона эффективно ра-
ботающего экономического ме-
ханизма. Но нужно, чтобы трудо-
вая миграция основывалась на 
правовых нормах, была органи-
зована, необходимо найти ба-
ланс между странами, которые 
принимают беженцев, и правами 
мигрантов. Но к тому, что проис-
ходит в Европе, ни один из этих 
критериев не имеет отношения. 
Приезд мигрантов — не результат 
политического решения, когда 
открываются ворота и ждут миг-
рантов. Они приезжают не закон-
ным образом, не в организован-
ном порядке, поэтому ситуация 
развивается негативно и приво-
дит к последствиям, которые вы-
зывают у нас обеспокоенность. 

Мы должны на это реагиро-
вать, прежде всего, с учетом гума-
нитарных аспектов проблемы. 
Первоначально Германия заяви-
ла, что она заинтересована в при-
токе мигрантов, ей нужны работ-
ники, и она готова была обеспе-
чить их всем необходимым, что-
бы они помогли развитию эконо-
мики страны. Швеция сделала 
примерно то же самое. Но ситуа-
ция усложнилась, по моему мне-
нию, потому что не было принято 
комплексного общеевропейского 
решения по принятию и адапта-
ции этой армии беженцев. В итоге 
получилось так, что вся тяжесть 
легла на плечи отдельных стран, 
что вызывает озабоченность.

Что дальше?
ГАЙ РАЙДЕР: Я не могу предсказы-
вать будущее, и никто не может, 
но, мне кажется, что надо вер-
нуться к тому, с чего все начина-
лось. Я имею в виду политиче-
ское урегулирование в Сирии 
и некоторых других странах. Ду-
маю, должно быть принято поли-
тическое решение на междуна-
родном уровне, которое разделит 
ответственность за решение про-
блемы беженцев и ее последст-
вие между странами.

Роботы скоро начнут всерьез пре-
тендовать на наши с вами рабочие 
места.

Акцент

 России, чтобы сохранить свою 
долю в мировой экономике, 
нужны 3 процента роста

Акцент

 В ближайшие годы 
в результате технологической 
революции пять миллионов 
рабочих мест будут заменены 
роботами

Пока объемы
контрабанды 
из Турции неболь-
шие. Но эксперты 
ждут увеличения 
потока нелегальных 
грузов

КУДА ПОЙТИ УЧИТЬСЯ?

Господин Райдер, что можно порекомендовать старше-
классникам, студентам, чтобы они были конкурентоспо-
собными на рынке труда и не оказались в армии безра-
ботных?
Гай Райдер| У меня есть личный опыт: дочь недавно закон-

чила университет. И этот мой опыт не позволяет мне дать 

простой однозначный ответ. Во многих случаях молодые 

люди поступают так, как они считают нужным и делают то, 

что они хотят, а не проводят сложные расчеты, чтобы дей-

ствительно быть трудоустроенными. 

Это касается и родителей. На протяжении многих лет гово-

рилось, что главная цель — поступить в университет, полу-

чить высшее образование, это как бы завершает этап взро-

сления, роста молодого человека. А на самом деле не всег-

да выпускник университета или института имеет возмож-

ность получить такую же перспективную работу, как тот, 

кто располагает технической рабочей специальностью. Но 

и нельзя сказать: становись слесарем, а не историком 

искусств. Нужно сделать переоценку системы социально-

трудовых ценностей, чтобы люди по-другому смотрели на 

то, какое образование получать. Опыт показывает, что не 

только экономические стимулы здесь играют важную роль, 

но и социальные.

Это как?
Гай Райдер | Нужно расширить горизонты людей, начиная 

со школьного возраста, чтобы они понимали, какие есть 

возможности, какое разнообразие путей перед ними. 

В этом смысле можно привести пример Германии, где тако-

го рода просветительская работа привела к тому, что люди 

более сознательно относятся к выбору рабочей специаль-

ности. Там развита система профессионально-техническо-

го образования и наставничества, обучения на производ-

стве, когда молодой человек 15—16 лет попадает на произ-

водство, трудится по рабочей специальности, а потом, спу-

стя какое-то время осознает, что ему нужно учиться даль-

ше, поступает в университет и продолжает работать. Хотя 

пути переплетаются, изменяются и могут привести и к со-

вершенно другому результату.

 Если молодой человек поступает в «правильный» вуз, ко-
торый готовит, скажем, специалистов в сфере хай-тек, 
получает хорошее образование, это гарантирует ему тру-
доустройство?
Гай Райдер | Нет, никаких гарантий не существует. Речь 

идет о вероятности. Но вероятность больше. И тут я хочу 

вернуться к тому, о чем уже говорил, к концепции постоян-

ного обучения на протяжении всей жизни.

ЧТО ОСТАНЕТСЯ НА ПРИЛАВКАХ?
Новые ограничения в отношении турецкой продукции 
могут быть введены в ближайшее время. Руководство 
Россельхознадзора заявляет, что запрет может коснуть-
ся турецких овощей и фруктов, не попавших под эконо-
мические меры воздействия, но неблагополучные в фито-
санитарном отношении.
Как сообщил ТАСС помощник главы Россельхознадзора 
Алексей Алексеенко, пока ведомство оценивает ситуа-
цию. Он добавил, что ограничения могут быть введены 
против любой растительной продукции, если она не со-
ответствует российским нормам фитосанитарной без-
опасности.
Продовольствие из Турции на полках российских магази-
нов, конечно, осталось. Речь идет о тех продуктах, доля 
Турции в поставках которых слишком высока и которые 
не попали под запрет. Это касается рыбы, лесных орехов, 
пряностей и ряда овощей и фруктов (лимоны, салат 
 латук). Между тем, в порту Геленджик из-за обнаруже-
ния цветочного трипса на днях были задержаны 
22,5 тонны пекинской капусты из Турции.

Александр Шохин:
Мировая экономика довольно 
тяжело выходит из стагнации.

Изменение цен на отдельные продукты питания 
в России и странах ЕС, %

Хлеб Мясо Рыба Молоко Масло Фрукты Овощи

Россия 15,3 7,8 22,9 10,05 22,2 28,7 8,0

Германия 1,1 -0,1 2,3 3,9 0,1 6,6 6,2

Испания 0,2 -0,4 3,0 1,2 23,6 5,2 4,0

Италия 0,4 0,3 2,1 -0,7 6,5 3,5 4,2

Люксембург 0,0 2,6 2,3 -0,4 1,2 9,5 6,0

Польша -0,1 -2,5 1,3 -3,1 5,5 9,0 7,6

Франция 0,0 0,7 2,7 -0,1 2,2 5,2 -0,5

Источник: Росстат (декабрь 2015 г. к декабрю 2014 г.)
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ТРАНСПОРТ До Черного моря
поезд домчит за 20 часов

Грузите вагоны

Татьяна Шадрина

ИЗ МОСКВЫ в Адлер в ближай-
шем будущем можно будет дое-
хать поездом меньше чем за сут-
ки. Пока пассажиру приходится 
ехать до Черноморского побере-
жья 25 часов. Также в России бу-
дут развивать дневные экспрес-
сы, обещают в РЖД.

Уже в межобластном сообще-
нии запустили составы поездов 
«Ласточка» Москва — Смоленск. 
Такие поезда ходят в направле-
нии Орла, Курска, Белгорода, 
Нижнего Новгорода. Также днев-
ные поезда курсируют в Екате-
ринбург, Новосибирск. Всего 
на сети каждые сутки находится 
600—700 пассажирских поездов, 
а в сезон отпусков более тысячи.

Кроме того, на сети курсиру-
ет 12—14 тысяч грузовых пое-
здов. Но пока это не максималь-
ное количество, которое может 
пропустить железная дорога. 
Пока идет спад объемов перево-
зок, причем не только по объек-
тивным экономическим показа-

телям, а еще и потому, что грузо-
отправители считают стоимость 
перевозки дорогой.

И РЖД как владелец инфра-
структуры будет предоставлять 
скидки перевозчикам, чтобы 
цена доставки для отправителя 
стала привлекательной. В мае 
будут приняты кардинальные 
решения, говорят в РЖД. Стоит 
задача перетянуть грузы с авто-
дорог.

Но есть объективные пробле-
мы, которые надо учитывать. Ряд 
портов просто не могут перера-
ботать грузы быстро, и вагоны 
стоят в ожидании. Особенно это 
касается вагонов с насыпными 
грузами. С контейнерными пе-
ревозками ситуация лучше. 
Но и здесь скорость движения 
еще не самая высокая. Только 
в январе, когда нет технических 
работ на путях, на ряде участков 
грузовые вагоны развивают ско-
рость до 90 километров в час.

Ранее, когда не нужно было 
раскошеливаться за порожняк, 
на путях общего пользования 
было 850 тысяч вагонов. Сегодня 
эта цифра снизилась до 250 ты-
сяч, и это не предел. Даже при-
быв в пункт назначения, вагоны 
после разгрузки часто стоят по-
рожняком. Ждут новый заказ. 
И не дождавшись, отправляются 
в путь.

От 41 до 42 процентов ваго-
нов на сети ходят «пустыми». 
К сожалению, их нельзя исполь-
зовать для перевозки без разре-
шения владельца.

КОНТРОЛЬ Роскачество проверит
масло, треску, рис и майонез

Тест на честность

Василий Миронов

В ПЕРВОМ квартале 2016 года 
Роскачество представит резуль-
таты по исследованию рафини-
рованного и нерафинированно-
го подсолнечного масла, филе 
лососевых видов рыбы, трески, 
сельди в масле и красной икры, 
маринованных огурцов, риса 
и сливочного масла. На них поя-
вится первый российский госу-
дарственный знак качества 
в ближайшее время.

Из непродовольственных то-
варов исследуют подушки, одея-
ла, постельное белье, футболки 
для детей дошкольного возраста, 
обувь для взрослых, а также лако-
красочные материалы. Отдельно 
будут исследоваться материалы 
с заявленными бактерицидными 
свойствами. «Исследования нача-
ты, закупка идет. По каждой кате-
гории товаров закупаются не ме-
нее 50 образцов продукции», — 
сообщили «РГ» в Роскачестве.

Исследованные в 2015 году 
Роскачеством российские това-
ры не уступили импортным по 
всем показателям. В 2016 году 
пройдут массовые проверки то-
варов на соответствие техрегла-
ментам, ГОСТам и повышенным 
стандартам. 

«Мнение о том, что россий-
ская продукция менее качествен-
ная — не подтверждается на прак-
тике», — рассказала «РГ» замру-
ководителя Роскачества Елена 
Саратцева. К примеру, из 27 сор-
тов майонеза, исследованных 

в 2015 году, 5 получили «Знак ка-
чества». Это значит, товары соот-
ветствуют не просто минимально 
необходимым требованиям тех-
нического регламента Таможен-
ного союза, но и куда более стро-
гим стандартам  Роскачества.

Так, в таком майонезе не долж-
но быть консервантов и загусти-
телей. При этом он должен «сто-
ять горочкой», но применение 
искусственных компонентов не 
допускается. «Мы отбираем про-
дукцию как отечественных, так 
и импортных производителей. 
 Закупаются самые популярные 
марки, — пояснила Саратцева. — 
При этом как среди тех, так и сре-
ди других есть образцы, и соот-
ветствующие самым высоким 
требованиям, и с нарушениями».

Информация о несоответст-
вии товаров минимальным тре-
бованиям направляется в Роспо-
требнадзор. В целом, уровень ка-
чества товаров на российском 
рынке весьма приемлемый. Из че-
тырех исследованных категорий 
грубые нарушения нашлись толь-
ко в одной — у одного из произво-
дителей импортных детских пол-
зунков, чья продукция завози-
лась явно нелегально.

Роскачество было учреждено 
в апреле 2015 года для повыше-
ния качества потребительских то-
варов. За полгода в России было 
выдано 12 знаков качества в че-
тырех категориях: детские пол-
зунки, обувь, полотенца и майо-
нез. На очереди — еще десятки ка-
тегорий.

ОПРОС Россияне стали 
больше экономить

Ремонт подождет

Ангелина Жукова

РОССИЯНАМ, планирующим покупку бытовой техни-
ки и электроники, лучше поторопиться. Как рассказал 
«РГ» Дмитрий Романов, глава департамента корпоратив-
ных коммуникаций Panasonic Россия, повышение цен на 
электронику неизбежно на 10—15 процентов. По словам 
Антона Гуськова из Ассоциации торговых компаний 
и товаропроизводителей электробытовой и компьютер-
ной техники (РАТЭК), в прошлом году ажиотажный 
спрос на бытовую технику и электронику был вызван 
беспокойством россиян о судьбе своих сбережений. 
«В конце 2014 года и начале 2015 года была нездоровая 
ситуация со спросом на технику. Люди боялись обесце-
нивания национальной валюты и покупали технику «про 
запас», в надежде сэкономить. Сейчас у граждан снизил-
ся доход, а цены на технику и гаджеты выросли. В такой 
ситуации планировать покупку третьей плиты неразум-
но», — считает эксперт.

В этом году планы россиян вообще стали заметно 
скромнее. В кризис они готовы экономить на ремонте, 
путешествиях и образовании. Планы до начала кризиса 
2014 года можно назвать грандиозными. Сделать ремонт 
в квартире в 2013 году собирались 20 процентов опро-
шенных, в 2016 году — уже 14, показал опрос ВЦИОМ.

ЖКХ Потери воды в стране
составляют 20 процентов

Сток забился

Марина Гусенко

СЕГОДНЯ тарифы на воду в системе ЖКХ остаются од-
ними из самых «устойчивых». Цены на нее растут мед-
ленно. Однако уже через год-два ситуация может карди-
нально поменяться. Подробности «РГ» рассказал дирек-
тор департамента государственной политики и регули-
рования в области водных ресурсов и гидрометеороло-
гии Минприроды РФ Дмитрий Кириллов.

В целом по стране потери воды составляют 20 процен-
тов. А в системе ЖКХ — 37—40 процентов. «Снижать поте-
ри воды одними лозунгами без инвестиций невозмож-
но, — поясняет собеседник «РГ». — А инвестиции должны 
быть возвратными, то есть окупаться через тарифы. За 
эти инвестиции мы как потребители должны будем за-
платить. И у нас нет возможности оплатить их в течение 
одного месяца по квитанции». То есть цены на воду для 
населения будут расти. И не только для него.

«Доля воды в се-
бестоимости про-
дукции предприятий 
составляет десятые 
доли процента, — на-
поминает Кирил-
лов. — Год назад было 
подписано постанов-
ление правительства 
о поэтапном повы-
шении ставок. На 
протяжении 10 лет 
тарифы на воду для 
предприятий будут расти на 15 процентов в год». А через 
3—4 года проведут мониторинг эффективности этого до-
кумента. Одна из главных его целей — заставить береж-
нее относиться к воде. Ведь впустую льется она не только 
в системе ЖКХ, но и в оросительных системах, при филь-
трации, испарении. Есть система промышленного водо-
снабжения, которая технологически ничем не отличает-
ся от тех же труб в системе ЖКХ. Просто потери в ней 
меньше по масштабу. Там есть конкретный «хозяин», ко-
торый следит за состоянием своих фондов. «Потери есть 
везде, — говорит эксперт. — Вопрос в том, чтобы они были 
«нормативные» или приближенные к ним, поскольку 
это отражается не только на системах водоснабжения, 
но и на экологии. «Утечки» воды могут провоцировать, 
например, ненужные подтопления. А если вода уходит 
грязная, то она ухудшает состояние водоемов».

И тут возникает другая проблема — очищение стоков. 
Это проблема общего инвестиционного климата, рассу-
ждает Кириллов. У нас есть программы, механизмы под-
держки любых проектов по очистке стоков — и в системе 
ЖКХ, и в промышленности. В рамках этого направления 
бизнес уже вложил 60 миллиардов рублей инвестиций.

Это хорошая сумма, учитывая, что это инвестиции 
природоохранные. «Но нам, как ведомству, отвечающе-
му за экологию, конечно, хотелось бы роста этих инве-
стиций. Но, безусловно, для этого должна быть адекват-
ная экономическая ситуация», — резюмирует Кириллов.

Конкуренция 
за грузы между 
железнодорожника-
ми и автоперевозчи-
ками обостряется Плата за воду

на всю страну 
составляет сегодня 
всего 26—28 милли-
ардов рублей в год 

На российском рынке 
появился новый вид 
украшений из серебра 

с золотой инкрустацией. Если же 
покупатель привык к золотым 
изделиям, то теперь он выбирает 
кольца, кулоны и браслеты, где 
и металла, и камней поменьше, 
чтобы сэкономить.

Каковы перспективы ювелирно-
го рынка? Может ли спрос 
упасть еще сильнее?
ЭДУАРД УТКИН: Поднять спрос на 
ювелирку без роста доходов на-
селения невозможно, ведь драго-
ценности — не предмет первой не-
обходимости, а украшение. 

Их приобретают максимум 
два-три раза в год, это товар 
длительного пользования, кото-
рый нередко передают по на-
следству. Поэтому опасения 
дальнейшего падения спроса 
обоснованны, но еще более глу-
бокого проседания рынка ждать 
не стоит. То же самое можно ска-
зать и о ценах.

Бижутерию стали чаще покупать?
ЭДУАРД УТКИН: Нет. Причин этому 
несколько. Во-первых, у нас пра-
ктически нет собственного про-
изводства бижутерии. 

А зарубежные искусственные 
украшения, которые стоят деше-
во, сделаны очень некачественно, 
прослужат недолго, поэтому по-
купка изделий из серебра куда 
выгоднее.

Во-вторых, это очень дорогой 
сегмент, по цене порой превыша-
ющий стоимость серебряных 
украшений. 

Многие эксперты по другим то-
варам отмечают переток клиен-
тов из премиум-сегмента в бюд-
жетный. В ювелирной отрасли 
есть такие изменения?

ЭДУАРД УТКИН: Да, но ювелирные ма-
газины быстро приспособились 
к этому. В целом потребители, ко-
торые любят драгоценности, 
склоны менять объем покупае-
мого товара, но не готовы жер-
твовать его качеством, так как 
это не просто украшение — это 
статусная вещь.

Когда человек всю жизнь 
ездит на дорогом автомобиле, он 
не пересаживается в одночасье 
на самую дешевую модель. В кри-
зис никто не хочет афишировать 
снижение своего статуса или воз-
можностей.

Сейчас, наверное, ждете 8 Мар-
та? Продажи перед этим празд-
ником всегда растут. 
ЭДУАРД УТКИН: Да. Как правило. На-
деюсь, что в этот раз он подни-
мется хотя бы в полтора раза.

Возможно ли в ювелирном мага-
зине наткнуться на откровен-
ную подделку?
ЭДУАРД УТКИН: Купить, к примеру, 
медное украшение под видом зо-
лотого в ювелирном магазине 
невозможно, так как у нас уста-
новлена одна из самых жестких 
в мире систем пробирного над-
зора.

В отношении природных 
и синтетических камней все 
было немного сложнее, пока не 

вышло постановление прави-
тельства, которое с 30 октября 
2015 года изменило правила про-
дажи изделий с драгоценными 
и искусственными камнями. 
Раньше на ярлыке могли указать, 
что камень природного проис-
хождения, а на поверку он оказы-
вался синтетическим. Теперь это 
строго регулируется.

Что теперь должно быть указано 
на бирке украшения?
ЭДУАРД УТКИН: Каждый производи-
тель должен указать, каким явля-
ется камень в изделии — природ-
ным или искусственно выращен-
ным. Если камень природного 
происхождения, то далее следует 
уточнение — облагороженный он 
или нет.

В природном камне могут со-
храниться трещинки или поло-
сти, которые видны невооружен-
ным глазом. Часто такой «де-
фект» можно убрать, заполнив 
полость специальной массой или 
стеклом, после чего камень будет 
выглядеть почти идеально.

Чтобы улучшить характери-
стики камня, также используют-
ся термическая обработка, облу-
чение,  термодиффузионное 
окрашивание, пропитка маслом 
или смолой. О факте подобного 
облагораживания потребителя 
необходимо предупреждать.

А контрабандная ювелирная 
продукция может попасть 
на прилавок?
ЭДУАРД УТКИН: Такие случаи быва-
ют, но с каждым годом их все 
меньше, так как с контрабандны-
ми поставками из-за рубежа бо-
рется МВД. Торговые сети ис-
пользуют разные хитрости, полу-
чая нерастаможенный товар, не 
уплачивая налог на добавленную 
стоимость.

В основном на российский ры-
нок такая продукция попадает из 
Турции и Юго-Восточной Азии. 
Около десяти лет назад серый 
рынок ювелирки в России зани-
мал 40—45 процентов от объема 
всех импортируемых драгоцен-
ностей, сейчас уровень упал до 
10—15 процентов.

Проба натирает 

С нынешними ценами на украшения 
волей-неволей задумаешься,
нужно ли еще одно колечко.

Акцент

 Серый рынок ювелирки зани-
мает в России 10—15 процен-
тов от объема всех импорти-
руемых драгоценностей

ВАГОНЫ СОСЧИТАЛИ

Российский вагонный парк составляет 1,14 миллиона. Пока дефицита вагонов 

нет, но есть риски возникновения его по полувагонам. 

Это такие открытые вагоны без крыши, вагон с высокими бортами. В прошлом 

году по срокам службы списали 23 тысячи полувагонов, в 2016 году должно быть 

выведено 16 тысяч. Пока они покрывают потребности грузоперевозки.

КАК ВЫБРАТЬ
ЮВЕЛИРНОЕ УКРАШЕНИЕ 

На что обращать внимание, когда вы-
бираешь украшение в ювелирном 
магазине, чтобы не купить подделку?
Эдуард Уткин | Обязательно обрати-

те внимание, кто произвел понравив-

шееся вам изделие. Если это прове-

ренный производитель, то на бирке 

будет указано наименование юриди-

ческого лица, адрес, телефон и интер-

нет-сайт, а также страна-производи-

тель. Если этих данных нет, то под-

умайте, надо ли вообще покупать та-

кое украшение.

Проверьте информацию о камнях, 

указано ли, природные они или синте-

тические. На ярлыке можно встретить 

аббревиатуру, например, «КС» (ка-

мень синтетический). Помните: мето-

дика информирования потребителя 

предполагает, что все данные о кам-

нях должны быть указаны в доступной 

форме. 

Если что-то неясно, спрашивайте 

у консультантов и не покупайте, пока 

не удостоверитесь, что получили всю 

необходимую информацию.

СКОЛЬКО СТОИТ 
В ГРАММАХ?

Год назад тройская унция золота 

(31,1 грамма) стоила 66 745 рублей. 

Сегодня уже приблизилась к 74 тыся-

чам рублей. К этой сумме нужно еще 

прибавить налог на добавленную сто-

имость — 18 процентов.

Цены на ювелирную продукцию тоже 

выросли, в некоторых случаях — еще 

сильнее, так как в стоимость изделия 

иногда входят камни. Общее удорожа-

ние с декабря 2014 года — в районе 80—

85 процентов, по некоторым украше-

ниям доходило и до 100 процентов. 

Единственное, что не стало дороже, 

это работа ювелирного мастера.И
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ЦЕНЫ
В январе, по предварительным расчетам Росстата, цены в России вы-
росли примерно на 0,7 процента. Год назад в это время они уже вышли 
за 3 процента.
За прошедшую неделю подешевели свинина, куры и рис. И что удиви-
тельно: сбавили цены свежие помидоры и огурцы, на 1,6—2 процента. 
Вроде не сезон для таких минусов. Но, видимо, накануне, когда именно 
эти овощи были лидерами подорожания, их цена зашкалила за разум-
ные пределы, и покупатели потерями к ним интерес. 
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СВЯЗИ Ратифицировано
соглашение с Китаем
об избежании двойного
налогообложения

Дракон дважды 
не возьмет

Ярослав Николаев

РФ и Китай подготовили почву для более интенсивных вза-
имных инвестиций. Отныне китайские кредиты для наших 
компаний станут более дешевыми, в то время как для на-
шего бизнеса выводить капиталы в Азию через Китай ста-
нет сложнее.

Президент России Владимир Путин подписал закон 
о ратификации соглашения с Китаем об избежании двой-
ного налогообложения и о предотвращении уклонения от 
налогообложения в отношении налогов на доходы. Согла-
шение вступит в силу 
с января 2017 года. 
Как рассказал «РГ» 
юрист налоговой 
практики Vegas Lex 
Николай Рудоманов, 
оно освобождает от 
налогообложения 
выплачиваемые про-
центы по займам. 
Дело в том, что при 
получении кредитов 
китайские банки, как 
правило, включают 
в договоры положе-
ния о возмещении налогов, удержанных в РФ, говорит экс-
перт. А это фактически увеличивало стоимость кредита.

«Со стороны Китая соглашение будет интересно компа-
ниям финансового сектора, добывающего сектора, а также 
IT-индустрии, работающим в России, в основном, через 
российские дочерние или аффилированные компании. 
В частности, новое соглашение дает возможность приме-
нять налоговую ставку 5 процентов по дивидендам при со-
блюдении ряда условий. Раньше речь шла только о 10 про-
центной налоговой ставке», — замечает юрист.

А по словам члена рабочей группы АСИ по улучшению 
налогового администрирования Дмитрия Липатова, рати-
фикация соглашения сделает российско-китайское со-
трудничество более выгодным и менее затратным. «Как 
результат, может увеличиться количество российско-ки-
тайских проектов и вырасти поток инвестиций в обоих на-
правлениях. Подобные соглашения способствуют улучше-
нию экономических взаимоотношений сторон и при этом 
появляются возможности для более эффективной борьбы 
с уклонением от уплаты налогов», — размышляет эксперт.

Налоговые службы двух стран теперь будут оказывать 
информационную поддержку друг другу еще плотнее. Это 
соглашение может пригодиться крупным российским го-
скомпаниям как финансового, так и промышленного сек-
торов, комментирует партнер Paragon Advice Group Алек-
сандр Захаров.

Ангелина Жукова

В 
апреле будет запущен Наци-
ональный реестр интеллек-
туальной собственности. Об 

этом сообщил «РГ» Иван Близнец, 
ректор Российской государствен-
ной академии интеллектуальной 
собственности (РГАИС). А уже 
29 февраля авторы и правообла-
датели фонограмм, аудиовизуаль-
ных произведений, диджеи, кино-
продюсеры, а также изобретатели 
и патентообладатели соберутся, 
чтобы высказать свои предложе-
ния по работе реестра. «Мы вы-
слушаем все предложения, кото-
рые помогут доработать схему его 
работы», — заявил Близнец. 

Национальный реестр интел-
лектуальной собственности даст 
возможность правообладателям 
регистрировать свои произведе-
ния и контролировать их незакон-
ное использование. Реестр позво-
лит проводить мониторинг нару-
шений авторских прав в сети, ра-
дио и телеэфире. Нарушителям, 
пойманным за незаконным раз-
мещением контента, автоматиче-
ски придут письма с требованием 

в досудебном порядке удалить чу-
жое произведение.

Реестр будет объединять все 
объекты интеллектуальной соб-
ственности: товарные знаки 
и изобретения, полезные модели, 
промышленные образцы, объек-
ты авторского и смежных прав. 
Это не коммерческий проект 
ради зарабатывания денег, а ско-
рее социальный — для защиты ав-
торов и борьбы с контрафактом.

Такой ресурс есть у Библиоте-
ки Конгресса США, рассказал гла-

ва Федеральной службы по интел-
лектуальной собственности Гри-
горий Ивлиев. Он пользуется ав-
торитетом и особенно признан 
в кинематографических кругах. 
«В американской библиотеке есть 
установка — если правооблада-
тель находится в реестре, то он 
сможет защищать свои интересы 
в суде и получить эффективную 
поддержку, чего у нас в стране 
нет», — добавил Близнец.

По закону авторское право не 
требует регистрации, так как на-

чинает действовать автоматиче-
ски после создания или обнародо-
вания произведения. Однако сей-
час правообладателям зачастую 
сложно доказать свою причаст-
ность к собственному же изобре-
тению, отмечает Максим Дмитри-
ев, глава «Первого музыкального 
издательства»: «Многие авторы 
не знают, как заявить о своих пра-
вах. Сейчас реестр создан для за-
щиты правообладателей. И здесь 
важно, чтобы все понимали: 
« национальный» — не значит обя-
зательный, это говорит, что ре-
естр создан на этой территории 
руками людей, которые здесь ра-
ботали и будут работать». 

По задумке, реестр должен 
выстроить удобный канал ком-
муникации между производите-
лями «новинок» и пользователя-
ми, установить единые правила 
оборота и стандарты для интел-
лектуальных объектов. С помо-
щью реестра авторы и правоо-
бладатели смогут контролиро-
вать использование своих объек-
тов, уточнил Николай Дуксин, 
директор творческого объедине-
ния «Газгольдер».

Новое соглашение 
сделает российско-
китайское 
сотрудничество 
более выгодным 
и менее затратным

КОНФЛИКТ Спор о предустановке
приложений продолжается

Google погорел 
на картах

Юлия Воронина

АРБИТРАЖНЫЙ суд Москвы 
проведет 5 февраля предвари-
тельные слушания по заявлению 
компании Google, которая требу-
ет признать незаконными и отме-
нить решение и предписание Фе-
деральной антимонопольной 
службы (ФАС).

Регулятор предписал компа-
нии распространять GooglePlay 
отдельно от таких приложений, 
как YouTube, Google Карты 
и Google Фото. 

Также Google должен уведо-
мить всех пользователей мобиль-
ных устройств на Android о воз-
можности удаления предустанов-
ленных сервисов и установки 
альтернативных приложений, 
 которые по функциональности 
совпадают с сервисами из паке-
тов Google Mobile Services. 

Действительно ли предуста-
новка на мобильные устройства 
каких-либо приложений может 
ограничивать свободу выбора 
пользователей? Разберемся.

В прошлом году ФАС признала 
компанию нарушителем антимо-
нопольного законодательства. 
«Комиссия ФАС установила, что 
Google и ее ирландская дочерняя 
компания Google Ireland наруши-
ли законодательство о защите 
конкуренции в части злоупотре-
бления доминирующим положе-
нием на рынке, — рассказали «РГ» 
в ФАС. — Компания предоставля-
ла магазин приложений 
GooglePlay производителям мо-
бильных устройств под управле-
нием системы Android при усло-
вии обязательной предустановки 
приложений Google на приори-
тетных позициях домашней 
(стартовой) страницы устройст-
ва. Кроме того, действия Google 
приводили к запрету на предуста-
новку приложений других разра-
ботчиков».

В январе 2016 года руководи-
тель ФАС Игорь Артемьев заявил, 
что размер штрафа американ-
ской корпорации Google за нару-
шение закона РФ о конкуренции 
может составить 7 процентов от 
оборота за 2014 год.

Дело было возбуждено по жа-
лобе компании «Яндекс», кото-
рая обратилась в Арбитражный 
суд Москвы с ходатайством 
о привлечении третьей стороной 
в судебном разбирательстве 
Google против ФАС.

«Мы намерены участвовать 
в рассмотрении этого дела, защи-
щать свои интересы, давать поя-
снения по доказательствам, кото-
рые подтверждают неправомер-
ные действия Google, — объясни-
ли «РГ» в пресс-службе «Ян-
декс». — Google требует от произ-
водителей мобильных устройств 
на Android обязательной пред-
установки поиска и других серви-
сов. Если производители отказы-
ваются выполнять это условие, 
они могут потерять возможность 
работать с пакетом технологий, 
которые важны для мобильных 
устройств на Android».

При этом компания не разре-
шает работать производителям 
телефонов с конкурентами. Так, 
в контрактах Google с производи-
телями устройств есть прямой 
запрет на сотрудничество с «Ян-
дексом». Это было доказано 
в ходе слушаний дела в ФАС 
и подтверждено юристами 
Google, рассказали в «Яндекс».

Эксперты уверены, что все это 
напрямую касается интересов 
пользователей. Предустановка на 
любой операционной системе — 
наиболее эффективный канал 
продвижения мобильных серви-
сов. «Люди не привыкли менять 
настройки телефона и пользуют-
ся тем, что уже установлено, — от-
метили в «Яндекс». — Но недавние 
исследования ВЦИОМа показа-
ли, что большинство пользовате-

лей мобильных устройств хотели 
бы самостоятельно выбирать, ка-
кие приложения должны быть 
предустановлены на смартфо-
нах».

Google намерен оспорить 
в суде решение ФАС и объяснить, 
почему считает его необоснован-
ным. «Любая компания-произво-
дитель смартфонов может уста-
новить ОС Android на свои 
устройства, не спрашивая разре-
шения Google. Операционная си-
стема не имеет отношения к при-
ложениям, она поставляется без 
них», — рассказал «РГ» старший 
юрист по вопросам конкуренции 
Google Теро Луко.

Производители телефонов мо-
гут по своему желанию допол-
нять ОС предустановленными 
приложениями, добавил он: «На-
сколько мне известно, у компа-
нии «Яндекс» также есть набор 
приложений на основе Android».

Есть причина, по которой при-
ложения предоставляются в ком-
плексе. Сегодня, когда человек 
покупает смартфон, он ожидает, 
что на нем будут уже установле-
ны основные необходимые при-
ложения. Этот пользовательский 
опыт был сформирован операци-
онной системой iOS. Однако 
в случае с iOS, на которую вовсе 
невозможно установить сторон-
ние приложения, Apple сама при-
нимает решения, какие приложе-
ния установить. В случае 
с Android такое решение прини-
мает каждый производитель те-
лефонов, который использует эту 
систему самостоятельно.

По заявлению представителя 
Google компания, как и другие, 
предлагает свой набор приложе-
ний бесплатно, но просит, чтобы 
на стартовый экран было загру-
жено три элемента — поле поиска, 
магазин приложений и Google 
Сollection (папка со всеми прило-
жениями Google). «Эти приложе-
ния занимают меньше 2 процен-
тов всего объема памяти устрой-
ства. При этом производитель 
мобильного телефона свободно 
может предустанавливать другие 
приложения, например «Яндек-
са», — заверил Теро Луко. — ФАС 
пришла к выводу, что существует 
отдельный рынок магазинов при-
ложений и что магазин приложе-
ний Google якобы занимает до-
минирующее положение на этом 
рынке».

В итоге ФАС заключила, что 
лицензировать магазин приложе-
ний Google вместе с другими при-
ложениями незаконно. Но имен-
но производитель телефонов при-
нимает решение, какие приложе-
ния он предустанавливает. От 
него зависит, какой будет выбор 
у пользователей, указывает Луко.

Эксперты «РГ» подтвердили, 
что ограничения, если они дейст-
вительно были, касались не 
столько пользователей, сколько 
именно производителей электро-
ники. «Google никоим образом не 
препятствует установке ПО сто-
ронних разработчиков на план-
шеты и телефоны, работающие 
на ОС Andrond после покупки 
гаджета, — объяснил руководи-
тель практики разрешения спо-
ров «Горизонт Капитал» Василий 
 Ицков. — То есть даже если на ап-
парате предустановлены некото-
рые приложения, пользователь 
может самостоятельно устано-
вить другие и не пользоваться 
предложенными».

С другой стороны, и Google, 
и Microsoft, и Apple, являясь про-
изводителями ОС для цифровой 
техники, изначально накладыва-
ют на пользователя существен-
ные ограничения в части совер-
шения покупок и установки соф-
та. То есть, используя iOS, невоз-
можно покупать приложения 
в GooglePlay, а пользуясь телефо-
ном от Microsoft, нельзя устано-
вить ПО, разработанное для iOS. 
Такие ограничения, впрочем, не 
являются нарушениями с точки 
зрения антимонопольного зако-
нодательства, но, тем не менее, 
ограничивают свободу пользова-
теля.

Единственным путем к росту 
уровня конкуренции на рынке 
софта для мобильных устройств 
является унификация операцион-
ных систем. Но на такой шаг про-
изводители вряд ли пойдут, по-
скольку действуют в условиях 
жесткой конкуренции.

СТАВКИ Банкам придется
заплатить за дорогие
депозиты

Процент 
за жадность

Юлия Кривошапко

СОВЕТ директоров Агентства по страхованию вкладов 
(АСВ) принял решение повысить размер дополнительных 
отчислений в фонд страхования вкладов для банков, ко-
торые заманивают вкладчиков слишком выгодными 
предложениями по депозитам. Новые ставки отчислений 
будут действовать при уплате взносов за следующий рас-
четный период — это второй квартал 2016 года.

Базовая ставка для отчислений взносов осталась неиз-
менной — 0,1 процента расчетной базы за квартал. Допол-
нительная ставка изменилась — ее установили на макси-
мально предусмотренном законом о страховании вкла-
дов уровне — 50 процентов базовой ставки. Дополнитель-
ная ставка повышена до 200 процентов базовой ставки.

Напомним, уве-
личенные взносы 
в фонд страхования 
вкладов платят бан-
ки, которые привле-
кают вклады населе-
ния по ставкам, пре-
вышающим базовый 
уровень доходности, 
определенный ЦБ. 
Этот показатель ре-
гулятор рассчитыва-
ет, исходя из средней 
максимальной став-
ки по вкладам кре-
дитных организаций, привлекающий больше половины 
всего объема депозитов населения. На февраль, к приме-
ру, для рублевых депозитов со сроком размещения свыше 
одного года базовый уровень доходности ЦБ составляет 
11,75 процента годовых.

Ранее глава АСВ Юрий Исаев, комментируя новую си-
стему отчислений взносов в фонд страхования вкладов, 
отмечал, что банки, завышающие ставки по депозитам, 
являются первыми кандидатами на лишение лицензии. 
Добавим, что в 2015 году лицензии, которые дают право 
на банковские операции, были отозваны у 93 банков. 
По данным ЦБ, 15 кредитных организаций были отправ-
лены на санацию, то есть финансовое оздоровление.

Регулятор продолжает выводить с банковского рынка 
неблагонадежных и недобросовестных игроков. Самым 
громким случаем в этом плане стал отзыв лицензии 
у Внешпромбанка, входившего в топ-50 банков по вели-
чине активов.

В контрактах Google 
с производителями 
устройств есть
прямой запрет 
на сотрудничество 
с «Яндексом»

Регулятор продол-
жает выводить 
с банковского 
рынка неблагона-
дежных и недобро-
совестных игроков

Ирина Жандарова

М
инфин подготовил 
поправки в закон 
об амнистии ка-
питала, которые 
долж ны упростить 

декларирование зарубежных ак-
тивов. Сегодня количество «воз-
вращенцев» измеряется сотня-
ми, задача ведомства сделать ам-
нистию привлекательной для ты-
сяч владельцев зарубежных сче-
тов, акций и собственности.

Общественный бизнес-омбуд-
смен по вопросам деофшоризации 
и амнистии капиталов Михаил Ка-
занцев сообщил, что подготовлен-
ным поправкам минфин посвятил 
одно из совещаний, на котором 
были собраны отзывы о предло-
женных мерах.

Поправки устраняют ряд про-
тиворечий, которые ранее меша-
ли декларировать имущество. 
Так, уточнены правила репатриа-
ции. Она будет обязательна толь-
ко по отношению к денежным 
средствам. «Это именно то, что 
нужно», — говорит Михаил Казан-
цев. Поправка оградит от репа-
триации ценные бумаги и имуще-
ство россиян, но амнистия позво-
лит придать этим активам легаль-
ный статус.

Также предлагается репатри-
ировать активы только из стран, 
включенных в «черный» список 
минфина. В нем 40 стран. Раньше 
были опасения, что для этих це-
лей ФНС использует свой спи-
сок,  в   котором содержится 
119 стран. В том числе Великоб-
ритания и Швейцария, где нахо-
дятся подразделения крупней-
ших международных банков. 
«При переходе на список минфи-
н а  р е п ат р и а ц и я  д е н е ж н ы х 
средств все равно потребуется, 
например, из типичных офшор-
ных юрисдикций, таких как БВО, 
Кайманы, Бермуды, зато Вели-
кобритания и Швейцария в него 
не включены, — говорит Марина 
Белякова, партнер EY. — Более 
того, список минфина утвержден 
уже давно и представляется бо-

лее знакомым и понятным для 
налогоплательщиков».

Положительным является то, 
что поправки минфина позволяют 
декларировать проданное имуще-
ство. «Это дает безусловное преи-
мущество гражданину и избавля-
ет его от неприятных вопросов по 
поводу происхождения проданно-
го имущества, позволит многие 
сделки «вывести из тени»», — счи-
тает Роман Терехин, член Экспер-
тного совета при правительстве 
РФ. Однако под амнистию так и не 
попали сами сделки.

«Большинство проблем нало-
гового характера связано со сдел-
ками, а не с конкретным имущест-
вом», — сетует Михаил Казанцев. 
Если не распространить амни-
стию на сделки, граждане, кото-
рые считают свои сделки доста-
точно рискованными, амнистиро-
вать счета и имущество не пойдут.

В список активов, которые 
можно декларировать в рамках 
амнистии, планируется включить 
транспортные средства, земель-
ные участки, интеллектуальную 
собственность. «Это позволит 
обозначить наличие таких акти-
вов и в дальнейшем легально опла-
чивать в РФ их содержание, прода-
вать и декларировать доход от та-
кой сделки», — поясняет Сергей 
Зеленов, председатель Комитета 
по налогам Московского отделе-
ния «ОПОРЫ России».

Но даже с поправками у закона 
остаются недостатки. Гарантии не 
распространяются на имущество, 
принадлежащее контролируемым 
иностранным компаниям декла-
рантов. «Это серьезное упущение, 

так как многие граждане владеют 
домами, воздушными судами, 
транспортными средствами через 
иностранные компании, что, как 
правило, продиктовано регуля-
торными требованиями зарубеж-
ных государств», — говорит Мари-
на Белякова.

Также нет среди поправок ожи-
даемой бизнесом корректировки 
процедуры передачи имущества 
от номинального владельца реаль-
ному. Многие собственники сче-
тов и собственности за рубежом 
готовы участвовать в амнистии 
только ради того, чтобы без санк-
ций и налогов вернуть себе иму-
щество.

«Суть в том, что когда переда-
ешь от номинального владельца 
фактическому имущество, нужно 
представить договор доверитель-
ного управления», — отмечает Ми-
хаил Казанцев. Но имущество да-
леко не всегда передается номина-
лу напрямую. Чаще всего для это-
го используется запутанная це-
почка операций. Омбудсмен отме-
чает, что даже с договором нет га-

рантий освобождения реального 
владельца имущества от налогов. 
Корректировка повысить попу-
лярность амнистии.

Есть несколько технических 
вопросов, решение которых упро-
стит жизнь декларантов зарубеж-
ного имущества и счетов. В частно-
сти, необходимо прописать четкие 
правила освобождения от налогов, 
которое предусматривает отсутст-
вие данных о задолженности в базе 
данных ФНС. Сейчас налог на за-
декларированное имущество рас-
считывается, но не взимается.

«Но в базе могут оставаться 
эти налоги. И возможны пробле-
мы в будущем по зачету перепла-
ченных платежей. Проблемы с вы-
ездом за границу. Нужно сформу-
лировать норму таким образом, 
чтобы со стороны налоговой было 
прощение налогов. Ты не должен 
платить налоги — они у тебя спи-
сываются», — говорит Михаил Ка-
занцев.

При корректировке правил 
минфин не дает возможности по-
вторно подать декларацию тем, 
кто уже воспользовался амни-
стией. Это ущемляет интересы 
граждан, которые первыми от-
кликнулись на призыв государст-
ва задекларировать зарубежное 
имущество и воспользоваться 
 поправками в закон не смогут. 
Впрочем, эксперты не видят 
в этом большой беды. «Бесплат-
ной приватизацией граждане 
России также могли воспользо-
ваться только один раз», — отме-
чает Роман Терехин.

Финансы Минфин упростит условия амнистии капитала

Возвращение 
блудных денег

Акцент

 В список активов для амни-
стии хотят включить машины, 
землю, интеллектуальную 
собственность

Российские банки в 2015 году выдали гражданам 21,7 млн кредитов, что почти на треть меньше, чем годом ранее. Количество просроченных 
кредитов, по данным ОКБ, за прошлый год выросло на 9%: с 11,5 до 12,6 млн. Доля просроченных кредитов на конец года составила 16,8% 
от общего числа активных кредитов. Количество «плохих» кредитов с неплатежами более 90 дней за год выросло на 23%: с 7,7 до 9,5 млн.

МОНИТОРИНГ Заработал реестр интеллектуальной собственности 

Конец серого фильма

ВАЖНО!
Необходимо прописать четкие правила освобождения от налогов, ко-
торое предусматривает отсутствие данных о задолженности в базе 
ФНС. Сейчас налог на задекларированное имущество рассчитывается, 
но не взимается.
Но в базе могут оставаться эти налоги. И возможны проблемы в буду-
щем с выездом за границу. Нужно сформулировать норму таким обра-
зом, чтобы со стороны налоговой было прощение налогов.
И еще. Минфин не дает возможности повторно подать декларацию. 
Это ущемляет тех, кто первыми откликнулись на призыв, но восполь-
зоваться поправками в закон не смогут. 
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СПРАВКА «РГ»

Двойное налогообложение подразумевает под собой одновре-

менное обложение в разных странах одинаковыми налогами.

На практике различаются две схемы. Во-первых, международное 

экономическое двойное налогообложение, когда два различных 

субъекта — компании или организации — облагаются налогом в от-

ношении одного и того же дохода. Во-вторых, международное 

юридическое двойное налогообложение, когда один и тот же до-

ход одного и того же субъекта облагается налогом двумя-тремя го-

сударствами.

Договоры об избежании двойного налогообложения, как прави-

ло, заключаются между странами для поощрения взаимного 

экономического сотрудничества. Россия заключила такие со-

глашения практически со всеми своими внешнеэкономически-

ми партнерами.
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ФИНАНСЫ России пока
рано отказываться
от крупных купюр и монет

В каком 
кошельке звенит

Тарас Фомченков

В ЕВРОПЕЙСКОМ союзе задумались о том, чтобы от-
менить купюру в 500 евро. По мнению зарубежных ана-
литиков, она необходима только уголовникам, корруп-
ционерам и тем, кто хочет уклониться от уплаты нало-
гов. Россия идет по другому пути, отказываясь от чекан-
ки мелких монет. 

«Российская газета» поинтересовалась у профиль-
ных экспертов — какой путь более правильный и выиг-
рышный для страны.

Самая крупная 
купюра Европы на 
сегодня занимает 
только три процента 
от всего объема бу-
мажных денег в ЕС 
и одновременно 
с этим практически 
треть (28 процен-
тов) совокупной 
стоимости всех де-
нег, которые нахо-
дятся на руках 
у местного населе-
ния.

При этом мас-
штабы подделок 
очень серьезные, 2015 год так вообще поставил рекорд — 
в Евросоюзе было изъято 899 тысяч фальшивых купюр. 
Самая крупная купюра, правда, не так уж и популярна — 
фальшивомонетчики чаще всего подделывают дензнаки 
достоинством в 20 евро — во втором полугодии они со-
ставили 46,2 процента изъятых фальшивок.

В России ситуация другая — если уж рисковать, 
то сразу по-крупному. В 2014 году, например, россий-
ские банки обнаружили 80,243 тысячи поддельных де-
нежных купюр — рост по сравнению с предыдущим го-
дом на 12,3 процента. 

И, по статистике Банка России, самой популярной 
у фальшивомонетчиков является как раз самая крупная 
пятитысячная купюра — за 2014 год из оборота изъяли 
60 911 банкнот такого номинала. Это в 1,7 раза больше, 
чем в предыдущем году. 

В то же время наличные деньги в Старом Свете уже 
постепенно выходят из оборота. Сегодня доля покупок, 
которые оплачиваются по безналичному расчету, с по-
мощью пластиковой карты, доходит до 90 процентов. 
При этом некоторые страны, например Швеция и Нор-
вегия, вообще хотят отказаться от наличных денег. Дей-
ствительно, зачем нужно носить с собой звенящий от 
монет кошелек, если до 95 процентов платежей в этих 
государствах Северной Европы оплачивается через кар-
точные терминалы? 

В России снова идут своим путем. По данным социо-
логических опросов, только каждый пятый опрошен-
ный россиянин готов полностью отказаться от исполь-
зования наличных денег и перейти на операции с бан-
ковскими картами. Однако при одном условии — чтобы 
расплатиться картой можно было бы в любой торговой 
точке. 

Пока же платежи по безналу внушают доверие только 
13 процентам граждан. При этом сам по себе безналич-
ный расчет более популярен у женщин (16 процентов), 
чем у мужчин (11 процентов).

Более того, в обычной жизни многие не готовы пока 
избавить свои кошельки и от засилья мелких монет. 
И даже подводят под это свою доказательную базу, ци-
тируя недавно появившийся анекдот про то, что рубль 
слабеет к доллару и евро не потому, что экономическая 
ситуация плохая — причина совсем в другом. Оказывает-
ся, все происходит потому, что мы отказались от копей-
ки, а она рубль берегла. 

Есть и более приземленные причины. Совершенно 
отказаться от мелочи не удастся, считает финансовый 
аналитик Сергей Суверов. «Хотя, приходя в магазин, 
сейчас чаще можно увидеть «округленные» цены, чем 
«с копейками. Но стоимость целого ряда товаров про-
должает рассчитываться с прибавлением «долей руб-
ля». К тому же монеты — целый пласт нашей истории, от-
каз от их оборота будет иметь не только экономические 
(возможное округление в большую сторону), но и психо-
логические (память старшего поколения) причины», — 
считает эксперт. 

КОШЕЛЕК

Эксперты
рекомендуют
вложения
в жилье
с прицелом
на перспективу

ЗОЛОТОЙ МЕТР

Ярослав Николаев

В ПЕРВОМ месяце 2016 года 
макроэкономическая конъюнк- 
тура не очень благоприятство-
вала для инвестиций со сторо-
ны рядовых россиян. Исключе-
нием стало золото, которое про-
демонстрировало пятипроцен-
тный рост. «Российская газета» 
разбиралась, являлся ли «през-
ренный металл» единственным 
объектом для успешных инве-
стиций наших сограждан.

Инвестировать свои накоп- 
ления можно с двумя целями: 
либо для того, чтобы сохранить 
сбережения, либо для того, что-
бы их преумножить. Вопрос 
в том, как не прогадать и вло-
житься в растущий актив или 
в такой объект инвестиций, сто-
имость которого вот-вот взле-
тит.

За прошедший январь из 
всех популярных для инвести-
рования активов только золото 
показало значительный рост — 
более 5,5 процента. Как расска-
зал «Российской газете» пред-
седатель Союза золотопромыш-
ленников России Сергей Кашу-
ба, в этом году средневзвешен-
ная цена по золоту будет на 
уровне 1100 долларов за ун-
цию. «Все осознали, что валюты 
девальвируются, завязанные на 
них активы также падают 
в цене, а доллар «подкреплен» 
18 триллионами госдолга США. 
Золото остается одним из са-
мых привлекательных активов 
для сбережения», — говорит эк-
сперт.

А по мнению доцента кафед- 
ры фондовых рынков и финан-
сового инжиниринга факульте-
та финансов и банковского дела 
РАНХиГС Сергея Хестанова, 
можно было бы вкладываться 
в недвижимость, но с прицелом 
на перспективу. Недвижимость 
показывала отрицательный 
рост, в рублях она стоит на мес- 
те, а в долларах — снижается. 
«Сейчас застройщики обреме-
нены кредитами, они подстраи-
ваются под рыночную конъюн-
ктуру более гибко, и квартиры 
в новостройках предлагаются 
уже с отделкой, готовые», — об-
ращает он внимание.

С ним соглашается кандидат 
экономических наук Алисен 
Алисенов. Более того, по его на-
блюдениям, цены на недвижи-
мость падают и в рублях. В ян-
варе было выгодно вкладывать-
ся в новостройки, которые де-
шевеют, а в ближайшие 2—3 года 
могут вырасти в цене, прогно-
зирует экономист.

Январь традиционно являет-
ся не самым лучшим месяцем 
для инвестиций в банковские 
продукты, заметил в разговоре 
с «РГ» президент Ассоциации 
российских банков Гарегин 
 Тосунян. По его словам, после 
новогодних каникул и разъе-
здов у людей было мало избы-
точных средств, они скорее 
изымали деньги со вкладов. 
«Январь — это когда зализыва-
ешь раны после новогодних 
трат. Для накопления январь — 
не самый лучший месяц», — 
 замечает банкир.

Профессор кафедры фондо-
вого рынка и рынка инвестиций 
НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Александр Абрамов отмеча-
ет, что в январе были выгодны 
инвестиции в еврооблигации 
через паевые фонды. Также 
было целесообразно инвести-
ровать (с перспективой) в «го-
лубые фишки», то есть круп-
нейшие компании российского 
рынка, замечает Алисен Алисе-
нов. Сейчас они недооценены, 
и как только нефть окончатель-
но развернется в сторону 
 повышения, то и фондовые ко-
тировки наших «голубых фи-
шек» пойдут в рост, уверен со-
беседник.

СБЕРЕЖЕНИЯ Россияне доверяют деньги не только банкам, но и экзотическим животным

Счет ведут в бизонах
Юлия Кривошапко

Р
оссияне в декабре потра-
тили больше миллиона 
д о л л а р о в  н а  п о к у п к у 

« Орлов», «Панд», «Бизонов» 
и «Кенгуру» — инвестиционных 
монет из драгоценных метал-
лов. Если сравнивать с результа-
тами конца позапрошлого года, 
продажи увеличились в четыре 
раза. «Российская газета» реши-
ла  выяснить, кто и зачем поку-
пает монеты, а главное, где их 
хранит.

Инвестиционные монеты от-
личаются от обычных тем, что 
для их чеканки используются зо-
лото и серебро. Поэтому стои-
мость монет определяет отнюдь 
не художественная ценность — 
она в большинстве случаев как 
раз невелика, и не номинал, 
а  текущие цены драгметаллов 
на бирже. 

На российском рынке помимо 
отечественной монеты «Георгий 
Победоносец» присутствует мас-
са  других .  Это,  к   примеру, 
 австрийская «Филармоникер», 
названная в честь всемирно 
 известного Венского филар-
монического театра, американ-
ские «Орел» и «Бизон», австра-
лийская «Кенгуру», китайская 
«Панда».

Монеты Австрии, Австралии, 
США на мировом и российском 
рынках очень популярны, так как 
они продаются с минимальной 
наценкой чеканящих их монет-

ных дворов, рассказывает вице-
президент Золотого монетного 
дома Алексей Вязовский. Сейчас 
унция золота (31,1 грамма) стоит 
примерно 1100 долларов, приба-
вим к три процента наценки и по-
лучаем итоговую стоимость мо-
нет. К тому же иностранные мо-
неты соответствуют унцовому 
стандарту, принятому во всем 
мире. Поэтому их везде можно 
легко продать.

Что касается наших монет, то 
самую популярную — «Георгий 
Победоносец» — отдают из расче-
та текущей цены золота плюс 
7 процентов, то есть заметно до-
роже иностранных. И она чет-
вертьунцовая — российские мо-
нетные дворы (Московский 
и Санкт-Петербургский) вообще 
не чеканят золотые монеты ве-
сом в одну унцию. Поэтому на 

мировом рынке наши монеты ме-
нее популярны, хотя интерес 
к ним есть.

Покупка инвестиционных мо-
нет — один из способов легально 
и выгодно инвестировать в «веч-
ные ценности» — в частности в зо-
лото. Пики продаж, как правило, 
приходятся на время различных 
потрясений на финансовых рын-
ках. Причем не только у нас 
в стране. «В январе, когда в США 
рухнул фондовый рынок, амери-
канцы скупили практически все 
золотые и серебряные монеты. 
Ажиотаж был такой, что даже 
возник дефицит», — вспоминает 
Вязовский. По словам собеседни-
ка «РГ», большая часть людей, 
приобретающих инвестицион-
ные монеты, делает это регуляр-
но. Появляются деньги — идут 
и вкладывают. Если говорить 

о России, то у нас немного стран-
ный, «кривой» рынок золота. 

Обычный человек может ку-
пить желтый металл в двух видах: 
в слитках и в монетах. При покуп-
ке в слитках берется налог на до-
бавленную стоимость (НДС) — 
18 процентов. В случае с монета-
ми — нет. То есть, покупая слиток, 
за каждый грамм золота человек 
платит больше на 18 процентов. 

Поэтому те, кто умеет считать 
деньги, конечно, предпочитают 
второй вариант.

У вложений в монеты есть еще 
один плюс. Их практически не 
подделывают. У золота есть свой 
уникальный вес, а зная параме-
тры монеты: ширину, диаметр — 
вы можете легко вычислить: под-
линная она или нет. Перед покуп-
кой монету взвешивают и с помо-
щью специальной таблицы весов 
оценивают, соответствует ли она 
параметрам. 

Хранение драгоценных мо-
нет — отдельная тема. Одни специ-
ально арендуют для этого банков-
ские ячейки или покупают домаш-
ние сейфы. Другие подходят к делу 
более изобретательно. К примеру, 
делают тайники для монет в бата-
реях отопления или зарывают 
в землю. «Если монета из чистого 
металла, при соприкосновении 
с землей или водой с ней ничего не 
случится, — говорит Алексей Вя-
зовский. — Она может пролежать 
в тайнике долгие годы и перейти 
к потомкам в неизменном виде».

О чем говорят Павел Медведев: Валютные ипотечники
не смогут рассчитывать на серьезные уступки со стороны банков

Квартирный вопрос 
их испортил
Роман Маркелов 

В 
правительстве решили 
выделить 4,5 миллиар-
да рублей на програм-
му помощи ипотечным 
заемщикам, оказав-

шимся в сложной финансовой 
ситуации. Она рассчитана на 
различные категории должни-
ков. Сложнее всего сейчас при-
ходится валютным ипотечни-
кам. Их в России осталось не-
сколько тысяч, а долг у них вы-
рос за последний год минимум 
в полтора раза.

О том, что делать с валютны-
ми долгами, об изменениях в за-
коны о банкротстве физлиц и фи-
нансовом уполномоченном 
и главных проблемах, на которые 
жалуются заемщики, в интервью 
«Российской газете» рассказал 
финансовый омбудсмен Павел 
Медведев.

Павел Алексеевич, как в нынеш-
них экономических реалиях ре-
шать проблему валютных ипо-
течников, которые уже понемно-
гу начинают брать штурмом 
банки? Много ли таких должни-
ков осталось?
ПАВЕЛ МЕДВЕДЕВ: Таких должников 
в российском масштабе не так 
уж и много, их примерно 25 ты-
сяч человек, в то время как всех 
ипотечных заемщиков 3,5 мил-
лиона. 

Что касается помощи, то сей-
час есть правительственная про-
грамма поддержки ипотечных 
заемщиков. Я надеюсь, что ру-
блевым должникам она поможет, 
однако маловероятно, что ее до-

статочно для валютных. Недаром 
валютные заемщики пытаются 
добиться уступок от банков-кре-
диторов. 

Как часто им это удается?
ПАВЕЛ МЕДВЕДЕВ: Насколько мне из-
вестно, некоторые банки пошли 
на определенные уступки, но не 
все и не в ожидаемой должниками 
мере. Однако рассчитывать на су-

щественные уступки со стороны 
банков не приходится. Дело в том, 
что банки отдают в долг те деньги, 
которые сами взяли у кого-то 
взаймы. Если банк не получит от 
заемщика валюту по реальному 
курсу, он не сможет вернуть ее 
кредитору по такому же курсу.

Какие виды долгов перед банка-
ми сейчас выплачиваются в Рос-
сии хуже всего?
ПАВЕЛ МЕДВЕДЕВ: Ипотека обслужи-
вается лучшего всего, автомо-
бильные кредиты — на втором ме-
сте. Самые плохие долги — это не-
обеспеченные потребительские 
кредиты. И, что печально, их до-
статочно много.

С какими проблемами заемщики 
обращаются к вам в этом году?
ПАВЕЛ МЕДВЕДЕВ: Ситуация с обра-
щениями изменилась скорее ко-
личественно, чем качественно. 
В этом году, как с самого начала 
нашей деятельности, больше 
всего обращаются по поводу 
 реструктуризации своего долга. 
К сожалению, закон о банкрот-
стве физических лиц работает 
не так, как того от него ожидали. 
Даже просто подать заявление 
пытаются очень немногие дол-
жники  —  слишком большое 
 число препятствий для этого. 
Я, например, не знаю ни одного 
человека, который восполь-
зовался бы законом. Фактиче-
ски он оказался в пользу креди-
тора, а не заемщика. Но даже 
кредиторы, что интересно, под-
ают в суд на должников не слиш-
ком часто.

Начало расти число людей, 
которые просто обращаются за 
консультацией, тенденция роди-
лась именно в 2015 году. Обычно 
проконсультироваться прихо-
дят сильно закредитованные 
люди, которые ищут хоть какой-
нибудь выход из положения.

Что надо изменить в законе о бан-
кротстве физических лиц, чтобы 
он заработал в полную силу?
ПАВЕЛ МЕДВЕДЕВ: Закон надо сделать 
более «дешевым» для граждан. 
Ведь сейчас должнику полагает-
ся нанимать финансового управ-

ляющего, естественно, за день-
ги — это уже серьезное препятст-
вие, которое многих останавли-
вает. Но главное препятствие — 
недостаточное дружелюбие суда. 
Из-за этого в него буквально не-
возможно войти без адвоката. 
Адвокатский гонорар, как прави-
ло, обессмысливает закон. По 
меньшей мере, в той его части, 
которая ориентирована на ре-
структуризацию долга. А ведь 
многим должникам подходит 
именно этот вариант.

Может быть, долгожданное при-
нятие закона о финансовом ом-
будсмене, который завис на ста-
дии первого чтения в Госдуме, 
сможет помочь?
ПАВЕЛ МЕДВЕДЕВ: Я возлагаю на этот 
закон очень большие надежды. 
Ведь сейчас количество граждан, 
которые не в состоянии обслужи-
вать свой долг, достигло семи 
миллионов человек. Повторюсь, 
реструктуризация долга для 
большинства из них — это спасе-
ние. Но реструктуризация также 
спасение и для кредитора. Она 
дает ему возможность, пусть поз-
же, но все же получить свои день-
ги назад.

Акцент

 Даже просто подать 
заявление о банкротстве 
физлица пытаются 
очень немногие
должники

Новостройки
заметно дешевеют — 
самое время
покупать

В Швеции 
и Норвегии
хотят отказаться 
от наличных денег. 
В России пока 
сохранят даже
мелкие монеты

«Георгий Победоносец» — самая 
популярная в России инвестицион-
ная монета.

Китайскую инвестиционную золо-
тую монету «Панда» начали чека-
нить в 1982 году.

«Американский Буффало» — офи-
циальное название монеты, извест-
ной в России под именем «Бизон».

КУДА ПРОПАЛ «ЧЕРВОНЕЦ»

Основной инвестиционной монетой СССР, а впоследствии и России (до 2006 

года) был золотой «Сеятель». В народе его назвали «Червонец». Выпускать эту 

монету начали в 1923 году на Петроградском монетном дворе. Весила  она 

8,6 грамма. На реверсе монеты был изображен крестьянин-сеятель на фоне плу-

га и восходящего солнца. 

В начале 2000-х запасы «Червонца» в хранилищах Центрального банка начали 

иссякать. Тогда было принято решение выпустить новую инвестиционную мо-

нету — «Георгий Победоносец». По сей день она является самой популярной 

 инвестиционной монетой России.

ЦИФРА

3,5
МИЛЛИОНА
заемщиков в России сейчас 
обслуживают долги за жилье. 
Валютных ипотечников среди 
них — 25 тысячИ
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Павел Медведев:
Банки идут навстречу должникам, 
но не так часто, как хотелось бы.
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Прямая речь  Год кино стартовал. Чем он одарит кинематографистов и зрителей

Кинозалп
Валерий Кичин

В 
России начался объяв-
ленный президентом 
Год кино. Что он нам го-
товит? Как преодолеть 
заметное отчуждение 

зрителей от отечественных филь-
мов? Как в эти тревожные годы 
складывается судьба наших ки-
ностудий? На эти и другие вопро-
сы отвечает гость «Делового за-
втрака» «РГ» глава департамента 
по кинематографии министерст-
ва культуры РФ Вячеслав Тель-
нов.

Что же готовит нам стартовав-
ший в России Год кино?
ВЯЧЕСЛАВ ТЕЛЬНОВ: Как только пре-
зидентский указ был подписан, 
был создан оргкомитет под пред-
седательством министра культу-
ры Владимира Ростиславовича 
Мединского и в конце 2015 года 
утвержден план основных меро-
приятий Года кино. В нем предус-
мотрены все сферы кинопроцес-
са от производства фильмов, 
проведения фестивалей и выста-
вок до вручения кинопремий 
лучшим авторам и их произведе-
ниям. Одна из самых масштаб-
ных акций — «Ночь кино», кото-
рая пройдет по всей России в 
День российского кино 27 авгу-
ста. Предусмотрены крупные ме-
роприятия на Дворцовой площа-
ди в Санкт-Петербурге, откры-
тие новых павильонов на «Мос-
фильме» и многое другое. Свои 
планы подготовили регионы. 
Минкультуры начало реализа-
цию программы по кинофика-
ции страны, чтобы жители даже 
небольших населенных пунктов 
могли смотреть фильмы в дос-
тойном качестве, в комфорта-
бельных залах. 

Экономически год обещает быть 
непростым — как это скажется на 
финансировании кино?
ВЯЧЕСЛАВ ТЕЛЬНОВ: Даже в нынеш-
них экономических условиях 
бюджет кинематографа остался 
на прошлогоднем уровне: 6,8 
млрд рублей.

Поговорим о состоянии наших 
киностудий. Многие продюсеры 
и режиссеры обеспокоены идеей 
их приватизации.
ВЯЧЕСЛАВ ТЕЛЬНОВ: Никаких реше-
ний по этому поводу не прини-
малось и в ближайшее время не 
предвидится. «Мосфильм» как 
являлся федеральным государст-
венным унитарным предприяти-
ем, так и останется до заверше-
ния работ по созданию на его 
территории многофункциональ-
ного производственно-культур-
ного центра. На это уйдет лет 
пять-шесть: будут строиться но-
вые павильоны, киноконцер-
тный зал. «Ленфильм» под госу-
дарственную гарантию получил 
кредит в полтора миллиарда и 
благодаря этому завершает пол-
ную модернизацию всей техно-
логической линии. В плане меро-
приятий Года кино одно из глав-
ных открытие первых цехов об-
новленной студии уже в мае. И 
поскольку на Минкультуры Рос-
сии возложен контроль за ис-
пользованием, обслуживанием и 
погашением этого кредита, то 
речи о приватизации «Ленфиль-
ма» тоже пока не идет. Большую 
реорганизацию завершила Сту-
дия имени Горького — к ней были 
присоединены Центр нацио-
нального фильма и НИКФИ. Это 
амбициозный проект, минкуль-
туры оказывает ему поддержку, 
и опять-таки вопрос о привати-
зации студии пока не стоит. А вот 
Свердловская киностудия выра-
зила готовность перейти в регио-
нальное подчинение — мы не воз-
ражаем, тем более что регион в 
этом заинтересован. Есть идеи о 
приватизации небольших сту-
дий типа Дальневосточной или 
Северо-Кавказской.

Читателей волнует судьба Ял-
тинской студии.
ВЯЧЕСЛАВ ТЕЛЬНОВ: Вопрос о ней ре-
шается на самом высоком уров-

не: есть поручение президента 
РФ по развитию кинопроизвод-
ства на ее базе. Сейчас в рабочем 
состоянии несколько цехов, но 
этого недостаточно, чтобы объя-
вить: студия возродилась! Хотя 
киногруппы часто проводят в 
Крыму съемки. Там снимались 
многие эпизоды блокбастеров 
«Экипаж» и «Викинг». В любом 
случае к судьбе этой студии мы 
будем подходить очень внима-
тельно.

Взаимоотношения наших филь-
мов с публикой охладились. 
Ожидается ли потепление? 
ВЯЧЕСЛАВ ТЕЛЬНОВ: Еще недавно доля 
посещений наших фильмов в 
прокате не превышала 4 процен-
тов. Три года назад был достиг-
нут уровень в 18 процентов — ин-
терес растет. В этом году выйдут 
такие картины, как «Экипаж» 
Николая Лебедева, «Викинг» Ан-
дрея Кравчука, «Дуэлянт» Алек-
сея Мизгирева. Ожидается силь-
ный блок анимационных филь-
мов, которые в последние годы 
успешно конкурируют с голли-
вудскими блокбастерами. Хоро-
шо прошли наши картины в ново-
годние каникулы — «Самый луч-
ший день», «Мафия: игра на вы-
живание», «Богатырша».

Готовясь к этой встрече, мы по-
звонили практикам нашего 
кино, чтобы они могли задать 
свои вопросы. Продюсера Сер-
гея Сельянова тревожит судьба 
«золотой коллекции» «Ленфиль-
ма». Возвращена же коллекция 
«Союзмультфильму». Многие и 
на «Ленфильме» считают, что 
возвращение коллекции вопрос 
выживания старейшей студии 
России.
В Я Ч Е С Л А В  Т Е Л Ь Н О В :  «Союзмуль-
тфильм» как федеральное госу-
дарственное унитарное пред-
приятие — правопреемник сту-
дии, где снимались его фильмы. 
Поэтому вернуть ему коллек-
цию с юридической точки зре-

ния было нетрудно. А вот ОАО 
«Ленфильм», Студия имени 
Горького и Свердловская студия 
правопреемниками не являют-
ся. Была бы законная возмож-
ность передать им снятые там 
фильмы, мы бы передали. Но эти 
коллекции хранятся в Госфиль-
мофонде и по закону не могут 
быть переданы акционерному 
обществу — они должны оста-
ваться у государства. Тем не ме-
нее были проработаны вариан-
ты, чтобы Госфильмофонд ока-
зывал этим студиям поддержку, 
учитывая их «золотую коллек-
цию». В декабре Госфильмофонд 
подписал меморандумы о со-
трудничестве с «Ленфильмом» и 
Студией имени Горького, в соот-
ветствии с которыми он будет в 
том числе вкладывать в совмест-
ные со студиями проекты часть 
средств, полученных от исполь-
зования прав на «золотые кол-
лекции» студий.

Не получая доход от проката соб-
ственных фильмов, студиям вы-
жить очень трудно.
ВЯЧЕСЛАВ ТЕЛЬНОВ: Трудно. «Мос-
фильм» стал развиваться за счет 
своей коллекции и превратился, 
можно сказать, в монополиста по 
оказанию услуг в области кино-
производства. А «Ленфильм», 
Студия имени Горького и Свер-
дловская студия акционирова-
лись и остались без «подпитки» 
от своих коллекций. Задача при-
влечь в эти студии частные день-
ги не увенчалась успехом. Сейчас 
государство пытается найти ка-
кие-то иные способы их разви-
вать.

Вопрос о развитии киносети в 
малых городах России. В каких 
регионах?
ВЯЧЕСЛАВ ТЕЛЬНОВ: Везде, где поданы 
заявки. Уже профинансировано 
строительство 140 залов в 51 ре-
гионе — в городах с населением до 
ста тысяч человек. До конца года 
появятся еще 300 залов.

Сообщали, что там будут квоты 
для российского кино... 
ВЯЧЕСЛАВ ТЕЛЬНОВ: Не менее полови-
ны сеансов должны быть отданы 
нашим фильмам. По техническо-
му заданию это правило действу-
ет в течение трех лет.

Но ведь кинотеатры давно разра-
ботали способы обойти любое 
правило. Можно подтасовать от-
четность, можно поставить наш 
фильм на сеанс в 8 утра или в 12 
ночи. А потом сетовать: народ не 
ходит, ему это не нужно. 
В Я Ч Е С Л А В  Т Е Л Ь Н О В :  Такое уже не 
пройдет: заработала единая фе-
деральная автоматизированная 
информационная система сведе-
ний о показах фильмов в киноза-
лах, где все данные стопроцентно 
соответствуют реальности. Но-
вый кинотеатр моментально под-
ключается к ЕАИС — и вся карти-
на будет видна.

Понадобятся серьезные влива-
ния в рекламу: публику не заста-
вишь смотреть насильно. Да она 
чаще всего и не знает о том, что 
делается в нашем кино.
ВЯЧЕСЛАВ ТЕЛЬНОВ: У каждой карти-
ны есть продюсер и дистрибью-
тор — они и должны заключать 
контракты с прокатными компа-
ниями. В больших городах кино-
сети рекламируют свою продук-
цию — так же будет и в малых.

Западные компании устраивают 
рекламные туры со звездами — у 
нас есть такая практика?
ВЯЧЕСЛАВ ТЕЛЬНОВ: Конечно. Со сво-
ими фильмами путешествуют по 

стране и Никита Михалков, и 
Алексей Учитель. Всю страну 
объездили Данила Козловский с 
«Духлессом», Федор Бондарчук с 
«Призраком»... И в Москве, и в 
регионах проходят премьеры со 
звездами. Участие в рекламных 
кампаниях заложено уже в кон-
трактах с актерами.

Вы сторонник квотирования?
ВЯЧЕСЛАВ ТЕЛЬНОВ: Нет. Но если доля 
нашего кино будет ощутимо па-
дать, придется думать о протек-
ционистских мерах: нужно воз-
вращать любовь зрителей.

Похоже, что главной протекцио-
нистской мерой в этом году ста-
нет принцип безвозвратности 
денег, которые Фонд кино выде-
лит лидерам кинобизнеса.
ВЯЧЕСЛАВ ТЕЛЬНОВ: Не только лиде-
рам — всем. Министр принял ре-
шение, что в Год кино все деньги, 
выделенные на кинопроизводст-
во, будут безвозвратны.

Но два года существовал прин-
цип возвратности. Насколько 
охотно студии возвращали эти 
деньги? Известно, что были се-
рьезные конфликты.
ВЯЧЕСЛАВ ТЕЛЬНОВ: К сожалению, 

есть и судебные дела. Например, 
был конфликт по поводу фильма 
«Три мушкетера» — деньги при-
шлось возвращать через суд. Есть 
и сейчас несколько исков.

Много нареканий по поводу пит-
чингов: одни видят здесь вкусов-
щину, другие возможность кор-
рупции. Насколько объективен 
отбор проектов для господдер-
жки?
ВЯЧЕСЛАВ ТЕЛЬНОВ: Получение го-
споддержки проходит в три эта-
па. Поступает порядка 500 сце-
нариев, после первого отсева 
остаются около 70. Экспертная 
группа их читает, выстраивается 

рейтинг, в итоге остаются 30 — 
40 работ. После чего авторы вы-
ходят на открытую защиту сво-
их проектов. Мнения об этой 
процедуре разные: сначала мно-
гие высказывались скептиче-
ски, а потом это всех захватило, 
и практика устоялась. Она по-
зволяет представить себе, что 
это будут за фильмы, какова их 
целевая аудитория, какие соо-
бражения по поводу их реализа-
ции и проката.

На нашем «круглом столе» с ки-
нопродюсерами Сергей Селья-
нов сетовал, что в России нет та-
кой мощной школы сценари-
стов, как в Голливуде. И настаи-
вал на создании своей частной 
школы, требовал господдержки. 
Предусмотрена ли такая поддер-
жка в планах департамента? 
ВЯЧЕСЛАВ ТЕЛЬНОВ: Это скорее в зоне 
ответственности департамента 
образования. Но мне кажется, 
что правильнее развивать нашу 
традиционную драматургиче-
скую школу, и этим успешно за-
нимается ВГИК. Хотя, конечно, 
никто не мешает создавать част-
ные школы.

Наибольшее число претензий к 
организации господдержки. Ко-
нечно, недовольные будут всег-
да: раздать всем сестрам по серь-
гам невозможно. Но вспомним 
прецедент с фильмом Александ-
ра Миндадзе «Милый Ханс, доро-
гой Петр» — ему чинились пре-
пятствия, а теперь он фигуриру-
ет в главных номинациях нацио-
нальных премий... 
ВЯЧЕСЛАВ ТЕЛЬНОВ: ... и это замеча-
тельно, я очень рад за Сашу Мин-
дадзе. Но помимо экспертной 
комиссии сценарий проходит 
читку в Военно-историческом 
обществе — там возникли пре-
тензии. Автор внес коррективы, 
для сценария несущественные, 
но важные для военных экспер-
тов, и вопросы были сняты. И по-
лучилось хорошее кино.

Вопрос от питерского режиссера 
Константина Лопушанского об 
уравниловке в распределении 
господдержки. Есть проекты ма-
лобюджетные и есть масштаб-

ные, дорогие, на которые обычно 
замахиваются мастера. Но все 
получают примерно поровну. 
Предполагается здесь какая-то 
дифференциация?
ВЯЧЕСЛАВ ТЕЛЬНОВ: Дифференциация 
четкая: министерство культуры 
выделяет на проект от 20 до 50 
миллионов в зависимости от его 
сложности. В Фонде кино есть 
система лидеров — десять круп-
нейших кинокомпаний, им дают 
полтора миллиарда. Раньше 
средства просто переводились: 
вот вам деньги — делайте, что 
считаете нужным. Теперь компа-
нии должны презентовать свои 
проекты, их защищать, и деньги 
они получают под конкретный 
проект — в среднем 150 миллио-
нов в год. Что касается других 
компаний, «вилка» поддержки 
им от Фонда кино, насколько 
мне известно, от 30 до 100 мил-
лионов. У Лопушанского очень 
интересный, сложный, дорогой 
проект «Иерусалимские хрони-
ки». И бюджет ему нужен серьез-
ный. Министерство может фи-
нансировать только до 70 про-
центов — остальное нужно ис-
кать во внебюджетных источни-
ках, а это уже дело продюсера. 
Пока найти партнеров не могут, 
но надежд не теряем: ведущий 
мастер, ленинградская школа!

Есть еще одна сфера, требующая 
особого внимания, — детское 
кино. Заведомо некоммерче-
ское, убыточное, затратное. 
Продюсер Владимир Есинов, на-
пример, сетовал, что после успе-
ха дилогии Александра Карпи-
ловского «Частное пионерское» 
ему отказали в поддержке следу-
ющей картины. 
ВЯЧЕСЛАВ ТЕЛЬНОВ: Потому что тре-
тий фильм «Частное комсомоль-
ское» уже не имеет отношения к 
детскому кино. Но вообще это 
серьезная тема: кино для детей у 
нас потеряно как жанр. Разучи-
лись снимать сказки, они требу-
ют больших денег. Два года назад 
мы зарезервировали на детское 
кино и на анимацию 25 процен-
тов бюджета; господдержка вы-
деляется для пяти картин в год. 
Но где взять нового Ролана Бы-
кова и нового Александра Птуш-
ко? 

Вот данные: 1 июня, в День защи-
ты детей, детские фильмы были 
замечены только в трех кинотеа-
трах Москвы, причем на одном 
сеансе! Будет ли предусмотрена 
фора для детских картин в Год 
кино, чтобы они наконец появи-
лись на экранах?
ВЯЧЕСЛАВ ТЕЛЬНОВ: Будем работать 
штучно: появилась картина — бу-

дем просить сети уделить ей вни-
мание. Ведь все сети в частных 
руках!

Списки профинансированных 
минкультом картин за послед-
ние годы — сотни названий. Но в 
большинстве это фильмы-фан-
томы: их никто не видел! Они 
если и были в прокате, то одну 
неделю в одном кинотеатре.
ВЯЧЕСЛАВ ТЕЛЬНОВ: Так как забота об 
авторском кино дело министер-
ства, эти фильмы у нас получают 
поддержку в прокате до 1 млн 
рублей. Понятно, что это огра-
ниченный прокат, но у этих кар-
тин еще и своя фестивальная 
судьба. Авторское кино делают 
такие мастера, как Александр 
Сокуров и Андрей Кончалов-
ский. И я рад, что такая сложная 
авторская картина, как «Трудно 
быть богом» Алексея Германа, 
собрала больше 50 миллионов — 
ее посмотрели очень многие. Но 
согласен: есть проблемы с про-
движением фильмов, с их рекла-
мой, на которую всегда не хвата-
ет денег. 

Еще недавно большое число на-
ших картин делалось в копро-
дукции. Сейчас непростое время 
санкций — есть ли в работе ме-
ждународные проекты?
ВЯЧЕСЛАВ ТЕЛЬНОВ: Совместное про-
изводство продолжается. Денег, 
которые выделяет государство, 
некоторым замыслам недоста-
точно, и с нашими кинематогра-
фистами охотно сотрудничают 
Польша, Финляндия, в меньшей 
степени Франция.

Активно развиваются деловые 
и культурные связи с Китаем. 
Вот «Газпром-медиа» с целым 
рядом китайских государствен-
ных организаций подписали 
договор о создании совместных 
телесериалов. Есть проекты 
в области СМИ и книгоизда-
ния.
ВЯЧЕСЛАВ ТЕЛЬНОВ: На финальной 
стадии подписание межправи-
тельственного соглашения с Ки-
таем. Есть идея: пять россий-
ских фильмов прокатываются в 
Китае, пять китайских - в Рос-
сии. Там хорошо прошли «А зори 
здесь тихие...» Рената Давлетья-
рова, готовится к прокату наш 
«Вий». Были встречи с китайски-
ми коллегами, наши ведущие 
продюсеры презентовали им 
свои проекты. И вот первая ла-
сточка: беспрецедентный слу-
чай, когда китайская сторона 
участвует в финансировании 
совместного фильма и его про-
ката: «Вий-2: путешествие в Ки-
тай».

Мировая слава российского кино 
началась с Эйзенштейна. Кто сле-
дующий?

Акцент

 Провести фестиваль 
«Дубль дв@» в Екатеринбурге?  
Мы рассмотрим эту идею

Акцент

 Бюджет кинематографа остался 
на прошлогоднем уровне: 6,8 млрд рублей

Фильмы Года кино должны предложить более объемный взгляд на современность.

Вячеслав Тельнов: Год кино должен стать заметным событием во всех 
уголках России.
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P.S.
Ну что же, будем надеяться, что широко объявленный Год кино не ста-
нет чисто формальной бюрократической затеей и реально сдвинет с 
мертвой точки многое в забуксовавшем кинопроцессе. Поможет амби-
циозным проектам осуществиться, мастерам — реализовать свои пла-
ны, дебютантам — доказать свои таланты, а публике обязательно 
найти на экранах свое кино.

«Российская газета» еще в 2011 году решила подставить плечо нашему «неиз-
вестному кино» и первой запустила интернет-кинофестиваль «Дубль дв@». 
Его задача дать людям возможность посмотреть картины, не получившие за-
метного проката. Интерес к нему большой: зрители фактически открыли для 
себя целый пласт хорошего отечественного кино. Некоторые картины мы по-
казали «первым экраном»: «Анна Каренина» и «Асса-2» Сергея Соловьева, 
«Борис Годунов» Владимира Мирзоева, «Репетиции» Оксаны Карас... В ходе 
дальнейшего развития фестиваля, возникла идея параллельно проводить его 
в Екатеринбурге. Там идеей заинтересовались: обещали поддержку и област-
ное министерство культуры, и Уральское отделение Союза кинематографи-
стов, и Союз театральных деятелей. Вообще фестивали для нашего не избало-
ванного прокатом кино очень важны. Как их поддерживает министерство 
культуры?
Вячеслав Тельнов | Есть две категории фестивалей: высшая — Московский 

международный, «Кинотавр». Фестивали серии Б — «Окно в Европу», Суздаль-

ский анимационный, «Движение», фестиваль в Плесе... Много региональных 

фестивалей, которые проводятся на местные средства, но и мы им выделяем от 

500 тысяч до полутора миллионов рублей. Фестивалей в Москве и в Питере 

даже слишком много — мы сократили их число. Фестивалям несомненно помо-

гаем; в начале февраля будет фестивальный совет — там мы рассмотрим вашу 

идею.
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Видео и фоторепортаж с «Делового завтрака» смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1216962
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Андрей Васянин

К
онечно, это «громкий» 
прорыв нашей науки. 
Ведь американцы дав-
но считаются законо-
дателями мировой 

моды медицинской техники. Рев-
ностно охраняют свой рынок от 
чужаков. Российские ученые су-
мели пробить брешь в этой стене. 
Медицинские ускорители прото-
нов, созданные в подмосковном 
наукограде Протвино в Физико-
техническом центре ФИАН им. 
Лебедева, уже установлены в од-
ной из американских клиник и ис-
следовательском центре знаме-
нитого Массачусетского техноло-
гического института. Скоро в Бо-
стоне должен появиться еще один 
российский ускоритель, который  
выиграл тендер, победив  таких 
известных конкурентов как 
Hitachi, Siemens, бельгийская 
компания IBA т.д.

Кстати, недавно, докладывая 
президенту России о лучших до-
стижениях российской науки, 
президент РАН Владимир Фортов 
начал именно с этого протонного 
ускорителя.

Отметим, что именно такие 
установки сегодня считаются, по-
жалуй, наиболее оптимальным 
средством борьбы с раком. Поче-
му так привлекают медиков про-
тоны? Дело в том, что пучок этих 
частиц не бьет по здоровым клет-
кам, а значит, не наносит им вред. 
Он стреляет точно в опухоль. 
(Впервые на это удивительное 
свойство протона обратил амери-
канский физик Роберт Уилсон в 
далеком 1946 году. Речь идет о так 
называемом «пике Брэгга»: боль-
шую часть энергии протон отдает 
в самом конце пути. Если все точ-
но рассчитать, то он разрушит 
лишь клетки опухоли.)

Сегодня в разных странах мира 
работают 42 центра протонной те-
рапии, пролечены 85 тысяч паци-
ентов. Но у таких ускорителей 
есть серьезный минус: это настоя-
щие монстры. Они занимают мно-
гоэтажные здания, стоят многие 
миллионы долларов, их обслужи-
вает целые команды сотрудников. 
Дополнительный антураж — мощ-
ные электростанции, холодильни-
ки, различные приборы и т. д.

Как превратить гигант 
в малютку 

Российский физик Владимир 
Балакин сделал, казалось бы, не-
возможное: он превратил гиганта 
в малютку. Диаметр его установки 
всего несколько метров, а весь 
комплекс умещается в зале около 
100 кв. м одноэтажного здания. 
Здесь нет ни подстанций, ни холо-
дильников, вся электроника уме-
щается в небольшом шкафу. Управ-
ляет ускорителем один человек.

По словам Балакина, себестои-
мость лечения на таком ускорите-
ле ничтожна: в среднем установка 
потребляет 50 кВт в час — это де-
сятка два включенных одновре-
менно электрочайников, а рас-
ходный материал — стакан воды в 

год (для получения водорода). На 
самых современных ускорителях 
опухоль облучается с 2—3 направ-
лений, а ускоритель Балакина 
способен воздействовать на боль-
ное место теоретически с 36, а на 
деле — с бесконечного числа сто-
рон. В то же время радиационная 
нагрузка на человека тут на по-
рядки меньше. Расчеты показыва-
ют, что в российском ускорителе 
заложена возможность излечи-
вать рак в 90 процентов случаев. 
Кстати, американские медики так 
оценили российское изобрете-
ние: «Россия вновь сделала пер-
вый спутник».

Ускоритель в 50 патентов
Как Владимиру Балакину уда-

лось первым в мире создать ком-
пактный и дешевый уникальный 
медицинский ускоритель? Зани-
маться им он начал в 70-х годах, 
когда работал в новосибирском 
Институте ядерной физики СО 
РАН под началом  академика Буд-
кера. Тот за несколько месяцев до 
смерти в 1977 году поставил пе-
ред молодыми учеными задачу: 
создать компактную медицин-
скую установку для лечения 
рака. Будкер мечтал снабдить та-
кой техникой каждую больницу.

— Я все просчитал и пошел к 
Андрею Михайловичу со своей 
концепцией вывода пучка, — 
вспоминает Балакин. — Академик 
лежал в профилактории, я подо-
шел к секретарше, чтоб она нас, 
как всегда, по утрам, соединила — 
а та плачет: Будкер умер.

С тех пор, где бы Балакин ни 
работал, в Новосибирске ли, пе-
реехав ли в Протвино — он выде-
лял в своей лаборатории «угол» 
для работы с протонным ускори-
телем. Постепенно прорывная 
идея обретала конкретные очер-
тания. Монстр становился все 
миниатюрней, не теряя эффек-
тивности. Как удавались подоб-
ные превращения? На все рас-
просы член-корреспондент РАН 
Владимир Балакин только усме-
хается, говорит, это ноу-хау.  
Правда, ученый замечает, что 
ему удалось сфокусировать про-
тоны в очень тонкий пучок диа-

метром всего 5 миллиметров, 
сконцентрировав большую энер-
гию, которая и убивает опухоль. 
(Для сравнения, диаметр пучка  
на установке фирмы IBA целых 3 
сантиметра). А еще ученый сумел 
отказаться гигантских магнитов, 
которые создают мощные маг-
нитные поля,  достаточно и не-
больших. 

Всего в ходе работы над уско-
рителем член-корреспондент 
РАН Владимир Балакин оформил 
около 50 патентов. Несколько лет 
назад эта установка получила 
признание в научном мире.

Физики против бюрократов
А что же в России? История 

Балакина мало чем отличается 
от многих историй отечествен-
ных Кулибиных. Если что-то уда-
ется реализовать, то, как гово-
рится, не благодаря, а вопреки. В 

2001 году госбюджет начал фи-
нансировать проект, и скоро в 
Протвино был собран первый 
ускоритель. Однако и без того 
скромный денежный поток бы-
стро иссяк. Балакин стучался во 
множество кабинетов, думских и 
министерских, объездил чуть ли 
не всю страну, предлагая осна-
стить местные клиники его уста-
новкой. Вначале ему говорили, 
что это очень здорово, но, узнав, 
что это еще и очень дешево (ба-
лакинский ускоритель пример-
но в десять раз дешевле зарубеж-
ных аналогов) — сразу теряли ин-
терес.

Но ученый не сдавался, хотя 
не раз находился на грани финан-
сового краха, был вынужден за-
кладывать под высокий процент 
свою и сына квартиры, чтобы вы-
плачивать своим сотрудникам 
хоть часть зарплаты.

Специалисты США называют 
главным достижением амери-
канский науки не полет на Луну, 
а создание национальной инно-
вационной системы. Она как 
пылесос всасывает все более-
менее перспективные разработ-
ки, ищет для них спонсоров, ко-
торые доводят идею до коммер-
циализации. Система не зави-
сит от воли чиновника, который 
думает прежде всего о собствен-
ных интересах Она работает на 
«автомате», поэтому позволяет 
Америке быть мировым лиде-

ром в сфере высоких техноло-
гий.

У нас разговоры о необходи-
мости перехода к экономике зна-
ний, к инновациям звучат, в том 
числе и на самом высоком уров-
не, не первый год. Однако до сих 
пор в стране нет эффективной 
инновационной системы. Поэто-
му «Балакины», если и достига-
ют успехов, то не благодаря си-
стеме, а вопреки. 

После того как в США начали 
тестировать российский ускори-
тель, еще одна выиграла бостон-
ский тендер (а в этом году бала-
кинская установка отправится и 
в Израиль), в конце прошлого 
года Росздравнадзор наконец дал 
долгожданное «добро» на приме-
нение его и в наших клиниках. 
Как нередко бывало, признание 
на родине приходит из-за грани-
цы. И, кажется, лед тронулся: за-
вершается сборка установки в 
больнице Пущинского научного 
центра РАН, а лот Минпромторга 
на создание протонной установ-
ки выиграл Обнинский медицин-
ский радиологический центр 
имени Цыба.

— Мы можем воздействовать 
на опухоли любой сложности, 
массы и генеза и ее уничтожать 
, — объясняет Владимир Бала-
кин. — В онкологии нередко так: 
вроде бы подавил опухоль, но 
она снова растет. Наш луч на-
столько тонкий, что позволяет 
облучать опухоль радикально, 
даже если она граничит с чувст-
вительными зонами. Надо толь-
ко «сказать» это компьютеру, ко-
торый планирует облучение, и 
дать участку дозу, чтобы опухоль 
уничтожить.

…Наталию Л. оперировали в 
разных клиниках, но развитие 
рака в мозгу остановить не могли. 
После 20 сеансов лечения в Про-
твино врачи с изумлением увиде-
ли: опухоль уменьшилась на 30 
процентов. А что будет, когда об-
лучение будет проходить не с 
двух — а со всех возможных сто-
рон, на что способен этот ускори-
тель? Обнинские врачи говорят, 
что самый совершенный элек-
тронный ускоритель не дает поля 
такого качества, как «машина» 
Балакина.

СОБЫТИЕ Всю неделю 
в небе будет редкое 
космическое шоу 

Планеты вышли 
на парад 

Аркадий Симонов 

УНИКАЛЬНОЕ астрономическое явление смогут на-
блюдать жители России всю первую неделю февраля. 
Венера, Марс, Юпитер, Меркурий и Сатурн, а также 
спутник нашей планеты Луна выстроятся в ряд друг за 
другом. Это зрелище будет видно даже невооруженным 
взглядом, правда, для этого придется проснуться по-
раньше, чтобы посмотреть на небо не позднее 7.30 
утра.

Так как Луна будет находиться в убывающей фазе, ее 
свет не помешает рассмотреть этот парад планет. Конеч-
но, городские жители вряд ли смогут по полной програм-
ме насладиться этим шоу. Во-первых, Венера и Мерку-
рий будут находиться низко над горизонтом, и их не бу-
дет видно за домами. Кроме того, помешает наблюдению 
городское освещение и светящиеся окна, поэтому астро-
номы рекомендуют выехать за город.

Ученые объяснили, что сначала вы увидите над ли-
нией горизонта Меркурий и Венеру, так как они располо-
жены ближе к Солнцу, а расположенные дальше Земли 
планеты — Марс, Юпитер и Сатурн, а также Луна, будут 
наблюдаться чуть выше.

В последний раз земляне были очевидцами подобного 
явления в декабре 2004 — январе 2005 годов. А большой 
парад с участием всех планет Солнечной системы жите-
ли Земли смогут увидеть 19 мая 2161 года.

ГИПОТЕЗА 

Полосатый камуфляж 
не помогает зебре 
скрыться от хищников, 
но спасает от жары

В черно-белом 
прохладнее

Юрий Медведев

ПОЛОСКИ на шкуре животного не спасают зебру от 
хищников. Такой вывод сделали ученые США и Канады, 
опровергнув наиболее распространенную сегодня гипо-
тезу о роли полос. Ее в свое время выдвинула междуна-
родная группа исследователей из Австралии и Великоб-
ритании. С помощью компьютерного моделирования 
ученые доказали: полосатая окраска помогает зебрам 
сбивать хищника с толку. Речь идет об оптических иллю-
зиях. Хищник перед нападением должен точно оцени-
вать скорость и размеры жертвы. Но зебра создает массу 
проблем. Широкие диагональные полосы на боках, узкие 
вертикальные на спине и шее ставят нападающего в ту-
пик. А когда уж зебры бегут всем стадом, то хищнику 
можно только посочувствовать. У него в глазах рябит. 

Казалось бы, все логично. Хищнику лучше оставить 
«матрас полосатый» в покое. Однако ученые из США и 
Канады уже на своей модели показали, что дело обстоит 
совсем иначе. Они рассчитали расстояния, на которых 
хищники способны разглядеть полоски на шкуре. Оказа-
лось, что днем пре-
дел — 50 метров, но-
чью — 30 метров. 
Если расстояние 
больше, то любой ка-
муфляж становится 
бессмысленным. Лев 
или гиена не разли-
чают полос на своей 
жертве, а ее в одном 
цвете. И начав охоту, 
своего не упустят.

Итак, зебры попа-
ли в центр научного спора. А в них, как известно, рожда-
ется истина. Кстати, полоски зебры чуть ли не со времен 
Чарлза Дарвина интересует ученых. Они выдвинули не-
сколько самых разнообразных гипотез. Например, соци-
альную. Ведь каждая зебра имеет свой уникальный рису-
нок, подобно отпечаткам пальцев. И по этим индивиду-
альным узорам животные могли бы запоминать и узна-
вать друг друга.

Другая версия утверждает: черно-белая окраска луч-
ше охлаждает животное, чем одноцветная. Дело в том, 
что черные и белые области тела по-разному нагревают-
ся: белые слабее, черные сильнее. Возникающая разница 
температур вызывает микроциркуляцию воздушных по-
токов рядом с животным, что помогает зебре жить под 
жарким солнцем.

Ученые из Калифорнийского университета провери-
ли эту гипотезу на компьютерной модели, и она подтвер-
дилась. Словом, именно климат сильно влияет на окра-
ску животных. Кстати, замечено: чем выше температура, 
тем ярче и шире полоски. И, наоборот, в более холодных 
областях окраска более тусклая, и даже не все части тела 
полосатые. Но оппоненты возражают: в африканской са-
ванне живут не только зебры. Почему же мы не видим ан-
тилоп с расцветкой «под зебру»? Авторы гипотезы пред-
лагают объяснение. Дело в том, что зебры расщепляют 
съеденную растительность с меньшей эффективностью, 
чем прочие местные копытные. Относительное несовер-
шенство пищеварительной системы заставляет их боль-
ше есть,  а значит, и больше времени проводить на сол-
нце. Потому они и нуждаются в дополнительном охла-
ждении. Словом, дебаты вокруг зебры не утихают, она 
еще преподнесет ученым немало сюрпризов. 

ИННОВАЦИИ  

Новая 
технология 
ученых 
позволит 
спасти 
чернозем 
и озеленить 
пустыню

СОБИРАЕМ 
УРОЖАЙ 
НА ПЕСКЕ

Алексей Хадаев, Томск

СОЗДАННАЯ сибирскими уче-
ными технология позволит 
остановить эрозию почв — глав-
ный бич сельского хозяйства. 
По оценкам специалистов, она 
привела к полной или частич-
ной потере плодородия уже бо-
лее половины всей пашни пла-
неты! Ежегодно она выводит 
оборота около 3 процентов пло-
дородных земель.

Остановить наступление 
эрозии может разработка том-
ских ученых — криогель на осно-
ве поливинилового спирта. Он 
создан в Институте химии не-
фти Томского научного центра 
СО РАН, а технологию защиты 
почв с его помощью разработа-
ли специалисты Биологическо-
го института (БИ) ТГУ.

— Наиболее действенным 
способом защиты полей в степ-
ной зоне Южной Сибири всегда 
были лесополосы, но после рас-
пада СССР эти посадки пришли 
в запустение, долгие годы ими 
никто не занимался, — расска-
зывает сотрудник БИ ТГУ Алек-
сандр Самойлов. — Именно там 
мы и испытывали наш криогель. 
Им обрабатывали почву, кото-
рую засеяли травой и высадили 
саженцы кедра.

В чем суть технологии? Крио-
гель связывает дисперсные ча-
стицы почвы в матрицу. Такая 
структура достаточно прочна, 
хорошо противостоит эрозии, 
но в то же время не препятству-
ет прорастанию семян расте-
ний.

Уже через несколько месяцев 
на экспериментальных участ-
ках структура почвы и ее ми-
кробиологические показатели 
значительно улучшились, воз-
росла приживаемость растений.

Конечно, никто не предлага-
ет обрабатывать всю пашню в 
степной зоне спецраствором — 
это слишком затратно. Но с его 
помощью можно быстро и эф-
фективно возродить систему за-
щитных лесополос — площадь 
обработки на порядки меньше: 
на квадратный метр почвы не-
обходим примерно литр раство-
ра, его стоимость — 40 рублей.  
По мнению ученых, эту техно-
логию можно использовать для 
озеленения северных террито-
рий, превратить вечную мер-
злоту в плодородную почву.

— Такие работы проводились 
в Новом Уренгое, Салехарде, 
Сургуте,  — рассказывает дирек-
тор Института химии нефти 
ТНЦ СО РАН Любовь Алтуни-
на. — Из-за вечной мерзлоты га-
зоны на северах приходится пе-
ресевать каждый год, при этом 
используются только однолет-
ние травы, многолетники не вы-
держивают, погибают. А крио-
гель защищает корни растений, 
спасая их от вымерзания — мно-
голетники прекрасно растут. 
Причем такой газон обойдется 
намного дешевле, ведь его не 
нужно пересевать заново каж-
дый год. Но криогель работает 
не только на севере, но и в мон-
гольской пустыне Гоби. В пе-
сках, обработанных раствором 
полимера, вырос и зацвел кле-
вер.

Сейчас в Протвино идет сборка 
медицинских ускорителей для США 
и Израиля. 

Акцент

 Физик из подмосковного 
Протвино опередил крутых 
конкурентов из Hitachi 
и Siemens

Климат влияет 
на окраску живот-
ных: чем выше тем-
пература, тем ярче 
и шире полоски

Эту технологию 
можно использо-
вать для озелене-
ния северных тер-
риторий, превра-
тить вечную мер-
злоту в плодород-
ную почву

Над секретом полосок зебры ученые бьются чуть ли не со 
времен Чарльза Дарвина. 

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Владимир Егорович Балакин
Родился в 1944�м, в д. Каяушка Алтайского 
края. С 1968�го, после окончания Новосибир�
ского государственного университета — со�
трудник Новосибирского института ядер�
ной физики, созданного академиком Будке�
ром, где прошел путь от стажера�исследова�
теля до заместителя директора. Один из ав�
торов нового подхода в физике ускорителей 
— встречных линейных пучков на сверхвысо�
ких энергиях. Работы по созданию линейных 
ускорителей стали одним из основных на�
правлений в физике высоких энергий, сделав 
Балакина признанным научным авторите�
том в России и мире.
Научные идеи и технические решения, най�
денные Балакиным, применяются в проек�
тах линейных коллайдеров США, Японии, 
Германии и ЦЕРНа. С начала 2000�х разра�
батывает компактные протонные синхро�
троны для протонной терапии. Директор 
ФТЦ ФИАН им. Лебедева, заместитель ди�
ректора ФИАН. Член�корр. РАН с 1994 г.

ЦИФРА

5О 
ПАТЕНТОВ 
получил ускоритель российского 
ученого в разных странах мира 
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СПРАВКА «РГ»
Криогель — это вязкий водный рас-
твор полимера, который после 
цикла замораживания и размора-
живания переходит в состояние 
упругого тела. Используются кри-
огели в медицине и биотехнологи-
ях (в их составе только экологиче-
ски чистые компоненты), а так-
же в промышленности.

Прорыв Ускоритель Балакина в 9 случаях из 10 излечит рак 

Киллер для убийцы 

КСТАТИ

Протонную терапию, по данным Объ-

единенного института ядерных ис-

следований в Дубне, получает ежегод-

но несколько сотен жителей России, а 

нужна она многим тысячам пациен-

там. Для этого нужны десятки цен-

тров, а не два-три, как сейчас.

Сооружение комплекса медицин-

ского протонного ускорителя, вклю-

чающего синхротрон и всю инфра-

структуру, составляет вместе с 

компьютерным томографом и здани-

ем примерно 350 миллионов рублей. 

Для сравнения: минимальная стои-

мость западного лечебного комплек-

са около 20 миллионов евро.
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Александр Емельяненков 

Н
а торжественном со-
брании в мэрии Мо-
сквы вчера поздрав-
ляли живых фронто-
виков, вспоминали 

героев Сталинградской битвы и 
рукоплескали еще двум семьям, в 
которые пришли награды Вели-
кой Отечественной. 

Семьдесят три года прошло — 
целая жизнь, а сандружинница 
Зина Березина (теперь она По-
дольская Зинаида Николаевна) 
все еще помнит первый рейс са-
нитарного поезда, с которым она 
отправилась на свою войну. И во-
кзал Казанский, и даже путь № 1, 
с которого их провожали. В ше-
стом вагоне ее напарницей была 
Потапова Маша, а старшей медсе-
строй — Лидия Ломакина. Трех 
цифр, что обязательно имел в сво-
ем наименовании военно-сани-
тарный поезд, память не сохрани-
ла, а вот как звали комиссара, Зи-
наида Николаевна вспомнила — 
капитан Николай Козырев…

Сведений, прямо скажем, не-
густо, но даже их оказалось до-
статочно, чтобы стараниями со-
трудников ЦАМО и отдела по ро-
зыску наград Главного управле-
ния кадров Минобороны России 
при мягкой настойчивости спе-
циалиста Военного комиссариа-

та Москвы Елены Павловны Си-
доровой и грамотно составлен-
ном ею запросе подтверждаю-
щие документы удалось найти — 
включая и номер поезда, и номер 
эвакуационного пункта. 

В день воинской славы, кото-
рый установлен 2 февраля в па-
мять о Сталинградской битве, во-
енный комиссар Москвы гене-
рал-майор Виктор Щепилов под 
аплодисменты переполненного 
зала вручил москвичке Зинаиде 

Николаевне Подольской удосто-
верение и медаль «За победу над 
Германией в Великой Отечест-
венной войне 1941—1945 гг.» 
Вместе со всеми ей аплодировали 
дочь Людмила Леонидовна и 
внучка Ольга. Еще один внук и 
трое правнуков присоединятся к 
поздравлениям уже дома.

Зинаида Николаевна, почти 40 
лет проработавшая на москов-
ском заводе «Компрессор», уже и 
не надеялась, что найдутся доку-
менты взамен той единственной 
справки, что была выдана ей в 
конце войны, а в июне 46-го, вме-
сте с карточками на хлеб и други-
ми документами были у нее похи-
щены — прямо на улице, вместе с 
сумочкой, вырвали из рук лихие 
люди. В районе, где она жила, тогда 
случилась цепь грабежей,  кого-то 
поймали, был даже суд, но ни хлеб-
ные карточки, ни справка об уча-
стии в войне к ней не вернулись. 

— Когда отмечали 50-летие По-
беды, — признается  Зинаида Ни-
колаевна, — я обратилась с пись-
мом в архив, но пришел ответ, 
что документов не сохранилось. 
А теперь вот где-то же нашли… 

Только теперь, увы, когда 
фронтовика уже нет в живых, на-
шлась и медаль «За отвагу», кото-
рой был награжден за отличие в 
боях и тяжелое ранение под Ста-
линградом командир взвода Т-34 
лейтенант Иван Филиппович Аб-
рамов. Удостоверение к отцов-
ской награде вручили вчера его 
дочери — Людмиле Ивановне Куз-
нецовой. 

ОБРАЗОВАНИЕ На пятиразовое
питание в Москве перешли 
25 процентов детей

Что на ужин 
у Сережки?

Сергей Жуков

НА ПЯТИРАЗОВОЕ питание в 
московских детсадах перешли 
уже 47—48 тысяч детей, сообщи-
ла на заседании «круглого стола» 
в Мосгордуме глава службы фи-
нансового контроля департамен-
та образования Алена Шахова. 

Она отметила, что ужины в 
дошкольных учреждениях начи-
нают пользоваться спросом: ве-
чером перед уходом домой сей-
час едят порядка 20—25% воспи-
танников. И это число, подчер-
кнула она, со временем будет 
только расти. Напомню, новый 
режим питания в дошкольных 
учреждениях столицы ввели в 
январе после новогодних празд-
ников. Вместо четырехразового 
питания с уплотненным полдни-
ком детей перевели на пятиразо-
вое с полноценным ужином. Но-
вовведение вызвало много спо-
ров, поскольку некоторые роди-
тели забирают детей после пол-
дника, чтобы отвезти их на сек-
ции и кружки, и они против об-
легченного варианта полдника. 
В то же время за ужин выступили 
те мамы и папы, которые работа-
ют и не могут забирать детей до 
17.00. Чтобы малыши не остава-
лись голодными до вечера, в 
18.30 в меню и появился ужин. 
Однако пятиразовое питание, 
напомнил председатель комис-
сии Мосгордумы по образова-
нию Антон Молев, назвать нов-
шеством сложно, так как не-

сколько лет назад московские 
дети питались именно так. 

Ясность внесла председатель 
комиссии по питанию горсовета 
родительской общественности 
Наталья Анпеткова. По ее сло-
вам, пятиразовое питание — са-
мый оптимальный вариант по 
медицинским и физиологиче-
ским показателям. После сна, до-
бавила Алена Шахова, дети уже 
не в состоянии осилить очень 
плотный полдник, а после про-
гулки нагуливают аппетит и ужи-
ны просто сметают. Кроме того, 
служба финансового контроля 
раньше фиксировала многочи-
сленные нарушения. Например, 
в некоторых комплексах были 
найдены запасы продуктов, 
предназначенных для полдника. 
Поэтому дети, говорит она, и 
чувствовали себя голодными. 
Тем не менее обращения родите-
лей в департаменте образования 
услышали: комбинаты питания 
пошли на уступки и улучшили 
меню полдника. Теперь в рацио-
не есть горячее блюдо — молоч-
ные каши, сырники, пудинги, 
творожная запеканка. Меню в 
детсадах, отметила врач-дието-
лог Татьяна Брежнева, составле-
но не воспитателями и поварами, 
а специалистами институтов пи-
тания и педиатрии, а также Рос-
потребнадзора. «Ребенок в обед 
съедает всего лишь треть суточ-
ного набора продуктов, подчер-
кнула она. — Поэтому ему нужен 
нормальный плотный ужин». 

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— судьи Девятого арбитражного апелляционного суда;
— судьи Семнадцатого арбитражного апелляционного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 3 марта 2016 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

Федеральный фонд содействия развитию 
жилищного строительства (далее — Фонд), в со-
ответствии с решением Правления АО «АИЖК» 
(протокол от 29.01.2016 № 6/1) и на основании 
приказа Фонда от 01.02.2016 № 04-7-од, сооб-
щает о проведении аукциона по продаже на-
ходящегося в федеральной собственности зе-
мельного участка общей площадью 43 780 кв. м 
(кадастровый номер 60:25:0010201:2), располо-
женного по адресу: Псковская область, г. Вели-
кие Луки, наб. Новослободская, для жилищного 
строительства (далее соответственно — аукци-
он, Участок). 

Организатор аукциона — Фонд.
Организация аукциона осуществляется в со-

ответствии с решением Правительственной ко-
миссии по развитию жилищного строитель-
ства и оценке эффективности использования 
земельных участков, находящихся в собс-
твенности Российской Федерации, о передаче 
Участка для формирования имущества Фонда 
«РЖС» в соответствии с Федеральным законом 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии разви-
тию жилищного строительства» для жилищно-
го строительства, в том числе для комплексно-
го освоения в целях жилищного строительства, 
с дальнейшим рассмотрением вопроса органи-
зации аукциона на право заключения договора 
безвозмездного пользования (аренды в случае, 
предусмотренном частью 13 статьи 16.6 Феде-
рального закона от 24.07.2008 № 161-ФЗ) Учас-
тком для строительства жилья экономического 
класса, в том числе для его комплексного освое-
ния в целях строительства такого жилья (прото-
кол от 30.09.2014 № 8).

Согласно части 5 статьи 7 Федерального за-
кона от 24.11.2014 № 356-ФЗ «О внесении из-
менений в Федеральный закон «О содействии 
развитию жилищного строительства» и отде-
льные законодательные акты Российской Фе-
дерации» земельные участки, в отношении 
которых до 1 января 2015 г. приняты реше-
ния, предусмотренные пунктом 2 части 1 ста-
тьи 12 Федерального закона от 24.07.2008  
№ 161-ФЗ (в редакции, действовавшей до вступ-
ления в силу Федерального закона от 24.11.2014 
№ 356-ФЗ), считаются переданными Фонду 
«РЖС» для совершения юридических и иных 
действий, в том числе сделок, в качестве агента 
Российской Федерации в соответствии с Феде-
ральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ. 

Начальная цена Участка составляет 5 600 000 
(пять миллионов шестьсот тысяч) рублей, НДС 
не облагается.

Величина повышения начальной цены Учас-
тка («шаг аукциона»): 200 000 (двести тысяч) 
рублей.

Документация об аукционе размещена на 
официальном сайтеФонда www.fondrgs.ru в сети 
Интернет (далее — сайт Фонда).

1. Характеристика Участка
Адрес (местоположение): Псковская область, 

г. Великие Луки, наб. Новослободская. 
Кадастровый номер: 60:25:0010201:2.
Категория земель: земли населенных пунк-

тов.
Вид разрешенного использования: среднеэ-

тажная и многоэтажная жилая застройка.
Общая площадь земельного участка: 

43 780 кв. м.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федерации: 
запись в Едином государственном реестре прав 

на недвижимое имущество и сделок с ним от 
11.02.2015 № 60-60/003-60/002/028/2015-
341/1, на основании которой Управлени-
ем Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии по Псков-
ской области выдано свидетельство о госу-
дарственной регистрации права от 05.06.2015  
№ 60-60/003-60/002/028/2015-341/1 (бланк 
60-АЗ № 236343).

Существующие ограничения (обременения) 
права: Участок передан Фонду «РЖС» для со-
вершения юридических и иных действий, в том 
числе сделок, в качестве агента Российской Фе-
дерации в соответствии с Федеральным законом 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП 
от 11.02.2015 № 60-60/003-60/002/028/2015-
343/1 (выписка из ЕГРП от 19.01.2016 
№ 60/000/003/2016-42).

Границы Участка, иные сведения об Участке, 
в том числе сведения о частях Участка и обре-
менениях, указаны в кадастровой выписке о зе-
мельном участке от 01.06.2015 № 60/401/15-
70267, выданной филиалом ФГБУ «ФКП 
Росреестра» по Псковской области.

Информация о разрешенном использовании 
Участка, требованиях к назначению, параметрам 
и размещению объекта капитального строитель-
ства на Участке указана в градостроительном 
плане земельного участка № ru60325000-128, 
утвержденном постановлением администрации 
города Великие Луки от 27.07.2015 № 2301.

С севера Участок граничит с земельным 
участком, используемым для размещения объ-
екта торговли, за которым расположены авто-
мобильная дорога и здание телецентра с теле-
визионной вышкой. За пределами восточной 
границы Участка расположен водный объект 
(озеро), за пределами юго-восточной границы 
— полоса отвода железной дороги, за предела-
ми юго-западной границы — гаражи и хозпост-
ройки. С запада Участок граничит с земельным 
участком, на котором расположены здание ме-
ханико-технологического колледжа, общежи-
тие и магазин, с территорией, используемой 
для стоянки и разворота маршрутных такси. 
Вдоль северо-восточной границы Участка про-
ходит дорога из бетонных плит. В северо-запад-
ной части Участка расположен некапитальный 
металлический объект. На территории Участ-
ка расположены конструкции кирпичной клад-
ки, произрастают деревья и кустарники. Рельеф 
Участка имеет уклон с севера на юг, восточная 
часть Участка подтопляема. В центральной час-
ти Участка проходят линия связи и линия элек-
тропередачи.

Схема территориального планирования 
Псковской области утверждена Постановле-
нием Администрации Псковской области от 
30.03.2012 № 155 (ред. от 19.11.2015) «Об ут-
верждении Схемы территориального планиро-
вания Псковской области». Идентифицировать 
размещение на территории Участка плани-
руемых объектов капитального строительс-
тва регионального значения не представляет-
ся возможным ввиду условности масштаба их 
отображения и места расположения на указан-
ном чертеже.

Генеральный план города Великие Луки (да-
лее — ГП) утвержден решением Великолукской 
городской Думы от 20.04.2010 № 25 «Об ут-
верждении Генерального плана муниципально-
го образования «Город Великие Луки» (в ред. от 
27.09.2012 №137).

Согласно данным чертежа «Схема развития 
функциональных зон» ГП территория Участ-
ка находится в границах следующих функцио-
нальных зон: большая часть Участка отнесена 
к землям промышленности; территория вдоль 
восточной и южной границ Участка отнесена к 
зоне резерва. В соответствии с чертежом «Схе-
ма энергоснабжения (газопровод, электросеть, 
теплосеть)» по территории Участка прохо-
дят подземный электрокабель, воздушная ли-
ния энергоснабжения, на Участке расположена 
электроподстанция. 

Правила землепользования и застройки му-
ниципального образования «Город Великие 
Луки» (далее — ПЗЗ) утверждены решением 
Великолукской городской Думы от 28.05.2010 
№ 37 (в ред.12.12.2014 № 147) «Об утвержде-
нии правил землепользования и застройки му-
ниципального образования «Город Великие 
Луки».

Согласно данным «Карты градостроитель-
ного зонирования города Великие Луки. При-
ложение 1» Участок расположен в обществен-
но-деловой территориальной зоне Д/042. 
Условно разрешенными видами использования 
зоны предусмотрено, в том числе строительство 
многоквартирных жилых домов (многоэтаж-
ных, среднеэтажных, малоэтажных), в том чис-
ле со встроено-пристроенными помещениями 
делового, культурного и обслуживающего на-
значения с максимальным количеством этажей 
— до 14. По данным «Карты зон с особыми усло-
виями использования территории города Вели-
кие Луки. Приложение 2», территория Участка 
расположена в границах «территорий, благо-
приятных для градостроительного освоения».

К особым условиям использования терри-
тории Участка относится необходимость при 
проектировании и строительстве учесть нали-
чие охранных зон инженерных сетей, санитар-
но-защитных зон от наземных гаражей-стоянок 
и расположенной за северной границей Участка 
антенны телецентра, отступа от магистральной 
железной дороги, заболоченность территории.

Сведения о предназначении Участка в его 
исходных границах для размещения объектов 
федерального, регионального или  местного 
значения, предусмотренные пунктом 14 части 
8 статьи 39.11 Земельного кодекса Российской 
Федерации, в утвержденных документах терри-
ториального планирования отсутствуют и уточ-
няются при разработке проекта планировки 
территории. 

Технические условия подключения объек-
тов капитального строительства к сетям инже-
нерно-технического обеспечения определены в 
письмах:

— ОАО «МРСК Северо-Запада» от 27.10.2014 
№ 50-02-08/8944;

— ОАО «Газпром газораспределение Псков» 
от 20.10.2014  № ЮШ-12/4083;

— МП «Водоканал» от 14.10.2014 № 2124;
— МУП «Тепловые сети» от 13.10.2014 

№ 07-3812.
Плата за подключение объекта капиталь-

ного строительства к сетям инженерно-техни-
ческого обеспечения определяется в соответс-
твии с Федеральным законом от 07.12.2011 
№ 416-ФЗ «О водоснабжении и водоотведе-
нии», Правилами определения и предоставле-
ния технических условий подключения объекта 
капитального строительства к сетям инженер-
но-технического обеспечения, утвержденными 

постановлением Правительства Российской Фе-
дерации от 13.02.2006 № 83, Правилами под-
ключения (технологического присоединения) 
объектов капитального строительства к сетям 
газораспределения, утвержденными постанов-
лением Правительства Российской Федерации 
от 30.12.2013 № 1314, и Правилами техноло-
гического присоединения энергопринимающих 
устройств потребителей электрической энергии, 
а также объектов электросетевого хозяйства, 
принадлежащих сетевым организациям и иным 
лицам, к электрическим сетям, утвержденными 
постановлением Правительства Российской Фе-
дерации от 27.12.2004 № 861.

Ограничения осуществления хозяйственной, 
предпринимательской и иной деятельности, 
владения, пользования и распоряжения Учас-
тком, иные ограничения, связанные с особым 
правовым режимом Участка, устанавливают-
ся законодательством Российской Федерации. 
Соблюдение установленных ограничений воз-
лагается на победителя аукциона.

2. Порядок оформления участия  
в аукционе

2.1. Для участия в аукционе заявитель или 
его представитель представляет организатору 
аукциона по описи заявку на участие в аукционе 
по утвержденной форме и документы, указан-
ные в подпункте 1.5.5 документации об аукци-
оне, размещенной на сайте Фонда.

Заявка и опись представленных документов 
составляются в двух экземплярах.

2.2. Заявки (утвержденной формы) с при-
лагаемыми к ним документами, указанными в 
пункте 2.1 настоящего извещения, принимают-
ся организатором аукциона по рабочим дням с 
10.00 до 17.00 (перерыв с 13.00 до 14.00) начи-
ная с 4 февраля 2016 г. по адресу: г. Москва, ул. 
Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс 
Воздвиженка Центр (вход со стороны Б. Кис-
ловского переулка). Прием заявок прекращает-
ся 10 марта 2016 г. в 17.00.

2.3. Порядок осмотра Участка, ознакомления 
с документами об Участке, получения разъясне-
ний по документации об аукционе предусмот-
рен документацией об аукционе, размещенной 
на сайте Фонда.

Номер контактного телефона организатора 
аукциона: (495) 685-94-45, вн. 8937.

2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит 
задаток в размере  1 120 000 (один миллион сто 
двадцать тысяч) рублей, НДС не облагается. Оп-
лата задатка осуществляется по безналичному 
расчету путем перечисления денежных средств 
на основании договора о задатке, который за-
ключается по месту приема заявок в порядке, 
предусмотренном статьей 428 Гражданского 
кодекса Российской Федерации, либо задаток 
вносится безналичным порядком путем пере-
числения денежных средств на расчетный счет 
организатора аукциона, указанный в настоящем 
извещении, без заключения договора о задатке в 
срок не позднее 10 марта 2016 г.

Задаток НДС не облагается и вносится в ва-
люте Российской Федерации единым плате-
жом по следующим реквизитам: расчетный 
счет: 40503810638000000005 в Публичном ак-
ционерном обществе «Сбербанк» (ПАО «Сбер-
банк» г. Москва), корреспондентский счет: 
30101810400000000225, БИК 044525225, ИНН/
КПП 7709441907/772701001. В графе «Назна-
чение платежа» указать: «Задаток в счет обеспе-
чения заявки на участие в аукционе по продаже 

земельного участка (регистрационный номер 
аукциона)». 

Задаток считается внесенным с момента за-
числения денежных средств на расчетный счет 
организатора аукциона. 

Исполнение обязанности по внесению сум-
мы задатка третьими лицами не допускается. 
3. Порядок проведения аукциона, опреде-

ления его победителя, заключения догово-
ра купли-продажи.

3.1. Определение участников аукциона про-
водится 11 марта 2016 г. по адресу: г. Москва, 
ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комп-
лекс Воздвиженка Центр. 

3.2. Аукцион состоится 14 марта 2016 г. 
в 13.00 по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, 
д. 10, торгово-офисный комплекс Воздвиженка 
Центр. 

Регистрация участников аукциона осущест-
вляется в день проведения аукциона в течение 
1 (одного) часа до начала аукциона. 

Аукцион проводится в порядке, предусмот-
ренном документацией об аукционе. Победи-
телем аукциона признается участник аукциона, 
предложивший наибольшую цену. 

3.3. Протокол о результатах аукциона явля-
ется документом, удостоверяющим право побе-
дителя на заключение договора купли-прода-
жи. 

3.4. Возврат задатка заявителям, не допу-
щенным к участию в аукционе, осуществляется 
в течение трех рабочих дней с даты подписания 
протокола рассмотрения заявок; участникам 
аукциона, за исключением победителя, лиц, 
указанных в пункте 3.11 настоящего извещения, 
— в течение трех рабочих дней со дня подписа-
ния протокола о результатах аукциона. Задаток, 
внесенный победителем аукциона, иным лицом, 
с которым договор купли-продажи заключается 
в соответствии с пунктами 3.5, 3.10 настоящего 
извещения, засчитывается в счет оплаты стои-
мости Участка. 

3.5. Организатор аукциона в течение 10 дней 
со дня подписания протокола о результатах аук-
циона вручает или направляет победителю аук-
циона (его представителю) или единственному 
принявшему участие в аукционе его участни-
ку три экземпляра подписанного проекта дого-
вора купли-продажи и четыре экземпляра про-
екта акта приема-передачи Участка. При этом 
договор купли-продажи заключается с победи-
телем аукциона по предложенной им цене, а с 
единственным принявшим участие в аукционе 
его участником — по начальной цене предмета 
аукциона.

3.6. Победитель аукциона или единственный 
принявший участие в аукционе его участник 
представляют организатору аукциона подпи-
санные со своей стороны три экземпляра дого-
вора купли-продажи и четыре экземпляра про-
екта акта приема-передачи Участка в срок не 
позднее 30 дней со дня направления проекта до-
говора купли-продажи.

Не допускается заключение договора купли-
продажи ранее чем через 10 дней со дня разме-
щения информации о результатах аукциона на 
сайте Фонда.

Организатор аукциона осуществляет раз-
мещение протокола о результатах аукциона на 
сайте Фонда в течение одного рабочего дня со 
дня его подписания.

3.7. Оплата стоимости Участка производится 
в соответствии с договором купли-продажи. 

3.8. Передача Участка осуществляется в соот-
ветствии с договором купли-продажи. Передача 
Участка оформляется актом приема-передачи.

3.9. Если победитель аукциона в течение 
30 дней со дня направления ему проекта догово-
ра купли-продажи не подписал его и не предста-
вил организатору аукциона, победитель аукци-
она утрачивает право на заключение договора 
купли-продажи, внесенный им задаток удержи-
вается. 

Организатор аукциона направляет участ-
нику аукциона, который сделал предпоследнее 
предложение о цене предмета аукциона, три эк-
земпляра подписанного проекта договора куп-
ли-продажи и четыре экземпляра проекта акта 
приема-передачи Участка с предложением за-
ключить соответствующий договор в течение 
30 дней со дня направления ему проекта догово-
ра купли-продажи по цене предмета аукциона, 
предложенной победителем аукциона.

3.10. В случае если аукцион признан несо-
стоявшимся и только один заявитель признан 
участником аукциона либо единственная за-
явка и заявитель, подавший указанную заявку, 
признаны соответствующими всем требовани-
ям и указанным в извещении условиям аукцио-
на, организатор аукциона в течение 10 дней со 
дня подписания протокола рассмотрения заявок 
направляет заявителю, признанному единствен-
ным участником аукциона, или заявителю, ко-
торый и единственная заявка которого соот-
ветствуют всем требованиям и указанным в 
извещении условиям аукциона, три экземпляра 
подписанного проекта договора купли-продажи 
и четыре экземпляра проекта акта приема-пере-
дачи Участка. При этом договор купли-продажи 
с заявителем, признанным единственным учас-
тником аукциона, либо с заявителем, который 
и единственная заявка которого соответству-
ют всем требованиям и указанным в извещении 
условиям аукциона, заключается по начальной 
цене предмета аукциона. 

Заявитель, признанный единственным учас-
тником аукциона, либо заявитель, который и 
единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении ус-
ловиям аукциона, представляют организатору 
аукциона подписанные со своей стороны три эк-
земпляра договора купли-продажи и четыре эк-
земпляра проекта акта приема-передачи

Участка в срок не позднее 30 дней со дня на-
правления проекта договора купли-продажи.

3.11. Сведения о победителе аукциона, ук-
лонившемся от заключения договора купли-
продажи, о заявителе, признанном единствен-
ным участником аукциона, заявителе, который 
и единственная заявка которого соответству-
ют всем требованиям и указанным в извещении 
условиям аукциона, единственном участнике, 
принявшем участие в аукционе, которые укло-
нились от его заключения, включаются в реестр 
недобросовестных участников аукциона, пре-
дусмотренный пунктом 27 статьи 39.12 Земель-
ного кодекса Российской Федерации, а задатки, 
внесенные этими лицами, не возвращаются.

Извещение о проведении аукциона по продаже находящегося  
в федеральной собственности земельного участка  

для жилищного строительства

В соответствии с Федеральным законом РФ 
от 23.11.1995 года № 174-ФЗ «Об экологической экс-
пертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
года № 372 «Об утверждении положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации» публичное акционерное общество 
«Уралкалий», адрес места нахождения: 618426, Пермский край, г. Бе-
резники, ул. Пятилетки, 63, информирует общественность об утвержде-
нии окончательного варианта материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду по объекту: «Расширение солеотвала БКПРУ-4».

Ознакомиться с окончательным вариантом материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду по объекту: «Расширение солеот-
вала БКПРУ-4», а также направить письменные замечания и предло-
жения по нему можно с момента его утверждения и до момента приня-
тия решения о реализации намечаемой деятельности по объекту «Рас-
ширение солеотвала БКПРУ-4» по адресу: Пермский край, г. Березни-
ки, ул. Свердлова, д. 68, ПАО «Уралкалий», инженерный корпус 1, ка-
бинет 405, телефон: 8 (3424) 29-50-62.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания 
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурсов:
«Капитальный ремонт строительных конструкций БКП-

РУ-2 ПАО «Уралкалий».
Контакты исполнителя ОАРиЗУ:  

Шварева Юлия Николаевна: 8(3424) 29-66-32.
«Поставка металлоконструкций для армировки ствола 

№1 и №2, разработка чертежей КМД по объекту  
ПАО «Уралкалий» . Усть-Яйвинский рудник в 2016 г.».

Контакты исполнителя ОАРиЗО:  
Гусева Алена Александровна: 8(3424) 29-56-39.

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная доку-
ментация выложена с 28.01.2016 и 29.01.2016 на сайте:  
www.uralkali.com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Поиск  Еще две награды пришли в семьи фронтовиков

Портрет с дедом

Дочь, внуки и правнучки участника 
боев за Сталинград танкиста Ивана 
Филипповича Абрамова им еще 
больше гордятся. 

ПРОЕКТ  В Гостином дворе откроется Стена Плача 

Чуть-чуть Иерусалима
Богдан Степовой 

В
ыставка «Здравствуй, стра-
на Израиль!», посвященная 
25-летию установления ди-

пломатических отношений меж-
ду Россией и Израилем в 1991 
году, в мае откроется в столице. 
Какой она будет, обсудили сто-
личные парламентарии члены ко-
миссии Мосгордумы по культуре 
и массовым коммуникациям. 

Организует выставку со сто-
роны России «Столичный цех де-
ятелей культуры» — одно из са-
мых больших в Европе общест-

венных объединений, куда вхо-
дят более 2000 учреждений (теа-
тры, парки, музеи, цирки и т.д.) и 
около 2500 деятелей культуры и 
представителей основных рели-
гиозных конфессий страны. Со 
стороны Израиля — правительст-
во этой страны. 

— Выставка пройдет с 22 мая по 
9 июня в Гостином дворе, — расска-
зал «РГ» зампредседателя коорди-
национного совета «Столичного 
цеха деятелей культуры» Лев Лан-
цман. — На ней будут представле-
ны два мультимедийных проекта 
— Стена Плача и Врата Иерусали-

ма. Стана Плача будет представ-
лять копию части известной сте-
ны из натурального камня — для 
нее построят специальный шатер. 
Отдельные ее элементы будут вос-
произведены с помощью техноло-
гий 3D и даже 6D, что позволит 
ощутить все величие и красоту 
этого сооружения. 

На выставке будет представ-
лена серьезная культурная про-
грамма. С российской стороны 
выступят московский еврейский 
театр «Шалом», театр «У Никит-
ских ворот» под руководством 
Марка Розовского, Московский 

академический театр имени Ма-
яковского, артисты которого по-
кажут спектакль «Бердичев». За 
музыкальную программу будут 
отвечать молодежные коллекти-
вы Москонцерта, израильские 
оперные певцы и исполнители 
джаз-импровизаций. 

—  В рамках мероприятия 
пройдут «круглые столы» и кон-
ференции, — продолжил Ланц-
ман. — На них обсудят вопросы 
туристического обмена, медици-
ны, лекарственного производст-
ва, пищевой промышленности и 
сельского хозяйства. 
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и фоторепортаж — на сайте
www.rg.ru 
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Внести в Федеральный конституцион-
ный закон от 26 февраля 1997 года 
№ 1-ФКЗ «Об Уполномоченном по правам 
человека в Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 1997, № 9, ст. 1011; 2015, № 10, 
ст. 1390) следующие изменения:

1) статью 18 дополнить словами «в 
соответствии с законодательством Россий-
ской Федерации о налогах и сборах»; 

2) пункт 2  статьи 29 изложить в следую-
щей редакции:

«2. Административное исковое заявле-
ние или ходатайство, направляемые Упол-
номоченным в соответствии с подпунктами 
1 и 3 пункта 1 настоящей статьи, государст-
венной пошлиной не облагаются в соответ-
ствии с законодательством Российской 
Федерации о налогах и сборах.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
31 января 2016 года № 1-ФКЗ

Российская Федерация
Федеральный конституционный закон

О внесении изменений в статьи 18 и 29 
Федерального конституционного закона 

«Об Уполномоченном по правам человека 
в Российской Федерации»

Принят Государственной Думой 22 января 2016 года
Одобрен Советом Федерации 27 января 2016 года

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Протокола к Соглашению 

между Правительством Российской Федерации 
и Правительством Китайской Народной 

Республики о сотрудничестве в сфере 
реализации проекта «Ямал СПГ» 

Принят Государственной Думой 26 января 2016 года
Одобрен Советом Федерации 27 января 2016 года

Ратифицировать Протокол к Соглашению между Правительством Российской Федера-
ции и Правительством Китайской Народной Республики о сотрудничестве в сфере реализа-
ции проекта «Ямал СПГ», подписанный в городе Пекине 17 декабря 2015 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
29 января 2016 года № 1-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Договора 

между Российской Федерацией и Аргентинской 
Республикой о передаче для отбывания 

наказания лиц, осужденных к лишению свободы
Принят Государственной Думой 22 января 2016 года
Одобрен Советом Федерации 27 января 2016 года

Ратифицировать Договор между Российской Федерацией и Аргентинской Республикой 
о передаче для отбывания наказания лиц, осужденных к лишению свободы, подписанный в 
городе Буэнос-Айресе 12 июля 2014 года. 

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
31 января 2016 года № 2-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Соглашения 

между Правительством Российской Федерации 
и Правительством Монголии об урегулировании 

финансовых обязательств Монголии 
перед Российской Федерацией

Принят Государственной Думой 22 января 2016 года
Одобрен Советом Федерации 27 января 2016 года

Ратифицировать Соглашение между Правительством Российской Федерации и Прави-
тельством Монголии об урегулировании финансовых обязательств Монголии перед Рос-
сийской Федерацией, подписанное в городе Москве 14 декабря 2010 года. 

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
31 января 2016 года № 3-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Соглашения о единых 

принципах и правилах обращения медицинских 
изделий (изделий медицинского назначения 

и медицинской техники) в рамках Евразийского 
экономического союза

Принят Государственной Думой 20 января 2016 года
Одобрен Советом Федерации 27 января 2016 года

Ратифицировать Соглашение о единых принципах и правилах обращения медицинских 
изделий (изделий медицинского назначения и медицинской техники) в рамках Евразийско-
го экономического союза, подписанное в городе Москве 23 декабря 2014 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
31 января 2016 года № 4-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Соглашения о единых 

принципах и правилах обращения 
лекарственных средств в рамках 

Евразийского экономического союза
Принят Государственной Думой 20 января 2016 года
Одобрен Советом Федерации 27 января 2016 года

Ратифицировать Соглашение о единых принципах и правилах обращения лекарствен-
ных средств в рамках Евразийского экономического союза, подписанное в городе Москве 
23 декабря 2014 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
31 января 2016 года № 5-ФЗ

Ратифицировать Соглашение между 
Правительством Российской Федерации и 
Правительством Китайской Народной 
Республики об избежании двойного нало-
гообложения и о предотвращении уклоне-
ния от налогообложения в отношении нало-
гов на доходы и Протокол к нему, подписан-
ные в городе Москве 13 октября 2014 года, 
а также Протокол о внесении изменений в 
Соглашение между Правительством Рос-

сийской Федерации и Правительством 
Китайской Народной Республики об избе-
жании двойного налогообложения и о пре-
дотвращении уклонения от налогообложе-
ния в отношении налогов на доходы, подпи-
санный в городе Москве 8 мая 2015 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
31 января 2016 года № 6-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Соглашения 

между Правительством Российской Федерации 
и Правительством Китайской Народной 

Республики об избежании двойного 
налогообложения и о предотвращении 

уклонения от налогообложения в отношении 
налогов на доходы и Протокола к нему, 

а также Протокола о внесении изменений 
в Соглашение между Правительством 

Российской Федерации и Правительством 
Китайской Народной Республики об избежании 
двойного налогообложения и о предотвращении 

уклонения от налогообложения в отношении 
налогов на доходы

Принят Государственной Думой 26 января 2016 года
Одобрен Советом Федерации 27 января 2016 года

Статья 1
Пункт 1 статьи 291 части первой Гра-

жданского кодекса Российской Федерации 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 1994, № 32, ст. 3301) изложить в 
следующей редакции:

«1. Собственники помещений в многок-
вартирном доме или нескольких многок-
вартирных домах либо собственники 
нескольких жилых домов для совместного 
управления общим имуществом в многок-
вартирном доме либо имуществом собст-
венников помещений в нескольких многок-
вартирных домах или имуществом собст-
венников нескольких жилых домов и осу-
ществления деятельности по созданию, 
содержанию, сохранению и приращению 
такого имущества, а также для осуществле-
ния иной деятельности, направленной на 
достижение целей управления многоквар-
тирными домами либо на совместное 
использование имущества, принадлежаще-
го собственникам помещений в нескольких 
многоквартирных домах, или имущества 
собственников нескольких жилых домов, 
могут создавать товарищества собственни-
ков жилья.».

Статья 2
Часть первую статьи 4 Федерального 

закона от 19 мая 1995 года № 82-ФЗ «Об 
общественных объединениях» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
1995, № 21, ст. 1930; 1998, № 30, ст. 3608; 
2002, № 11, ст. 1018) изложить в следующей 
редакции:

«Настоящий Федеральный закон опре-
деляет содержание права граждан на объе-
динение, основные государственные гаран-
тии этого права, статус общественных объе-
динений, а также особенности правового 
положения общественных объединений, 
являющихся юридическими лицами.».

Статья 3
Внести в Федеральный закон от 12 янва-

ря 1996 года № 7-ФЗ «О некоммерческих 
организациях» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 1996, № 3, ст. 145; 
1998, № 48, ст. 5849; 2002, № 12, ст. 1093; 
2006, № 3, ст. 282; № 45, ст. 4627; 2007, № 49, 
ст. 6039, 6061; 2009, № 23, ст. 2762; № 29, 
ст. 3607; 2010, № 15, ст. 1736; № 19, ст. 2291; 
№ 30, ст. 3995; 2011, № 30, ст. 4587; 2012, 
№ 30, ст. 4172; 2013, № 52, ст. 6978; 2014, 
№ 30, ст. 4237; № 48, ст. 6639; 2015, № 1, 
ст. 58; № 48, ст. 6707, 6724) следующие изме-
нения:

1) пункт 1 статьи 1 изложить в следую-
щей редакции:

«1. Настоящий Федеральный закон 
определяет особенности гражданско-право-
вого положения некоммерческих организа-
ций отдельных организационно-правовых 
форм, видов и типов, а также возможные 
формы поддержки некоммерческих органи-
заций органами государственной власти и 
органами местного самоуправления.»; 

2) главу I дополнить статьей 51 следую-
щего содержания:

«Статья 51. Территориальные подразде-
ления общественных организаций и ассоци-
аций (союзов)

1. Общественные организации и ассоци-
ации (союзы) могут иметь территориальные 
подразделения, являющиеся юридическими 
лицами, выполняющие функции обществен-
ных организаций и ассоциаций (союзов) на 
соответствующей территории и не являющи-
еся их филиалами или представительствами. 
Территориальные подразделения не являют-
ся участниками таких общественных органи-
заций и ассоциаций (союзов).

2. Территориальные подразделения 
общественных организаций и ассоциаций 
(союзов), не являющиеся их филиалами или 
представительствами, создаются соответст-
венно в организационно-правовой форме 
общественных организаций и ассоциаций 
(союзов). Деятельность территориальных 
подразделений общественных организаций 
и ассоциаций (союзов), не являющихся их 
филиалами или представительствами, регу-
лируется уставами указанных территориаль-
ных подразделений в соответствии с поло-
жениями о территориальных подразделени-
ях, принятыми общественной организацией 
и ассоциацией (союзом).»;

3) статью 15:
а) дополнить пунктом 3 следующего 

содержания:
«3. Если иное не предусмотрено феде-

ральным законом, учредители (участники) 
некоммерческих корпораций, учредители 
фондов и автономных некоммерческих орга-
низаций вправе выйти из состава учредите-
лей и (или) участников указанных юридиче-
ских лиц в любое время без согласия осталь-
ных учредителей и (или) участников, напра-
вив в соответствии с Федеральным законом 
«О государственной регистрации юридиче-
ских лиц и индивидуальных предпринимате-
лей» сведения о своем выходе в регистриру-
ющий орган. В случае выхода из состава 
учредителей и (или) участников последнего 
либо единственного учредителя и (или) 
участника он обязан до направления сведе-
ний о своем выходе передать свои права 
учредителя и (или) участника другому лицу в 
соответствии с федеральным законом и 
уставом юридического лица.

Права и обязанности учредителя (участ-
ника) некоммерческой корпорации либо 
права и обязанности учредителя фонда или 
автономной некоммерческой организации в 
случае его выхода из состава учредителей и 
(или) участников прекращаются со дня вне-
сения изменений в сведения о юридическом 
лице, содержащиеся в едином государствен-
ном реестре юридических лиц. Учредитель 
(участник), вышедший из состава учредите-
лей (участников), обязан направить уведом-
ление об этом соответствующему юридиче-
скому лицу в день направления сведений о 

своем выходе из состава учредителей (участ-
ников) в регистрирующий орган.»;

б) дополнить пунктом 4 следующего 
содержания:

«4. Если иное не предусмотрено феде-
ральным законом и уставом юридического 
лица, физические и (или) юридические лица 
вправе войти в состав учредителей (участни-
ков) некоммерческой корпорации, в состав 
учредителей фонда и автономной некоммер-
ческой организации с согласия других учре-
дителей и (или) участников.».

Статья 4
Часть вторую статьи 1 Федерального 

закона от 12 января 1996 года № 10-ФЗ «О 
профессиональных союзах, их правах и 
гарантиях деятельности» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 1996, 
№ 3, ст. 148; 2014, № 52, ст. 7555) дополнить 
словами «, а также определяет правовое 
положение профессиональных союзов (про-
фсоюзных организаций) и их объединений, в 
том числе особенности их гражданско-пра-
вового положения как видов общественных 
организаций, ассоциаций и союзов соответ-
ственно».

Статья 5
В абзаце первом пункта 1 статьи 2 Феде-

рального закона от 15 апреля 1998 года 
№ 66-ФЗ «О садоводческих, огороднических 
и дачных некоммерческих объединениях гра-
ждан» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 1998, № 16, ст. 1801) слова 
«порядок их создания, деятельности, реорга-
низации и ликвидации, права и обязанности 
их членов» заменить словами «в том числе 
особенности их гражданско-правового поло-
жения (пункт 4 статьи 49 Гражданского 
кодекса Российской Федерации)».

Статья 6
Статью 17 Федерального закона от 8 

августа 2001 года № 129-ФЗ «О государст-
венной регистрации юридических лиц и 
индивидуальных предпринимателей» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2001, № 33, ст. 3431; 2003, № 26, 
ст. 2565; № 52, ст. 5037; 2008, № 30, ст. 3616; 
2009, № 1, ст. 20; № 52, ст. 6428; 2011, № 27, 
ст. 3880; № 30, ст. 4576; 2012, № 53, ст. 7607; 
2014, № 19, ст. 2312; 2015, № 13, ст. 1811; 
№ 27, ст. 4000, 4001; 2016, № 1, ст. 29) допол-
нить пунктом 22 следующего содержания:

«22. Для внесения в единый государст-
венный реестр юридических лиц изменений, 
касающихся сведений об учредителях 
(участниках) некоммерческих корпораций, 
учредителях фондов и автономных неком-
мерческих организаций, лицо, выходящее из 
состава учредителей и (или) участников ука-
занных юридических лиц, представляет в 
регистрирующий орган заявление о внесе-
нии изменений в единый государственный 
реестр юридических лиц.».

Статья 7
Внести в Жилищный кодекс Российской 

Федерации (Собрание законодательства 

Российской Федерации, 2005, № 1, ст. 14; 
2011, № 23, ст. 3263; № 49, ст. 7027; 2014, 
№ 30, ст. 4264; 2015, № 29, ст. 4362) следую-
щие изменения:

1) статью 110 дополнить частью 11 сле-
дующего содержания:

«11. Настоящим Кодексом определяется 
правовое положение жилищных и жилищно-
строительных кооперативов, в том числе 
особенности их гражданско-правового поло-
жения (пункт 4 статьи 49 Гражданского 
кодекса Российской Федерации).»;

2) в статье 135:
а) в части 1 слова «Товариществом соб-

ственников жилья признается некоммерче-
ская организация, объединение» заменить 
словами «Товариществом собственников 
жилья признается вид товариществ собст-
венников недвижимости, представляющий 
собой объединение»; 

б) часть 2 дополнить предложением сле-
дующего содержания: «Устав товарищества 
собственников жилья должен содержать 
сведения о его наименовании, включающем 
слова «товарищество собственников 
жилья», месте нахождения, предмете и 
целях его деятельности, порядке возникно-
вения и прекращения членства в товарище-
стве собственников жилья, составе и компе-
тенции органов управления товарищества и 
порядке принятия ими решений, в том числе 
по вопросам, решения по которым принима-
ются единогласно или квалифицированным 
большинством голосов, составе и компетен-
ции ревизионной комиссии (компетенции 
ревизора) товарищества, а также иные све-
дения, предусмотренные настоящим Кодек-
сом.».

Статья 8
1. Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу со дня его официального опубли-
кования.

2. Учредительные документы, а также 
наименования созданных до дня вступления 
в силу настоящего Федерального закона тер-
риториальных подразделений обществен-
ных организаций и ассоциаций (союзов), не 
являющихся их филиалами или представи-
тельствами, подлежат приведению в соот-
ветствие с Федеральным законом от 12 янва-
ря 1996 года № 7-ФЗ «О некоммерческих 
организациях» (в редакции настоящего 
Федерального закона) при первом измене-
нии учредительных документов таких юри-
дических лиц. Правоустанавливающие и 
иные документы, содержащие прежние наи-
менования созданных до дня вступления в 
силу настоящего Федерального закона тер-
риториальных подразделений обществен-
ных организаций и ассоциаций (союзов), не 
являющихся их филиалами или представи-
тельствами, не требуют переоформления.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
31 января 2016 года № 7-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации

Принят Государственной Думой 26 января 2016 года Одобрен Советом Федерации 27 января 2016 года

Правительство Российской Федерации 
постановляет: 

Внести в Правила дорожного движения 
Российской Федерации, утвержденные 
постановлением Совета Министров — Пра-
вительства Российской Федерации от 23 
октября 1993 г. № 1090 «О правилах дорож-
ного движения» (Собрание актов Президен-
та и Правительства Российской Федерации, 
1993, № 47, ст. 4531; Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2000, 
№ 18, ст. 1985; 2001, № 11, ст. 1029; 2002, 
№ 27, ст. 2693; 2003, № 20, ст. 1899; 2005, 
№ 52, ст. 5733; 2010, № 20, ст. 2471; 2011, 
№ 42, ст. 5922; 2012, № 15, ст. 1780; № 47, 
ст. 6505; 2013, № 31, ст. 4218; 2014, № 14, 
ст. 1625; № 44, ст. 6063; 2015, № 1, ст. 223), 
следующие изменения:

а) пункт 2.1.1 после абзаца пятого 
дополнить абзацем следующего содержа-
ния:

«документ, подтверждающий факт 
установления инвалидности, в случае 
управления транспортным средством, на 
котором установлен опознавательный знак 
«Инвалид»;»;

б) абзац сорок пятый раздела 3 прило-
жения 1 к указанным Правилам дополнить 
словами «, если на указанных транспор-
тных средствах установлен опознаватель-
ный знак «Инвалид».

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Постановление Правительства Российской Федерации
от 21 января 2016 г. № 23 г. Москва

О внесении изменений 
в Правила дорожного движения 

Российской Федерации

Распоряжение Правительства Российской Федерации
от 27 января 2016 г. № 96-р г. Москва

Утвердить прилагаемый перечень образовательных организаций высшего образова-
ния, которым предоставляется право проводить в 2016 году дополнительные вступитель-
ные испытания профильной направленности при приеме на обучение по программам бака-
лавриата и программам специалитета, а также специальностей и (или) направлений подго-
товки в этих организациях, при приеме на которые могут проводиться дополнительные 
вступительные испытания профильной направленности.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Перечень образовательных организаций высшего 
образования, которым предоставляется право проводить 
в 2016 году дополнительные вступительные испытания 
профильной направленности при приеме на обучение 

по программам бакалавриата и программам специалитета, 
а также специальностей и (или) направлений подготовки 

в этих организациях, при приеме на которые могут 
проводиться дополнительные вступительные испытания 

профильной направленности

Наименование образовательной организации 
высшего образования

Код Специальность 
и(или) направле-
ние подготовки

1. Федеральное государственное бюджетное образователь-
ное учреждение высшего образования «Московский госу-
дарственный юридический университет имени О.Е.Кутафина 
(МГЮА)»

40.03.01 юриспруденция

2. Федеральное государственное бюджетное образователь-
ное учреждение высшего образования «Московский госу-
дарственный лингвистический университет»

40.03.01 юриспруденция
41.03.04 политология
41.03.05 международные 

отношения
45.03.02 лингвистика
45.05.01 перевод и перево-

доведение
3. Федеральное государственное бюджетное образователь-
ное учреждение высшего профессионального образования 
«Нижегородский государственный лингвистический универ-
ситет им. Н.А.Добролюбова»

45.05.01 перевод и перево-
доведение

4. Федеральное государственное автономное образователь-
ное учреждение высшего образования «Московский госу-
дарственный институт международных отношений (универ-
ситет) Министерства иностранных дел Российской Федера-
ции»

38.03.01 экономика
38.03.06 торговое дело
40.03.01 юриспруденция
41.03.01 зарубежное реги-

оноведение
41.03.05 международные 

отношения
42.03.01 реклама и связи с 

общественностью

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменения в статью 
33336 части второй Налогового 
кодекса Российской Федерации

Принят Государственной Думой 22 января 2016 года
Одобрен Советом Федерации 27 января 2016 года

Статья 1
Внести в подпункт 16 пункта 1 статьи 33336 части второй Налогового кодекса Россий-

ской Федерации (Собрание законодательства Российской Федерации, 2000, № 32, ст. 3340; 
2004, № 45, ст. 4377; 2009, № 52, ст. 6450; 2010, № 15, ст. 1737; 2012, № 29, ст. 3980; 2013, 
№ 48, ст. 6165; 2014, № 26, ст. 3404; 2015, № 10, ст. 1393) изменение, изложив его в следую-
щей редакции:

«16) Уполномоченный по правам человека в Российской Федерации — при совершении 
действий, предусмотренных подпунктами 1 и 3 пункта 1 статьи 29 Федерального конститу-
ционного закона от 26 февраля 1997 года № 1-ФКЗ «Об Уполномоченном по правам челове-
ка в Российской Федерации»;».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его официального опубликова-

ния. 
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
1 февраля 2016 года № 8-ФЗ

№ 
п/п

Наименование особой экономической зоны
Перечень земельных участков

Кадастровый номер Площадь, кв.м
1 Туристско-рекреационная особая экономическая зона, соз-

данная на территориях Зеленчукского и Урупского муници-
пальных районов Карачаево-Черкесской Республики, Акцио-
нерное общество «Курорты Северного Кавказа» (АО «КСК»), 

+7 (495) 775-91-22., доб. 483, сайт АО «КСК» www.ncrc.ru
09:05:0000000:12350 3436490
09:05:0000000:12769 23690026
09:05:0030401:112 2840871
09:05:0030401:81 718060
09:05:0030401:82 2000000
09:05:0030401:83 5123104
09:05:0200101:160 623888
09:06:0000000:14295 704005
09:06:0000000:14297 6436055
09:06:0000000:14298 6360441
09:06:0000000:14854 1474
09:06:0000000:14856 6838
09:06:0000000:14869 15254
09:06:0000000:14923 1475165
09:06:0021401:1049 127122
09:06:0021401:113 259460
09:06:0021401:149 94186
09:06:0021401:151 81559
09:06:0021401:152 597348
09:06:0021401:153 32130
09:06:0021401:163 30000
09:06:0021401:281 282000
09:06:0021401:320 15224
09:06:0021401:329 89000
09:06:0021401:350 63717
09:06:0021401:351 50000
09:06:0021401:357 10000
09:06:0021401:371 30000
09:06:0021401:494 5909
09:06:0021401:515 39525
09:06:0021401:516 23678
09:06:0021401:518 43758
09:06:0021401:519 60001
09:06:0021401:540 3425029
09:06:0021401:545 109961
09:06:0021401:549 680001
09:06:0021401:550 3016204
09:06:0021401:551 1848437
09:06:0021401:697 50002
09:06:0021401:919 52869
09:06:0021401:920 303
09:06:0021602:187 463
09:06:0021602:193 1634959
09:06:0021602:203 31000
09:06:0021602:220 31100128
09:06:0021602:223 1330550
09:06:0021602:224 2930003
09:06:0021602:225 5349565
09:06:0021602:228 126349
09:06:0021602:229 292262
09:06:0021602:25 159432
09:06:0021602:276 14397
09:06:0021602:277 326397
09:06:0021602:29 50145
09:06:0021602:30 62752
09:06:0021602:31 338351
09:06:0021602:32 319014
09:06:0021602:33 104852
09:06:0021602:34 298152
09:06:0021602:36 196672
09:06:0021602:37 191334
09:06:0021602:40 1033156
09:06:0021602:41 1111709
09:06:0021602:55 209311

2 Туристско-рекреационная особая экономическая зона, соз-
данная на территориях Джейрахского  и Сунженского му-
ниципальных районов Республики Ингушетия, Акционер-
ное общество «Курорты Северного Кавказа» (АО «КСК»), 
+7 (495) 775-91-22., доб. 483, сайт АО «КСК» www.ncrc.ru   

06:02:0000000:926 79547
06:02:0000000:927 10509836
06:02:0000000:928 180020
06:02:0000000:929 101824
06:02:0000000:930 6428197
06:02:0000000:931 253363
06:02:0000000:932 46223812
06:02:0000000:933 48710974
06:02:0001021:10 111315
06:02:0001021:11 148027
06:02:0001021:12 46558
06:02:0001021:4 167283
06:02:0001021:5 3404311
06:02:0001021:6 3434233
06:02:0001021:7 199286
06:02:0001021:8 14442
06:02:0001021:9 16176
06:02:0001023:6 496660
06:02:0001023:7 95187
06:02:0001026:4 30170
06:02:0001026:5 142869
06:02:0001026:6 379167
06:02:0001026:7 4865009
06:07:0000000:67 9906161
06:07:0000000:68 3523311
06:07:0000000:71 20288704
06:07:0000000:72 3299092
06:07:0000000:75 40872790
06:07:0000001:63 1769375
06:07:0000004:161 1541693

3 Туристско-рекреационная особая экономическая зона, 
созданная на территории Алагирского и Ирафского районов 

Республики Северная Осетия — Алания, Акционерное 
общество «Курорты Северного Кавказа» (АО «КСК»),  

+7 (495) 775-91-22., доб. 483, сайт АО «КСК» www.ncrc.ru
15:07:0000000:31 1246765
15:07:0000000:32 1055890
15:07:0000000:33 924490
15:07:0000000:34 1457799
15:07:0000000:35 1398770
15:07:0000000:36 689301
15:07:0000000:37 1705695
15:07:0000000:38 1209799
15:07:0000000:39 44645
15:07:0000000:40 766153
15:07:0000000:42 548594
15:07:0000000:43 151666
15:07:0000000:44 192889
15:07:0000000:45 125811
15:07:0000000:46 13945
15:07:0000000:47 224897
15:07:0000000:48 45026
15:07:0000000:49 154517
15:07:0000000:50 41883
15:07:0000000:51 997207
15:07:0000000:52 959909
15:07:0000000:53 1330493
15:07:0000000:54 207470
15:07:0000000:55 543761
15:07:0000000:57 758133
15:07:0000000:59 1160790
15:07:0000000:60 1264345
15:07:0000000:62 1274616
15:07:0000000:65 1449459
15:07:0000000:66 1261896
15:07:0000000:67 1120222
15:07:0000000:68 928974
15:07:0000000:69 1127041
15:07:0000000:70 985028
15:07:0000000:72 564366
15:07:0000000:74 181983
15:07:0000000:75 604902
15:07:0000000:77 721319
15:07:0000000:79 1281374
15:07:0000000:80 713177
15:07:0030102:49 3917239
15:07:0030102:50 1489
15:07:0030102:52 292568
15:07:0030102:53 25646
15:07:0030102:54 7599034
15:07:0030102:65 1819437
15:07:0030103:21 3118199
15:07:0030103:23 71195
15:07:0030103:24 157044
15:07:0030103:25 20469
15:07:0030103:30 156908
15:07:0030103:33 58223846
15:07:0030201:25 166831
15:07:0030201:26 78262
15:07:0030201:27 147270
15:07:0030201:28 29261
15:07:0030201:29 44937644
15:07:0030201:31 51594664
15:07:0030201:37 942287
15:07:0030201:38 4348
15:07:0030201:39 13853
15:07:0030201:40 285462
15:07:0030201:41 22784
15:07:0030201:42 1576642
15:07:0030202:54 345252
15:07:0030202:57 48614
15:07:0030202:58 129719
15:07:0030202:59 874597
15:07:0030202:61 2358503
15:07:0030202:66 11286
15:07:0030202:68 3860
15:07:0030202:71 47733017
15:07:0030202:81 15642
15:07:0030202:82 28417
15:07:0030202:85 460566
15:07:0030202:88 113971
15:07:0030202:93 492113
15:07:0030202:96 1181706
15:07:0030202:98 4845
15:07:0030202:105 321950
15:07:0030202:106 39332
15:07:0030203:28 1631294
15:07:0030203:29 321949
15:07:0030203:33 2992296
15:07:0030203:36 70245393

4 Туристско-рекреационная особая экономическая зона «Ве-
дучи», созданная на территории Итум-Калинского муни-
ципального района Чеченской Республики, Акционерное 

общество «Курорты Северного Кавказа» (АО «КСК»), 
+7 (495) 775-91-22., доб. 483, сайт АО «КСК» www.ncrc.ru 

20:05:0000000:177 217047
20:05:0000000:178 298394
20:05:0005019:107 2883815
20:05:0005019:109 2160145
20:05:0900011:237 78100
20:05:0900011:155 4613485
20:00:0000000:160 1282859
20:05:0005019:120 590448
20:05:0900011:257 59392
20:05:0005019:185 1735795
20:05:2102000:44 260036
20:05:0005019:121 18299

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ 
о земельных участках, находящихся в государственной и (или) муниципальной собственности, 

расположенных в границах особых экономических зон и не сданных в аренду

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Башкирская медь» информирует население о проведении об-
щественных слушаний по проектной документации: «ООО «Башкир-
ская медь». Разработка Дергамышского месторождения».

Объект капитального строительства расположен в западной части 
Хайбуллинского района Республики Башкортостан, в 13 км северо-за-
паднее районного центра с. Акъяр и в 12 км юго-западнее пос. Бурибай, 
в границах сельских поселений Федоровский и Татыр-Узякский сель-
советы. Близлежащие населенные пункты д. Федоровка и д. Байгус-
карово. 

Недропользователем участка является ООО «Башкирская медь» на 
основании Лицензии УФА 00240 ТЭ на право добычи медно-кобаль-
товых руд на Дергамышском месторождении. Цель намечаемой де-
ятельности — отработка запасов месторождения открытым спосо-
бом. 

В настоящее время недропользователем проведены доразведка 
месторождения и добыча опытно-промышленной партии медно-ко-
бальтовой руды для выработки схем обогащения, уточнения горно-
геологических и гидрогеологических условий эксплуатации место-
рождения.

Разработка месторождения будет вестись открытым способом. 
Скальные породы вскрыши и руда подлежат предварительному рых-
лению с применением буровзрывных работ. 

Почвенно-растительный грунт, рыхлые и скальные породы вскры-
ши транспортируются в отвалы. Руда транспортируется на промежу-
точный рудный склад, откуда доставляется автотранспортом на дейс-
твующую обогатительную фабрику ООО «Башкирская медь», распо-
ложенную на «Юбилейном» медно-колчеданном месторождении.

Предусматривается организованный сбор всего объема ливневых, 
подотвальных и карьерных сточных вод с последующей их очисткой 
на проектируемых очистных сооружениях. 

Проживание, питание, снабжение, ремонт горного оборудования, 
доставку ГСМ и расходных материалов в карьер предусматривается  
осуществлять от существующих объектов головного предприятия 
ООО «Башкирская медь» (месторождение «Юбилейное»).

Конечными продуктами обогащения медно-колчеданных руд Дер-
гамышского месторождения являются: медный концентрат и отваль-
ные хвосты (отходы производства).

Общественные слушания по проекту состоятся:
— в Федоровском сельсовете: 1 марта 2016 года в 11.00 по адресу: 

453800, Республика Башкортостан, Хайбуллинский р-н, д. Федоровка, 
ул. Мусы Гареева, д. 22, сельский дом культуры;

— в Татыр-Узякском сельсовете: 1 марта 2016 года в 14.00 по адресу: 
453800, Республика Башкортостан, Хайбуллинский р-н, д. Байгуска-
рово, ул. Гагарина, д. 17, сельский дом культуры.

В течение месяца со дня выхода данного сообщения заинтересован-
ные граждане и общественные организации могут ознакомиться с ма-
териалами проектной документации  «ООО «Башкирская медь». Раз-
работка Дергамышского месторождения» на официальном сайте: 
www.башкирская медь.рф (блок — компания, раздел — информация), 
и в архиве ОКСа по адресу: д. Петропавловский, инженерный корпус 
обогатительной фабрики, каб. № 17. 

С замечаниями и предложениями по проектной документации в те-
чение установленного срока общественных слушаний обращаться к 
ответственному лицу в Администрации муниципального района Кари-
мову А.С., каб. № 11, тел.: (34758) 2-17-22, главе сельского поселения 
Федоровский с/с Н.С. Лебедевой, главе сельского поселения Татыр-
Узякский с/с Байчурину С.Ф.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю . М . Д а н и л о в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й , 
Г . А . Ж и л и н а ,  С . М . К а з а н ц е в а , 
М . И . К л е а н д р о в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова,  Л.О.Красавчиковой, 
C . П . М а в р и н а ,  Н . В . М е л ь н и к о в а , 
Ю . Д . Р у д к и н а ,  О . С . Х о х р я к о в о й , 
В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, 
пунктом 31 части первой, частями тре-
тьей и четвертой статьи 3, частью первой 
статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 101, 
102 и 104 Федерального конституцион-
ного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности подпункта «а» пункта 22 и 
пункта 24 статьи 5 Федерального закона 
от 28 июня 2014 года № 188-ФЗ «О вне-
сении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации по 
вопросам обязательного социального 
страхования».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лись запросы Арбитражного суда города 
Москвы и Арбитражного суда Пензен-
ской области. Основанием к рассмотре-
нию дела явилась обнаружившаяся нео-
пределенность в вопросе о том, соответ-
ствуют ли Конституции Российской 
Федерации оспариваемые заявителями 
законоположения.

Поскольку оба запроса касаются 
одного и того же предмета, Конститу-
ционный Суд Российской Федерации, 
руководствуясь статьей 48 Федерально-
го конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», соединил дела по этим запросам в 
одном производстве.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика В.Г.Ярославцева, исследовав пред-
ставленные документы и иные материа-
лы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. Подпунктом «а» пункта 22 статьи 5 

Федерального закона от 28 июня 2014 
года № 188-ФЗ «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации по вопросам обяза-
тельного социального страхования» из 
пункта 4 части 6 статьи 39 Федерального 
закона от 24 июля 2009 года № 212-ФЗ 
«О страховых взносах в Пенсионный 
фонд Российской Федерации, Фонд 
социального страхования Российской 
Федерации, Федеральный фонд обяза-
тельного медицинского страхования» 
было исключено положение об обязан-
ности руководителя (заместителя руко-
водителя) органа контроля за уплатой 
страховых взносов в ходе рассмотрения 
материалов проверки плательщика стра-
ховых взносов выявлять обстоятельства, 
смягчающие или отягчающие ответст-
венность за совершение правонаруше-
ния, предусмотренного данным Феде-
ральным законом, а пунктом 24 той же 
статьи признана утратившей силу статья 
44 «Обстоятельства, смягчающие и отяг-
чающие ответственность за совершение 
правонарушения» данного Федерально-
го закона, предусматривавшая, что 
обстоятельствами, смягчающими ответ-
ственность за совершение правонаруше-
ния, признаются: 1) совершение право-
нарушения вследствие стечения тяже-
лых личных или семейных обстоя-
тельств; 2) совершение правонарушения 
под влиянием угрозы или принуждения 
либо в силу материальной, служебной 
или иной зависимости; 3) тяжелое мате-
риальное положение физического лица, 
привлекаемого к ответственности за 
совершение правонарушения; 4) иные 
обстоятельства, которые судом или орга-
ном контроля за уплатой страховых 
взносов, рассматривающим дело, могут 
быть признаны смягчающими ответст-
венность (часть 1); обстоятельством, 
отягчающим ответственность за совер-
шение правонарушения, признается 
совершение правонарушения лицом, 
ранее привлекаемым к ответственности 
за аналогичное правонарушение (часть 
2); лицо, привлеченное к ответственно-
сти за совершение правонарушения, счи-
тается привлеченным к ответственности 
за это правонарушение в течение 12 
месяцев со дня вступления в законную 
силу решения суда или органа контроля 
за уплатой страховых взносов (часть 3); 
обстоятельства, смягчающие или отягча-
ющие ответственность за совершение 
правонарушения, устанавливаются 
судом или органом контроля за уплатой 
страховых взносов, рассматривающим 
дело, и учитываются при привлечении к 
указанной ответственности (часть 4).

1.1. Арбитражный суд города Москвы 
оспаривает конституционность пункта 24 
статьи 5 Федерального закона от 28 
июня 2014 года № 188-ФЗ в связи с нахо-
дящимся в его производстве делом по 
заявлению государственного бюджетно-
го образовательного учреждения города 
Москвы «Средняя общеобразовательная 
школа № 2107» о признании незаконны-
ми в части размера штрафных санкций и 
об отмене в этой части решений Главного 
управления Пенсионного фонда Россий-
ской Федерации № 10 по городу Москве 
и Московской области о привлечении к 
ответственности в виде штрафа на 
общую сумму 120 000 рублей по части 1 
статьи 46 Федерального закона «О стра-
ховых взносах в Пенсионный фонд Рос-
сийской Федерации, Фонд социального 
страхования Российской Федерации, 
Федеральный фонд обязательного 
медицинского страхования».

Как указывается в запросе, образова-
тельное учреждение, не представившее в 
установленный срок расчет по начислен-
ным и уплаченным страховым взносам, 
ссылалось на ряд смягчающих обстоя-
тельств (затянувшаяся реорганизация, 
снос старого здания образовательного 
учреждения, отсутствие в штате бухгал-
тера, привлечение к ответственности за 
такое правонарушение впервые и т.д.), 
однако в связи с отменой оспариваемым 
законоположением статьи 44 названного 
Федерального закона у органов Пенси-
онного фонда Российской Федерации 
отсутствует обязанность устанавливать 
смягчающие ответственность обстоя-
тельства, что, в свою очередь, лишает 
арбитражные суды возможности оце-
нить принятые ненормативные акты на 
предмет соразмерности, справедливо-
сти и адекватности назначенной финан-
совой санкции.

По тем же основаниям оспаривает 
конституционность подпункта «а» пункта 
22 и пункта 24 статьи 5 Федерального 
закона от 28 июня 2014 года № 188-ФЗ 

Арбитражный суд Пензенской области, в 
производстве которого находится дело 
по заявлению федерального казенного 
учреждения здравоохранения «Медико-
санитарная часть № 58 Федеральной 
службы исполнения наказаний» о при-
знании незаконным и отмене вынесенно-
го управлением Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации в городе Пензе 
решения о привлечении его к ответствен-
ности в виде штрафа в размере 60 825,48 
рублей по части 1 статьи 47 Федерально-
го закона «О страховых взносах в Пенси-
онный фонд Российской Федерации, 
Фонд социального страхования Россий-
ской Федерации, Федеральный фонд 
обязательного медицинского страхова-
ния» (за неполную уплату страховых 
взносов).

Как указывается в запросе, медицин-
ское учреждение в обоснование своей 
позиции ссылается на ряд смягчающих 
обстоятельств, в том числе на соверше-
ние правонарушения впервые, а также на 
незамедлительную добровольную упла-
ту сумм страховых взносов, начисленных 
по итогам проверки, однако арбитраж-
ные суды не могут учесть эти обстоя-
тельства в связи с изменением оспарива-
емыми законоположениями пункта 4 
части 6 статьи 39 и отменой статьи 44 
данного Федерального закона.

Придя к выводу о том, что в вопросе о 
конституционности подпункта «а» пункта 
22 и пункта 24 статьи 5 Федерального 
закона от 28 июня 2014 года № 188-ФЗ 
имеется неопределенность, Арбитраж-
ный суд города Москвы определением от 
1 июля 2015 года и Арбитражный суд 
Пензенской области определением от 28 
октября 2015 года приостановили произ-
водство по соответствующим делам и 
обратились в Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации в порядке статьи 125 
(часть 4) Конституции Российской Феде-
рации.

1.2. Как следует из статей 74, 101 и 
102 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», Конституционный 
Суд Российской Федерации по запросам 
судов проверяет конституционность 
оспариваемых нормативных положений 
в порядке конкретного нормоконтроля в 
той части, в какой они подлежат приме-
нению в находящемся в производстве 
суда деле, и принимает постановление 
только по предмету, указанному в запро-
се, оценивая как буквальный смысл про-
веряемых законоположений, так и 
смысл, придаваемый им официальным и 
иным толкованием или сложившейся 
правоприменительной практикой, а 
также исходя из их места в системе пра-
вовых норм.

По мнению заявителей, оспаривае-
мые законоположения, как не допускаю-
щие для органов контроля за уплатой 
страховых взносов и судов возможность 
принимать во внимание смягчающие 
ответственность обстоятельства при 
назначении наказания плательщикам 
страховых взносов за совершение право-
нарушений, ответственность за которые 
установлена Федеральным законом «О 
страховых взносах в Пенсионный фонд 
Российской Федерации, Фонд социаль-
ного страхования Российской Федера-
ции, Федеральный фонд обязательного 
медицинского страхования», противоре-
чат статье 55 (часть 3) Конституции Рос-
сийской Федерации.

Соответственно, предметом рассмо-
трения Конституционного Суда Россий-
ской Федерации по настоящему делу 
являются подпункт «а» пункта 22 и пункт 
24 статьи 5 Федерального закона от 28 
июня 2014 года № 188-ФЗ, как исклю-
чившие возможность установления в 
процессе правоприменения смягчающих 
ответственность обстоятельств и их учет 
при назначении наказания плательщи-
кам страховых взносов за совершение 
правонарушений, ответственность за 
которые установлена Федеральным 
законом «О страховых взносах в Пенси-
онный фонд Российской Федерации, 
Фонд социального страхования Россий-
ской Федерации, Федеральный фонд 
обязательного медицинского страхова-
ния».

2. Конституция Российской Федера-
ции провозглашает Российскую Федера-
цию правовым и социальным государст-
вом, в котором человек, его права и сво-
боды являются высшей ценностью, 
достоинство личности охраняется госу-
дарством, создаются условия для дос-
тойной жизни и свободного развития 
человека, каждому гарантируется соци-
альное обеспечение по возрасту, в слу-
чае болезни, инвалидности, потери кор-
мильца, для воспитания детей и в иных 
случаях, установленных законом (ста-
тья 1, часть 1; статья 2; статья 7, часть 1; 
статья 21, часть 1; статья 39, часть 1).

В качестве основной организацион-
но-правовой формы реализации указан-
ных прав граждан выступает система 
обязательного социального страхова-
ния, которое представляет собой осу-
ществляемое в соответствии с феде-
ральным законом страхование работаю-
щих граждан от возможного изменения 
материального и (или) социального 
положения, в том числе по независящим 
от них обстоятельствам, и предполагает 
уплату лицами, признаваемыми страхо-
вателями, страховых взносов — обяза-
тельных платежей на обязательное соци-
альное страхование (преамбула и ста-
тья 1 Федерального закона от 16 июля 
1999 года № 165-ФЗ «Об основах обяза-
тельного социального страхования»).

В целях обеспечения исполнения 
плательщиками страховых взносов обя-
занности по уплате страховых взносов, 
которая вытекает в том числе из статьи 
57 Конституции Российской Федерации, 
распространяющей свое действие на 
обязательные платежи публично-право-
вого характера, а также возмещения 
ущерба, причиненного ее неисполнени-
ем, федеральный законодатель на осно-
вании статей 39 (часть 1), 57, 71 (пункт 
«в»), 72 (пункты «б», «ж» части 1) и 76 
(части 1 и 2) Конституции Российской 
Федерации установил систему страхо-
вых сборов и предусмотрел меры госу-
дарственного принуждения, которые 
могут быть как правовосстановительны-
ми, обеспечивающими исполнение пла-
тельщиками страховых взносов его обя-
занности по уплате страховых взносов, 
так и штрафными, возлагающими на 
нарушителей в качестве меры ответст-
венности дополнительные выплаты.

При этом, в силу правовых позиций 
Конституционного Суда Российской 
Федерации, изложенных в ряде его 
решений, в том числе в постановлениях 
от 15 июля 1999 года № 11-П, от 25 янва-
ря 2001 года № 1-П, от 17 июля 2002 года 

№ 13-П, от 19 марта 2003 года № 3-П, от 
13 марта 2008 года № 5-П, от 27 мая 2008 
года № 8-П, от 13 июля 2010 года № 15-П, 
от 18 мая 2012 года № 12-П, от 17 января 
2013 года № 1-П, от 14 февраля 2013 
года № 4-П, от 25 февраля 2014 года 
№ 4-П, федеральный законодатель, осу-
ществляя правовое регулирование осно-
ваний, условий и сроков привлечения к 
юридической ответственности в данной 
сфере, должен исходить из того, что 
юридическая ответственность может 
наступать только за те деяния, которые 
законом, действующим на момент их 
совершения, признаются правонаруше-
ниями; наличие состава правонарушения 
является необходимым основанием для 
всех видов ответственности, а его при-
знаки, как и содержание конкретных 
составов правонарушений должны 
согласовываться с конституционными 
принципами демократического правово-
го государства, включая требование 
справедливости, в его взаимоотношени-
ях с физическими и юридическими лица-
ми как субъектами ответственности; 
общепризнанным принципом привлече-
ния к ответственности во всех отраслях 
права является наличие вины как эле-
мента субъективной стороны состава 
правонарушения, а всякое исключение 
из него должно быть выражено прямо и 
недвусмысленно, т.е. предусмотрено 
непосредственно в законе;

закрепляя и изменяя составы право-
нарушений и меры ответственности за их 
совершение, федеральный законода-
тель связан вытекающими из статьи 55 
(часть 3) Конституции Российской Феде-
рации критериями необходимости, про-
порциональности и соразмерности огра-
ничения прав и свобод граждан консти-
туционно значимым целям, а также обя-
зан соблюдать гарантированное статьей 
19 (часть 1) Конституции Российской 
Федерации равенство всех перед зако-
ном, означающее, что любое правонару-
шение и санкции за его совершение 
должны быть четко определены в законе, 
причем таким образом, чтобы исходя 
непосредственно из текста соответству-
ющей нормы — в случае необходимости 
с помощью толкования, данного ей суда-
ми, — каждый мог предвидеть правовые 
последствия своих действий (бездейст-
вия);

предусматривая для совершивших 
правонарушения лиц наказания в виде 
штрафа и тем самым ограничивая гаран-
тированные Конституцией Российской 
Федерации право собственности, пред-
полагающее наличие находящейся под 
судебной защитой возможности иметь 
имущество в собственности, владеть, 
пользоваться и распоряжаться им как 
единолично, так и совместно с другими 
лицами (статья 35, части 1, 2 и 3), и право 
на свободное использование своих спо-
собностей и имущества для предприни-
мательской и иной не запрещенной зако-
ном экономической деятельности (ста-
тья 34, часть 1), федеральный законода-
тель должен стремиться к тому, чтобы 
устанавливаемые им размеры штрафов 
в совокупности с правилами их наложе-
ния позволяли в каждом конкретном 
случае привлечения лица к ответствен-
ности обеспечивать адекватность приме-
няемого государственного принуждения 
всем обстоятельствам, имеющим суще-
ственное значение для индивидуализа-
ции ответственности и наказания за 
совершенное правонарушение;

конституционные требования спра-
ведливости и соразмерности предопре-
деляют, по общему правилу, необходи-
мость дифференциации юридической 
ответственности в зависимости от тяже-
сти содеянного, размера и характера 
причиненного ущерба, степени вины 
правонарушителя и иных существенных 
обстоятельств, обусловливающих инди-
видуализацию при выборе той или иной 
меры государственного принуждения.

Названные принципы привлечения к 
юридической ответственности в силу 
статей 8 (часть 2) и 19 (части 1 и 2) Кон-
ституции Российской Федерации в рав-
ной мере относятся ко всем физическим 
и юридическим лицам, которые являют-
ся плательщиками страховых взносов.

3. Неуплата или неполная уплата 
страхового взноса посягает не только на 
публичные имущественные отношения, 
связанные с формированием доходной 
части бюджетов государственных вне-
бюджетных фондов, но и на отношения, 
связанные с дальнейшей страховой 
выплатой застрахованному лицу, кото-
рая напрямую зависит от размера упла-
ченных страховых взносов и периода их 
уплаты, что не может не приниматься во 
внимание законодателем при введении 
публично-правовой ответственности за 
нарушение законодательства Россий-
ской Федерации о страховых взносах.

3.1. Федеральный закон «О страхо-
вых взносах в Пенсионный фонд Россий-
ской Федерации, Фонд социального 
страхования Российской Федерации, 
Федеральный фонд обязательного 
медицинского страхования» регулирует 
отношения, связанные с исчислением и 
уплатой (перечислением) страховых 
взносов в Пенсионный фонд Российской 
Федерации на обязательное пенсионное 
страхование, Фонд социального страхо-
вания Российской Федерации на обяза-
тельное социальное страхование на слу-
чай временной нетрудоспособности и в 
связи с материнством, Федеральный 
фонд обязательного медицинского стра-
хования на обязательное медицинское 
страхование, а также отношения, возни-
кающие в процессе осуществления 
контроля за исчислением и уплатой 
(перечислением) страховых взносов и 
привлечения к ответственности за нару-
шение законодательства Российской 
Федерации о страховых взносах (часть 1 
статьи 1).

Названный Федеральный закон 
закрепляет понятие нарушения законо-
дательства о страховых взносах, кото-
рым признается виновно совершенное 
противоправное деяние (действие или 
бездействие) плательщика страховых 
взносов или банка, за которое данным 
Федеральным законом установлена 
ответственность (часть 1 статьи 40), 
определяет субъектов этой ответствен-
ности, устанавливает юридическую кон-
струкцию субъективной стороны (форма 
вины при совершении правонарушения, 
обстоятельства, исключающие вину в 
совершении правонарушения), сроки 
давности привлечения к ответственности 
и другие основные положения, необхо-
димые для привлечения нарушителя к 
указанной ответственности (статьи 41 — 
52). Одновременно он отграничивает 
установленную им ответственность пла-
тельщиков страховых взносов и банков 

от административной ответственности за 
нарушение законодательства Россий-
ской Федерации о страховых взносах, 
которая осуществляется в соответствии 
с Кодексом Российской Федерации об 
административных правонарушениях, а 
также от иных видов ответственности. 
Так, согласно его статье 40 привлечение 
к ответственности за совершение право-
нарушений, предусмотренных данным 
Федеральным законом, осуществляется 
органами контроля за уплатой страховых 
взносов (часть 2), причем привлечение 
организации к ответственности за нару-
шение законодательства Российской 
Федерации о страховых взносах не осво-
бождает ее должностных лиц при нали-
чии соответствующих оснований от 
административной или иной ответствен-
ности, предусмотренной законодатель-
ством Российской Федерации (часть 4).

Федеральный закон «О страховых 
взносах в Пенсионный фонд Российской 
Федерации, Фонд социального страхова-
ния Российской Федерации, Федераль-
ный фонд обязательного медицинского 
страхования» устанавливает особую 
ответственность плательщиков страхо-
вых взносов за правонарушения, выра-
зившиеся в неисполнении возложенных 
на них обязанностей, как непосредствен-
но связанные с недополучением государ-
ством страховых взносов (статья 47 
«Неуплата или неполная уплата сумм 
страховых взносов») либо как создаю-
щие угрозу такого недополучения 
(часть 1 статьи 46 «Непредставление 
расчета по начисленным и уплаченным 
страховым взносам»). Исходя из харак-
тера данных нарушений законодатель 
предусмотрел за их совершение сан-
кции, призванные компенсировать при-
чиненный имущественный вред, а также 
стимулировать плательщика сборов к 
исполнению возложенных на него обя-
занностей по представлению соответст-
вующих расчетов, поскольку контроль за 
полнотой, правильностью и своевремен-
ностью уплаты страховых взносов воз-
можен только на основе полной и своев-
ременно представленной информации. 
Согласно части 1 статьи 46 данного 
Федерального закона непредставление 
плательщиком страховых взносов в уста-
новленный им срок расчета по начислен-
ным и уплаченным страховым взносам в 
орган контроля за уплатой страховых 
взносов по месту учета влечет взыскание 
штрафа в размере 5 процентов суммы 
страховых взносов, начисленной к упла-
те за последние три месяца отчетного 
(расчетного) периода, за каждый полный 
или неполный месяц со дня, установлен-
ного для его представления (но не более 
30 процентов указанной суммы и не 
менее 1 000 рублей). В соответствии же с 
его статьей 47 неуплата или неполная 
уплата сумм страховых взносов в резуль-
тате занижения базы для начисления 
страховых взносов, иного неправильно-
го исчисления страховых взносов или 
других неправомерных действий (без-
действия) плательщиков страховых 
взносов влечет взыскание штрафа в раз-
мере 20 процентов неуплаченной суммы 
страховых взносов, а если указанные 
деяния совершены умышленно, то они 
влекут взыскание штрафа в размере 40 
процентов неуплаченной суммы страхо-
вых взносов.

Наряду с ответственностью за ука-
занные нарушения названный Федераль-
ный закон предусмотрел ответствен-
ность плательщиков страховых взносов 
за нарушения, объектом которых явля-
ются отношения управленческого харак-
тера (часть 2 статьи 46 и статья 48) и 
штраф за которые установлен в твердом 
размере, не зависит от размера неупла-
ченных или подлежащих уплате страхо-
вых взносов и не имеет компенсацион-
ной функции, а также ответственность 
банков (статьи 49 — 51).

3.2. Порядок производства по делам 
о нарушении законодательства Россий-
ской Федерации о страховых взносах 
также урегулирован непосредственно 
положениями Федерального закона «О 
страховых взносах в Пенсионный фонд 
Российской Федерации, Фонд социаль-
ного страхования Российской Федера-
ции, Федеральный фонд обязательного 
медицинского страхования», который, в 
частности, предусматривает, что вынесе-
нию решения о привлечении плательщи-
ка страховых взносов к ответственности 
предшествует рассмотрение руководите-
лем (заместителем руководителя) орга-
на контроля за уплатой страховых взно-
сов материалов проверки; в ходе рассмо-
трения устанавливается, совершало ли 
лицо, в отношении которого составлен 
акт проверки, нарушения законодатель-
ства Российской Федерации о страховых 
взносах, образуют ли выявленные нару-
шения состав правонарушения, имеются 
ли основания для привлечения лица к 
ответственности за совершение правона-
рушения, а также выявляются обстоя-
тельства, исключающие вину лица в 
совершении правонарушения; по резуль-
татам рассмотрения материалов провер-
ки указанное должностное лицо выносит 
решение о привлечении к ответственно-
сти либо об отказе в привлечении к 
ответственности за совершение правона-
рушения (статья 39).

До 1 января 2015 года действовала 
статья 44 названного Федерального 
закона, которая предполагала установ-
ление обстоятельств, смягчающих или 
отягчающих ответственность за совер-
шение правонарушения, судом или орга-
ном контроля за уплатой страховых 
взносов, рассматривающим дело, и их 
учет при привлечении к ответственности 
(часть 4), причем перечень смягчающих 
обстоятельств носил открытый характер 
— в нем, в частности, было предусмотре-
но совершение правонарушения вслед-
ствие стечения тяжелых личных или 
семейных обстоятельств, под влиянием 
угрозы или принуждения либо в силу 
материальной, служебной или иной 
зависимости, тяжелое материальное 
положение физического лица, привлека-
емого к ответственности за совершение 
правонарушения, а кроме того, суд или 
орган контроля за уплатой страховых 
взносов, рассматривающие дело, могли 
признать в качестве смягчающих и иные 
обстоятельства (часть 1).

В качестве отягчающих ответствен-
ность обстоятельств названный Феде-
ральный закон рассматривал только 
одно обстоятельство — совершение пра-
вонарушения лицом, ранее привлекае-
мым к ответственности за аналогичное 
правонарушение, при этом лицо, привле-
ченное к ответственности за совершение 
правонарушения, считалось привлечен-
ным к ответственности за это правонару-
шение в течение 12 месяцев со дня вступ-

ления в законную силу решения суда или 
органа контроля за уплатой страховых 
взносов (части 2 и 3 статьи 44). Каких-
либо специальных правил учета отягчаю-
щих обстоятельств данный Федераль-
ный закон не предусматривал, а соответ-
ственно, правоприменитель не мог 
назначить более высокий размер штра-
фа в случае наличия отягчающих обстоя-
тельств, однако мог взвесить эти обстоя-
тельства и обстоятельства, смягчающие 
ответственность, при решении вопроса о 
возможности снижения штрафа.

С принятием Федерального закона от 
28 июня 2014 года № 188-ФЗ указанная 
статья Федерального закона «О страхо-
вых взносах в Пенсионный фонд Россий-
ской Федерации, Фонд социального 
страхования Российской Федерации, 
Федеральный фонд обязательного 
медицинского страхования» утратила 
силу, а его статья 39 «Вынесение реше-
ния по результатам рассмотрения мате-
риалов проверки» подверглась измене-
ниям: в настоящее время руководитель 
(заместитель руководителя) органа 
контроля за уплатой страховых взносов 
(а значит, и суд) выявляет только обстоя-
тельства, исключающие вину лица в 
совершении правонарушения (пункт 4 
части 6 статьи 39). При этом он должен 
руководствоваться перечнем исключаю-
щих вину лица обстоятельств, который 
закреплен в пунктах 1 — 3 части 1 статьи 
43, тогда как согласно пункту 4 части 1 
той же статьи суд вправе признать 
исключающими вину лица в совершении 
правонарушения и иные обстоятельства, 
помимо указанных. Выявлять же обстоя-
тельства, смягчающие или отягчающие 
ответственность за совершение правона-
рушения, и учитывать их при назначении 
наказания руководитель (заместитель 
руководителя) органа контроля за упла-
той страховых взносов не должен, в 
связи с чем и суд, по буквальному смы-
слу названных законоположений, при 
проверке законности и обоснованности 
решения о привлечении к ответственно-
сти также не может учесть такие обстоя-
тельства и снизить размер назначенного 
наказания.

Как указывалось в пояснительной 
записке к проекту Федерального закона 
от 28 июня 2014 года № 188-ФЗ, предло-
женные изменения направлены на 
совершенствование правового регули-
рования исчисления и уплаты страховых 
взносов и процедуры администрирова-
ния страховых взносов, однако в данном 
документе убедительное обоснование 
необходимости отмены законоположе-
ний, касавшихся обстоятельств, смягча-
ющих и отягчающих ответственность за 
совершение правонарушения в сфере 
законодательства Российской Федера-
ции о страховых взносах, отсутствует. 
Между тем, поскольку в интересах пла-
тельщиков страховых взносов Феде-
ральным законом от 28 июня 2014 года 
№ 188-ФЗ введены правила предостав-
ления им отсрочки (рассрочки) по уплате 
страховых взносов, пеней и штрафов 
(статьи 181 — 185), можно предполагать, 
что федеральный законодатель пресле-
довал цель ограничить дискрецию орга-
на контроля за уплатой страховых взно-
сов при назначении наказания платель-
щиком страховых взносов за соверше-
ние правонарушений, ответственность за 
которые установлена Федеральным 
законом «О страховых взносах в Пенси-
онный фонд Российской Федерации, 
Фонд социального страхования Россий-
ской Федерации, Федеральный фонд 
обязательного медицинского страхова-
ния».

Таким образом, принимая Федераль-
ный закон от 28 июня 2014 года № 188-
ФЗ, федеральный законодатель упро-
стил администрирование страховых 
взносов за счет упрощения порядка при-
влечения к ответственности и ограничил 
дискрецию органов контроля за уплатой 
страховых взносов, исходя из того что 
имеющихся и вновь введенных гарантий 
прав плательщиков страховых взносов 
достаточно для обеспечения их прав.

4. В силу положений Конституции 
Российской Федерации основанное на 
принципе справедливости требование 
соразмерности правовой ответственно-
сти совершенному правонарушению 
предполагает в качестве общего правила 
дифференциацию такой ответственно-
сти в зависимости от тяжести содеянно-
го, размера и характера причиненного 
ущерба, степени вины правонарушителя 
и иных существенных обстоятельств, 
обусловливающих индивидуализацию 
при применении наказания.

4.1. Конституционный Суд Россий-
ской Федерации ранее обращался к 
вопросу о допустимости использования 
не дифференцированных по размеру 
штрафов.

В Постановлении от 22 апреля 2014 
года № 13-П Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации указал, что админи-
стративные правонарушения, предусмо-
тренные в частях 5 и 7 статьи 12.16, 
части 12 статьи 12.17, частях 5 и 6 статьи 
12.19 и части 2 статьи 12.28 КоАП Рос-
сийской Федерации, относятся к наибо-
лее распространенным, носят, по сути, 
очевидный характер, их объективная 
сторона как необходимый элемент 
состава (т.е. само противоправное дея-
ние) относительно проста и сравнитель-
но легко фиксируется, в том числе сред-
ствами видеонаблюдения; установлен-
ные ими безальтернативные размеры 
административных штрафов (в зависи-
мости от состава правонарушения — от 
двух тысяч пятисот до пяти тысяч 
рублей) согласуются с общим подходом 
федерального законодателя к установ-
лению штрафных санкций за админи-
стративные правонарушения в области 
дорожного движения, не превышают 
предусмотренный данным Кодексом 
максимальный размер административ-
ного штрафа для граждан, составляю-
щий пять тысяч рублей (часть 1 статьи 
3.5), а потому не требуют дифференциа-
ции, обязательной для административ-
ных штрафов, установленных за иные 
виды административных правонаруше-
ний, как правило, в значительно более 
высоких размерах, и являющейся их 
неотъемлемым конституционно значи-
мым свойством.

По смыслу приведенной правовой 
позиции, установление в качестве нака-
зания штрафа, размер которого является 
значительным, требует и введения пра-
вил его дифференциации в зависимости 
от характера совершенного правонару-
шения, размера причиненного вреда, 
степени вины правонарушителя, его иму-
щественного положения и иных имею-
щих существенное значение обстоя-
тельств; такая дифференциация предпо-

лагает, по общему правилу, использова-
ние конструкции относительно опреде-
ленной санкции с установлением нижне-
го и верхнего размера штрафа. Вместе с 
тем не исключает она и возможность 
назначения наказания ниже низшего 
предела санкции в случаях, связанных с 
характером совершенного правонаруше-
ния и его последствиями, личностью и 
имущественным положением привлека-
емого к ответственности лица, а также с 
учетом иных смягчающих и отягчающих 
обстоятельств (постановления Конститу-
ционного Суда Российской Федерации от 
14 февраля 2013 года № 4-П и от 25 фев-
раля 2014 года № 4-П).

4.2. Федеральный закон «О страхо-
вых взносах в Пенсионный фонд Россий-
ской Федерации, Фонд социального 
страхования Российской Федерации, 
Федеральный фонд обязательного 
медицинского страхования», закрепляя 
ответственность плательщиков страхо-
вых взносов за правонарушения, предус-
мотренные его статьями 46 и 47, предус-
матривает абсолютно определенные 
санкции и не предоставляет правоприме-
нителю дискреционной возможности 
варьировать размер наказания за кон-
кретные правонарушения.

Так, за совершение правонарушения, 
предусмотренного частью 1 статьи 46, 
назначается штраф в размере 5 процен-
тов суммы страховых взносов, начислен-
ной к уплате за последние три месяца 
отчетного (расчетного) периода, за каж-
дый полный или неполный месяц со дня, 
установленного для представления рас-
чета по начисленным и уплаченным стра-
ховым взносам, но не более 30 процен-
тов указанной суммы и не менее 1 000 
рублей. При этом 1 000 рублей представ-
ляет собой не нижний предел админи-
стративного, штрафа, а его минималь-
ный размер, который применяется, если 
5 процентов суммы страховых взносов, 
начисленной к уплате за последние три 
месяца отчетного (расчетного) периода, 
за каждый полный или неполный месяц 
со дня, установленного для его представ-
ления, составляет менее 1 000 рублей. 
Соответственно, 30 процентов — это 
максимальный размер суммы, которую 
могут составить 5 процентов суммы 
страховых взносов, начисленной к упла-
те за последние три месяца отчетного 
(расчетного) периода, за каждый полный 
или неполный месяц со дня, установлен-
ного для его представления. За правона-
рушение, предусмотренное статьей 47 
названного Федерального закона, 
штраф составляет 20 процентов неупла-
ченной суммы страховых взносов, а в 
случае умышленного совершения право-
нарушения — 40 процентов.

Хотя установленные этим Федераль-
ным законом наказания для плательщи-
ков сборов ограничены максимальным 
пределом (30 процентов суммы страхо-
вых взносов, начисленной к уплате за 
последние три месяца отчетного (расчет-
ного) периода, и 20 и 40 процентов неу-
плаченной суммы страховых взносов), 
они могут достигать значительных раз-
меров. Предоставление же плательщи-
кам сборов отсрочки (рассрочки) по 
уплате штрафов, как указывал Конститу-
ционный Суд Российской Федерации, 
будучи, по сути, лишь условием исполне-
ния соответствующего правопримени-
тельного решения, никоим образом не 
влияет на размер штрафа, который под-
лежит уплате лицом, и, следовательно, в 
качестве действенного средства, позво-
ляющего обеспечить индивидуализацию 
содержания (объема) ответственности и 
тем самым — соразмерность назначен-
ного наказания, выступать не может 
(постановления от 17 января 2013 года 
№ 1-П и от 25 февраля 2014 года № 4-П).

Данное правовое регулирование, 
обязывающее руководителя (заместите-
ля руководителя) органа контроля за 
уплатой страховых взносов выявлять 
обстоятельства, исключающие вину 
лица в совершении правонарушения 
(пункт 4 части 6 статьи 39 названного 
Федерального закона), не позволяет 
учесть затруднительное финансовое и 
имущественное положение лица, совер-
шившего нарушение законодательства 
Российской Федерации о страховых 
взносах, иные смягчающие ответствен-
ность обстоятельства, а потому не позво-
ляет при определении меры ответствен-
ности избежать избыточного ограниче-
ния имущественных прав указанных лиц. 
Такой правовой механизм не способен в 
каждом конкретном случае привлечения 
лица к ответственности в полной мере 
обеспечить адекватность применяемого 
государственного принуждения всем 
обстоятельствам, имеющим существен-
ное значение для индивидуализации 
ответственности и наказания за совер-
шенное правонарушение, а следователь-
но, не достигает цели обеспечения 
баланса конституционно значимых целей 
и ценностей. Произведенная федераль-
ным законодателем в статье 47 Феде-
рального закона «О страховых взносах в 
Пенсионный фонд Российской Федера-
ции, Фонд социального страхования Рос-
сийской Федерации, Федеральный фонд 
обязательного медицинского страхова-
ния» дифференциация ответственности 
в зависимости от того, совершено ли 
противоправное деяние умышленно или 
по неосторожности, также не свидетель-
ствует о том, что в распоряжении право-
применителя имеется  достаточно 
средств для индивидуализации ответст-
венности.

Несмотря на то что в части 4 статьи 44 
названного Федерального закона указы-
валось на необходимость учета смягчаю-
щих обстоятельств лишь на стадии при-
влечения лица к ответственности, арби-
тражные суды, ссылаясь на данное зако-
ноположение, устанавливали и учитыва-
ли смягчающие обстоятельства в делах 
об оспаривании решений органов Пенси-
онного фонда Российской Федерации о 
привлечении к ответственности платель-
щиков страховых взносов. Как отмечал 
Президиум Высшего Арбитражного Суда 
Российской Федерации, без оценки 
обстоятельств, смягчающих ответствен-
ность, у суда отсутствовали основания 
для признания обоснованным начисле-
ния штрафа (постановление от 16 июля 
2013 года по делу № 1682/13). В частно-
сти, это имело место в делах о привлече-
нии к ответственности таких плательщи-
ков страховых взносов, как бюджетные 
учреждения (школы, детские сады и 
т.п.).

В то же время ничем не ограниченное 
усмотрение правоприменительных орга-
нов при снижении размера штрафа, без 
ясно сформулированных законодателем 
норм о минимальных границах такого 
снижения, создавало бы угрозу наруше-

ния вытекающего из Конституции Рос-
сийской Федерации общеправового кри-
терия определенности и принципа юри-
дического равенства, которое может 
быть обеспечено лишь при условии еди-
нообразного применения правовых 
норм, при их формальной определенно-
сти, точности, ясности, недвусмысленно-
сти и согласованности в системе дейст-
вующего правового регулирования. 
Кроме того, необоснованно широкие 
пределы усмотрения при снижении раз-
мера штрафа в процессе правопримене-
ния противоречили бы вытекающему из 
принципа справедливости принципу 
неотвратимости ответственности, а 
также целям наказания за нарушение 
положений законодательства Россий-
ской Федерации о страховых взносах, в 
том числе предупреждения совершения 
новых правонарушений как самим пра-
вонарушителем, так и другими лицами.

4.3. Осуществляя регулирование нало-
говых отношений, схожих по правовой 
природе с отношениями по уплате страхо-
вых взносов на обязательное социальное 
страхование, закрепляя ответственность 
за аналогичные противоправные деяния и 
используя ту же конструкцию санкции, 
зависящую от размера подлежащей упла-
те или неуплаченной суммы, федераль-
ный законодатель предусмотрел правила, 
позволяющие учитывать смягчающие 
ответственность за совершение налогово-
го правонарушения обстоятельства. Такие 
обстоятельства устанавливаются судом 
или налоговым органом, рассматриваю-
щим дело, и учитываются при применении 
налоговых санкций (пункт 4 статьи 112 
Налогового кодекса Российской Федера-
ции). При наличии хотя бы одного смягча-
ющего ответственность обстоятельства 
размер штрафа подлежит уменьшению не 
меньше чем в два раза по сравнению с раз-
мером, установленным соответствующей 
статьей Налогового кодекса (пункт 3 ста-
тьи 114).

В Федеральном законе «О страховых 
взносах в Пенсионный фонд Российской 
Федерации, Фонд социального страхова-
ния Российской Федерации, Федераль-
ный фонд обязательного медицинского 
страхования» до внесения в него измене-
ний Федеральным законом от 28 июня 
2014 года № 188-ФЗ был использован 
иной подход, согласно которому сниже-
ние размера штрафа в связи с наличием 
смягчающих обстоятельств всецело 
отдавалось на усмотрение правоприме-
нителя, который не был ограничен каки-
ми-либо критериями и в каждой конкрет-
ной ситуации самостоятельно определял 
размер снижения штрафа. При этом 
положения пункта 4 части 6 статьи 39 и 
статьи 44 названного Федерального 
закона о смягчающих обстоятельствах в 
действовавшей системе правового регу-
лирования являлись единственным 
инструментом обеспечения соразмерно-
сти ответственности тяжести и последст-
виям правонарушений при уплате взно-
сов в Пенсионный фонд Российской 
Федерации, Фонд социального страхова-
ния Российской Федерации, Федераль-
ный фонд обязательного медицинского 
страхования.

То обстоятельство, что объектом 
противоправного посягательства в дан-
ном случае являются правоотношения по 
внесению платежей, направляемых не в 
бюджет Российской Федерации, а в 
фонды, действующие на основе принци-
пов социального страхования и социаль-
ной солидарности граждан, за которых 
(или которыми) вносятся соответствую-
щие взносы, в силу публичной природы 
этих фондов не может предопределять 
принципиально иной подход к публично-
правовой ответственности за нарушения 
в этих правоотношениях по сравнению с 
ответственностью, установленной Нало-
говым кодексом Российской Федерации.

Отмена положений Федерального 
закона «О страховых взносах в Пенсион-
ный фонд Российской Федерации, Фонд 
социального страхования Российской 
Федерации, Федеральный фонд обяза-
тельного медицинского страхования» о 
смягчающих обстоятельствах привела к 
отсутствию в действующей системе пра-
вового регулирования ответственности 
плательщиков страховых взносов какой 
бы то ни было возможности снизить раз-
мер штрафа, что не позволяет индивиду-
ализировать наказание, учесть характер 
и степень вины нарушителя, иные заслу-
живающие внимание обстоятельства и 
тем самым приводит к нарушению прав 
плательщиков страховых взносов, обес-
печиваемых конституционными принци-
пами юридической ответственности, 
вытекающими из статей 1 (часть 1), 2, 8 
(часть 2), 19 (части 1 и 2), 34 (часть 1), 35 
(части 1 — 3) и 55 (части 2 и 3) Конститу-
ции Российской Федерации.

5. Таким образом, подпункт «а» пун-
кта 22 и пункт 24 статьи 5 Федерального 
закона от 28 июня 2014 года № 188-ФЗ 
«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации по вопросам обязательного 
социального страхования», как исклю-
чившие возможность при применении 
ответственности, установленной Феде-
ральным законом «О страховых взносах 
в Пенсионный фонд Российской Федера-
ции, Фонд социального страхования Рос-
сийской Федерации, Федеральный фонд 
обязательного медицинского страхова-
ния», индивидуализировать наказание 
за нарушение установленных им требо-
ваний с учетом смягчающих ответствен-
ность обстоятельств и тем самым приво-
дящие к нарушению прав плательщиков 
страховых взносов, не соответствуют 
Конституции Российской Федерации, ее 
статьям 1 (часть 1), 2, 8 (часть 2), 19 
(части 1 и 2), 34 (часть 1), 35 (части 1 — 
3) и 55 (части 2 и 3).

Данный вывод, однако, не означает 
восстановление действия положений 
Федерального закона «О страховых 
взносах в Пенсионный фонд Российской 
Федерации, Фонд социального страхова-
ния Российской Федерации, Федераль-
ный фонд обязательного медицинского 
страхования» в том виде, в котором они 
применялись до утраты силы.

В целях достижения баланса консти-
туционно значимых ценностей и в инте-
ресах субъектов права Конституционный 
Суд Российской Федерации, руководст-
вуясь пунктом 12 части первой статьи 75 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации», считает возможным опре-
делить следующий порядок исполнения 
настоящего Постановления.

В силу принципов правовой опреде-
ленности, справедливости, необходимо-
сти поддержания у граждан и их объеди-
нений доверия государству и охраняемо-
му им правопорядку, вытекающих из ста-

тей 1 (часть 1), 15 (часть 1), 17 (часть 3), 
19 (части 1 и 2), 45 (часть 1) и 55 (часть 3) 
Конституции Российской Федерации, 
федеральный законодатель обязан опре-
делить порядок снижения размера штра-
фа за нарушение положений законода-
тельства Российской Федерации о стра-
ховых взносах, с тем чтобы обеспечить 
как индивидуализацию ответственности, 
так и ее неотвратимость, в частности, в 
рамках своей дискреции установить орга-
ны, имеющие право снижать размер 
штрафа, условия снижения размера 
штрафа, правила учета отягчающих и 
смягчающих ответственность обстоя-
тельств при определении окончательного 
размера наказания, а также минималь-
ный размер штрафа, ниже которого при 
любых обстоятельствах наказание назна-
чено быть не может. Такой подход позво-
лил бы обеспечить адекватность приме-
няемого государственного принуждения 
всем обстоятельствам, имеющим суще-
ственное значение для ее индивидуализа-
ции, и избежать злоупотреблений при 
принятии решений о размерах штрафной 
санкции в конкретных делах.

Из этого же исходил Конституцион-
ный Суд Российской Федерации, опреде-
ляя порядок исполнения Постановления 
от 25 февраля 2014 года № 4-П, которым 
были признаны неконституционными 
положения Кодекса Российской Федера-
ции об административных правонаруше-
ниях, не допускавшие — во взаимосвязи 
с закрепленными данным Кодексом 
общими правилами применения админи-
стративных наказаний — назначения 
административного штрафа ниже низ-
шего предела, указанного в соответству-
ющей административной санкции, и не 
позволявшие тем самым учесть надле-
жащим образом характер и последствия 
совершенного административного пра-
вонарушения, степень вины привлекае-
мого к административной ответственно-
сти юридического лица, его имуществен-
ное и финансовое положение, а также 
иные имеющие существенное значение 
для индивидуализации административ-
ной ответственности обстоятельства и, 
соответственно, обеспечить назначение 
справедливого и соразмерного админи-
стративного наказания. В данном Поста-
новлении Конституционный Суд Россий-
ской Федерации указал, что федераль-
ный законодатель не лишен возможно-
сти закрепить — как на универсальной 
основе, так и применительно к отдель-
ным видам административных правона-
рушений — предельный размер админи-
стративного штрафа, назначаемого юри-
дическому лицу, ниже которого его сни-
жение не допускается.

В соответствии с правовыми позици-
ями Конституционного Суда Российской 
Федерации, выраженными в Постанов-
лении от 25 февраля 2014 года № 4-П, и 
учитывая особую роль суда как незави-
симого и беспристрастного арбитра и 
вместе с тем наиболее компетентного в 
сфере определения правовой справед-
ливости органа государственной власти, 
впредь до внесения в правовое регулиро-
вание надлежащих изменений принятие 
решения об учете смягчающих ответст-
венность обстоятельств при применении 
санкций, предусмотренных Федераль-
ным законом «О страховых взносах в 
Пенсионный фонд Российской Федера-
ции, Фонд социального страхования Рос-
сийской Федерации, Федеральный фонд 
обязательного медицинского страхова-
ния» за нарушение положений законода-
тельства Российской Федерации о стра-
ховых взносах, допускается только в 
исключительных случаях и только в 
судебном порядке: если санкция была 
применена должностным лицом фонда, 
суд (безотносительно к законодательно-
му регулированию пределов его полно-
мочий при судебном обжаловании реше-
ний о применении мер ответственности), 
рассмотрев соответствующее заявление 
привлекаемого к ответственности лица, 
не лишен возможности снизить размер 
ранее назначенного ему штрафа.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 
100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», Конституционный 
Суд Российской Федерации 

постановил:
1. Признать подпункт «а» пункта 22 и 

пункт 24 статьи 5 Федерального закона 
от 28 июня 2014 года № 188-ФЗ «О вне-
сении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации по 
вопросам обязательного социального 
страхования», как исключившие воз-
можность при применении ответствен-
ности, установленной Федеральным 
законом «О страховых взносах в Пенси-
онный фонд Российской Федерации, 
Фонд социального страхования Россий-
ской Федерации, Федеральный фонд 
обязательного медицинского страхова-
ния», индивидуализировать наказание 
за нарушение установленных им требо-
ваний с учетом смягчающих ответствен-
ность обстоятельств и тем самым приво-
дящие к нарушению прав плательщиков 
страховых взносов, не соответствующи-
ми Конституции Российской Федерации, 
ее статьям 1 (часть 1), 2, 8 (часть 2), 19 
(части 1 и 2), 34 (часть 1), 35 (части 1 — 
3) и 55 (части 2 и 3).

2. Федеральному законодателю над-
лежит, руководствуясь Конституцией 
Российской Федерации и настоящим 
Постановлением, внести в законодатель-
ство Российской Федерации о страховых 
взносах изменения, позволяющие инди-
видуализировать наказание, учесть 
характер и степень вины нарушителя, 
иные заслуживающие внимание обстоя-
тельства. Впредь до внесения необходи-
мых изменений законодательство Рос-
сийской Федерации о страховых взносах 
подлежит применению с учетом право-
вых позиций Конституционного Суда 
Российской Федерации, сформулиро-
ванных в настоящем Постановлении.

3. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опу-
бликования, действует непосредственно 
и не требует подтверждения другими 
органами и должностными лицами.

4. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале 
правовой информации» (www.pravo.gov.
ru). Постановление должно быть опубли-
ковано также в «Вестнике Конституцион-
ного Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 2-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности подпункта «а» пункта 22 и пункта 24 статьи 5 Федерального закона 
от 28 июня 2014 года № 188-ФЗ «О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации 

по вопросам обязательного социального страхования» в связи с запросами Арбитражного суда города Москвы 
и Арбитражного суда Пензенской области

город Санкт-Петербург  19 января 2016 года
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Приказ Министерства труда и социальной защиты 
Российской Федерации

от 17 декабря 2015 г. № 1031н г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 18 января 2016 г. 

Регистрационный № 40620
О признании утратившими силу некоторых приказов 

Министерства здравоохранения 
и социального развития Российской Федерации

Приказываю: 
Признать утратившими силу:
приказ Министерства здравоохране-

ния и социального развития Российской 
Федерации от 3 июля 2006 г. № 513 «Об 
утверждении Административного регла-
мента Федеральной службы по труду и 
занятости по предоставлению государст-
венной услуги содействия гражданам в 
поиске подходящей работы, а работодате-
лям в подборе необходимых работников» 
(зарегистрирован Министерством юстиции 
Российской Федерации 6 сентября 2006 г., 
регистрационный № 8219);

приказ Министерства здравоохране-
ния и социального развития Российской 
Федерации от 7 июня 2007 г. № 400 «Об 
утверждении Административного регла-
мента предоставления государственной 
услуги по социальной адаптации безработ-
ных граждан на рынке труда» (зарегистри-
рован Министерством юстиции Российской 
Федерации 13 июля 2007 г., регистрацион-
ный № 9835);

приказ Министерства здравоохране-
ния и социального развития Российской 
Федерации от 7 июня 2007 г. № 401 «Об 
утверждении Административного регла-
мента предоставления государственной 
услуги по организации проведения оплачи-
ваемых общественных работ» (зареги-
стрирован Министерством юстиции Рос-
сийской Федерации 17 июля 2007 г., реги-
страционный № 9861);

приказ Министерства здравоохране-
ния и социального развития Российской 
Федерации от 13 июня 2007 г. № 415 «Об 
утверждении Административного регла-
мента предоставления государственной 
услуги по информированию о положении 
на рынке труда в субъекте Российской 
Федерации» (зарегистрирован Министер-
ством юстиции Российской Федерации 13 
июля 2007 г., регистрационный № 9827);

приказ Министерства здравоохране-
ния и социального развития Российской 
Федерации от 28 июня 2007 г. № 449 «Об 
утверждении Административного регла-
мента предоставления государственной 
услуги по организации временного трудоу-
стройства несовершеннолетних граждан в 
возрасте от 14 до 18 лет в свободное от 
учебы время, безработных граждан, испы-
тывающих трудности в поиске работы, без-
работных граждан в возрасте от 18 до 20 
лет из числа выпускников образователь-
ных учреждений начального и среднего 
профессионального образования, ищущих 
работу впервые» (зарегистрирован Мини-
стерством юстиции Российской Федера-
ции 23 июля 2007 г., регистрационный 
№ 9885);

приказ Министерства здравоохране-
ния и социального развития Российской 
Федерации от 1 ноября 2007 г. № 680 «Об 
утверждении Административного регла-
мента предоставления государственной 
услуги по организации профессиональной 

ориентации граждан в целях выбора 
сферы деятельности (профессии), трудоу-
стройства, профессионального обучения» 
(зарегистрирован Министерством юстиции 
Российской Федерации 16 ноября 2007 г., 
регистрационный № 10495);

приказ Министерства здравоохране-
ния и социального развития Российской 
Федерации от 27 ноября 2007 г. № 726 «Об 
утверждении Административного регла-
мента предоставления государственной 
услуги по психологической поддержке без-
работных граждан» (зарегистрирован 
Министерством юстиции Российской 
Федерации 13 декабря 2007 г., регистраци-
онный № 10687);

приказ Министерства здравоохране-
ния и социального развития Российской 
Федерации от 16 июня 2008 г. № 281н «Об 
утверждении Административного регла-
мента предоставления государственной 
услуги по содействию самозанятости без-
работных граждан» (зарегистрирован 
Министерством юстиции Российской 
Федерации 8 июля 2008 г., регистрацион-
ный № 11938);

приказ Министерства здравоохране-
ния и социального развития Российской 
Федерации от 25 августа 2011 г. № 976н 
«Об утверждении Административного 
регламента предоставления государствен-
ной услуги по профессиональной подготов-
ке, переподготовке и повышению квалифи-
кации безработных граждан» (зарегистри-
рован Министерством юстиции Российской 
Федерации 29 сентября 2011 г., регистра-
ционный № 21914);

приказ Министерства здравоохране-
ния и социального развития Российской 
Федерации от 25 августа 2011 г. № 977н 
«Об утверждении Административного 
регламента исполнения государственной 
функции контроля за регистрацией инва-
лидов в качестве безработных» (зареги-
стрирован Министерством юстиции Рос-
сийской Федерации 12 октября 2011 г., 
регистрационный № 22023);

приказ Министерства здравоохране-
ния и социального развития Российской 
Федерации от 25 августа 2011 г. № 978н 
«Об утверждении Административного 
регламента исполнения государственной 
функции контроля за обеспечением госу-
дарственных гарантий в области занятости 
населения» (зарегистрирован Минюстом 
России 27 декабря 2011 г., регистрацион-
ный № 22757);

приказ Министерства здравоохране-
ния и социального развития Российской 
Федерации от 1 ноября 2011 г. № 1314н 
«Об утверждении Административного 
регламента исполнения государственной 
функции контроля за приемом на работу 
инвалидов в пределах установленной 
квоты» (зарегистрирован Министерством 
юстиции Российской Федерации 13 декаб-
ря 2011 г., регистрационный № 22584).

Министр М. Топилин

Приказ Министерства экономического развития Российской Федерации (Минэкономразвития России)
от 26 ноября 2015 г. № 883 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 18 января 2016 г. Регистрационный № 40613
Об установлении порядка представления заявления о государственном 

кадастровом учете недвижимого имущества и (или) государственной регистрации 
прав на недвижимое имущество и прилагаемых к нему документов, 

порядка представления заявления об исправлении технической ошибки 
в записях Единого государственного реестра недвижимости

В соответствии с частью 1 статьи 18, 
частью 6 статьи 30, частью 2 статьи 61 
Федерального закона от 13 июля 2015 г. 
№ 218-ФЗ «О государственной регистра-
ции недвижимости» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2015, 
№ 29, ст. 4344), пунктом 1 и подпунктом 
5.2.29 Положения о Министерстве эконо-
мического развития Российской Федера-
ции, утвержденного постановлением Пра-
вительства Российской Федерации от 5 
июня 2008 г. № 437 (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2008, 
№ 24, ст. 2867; № 46, ст. 5337; 2009, № 3, 
ст. 378; № 18, ст. 2257; № 19, ст. 2344; 

№ 25, ст. 3052; № 26, ст. 3190; № 41, 
ст. 4777; № 46, ст. 5488; 2010, № 5, ст. 532; 
№ 9, ст. 960; № 10, ст. 1085; № 19, ст. 2324; 
№ 21, ст. 2602; № 26, ст. 3350; № 40, 
ст. 5068; № 41, ст. 5240; № 45, ст. 5860; 
№ 52, ст. 7104; 2011, № 9, ст. 1251; № 12, 
ст. 1640; № 14, ст. 1935; № 15, ст. 2131; 
№ 17, ст. 2411, 2424; № 32, ст. 4834; № 36, 
ст.  5149, 5151; №  39, ст.  5485; №  43, 
ст. 6079; № 46, ст. 6527; 2012, № 1, ст. 170, 
177; № 13, ст. 1531; № 19, ст. 2436, 2444; 
№ 27, ст. 3745, 3766; № 37, ст. 5001; № 39, 
ст. 5284; № 51, ст. 7236; № 52, ст. 7491; 
№ 53, ст. 7943; 2013, № 5, ст. 391; № 14, 
ст. 1705; № 33, ст. 4386; № 35, ст. 4514; 

№ 36, ст. 4578; № 45, ст. 5822; № 47, 
ст. 6120; № 50, ст. 6606; № 52, ст. 7217;2014, 
№ 6, ст. 584; № 15, ст. 1750; № 16, ст. 1900; 
№ 21, ст. 2712; № 37, ст. 4954; № 40, 
ст. 5426; № 42, ст. 5757; № 44, ст. 6072; 
№ 48, ст. 6871; № 49, ст. 6957; № 50, 
ст. 7100, 7123; № 51, ст. 7446; 2015, № 1, 
ст. 219; № 6, ст. 965; № 7, ст. 1046; № 16, 
ст. 2388; № 20, ст. 2920; № 22, ст. 3230; 
№ 24, ст. 3479; № 30, ст. 4589; № 36, 
ст. 5050; № 41, ст. 5671; № 43, ст. 5977; 
№ 44, ст. 6140; официальный интернет-
портал правовой информации pravo.gov.ru, 
10.11.2015, 11.11.2015), приказываю:

1. Утвердить:

порядок представления заявления о 
государственном кадастровом учете 
недвижимого имущества и (или) государст-
венной регистрации прав на недвижимое 
имущество и прилагаемых к нему докумен-
тов согласно приложению № 1;

порядок представления заявления об 
исправлении технической ошибки в запи-
сях Единого государственного реестра 
недвижимости согласно приложению № 2.

2. Настоящий приказ вступает в силу с 
1 января 2017 года.

Министр 
А. Улюкаев

Приложение № 1

Порядок представления заявления о государственном кадастровом учете недвижимого имущества 
и (или) государственной регистрации прав на недвижимое имущество 

и прилагаемых к нему документов
1. Настоящий Порядок определяет 

порядок представления заявления о госу-
дарственном кадастровом учете недвижи-
мого имущества и (или) государственной 
регистрации прав на недвижимое имуще-
ство (далее — заявление о государствен-
ном кадастровом учете и (или) государст-
венной регистрации прав, государствен-
ный кадастровый учет, государственная 
регистрация прав) и прилагаемых к нему 
документов.

2. Заявление о государственном када-
стровом учете недвижимого имущества и 
(или) государственной регистрации прав и 
прилагаемые к нему документы представ-
ляются по выбору заявителя:

1) в форме документов на бумажном 
носителе при личном обращении:

— в орган регистрации прав независи-
мо от места нахождения объекта недвижи-
мости согласно перечню подразделений 
органа регистрации прав, опубликованно-
му на официальном сайте органа регистра-
ции прав в информационно-телекоммуни-
кационной сети «Интернет» (далее — офи-
циальный сайт);

— к уполномоченному лицу органа 
регистрации прав при выездном приеме 
согласно перечню подразделений органа 
регистрации прав, опубликованному на 
официальном сайте;

— через многофункциональный центр 
по предоставлению государственных или 
муниципальных услуг (далее — многофун-
кциональный центр) независимо от места 
нахождения объекта недвижимости согла-
сно перечню многофункциональных цен-
тров, опубликованному на официальном 
сайте;

2) в форме документов на бумажном 
носителе, направляемых в орган регистра-
ции прав посредством почтового отправле-
ния с объявленной ценностью при его пере-
сылке, описью вложения и уведомлением о 
вручении согласно перечню подразделе-
ний органа регистрации прав, опублико-
ванному на официальном сайте;

3) в форме электронных документов и 
(или) электронных образов документов с 
использованием информационно-телеком-
муникационных сетей общего пользова-
ния, в том числе сети «Интернет», направ-
ляемых в орган регистрации прав через:

единый портал государственных и 
муниципальных услуг (функций); 

официальный сайт;
а также с использованием веб-серви-

сов.
3. Заявление о государственном када-

стровом учете и (или) государственной 
регистрации права в форме документа на 
бумажном носителе подписывается собст-
венноручной подписью правообладателя, 
сторон договора, лица, чье право ограни-
чивается и обременяется объект недвижи-
мости, лица, в пользу которого ограничива-
ется право и обременяется объект недви-
жимости, или уполномоченного им (ими) на 
то лица при наличии у него нотариально 
удостоверенной доверенности, а также 
иных лиц в предусмотренных Федераль-
ным законом от 13 июля 2015 г. № 218-ФЗ 
«О государственной регистрации недвижи-
мости» (далее — Закон)1, другим феде-
ральным законом случаях (далее — заяви-
тель).

Заявление о государственном када-
стровом учете и (или) государственной 
регистрации права в форме электронного 
документа подписывается усиленной ква-
лифицированной электронной подписью 
(УКЭП) заявителя.

Содержание заявления о государст-
венном кадастровом учете и (или) государ-
ственной регистрации прав, представляе-
мого в форме электронного документа, 
должно соответствовать содержанию 

заявления о государственном кадастровом 
учете и (или) государственной регистрации 
прав, представляемого в форме документа 
на бумажном носителе.

4. Требования к документам, представ-
ляемым для осуществления государствен-
ного кадастрового учета и (или) государст-
венной регистрации прав установлены 
статьей 21 Закона.

5. В случае представления заявления о 
государственном кадастровом учете и 
(или) государственной регистрации права 
в форме документа на бумажном носителе 
межевой план, технический план, карта-
план территории, акт обследования пред-
ставляются на государственный кадастро-
вый учет и (или) государственную реги-
страцию прав на электронном носителе 
информации (например, оптический ком-
пакт-диск, USB Flash Drive). Электронный 
носитель информации возвращается зая-
вителю при наличии соответствующего 
указания в заявлении о государственном 
кадастровом учете и (или) государствен-
ной регистрации права.

6. Если на момент представления заяв-
ления о государственном кадастровом 
учете и (или) государственной регистрации 
права и прилагаемых к нему документов 
государственная пошлина не уплачена и 
необходимость ее уплаты предусмотрена 
частью второй Налогового кодекса Россий-
ской Федерации2, заявителю одновремен-
но с уведомлением о приеме таких доку-
ментов, предусмотренным частью 17 ста-
тьи 18 Закона, выдается (направляется) 
информация, содержащая уникальный 
идентификатор платежа для уплаты госу-
дарственной пошлины, с указанием даты, 
до которой необходимо уплатить государ-
ственную пошлину.

7. Предусмотренные пунктом 1 части 6 
статьи 47 Закона копия протокола общего 
собрания участников долевой собственно-
сти на земельный участок из земель сель-
скохозяйственного назначения об утвер-
ждении проекта межевания земельных 
участков, перечня собственников образуе-
мых земельных участков и размеров их 
долей в праве общей собственности на 
образуемые земельные участки в случае 
образования земельного участка на осно-
вании решения общего собрания участни-
ков долевой собственности на земельный 
участок из земель сельскохозяйственного 
назначения, проект межевания земельно-
го участка, утвержденный решением 
общего собрания участников долевой соб-
ственности на земельный участок из 
земель сельскохозяйственного назначе-
ния, могут быть представлены в орган 
регистрации прав в форме электронного 
документа, подписанного усиленной ква-
лифицированной электронной подписью 
уполномоченного лица органа местного 
самоуправления поселения или городско-
го округа по месту расположения земель-
ного участка, находящегося в общей доле-
вой собственности, или в форме электрон-
ного образа бумажного документа, заве-
ренного усиленной квалифицированной 
электронной подписью уполномоченного 
лица органа местного самоуправления 
поселения или городского округа по месту 
расположения земельного участка, нахо-
дящегося в общей долевой собственности 
либо в форме электронного образа бумаж-
ного документа, заверенного усиленной 
квалифицированной электронной подпи-
сью нотариуса.

8. Предусмотренное пунктом 2 части 6 
статьи 47 Закона заключение об отсутст-
вии возражений относительно размера и 
местоположения границ выделяемого в 
счет земельной доли или земельных 
долей земельного участка может быть 
представлено в орган регистрации прав в 

форме электронного документа, подпи-
санного усиленной квалифицированной 
электронной подписью лица, изготовив-
шего или выдавшего этот документ, или в 
форме электронного образа бумажного 
документа, заверенного усиленной квали-
фицированной электронной подписью 
лица, изготовившего или выдавшего этот 
документ.

9. Необходимые для государственного 
кадастрового учета и (или) государствен-
ной регистрации прав документы, направ-
ляемые в форме электронных документов, 
представляются в одном из следующих 
форматов:

— в виде файлов в формате XML-доку-
ментов, созданных с использованием XML-
схем и обеспечивающих считывание и 
контроль представленных данных;

— в виде электронных образов доку-
ментов в формате PDF.

10. XML-схемы, используемые для 
формирования XML-доку ментов, считают-
ся введенными в действие по истечении 
двух месяцев со дня их размещения на 
официальном сайте.

11. При изменении нормативных пра-
вовых актов, регулирующих порядок пред-
ставления заявления о государственном 
кадастровом учете и (или) государствен-
ной регистрации прав и прилагаемых к 
нему документов,Федеральная служба 
государственной регистрации, кадастра и 
картографии изменяет XML-схемы, обес-
печивая при этом возможность публичного 
доступа к текущей актуальной версии и 
предыдущим (утратившим актуальность) 
версиям.

Электронный образ документа дол-
жен обеспечивать визуальную идентич-
ность его бумажному оригиналу в мас-
штабе 1:1. Качество представленных 
электронных образов документов должно 
позволять в полном объеме прочитать 
текст документа и распознать его рекви-
зиты. Если бумажный документ состоит 
из двух и более листов, электронный 
образ такого бумажного документа фор-
мируется в виде одного файла. Для скани-
рования документов необходимо исполь-
зовать монохромный режим с разрешени-
ем 300 dpi.

12. Заявление о государственном када-
стровом учете и (или) государственной 
регистрации права и прилагаемые к нему 
документы, представляемые в орган реги-
страции прав в форме электронных доку-
ментов и (или) электронных образов доку-
ментов, передаются с использованием 
следующих протоколов передачи инфор-
мации: HTTP/1.1 (IETF RFC 2616), HTTP/
TLS (IETF RFC 2818), SOAP (W3C Simple 
Object Access Protocol 1.1), TLS 1.0 (IETF 
RFC 2246).

13. Средства электронной подписи, 
применяемые при представлении заявле-
ния о государственном кадастровом учете 
и (или) государственной регистрации прав 
и прилагаемых к нему документов, должны 
быть сертифицированы в соответствии с 
законодательством Российской Федера-
ции и совместимы со средствами электрон-
ной подписи, применяемыми органом реги-
страции прав.

Информация о требованиях к совме-
стимости, сертификату ключа подписи, 
обеспечению возможности подтверждения 
подлинности УКЭП заявителя размещает-
ся на официальном сайте.
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ст. 4298; № 40, ст. 4969; № 45, ст. 5750, 
5756; № 46, ст. 5918; № 47, ст. 6034; № 48, 
ст. 6247, 6248, 6249, 6250, 6251; № 49, 
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ст. 5632.

Приложение № 2

Порядок представления заявления об исправлении технической ошибки 
в записях Единого государственного реестра недвижимости

1. Настоящий Порядок определяет 
порядок представления заявления об 
исправлении технической ошибки в запи-
сях Единого государственного реестра 
недвижимости (далее — заявление об 
исправлении технической ошибки).

2. Заявление об исправлении техниче-
ской ошибки представляется по выбору 
заявителя:

1) в форме документа на бумажном 
носителе при личном обращении:

— в орган регистрации прав независи-
мо от места нахождения объекта недвижи-
мости согласно перечню подразделений 
органа регистрации прав, опубликованно-
му на официальном сайте органа регистра-
ции прав в информационно-телекоммуни-
кационной сети «Интернет» (далее — офи-
циальный сайт);

— к уполномоченному лицу органа 
регистрации прав при выездном приеме 
согласно перечню подразделений органа 
регистрации прав, опубликованному на 
официальном сайте;

— через многофункциональный центр 
по предоставлению государственных или 
муниципальных услуг (далее — многофун-
кциональный центр) независимо от места 
нахождения объекта недвижимости согла-
сно перечню многофункциональных цен-
тров, опубликованному на официальном 
сайте;

2) в форме документа на бумажном 
носителе, направляемого в орган реги-
страции прав посредством почтового 
отправления с объявленной ценностью 
при его пересылке, описью вложения и 
уведомлением о вручении согласно пере-
чню подразделений органа регистрации 

прав, опубликованному на официальном 
сайте;

3) в форме электронного документа с 
использованием информационно-телеком-
муникационных сетей общего пользова-
ния, в том числе сети «Интернет», направ-
ляемого в орган регистрации прав через:

единый портал государственных и 
муниципальных услуг (функций);

официальный сайт;
а также с использованием веб-серви-

сов.
3. Заявление об исправлении техниче-

ской ошибки в форме документа на бумаж-
ном носителе подписывается собственно-
ручной подписью правообладателя или 
уполномоченного им на то лица при нали-
чии у него нотариально удостоверенной 
доверенности, а также иных лиц в предус-
мотренных Федеральным законом от 13 
июля 2015 г. № 218-ФЗ «О государствен-
ной регистрации недвижимости»1 (далее 
— Закон) случаях (далее — заявитель).

Заявление об исправлении техниче-
ской ошибки в форме электронного доку-
мента подписывается усиленной квалифи-
цированной электронной подписью (УКЭП) 
заявителя.

Содержание заявления об исправле-
нии технической ошибки, представляемого 
в форме электронного документа, должно 
соответствовать содержанию заявления 
об исправлении технической ошибки, пред-
ставляемого в форме документа на бумаж-
ном носителе.

4. Заявитель вправе по собственной 
инициативе представить документы, в том 
числе ранее не представлявшиеся в орган 
регистрации прав, из которых следует, что 

при осуществлении государственного 
кадастрового учета и (или) государствен-
ной регистрации прав в записях Единого 
государственного реестра недвижимости 
была допущена техническая ошибка.

5. Необходимые для исправления тех-
нической ошибки документы, направляе-
мые в форме электронных документов, 
представляются в одном из следующих 
форматов:

— в виде файлов в формате XML-доку-
ментов, созданных с использованием XML-
схем и обеспечивающих считывание и 
контроль представленных данных;

— в виде электронных образов доку-
ментов в формате PDF.

6. XML-схемы, используемые для фор-
мирования XML-документов, считаются 
введенными в действие по истечении двух 
месяцев со дня их размещения на офици-
альном сайте.

7. При изменении нормативных право-
вых актов, регулирующих порядок пред-
ставления заявления об исправлении тех-
нической ошибки и прилагаемых к нему 
документов, Федеральная служба государ-
ственной регистрации, кадастра и картог-
рафии изменяет XML-схемы, обеспечивая 
при этом возможность публичного доступа 
к текущей актуальной версии и предыду-
щим (утратившим актуальность) версиям.

Электронный образ документа должен 
обеспечивать визуальную идентичность 
его бумажному оригиналу в масштабе 1:1. 
Качество представленных электронных 
образов документов должно позволять в 
полном объеме прочитать текст документа 
и распознать его реквизиты. Если бумаж-
ный документ состоит из двух и более 

листов, электронный образ такого бумаж-
ного документа формируется в виде одно-
го файла. Для сканирования документов 
необходимо использовать монохромный 
режим с разрешением 300 dpi.

8. Заявитель уведомляется о приеме 
заявления об исправлении технической 
ошибки в порядке, предусмотренном Зако-
ном для уведомления заявителя о приеме 
заявления о государственном кадастровом 
учете и (или) государственной регистрации 
прав и прилагаемых к нему документов.

9. Заявление об исправлении техниче-
ской ошибки и прилагаемые к нему доку-
менты, представляемые в орган регистра-
ции прав в форме электронных документов 
и (или) электронных образов документов, 
передаются с использованием следующих 
протоколов передачи информации: 
HTTP/1.1 (IETF RFC 2616), HTTP/TLS (IETF 
RFC 2818), SOAP (W3C Simple Object 
Access Protocol 1.1), TLS 1.0 (IETF RFC 
2246).

10. Средства электронной подписи, 
применяемые при представлении заявле-
ния об исправлении технической ошибки, 
должны быть сертифицированы в соответ-
ствии с законодательством Российской 
Федерации и совместимы со средствами 
электронной подписи, применяемыми 
органом регистрации прав.

Информация о требованиях к совме-
стимости, сертификату ключа подписи, 
обеспечению возможности подтверждения 
подлинности УКЭП заявителя размещает-
ся на официальном сайте.

1 Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2015, № 29, ст. 4344.

«На территории Российской Федера-
ции запрещаются распространение 
экстремистских материалов, а также 
их производство или хранение в целях 
распространения. В случаях, предус-
мотренных законодательством Рос-
сийской Федерации, производство, 
хранение или распространение экстре-
мистских материалов является право-
нарушением и влечет за собой ответст-
венность».

(Ст. 13 Федерального закона 
№ 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 

«О противодействии экстремистской дея-
тельности» с изменениями 

на 29 апреля 2008 года).
3240. Текст песни музыкальной группы 

«Warriors of Zion» («Войны Сиона») под 
названием «Antifa.com.ua» (начинающейся 
со слов: Под свои знамена нас собирает в 
трудный час...» и заканчивающейся «...За 
него мы отомстим, славянинов истре-
бим!»), размещенный на момент предъяв-
ления заявления в суд в сети Интернет на 
сайте «song5.ru» по электронному адресу: 
h t tp : / /song5. ru / tex t /war r io rs -o f -z ion-
antifacomua (решение Октябрьского район-
ного суда города Санкт-Петербурга от 
27.10.2015);

3241. Интернет-сайт, размещенный по 
электронному адресу: http://2ionwarriors.7fi.
ru, и находящийся на нем по электронному 
адресу: http://zionwarriors.7fi.ru/viewtopic.
php?id=39 текст песни музыкальной группы 
«Warriors of Zion» («Войны Сиона») под 
названием «А-фа бойцы» (начинающейся 
со слов: начинающейся со слов: «Под 
радужными флагами идти готовы в бой...» 
и заканчивающаяся словами: «... и обо-
красть!») (решение Октябрьского районно-
го суда города Санкт-Петербурга от 
27.10.2015);

3242. Интернет-сайт, размещенный по 
электронному адресу: http://2ionwarriors.7fi.
ru, и находящийся на нем по электронному 
адресу: http://zionwarriors.7fi.ru/viewtopic.
php?id=39 текст песни музыкальной группы 
«Warriors of Zion» («Войны Сиона») под 
названием «Звезда Сиона» (начинающей-
ся со слов: «Только Израиля дети достой-
ны...» и заканчивающейся словами: 
«Пасти человекоскотов») (решение 
Октябрьского районного суда города 
Санкт-Петербурга от 27.10.2015);

3243. Интернет-сайт, размещенный по 
электронному адресу: http://2ionwarriors.7fi.
ru, и находящийся на нем по электронному 
адресу: http://zionwarriors.7fi.ru/viewtopic.
php?id=39 текст песни музыкальной группы 
«Warriors of Zion» («Войны Сиона») под 
названием «Братья кавказцы» (начинаю-
щейся со слов: «Таки салям алейкум, кав-
казские ...» и заканчивающейся словами: 
«.. .Заставим их работать, а сами зажи-
вем») (решение Октябрьского районного 
суда  города Санкт-Петербурга  от 
27.10.2015);

3244. Информационные материалы, 
размещенные по интернет-адресам: http://
www.youtube.com/watch?v=RRdBcQY-OM0, 
h t t p : / / w w w . y o u t u b e . c o m /
watch?v=aFeD5xDk2QM, ht tp: / /www.
youtube.com/watch?v=6u2AIPaRtLc, http://
www.youtube.com/watch?v=IvIJxLICfdNQ, 
http://www.youtube.com/watch?v=nUB1 
1116h0w ,  h t t p : / /www.you tube . com/
watch?v=76VHYiNm0BM, ht tp: / /www.
youtube.com/watch?v=cfiDGF_v1VY (реше-
ние Надымского городского суда Ямало-
Ненецкого  автономного округа  от 
29.10.2015);

3245. Текстовый материал под заго-
ловком «Менахем Шнеерсон — «Наши 
планы относительно славян», с текстом, 
начинающимся словами: «1. Наша специ-
альная тактика борьбы...», заканчиваю-
щимся словами: «И никто нам не в силах 
помешать!», а также текстовый материал 
под заголовком «Принятая на Московском 
конгрессе сионистов в августе 1898 года 
ПРОГРАММА УНИЧТОЖЕНИЯ РУССКОЙ 
НАЦИИ», (другое название — «Программа 
сионистов в отношении России») начинаю-
щийся словами: «I. Удержание власти», 
заканчивающийся словами: «...а в сумме 
для сокращения численности гоев» (реше-
ние Железнодорожного районного суда 
г. Пензы от 27.10.2015);

3246. Листовки под названием «Обра-
щение к военнослужащим Российской 
армии» политической партии «Воля» 
(решение Ленинского районного суда 
г. Екатеринбурга Свердловской области от 
09.07.2015);

3247. Изображение человеческого 
черепа и кости с надписью «Мертвая голо-
ва... всему голова!!!, под которым разме-
щена надпись — Смерть жидам и всем 
хачам, скоро ад устроим вам!!! (решение 
Йошкар-Олинского городского суда Респу-
блики Марий Эл от 10.11.2015);

3248. Информация в виде изображе-
ния, содержащего надпись «РУССКИЙ 
ПРОСНИСЬ! ВРАГ ХОЗЯЙНИЧАЕТ НА 
ТВОЕЙ ЗЕМЛЕ!», изображения, содержа-
щего надписи «Я ПАТРИОТ ЭТО МОЯ 
ЗЕМЛЯ!!! ЭТО МОЯ РОДИНА!!! СЛАВЯ-
НИН! ХВАТИТ СПАТЬ РОДИНА В БЕДЕ! 
РОДИНЕ НУЖНА ТВОЯ ВОЛЯ! ВСТУПАЙ 
В РЯДЫ НАЦИОНАЛИСТОВ», видеоза-
пись «Напиток и Луперкаль», видеофайл 
«Напиток и Луперкаль.тр4», видеозапись 
«Брунсвиг-Белый Отряд», видеофайл 

«Брунсвиг-Белый Отряд.mр4», видеоза-
пись «ГРОТ и 25/17-Просыпайтесь», видео-
файл «ГРОТ и 2517— Просыпайтесь.mр4», 
видеозапись «Слава РУСИ!!!», видеофайл 
«Слава РУСИ.mр4», видеозапись «БЕЙ 
ЧУРБАНЬЕ!!! БЕЙ ЧУРОК!!!», видеофайл 
«БЕЙ ЧУРБАНЬЕ БЕЙ ЧУРОК.mр4», ауди-
озапись «12 июня — Россия для других, 
Русь — мать для меня!», аудиофайл «12 
июня.mр3», размещенные в глобальной 
сети «Интернет» по адресу http://vk.com/
id133320504 пользователем «Виктор Вла-
димиров» (решение Устьянского районно-
го суда Архангельской области от 
06.11.2015);

3249. Персональная интернет-страни-
ца, открытая для публичного просмотра 
под авторством пользователя «Анна Вла-
димировна» в социальной сети «ВКонтак-
те» htpp://vk.com/id249446827 с размещен-
ными на изображениях текстами «Убей ... 
— порадуй маму ©», «Нету плохих наций 
просто есть ...» (решение Дивногорского 
городского суда Красноярского края от 
03.11.2015);

3250. Текст аудиозаписи под названи-
ем «Исполняю Я Про Хачей», длительно-
стью 2 мин. 37 сек., размещенный в сети 
Интернет по электронному адресу: pesni.
fm/search/Исполняю+Я+про+хачей (реше-
ние Выборгского районного суда города 
Санкт-Петербурга от 10.09.2015);

3251. Материалы, размещенные в 
социальной сети «ВКонтакте» на Интер-
нет-странице (3 аудиофайла, название 
которых содержат ненормативную лекси-
ку) по адресу: http://vk.com/id222035587 
(решение Бежицкого районного суда 
г. Брянска от 10.11.2015);

3252. Информационный материал-
текст аудиозаписи «Русские — Песня про-
тив хачей», длительностью 02 минуты 53 
секунды и 02 минуты 52 секунды, разме-
щенный на интернет-сайте: zaycevnet.info, 
xmusic-wm-scripts.ru и qmp3music.ru по 
электронным адресам: http://zaycevnet.info/
file/Pyccкиe-Песня%20против%20хачей/; 
http://xmusic-wm-scripts.ru/npoтив-xaчей/; 
h t t р : / / q m р 3 m u s i k . r u / а r t i s t /
Песня+против+хачей.аsрх (решение 
Сестрорецкого районного суда города 
Санкт-Петербурга от 07.10.2015);

3253. Текст статьи «Тайны социального 
идиотизма» размещенный в газете «МЪра 
за меру» № 8 (297) за 2013 год, на страни-
цах 6—7, автором которой является Петров 
К.П., а также текст статьи аналогичного 
содержания, размещенный на сайте сети 
Интернет, расположенном по адресу: http://
kre.ru/partiinaya-pechat/mera-za-meru/4195-
mera-8-2013 (решение Советского район-
ного суда г. Брянска от 11.08.2015 и апел-
ляционное определение Судебной колле-
гии по гражданским делам Брянского 
областного суда от 08.12.2015);

3254. Информационный материал-
текст аудиозаписи «*ей москалей», дли-
тельностью 02 минуты 47 секунд, разме-
щенный на интернет-сайте: vk.com по элек-
тронному адресу: http://vk.com/audios
164194?q=бeй%20мocкaлeй (решение 
Сестрорецкого районного суда города 
Санкт-Петербурга от 05.11.2015);

3255. Размещенные в сети «Интернет», 
на общедоступной странице «Роман Мум-
ладзе» в социальной сети «ВКонтакте» по 
веб-адресу www.vk.com/karboff четыре тек-
ста: 1) Начинающийся словами коммента-
рия пользователя «Роман Мумладзе»: со 
ссылкой на группу «Коммерсантъ»: «Ижев-
ские чиновники — борцы...» и заканчиваю-
щийся словами «...органа.» 2) Начинаю-
щийся словами «Достаточно посмо-
треть...» и заканчивающимся словами «...
всем этом Интернет.»; 3-) Начинающийся 
словами «Надеюсь всю...» и заканчиваю-
щимся словами «...трудно придумать.»; 4) 
Начинающийся словами «ДНР успешно 
продолжает освобождать Донбасс...» и 
заканчивающимся словами «...админи-
стративных зданий.» (решение Централь-
ного районного суда г. Сочи от 28.10.2015);

3256. Видеоролик, размещенный на 
странице сети «Интернет» по адресу: 
http:vk.com/jiuc_88, в видеофайле с назва-
нием «You Must Murder — Злая Россия.
mр4» (решение Богородского городского 
с уд а  Н и же г о р о д с ко й  о б л а с т и  о т 
20.10.2015);

3257. Размещенные Гугенгеймер О.В. 
материалы в форме видеозаписей в сети 
«Интернет», обнаруженные на сайте 
«http://www.vk.com», в учетной записи 
пользователя «Оскар Гугенгеймер» (http://
www.vk.com/id254625290) 1) «Русские 
националисты. Скинхеды» («Russkie 
nasionalisty. Skinhedy/240»), 2) «Москва. 
2009.  Автономное сопротивление» 
(«MosKva. 2009. Avtonomnoe soprotivlenie»), 
3) «Онархея 88 и Алис А — Гимн национал-
алисистов» («Оnarhеуа 88 i AlisA — gimn 
nasional-alisistov.240») (решение Железно-
дорожного районного суда г. Улан-Удэ от 
26.11.2015);

3258. Аудиозаписи под названием «14\ 
/88 — Зиг хай», «1488 — Зига, зага, ой», 
«1488 [vkhp.net] — Слава России! Слава 
Руси!», размещенные на интернет-страни-
це https.//vk.com/id206705711 (решение 
Центрального районного суда г. Хабаровс-
ка от 16.10.2015).

Список предоставлен 
Минюстом России

Федеральный список 
экстремистских материалов

Центральный федеральный округ
1 Белгородская область 33 406
2 Брянская область 27 083
3 Владимирская область 32 991
4 Воронежская область 32 418
5 Ивановская область 29 910
6 Калужская область 39 196
7 Костромская область 29 455
8 Курская область 26 428
9 Липецкая область 31 232
10 Московская область 52 460
11 Орловская область 28 741
12 Рязанская область 32 645
13 Смоленская область 30 450
14 Тамбовская область 28 910
15 Тверская область 37 383
16 Тульская область 33 566
17 Ярославская область 37 124
18 г. Москва 90 400
Северо-Западный федеральный округ
19 Республика Карелия 40 145
20 Республика Коми 40 004
21 Архангельская область 42 053
22 Вологодская область 35 375
23 Калининградская область 32 915
24 Ленинградская область 41 180
25 Мурманская область 37 202
26 Новгородская область 33 888
27 Псковская область 32 947
28 Ненецкий автономный 

округ
53 695

29 г. Санкт-Петербург 58 055
Южный федеральный округ

30 Республика Адыгея (Ады-
гея)

25 160

31 Республика Калмыкия 24 753
32 Краснодарский край 34 835
33 Астраханская область 27 497
34 Волгоградская область 31 100
35 Ростовская область 35 257

Северо-Кавказский федеральный 
округ

36 Республика Дагестан 26 064
37 Республика Ингушетия 24 626
38 Кабардино-Балкарская 

Республика
27 877

39 Карачаево-Черкесская 
Республика

30 000

40 Республика Северная Осе-
тия — Алания

28 689

41 Чеченская Республика 30 000
42 Ставропольский край 26 065

Приволжский федеральный округ
43 Республика Башкортостан 34 586
44 Республика Марий Эл 32 557
45 Республика Мордовия 32 661
46 Республика Татарстан 

(Татарстан)
33 779

47 Удмуртская Республика 33 976
48 Чувашская Республика — 

Чувашия
31 034

49 Пермский край 34 816
50 Кировская область 32 743
51 Нижегородская область 39 876
52 Оренбургская область 30 711
53 Пензенская область 31 415
54 Самарская область 34 146
55 Саратовская область 30 000
56 Ульяновская область 32 085

Уральский федеральный округ
57 Курганская область 30 664
58 Свердловская область 43 233
59 Тюменская область 39 145
60 Челябинская область 29 929
61 Ханты-Мансийский авто-

номный округ — Югра
42 204

62 Ямало-Ненецкий 
автономный округ

47 613

Сибирский федеральный округ
63 Республика Алтай 33 845
64 Республика Бурятия 33 213
65 Республика Тыва 34 705
66 Республика Хакасия 32 346
67 Алтайский край 32 074
68 Забайкальский край 32 743
69 Красноярский край 39 238
70 Иркутская область 34 545
71 Кемеровская область 32 194
72 Новосибирская область 38 175
73 Омская область 32 745
74 Томская область 35 281
Дальневосточный федеральный округ
75 Республика Саха (Якутия) 46 911
76 Камчатский край 43 215
77 Приморский край 47 218
78 Хабаровский край 46 018
79 Амурская область 42 004
80 Магаданская область 41 282
81 Сахалинская область 53 670
82 Еврейская автономная 

область
33 594

83 Чукотский автономный 
округ

32 924

Крымский федеральный округ
84 Республика Крым 29 000
85 г. Севастополь 30 000

Приказ Министерства строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства 

Российской Федерации (Минстрой России)
от 28 декабря 2015 г. № 951/пр г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 26 января 2016 г. 
Регистрационный № 40773

О нормативе стоимости одного квадратного метра общей 
площади жилого помещения  по Российской Федерации 

на первое полугодие 2016 года и показателях средней 
рыночной стоимости одного квадратного метра общей 

площади жилого помещения по субъектам 
Российской Федерации на I квартал 2016 года

В соответствии с подпунктом 5.2.38 
пункта 5 Положения о Министерстве строи-
тельства и жилищно-коммунального хозяй-
ства Российской Федерации, утвержденно-
го постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 18 ноября 2013 г. 
№ 1038 (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2013, № 47, ст. 6117; 
2014, № 12, ст. 1296, № 40, ст. 5426, № 50, 
ст. 7100; 2015, № 2, ст. 491, № 4, ст. 660, 
№ 22, ст. 3234, № 23, ст. 3311, ст. 3334, 
№ 24, ст. 3479, № 46, ст. 6393, № 47, 
ст. 6601, ст. 6586), приказываю:

1. Утвердить норматив стоимости 
одного квадратного метра общей площади 
жилого помещения по Российской Федера-
ции на первое полугодие 2016 года в раз-
мере 36 008 (тридцать шесть тысяч восемь) 
рублей.

2. Утвердить показатели средней 

рыночной стоимости одного квадратного 
метра общей площади жилого помещения 
по субъектам Российской Федерации на I 
квартал 2016 года, которые подлежат при-
менению федеральными органами испол-
нительной власти, органами исполнитель-
ной власти субъектов Российской Федера-
ции для расчета размеров социальных 
выплат для всех категорий граждан, кото-
рым указанные социальные выплаты пре-
доставляются на приобретение жилых 
помещений за счет средств федерального 
бюджета согласно приложению к настоя-
щему приказу.

3. Контроль за исполнением настояще-
го приказа возложить на заместителя 
Министра строительства и жилищно-ком-
мунального хозяйства Российской Федера-
ции О.И. Бетина.

Министр М. Мень

Приложение
Показатели средней рыночной стоимости одного квадратного 

метра общей площади жилого помещения по субъектам 
Российской Федерации на I квартал 2016 года (в рублях)

1. Пункт 3 изложить в следующей 
редакции:

«3. Олимпиада проводится по следую-
щим общеобразовательным предметам: 
математика, русский, иностранный язык 
(английский, немецкий, французский, 
испанский, китайский, итальянский), 
информатика и ИКТ, физика, химия, био-
логия, экология, география, астрономия, 
литература, история, обществознание, 
экономика, право, искусство (мировая 
художественная культура), физическая 
культура, технология, основы безопасно-
сти жизнедеятельности для обучающихся 
по образовательным программам основно-
го общего и среднего общего образования;

математика, русский язык для обуча-
ющихся по образовательным программам 
начального общего образования.».

2. В абзаце четвертом пункта 28 после 

слов «образовательных программ» допол-
нить словами «начального общего,».

3. В пункте 35 после слов «образова-
тельных программ» дополнить словами 
«начального общего,»; слова «5—11 клас-
сов» заменить словами «4—11 классов».

4. В пункте 37 слова «5 — 11 классов» 
заменить словами «4 — 11 классов»; 
после слов «образовательным програм-
мам» дополнить словами «начального 
общего,».

5. В абзаце седьмом пункта 39 после 
слов «образовательным программам» 
дополнить словами «начального общего,».

6. В абзаце третьем пункта 40 после 
слов «образовательным программам» 
дополнить словами «начального общего,».

7. В абзаце третьем пункта 42 после 
слов «образовательных программ» допол-
нить словами «начального общего,».

8. В пункте 51 слова «Москве и Санкт-
Петербурге» заменить словами «Москве, 
Санкт-Петербурге и Севастополе».

9. Пункт 64 дополнить абзацем следу-
ющего содержания:

«В случае если ни один участник реги-
онального этапа олимпиады текущего 
учебного года не набрал необходимое для 
участия в заключительном этапе олимпи-
ады количество баллов, установленное 
Минобрнауки России по общеобразова-
тельному предмету и классу, по решению 
организатора регионального этапа олим-
пиады на заключительный этап олимпиа-
ды может быть направлено по одному 
участнику регионального этапа олимпиа-
ды текущего учебного года, набравшему 
наибольшее количество баллов (но не 
менее 50% от установленного Минобрна-
уки России количества баллов) по соот-

ветствующему общеобразовательному 
предмету.».

10. Пункт 70 изложить в следующей 
редакции:

«70. Научно-методическое обеспече-
ние школьного, муниципального, регио-
нального и заключительного этапов олим-
пиады, а также финансовое обеспечение 
проведения заключительного этапа олим-
пиады (за исключением расходов на стра-
хование жизни и здоровья участников 
заключительного этапа олимпиады, про-
езд участников заключительного этапа 
олимпиады и сопровождающих их лиц к 
месту проведения заключительного этапа 
олимпиады и обратно, расходов на пита-
ние, проживание, транспортное и экскур-
сионное обслуживание сопровождающих 
лиц) осуществляются за счет средств 
федерального бюджета.».

Приказ Министерства образования и науки Российской Федерации (Минобрнауки России)
от 17 декабря 2015 г. № 1488 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 20 января 2016 г. Регистрационный № 40659
О внесении изменений в Порядок проведения всероссийской олимпиады 

школьников, утвержденный приказом Министерства образования 
и науки Российской Федерации от 18 ноября 2013 г. № 1252

Приказываю:
Утвердить прилагаемые изменения, которые вносятся в Порядок проведения все-

российской олимпиады школьников, утвержденный приказом Министерства образова-
ния и науки Российской Федерации от 18 ноября 2013 г. № 1252 (зарегистрирован Мини-
стерством юстиции Российской Федерации 21 января 2014 г., регистрационный 

№ 31060), с изменениями, внесенными приказом Министерства образования и науки 
Российской Федерации от 17 марта 2015 г. № 249 (зарегистрирован Министерством 
юстиции Российской Федерации 7 апреля 2015 г., регистрационный № 36743).

Исполняющий обязанности Министра А. Климов

Приложение

Изменения, которые вносятся в Порядок проведения всероссийской олимпиады школьников, 
утвержденный приказом Министерства образования и науки Российской Федерации 

от 18 ноября 2013 г. № 1252

1. Настоящие Требования к качеству 
звука и (или) изображения обязательных 
общедоступных телеканалов и (или) ради-
оканалов (далее — Требования) применя-
ются к деятельности операторов связи, 
осуществляющих трансляцию обязатель-
ных общедоступных телеканалов и (или) 
радиоканалов (далее — операторы связи).

2. Оператор связи, указанный в пункте 
2 статьи 192 Федерального закона «О 
связи», обязан обеспечить трансляцию 
сигналов обязательных общедоступных 
телеканалов и (или) радиоканалов в циф-
ровом формате с постоянной неизменяе-
мой скоростью программного потока 
MPEG-4 не менее 3,0 Мбит/с, из них посто-
янная скорость видео не менее 2720 
Кбит/с, постоянная скорость аудио не 
менее 192 Кбит/с.

3. Оператор связи, получающий сигнал 
обязательных общедоступных телекана-
лов и радиоканалов в цифровом формате 
путем присоединения к сети оператора, 
указанного в пункте 2 статьи 192 Федераль-
ного закона «О связи», или иного операто-
ра связи, обязан обеспечить во всей 
эксплуатируемой им сети, в том числе в 
точках подключения абонентской распре-
делительной системы/абонентского обору-
дования, постоянную неизменяемую ско-
рость программного потока не ниже значе-
ния, полученного в точке присоединения к 
сети передающего оператора.

Оператор связи, получающий сигнал 
обязательных общедоступных телекана-
лов и радиоканалов в аналоговом формате 
или путем приема сигнала, передаваемого 
в эфир радиоэлектронным средством опе-
ратора связи, указанного в пункте 2 статьи 
192 Федерального закона «О связи», или 
иного оператора связи, без заключения 
договора о присоединении сетей связи для 
трансляции телеканалов и (или) радиока-
налов, обязан обеспечить в эксплуатируе-
мой им сети качество звука и изображения 
обязательных общедоступных телекана-

лов и радиоканалов, определяемое при 
проведении субъективной оценки качества 
звука и изображения на уровне не ниже 
«заметно, но не мешает» по следующей 
шкале ухудшений: 5 — незаметно; 4 — 
заметно, но не мешает; 3 — заметно, нем-
ного мешает; 2 — мешает; 1 — сильно 
мешает. Оценка проводится путем после-
довательного определения заметности 
искажения по следующим параметрам: 
шум, высокочастотная помеха, фон пере-
менного напряжения, импульсная помеха, 
разрывы границ изображения (факелы), 
тянущиеся продолжения, четкость, повто-
ры (отражения) и окантовки (пластика), 
смешение цветности деталей относитель-
но их яркости, верность цветопередачи.

4. Контроль качества звука и (или) изо-
бражения обязательных общедоступных 
телеканалов и (или) радиоканалов прово-
дится в точках подключения абонентской 
распределительной системы/абонентского 
оборудования к сети связи телерадиове-
щания, эксплуатируемой оператором, а в 
случаях присоединения оператора обяза-
тельных общедоступных телеканалов и 
радиоканалов к сети операторов, указан-
ных в абзаце 1 пункта 3 настоящих Требо-
ваний, — также в соответствующих точках 
присоединения.

5. При осуществлении трансляции сиг-
налов обязательных общедоступных теле-
каналов и (или) радиоканалов операторы 
связи не вправе удалять, изменять скры-
тые субтитры, информацию службы «теле-
текст», а также информацию электронного 
гида программ (кроме случаев трансляции 
сигнала в аналоговом формате), экстрен-
ную информацию об опасностях, возника-
ющих при угрозе возникновения или воз-
никновении чрезвычайных ситуаций при-
родного и техногенного характера, а также 
при ведении военных действий или вслед-
ствие этих действий (при наличии в соста-
ве сигналов указанных видов информа-
ции).

Приказ Министерства связи и массовых коммуникаций 
Российской Федерации (Минкомсвязь России)

от 1 сентября 2015 г. № 327 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 22 января 2016 г. 

Регистрационный № 40729
Об утверждении Требований к качеству 

звука и (или) изображения обязательных 
общедоступных телеканалов 

и (или) радиоканалов
В соответствии с абзацем 3 пункта 4 

статьи 46 Федерального закона от 7 июля 
2003 г. № 126-ФЗ «О связи» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2003, № 28, ст. 2895; № 52, ст. 5038; 2004, 
№ 35, ст. 3607; № 45, ст. 4377; 2005, № 19, 
ст. 1752; 2006, № 6, ст. 636; № 10, ст. 1069; 
№ 31, ст. 3431, ст. 3452; 2007, № 1, ст. 8; 
№ 7, ст. 835; 2008, № 18, ст. 1941; 2009, 
№ 29, ст. 3625; 2010, № 7, ст. 705; № 15, 
ст. 1737; № 27, ст. 3408; № 31, ст. 4190; 
2011, № 7, ст. 901; № 9, ст. 1205; № 25, 
ст. 3535; № 27, ст. 3873, ст. 3880; № 29, 
ст. 4284, ст. 4291; № 30, ст. 4590; № 45, 
ст. 6333; № 49, ст. 7061; № 50, ст. 7351, 
ст. 7366; 2012, № 31, ст. 4322, ст. 4328; 
№ 53, ст. 7578; 2013, № 19, ст. 2326; № 27, 
ст. 3450; № 30, ст. 4062; № 43, ст. 5451; 
№ 44, ст. 5643; № 48, ст. 6162; № 49, 
ст. 6339, ст. 6347; № 52, ст. 6961; 2014, № 6, 
ст. 560; № 14, ст. 1552; № 19, ст. 2302; 
№ 26, ст. 3366, ст. 3377; № 30, ст. 4229, 
ст. 4273; 2015, № 29, ст. 4342, ст. 4383), пун-
ктом 5.2.26 Положения о Министерстве 

связи и массовых коммуникаций Россий-
ской Федерации, утвержденного постанов-
лением Правительства Российской Феде-
рации от 2 июня 2008 г. № 418 (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2008, № 23, ст. 2708; № 42, ст. 4825; № 46, 
ст. 5337; 2009, № 3, ст. 378; № 6, ст. 738; 
№ 33, ст. 4088; 2010, № 13, ст. 1502; № 26, 
ст. 3350; № 31, ст. 4251; 2011, № 3, ст. 542; 
№ 14, ст. 1935; № 21, ст. 2965; № 44, 
ст.  6272; №  49, ст.  7283; 2012, №  20, 
ст. 2540; № 39, ст. 5270; № 46, ст. 6347; 
2013, № 13, ст. 1568, 1569; № 33, ст. 4386; 
№ 45, ст. 5822; 2014, № 30, ст. 4305; № 31, 
ст. 4414, № 47, ст. 6554; 2015, № 3, ст. 491), 
приказываю:

1. Утвердить прилагаемые Требования 
к качеству звука и (или) изображения обя-
зательных общедоступных телеканалов и 
(или) радиоканалов.

2. Направить настоящий приказ на 
государственную регистрацию в Министер-
ство юстиции Российской Федерации.

Министр Н. Никифоров

Требования к качеству звука 
и (или) изображения обязательных общедоступных 

телеканалов и (или) радиоканалов

Решения Верховного Суда
Определением Апелляционной коллегии Верховного Суда Российской Федерации от 

17 декабря 2015 г. признаны недействующими со дня вынесения определения Методиче-
ские рекомендации по разработке норм и правил по благоустройству территорий муници-
пальных образований, утвержденные приказом Министерства регионального развития 
Российской Федерации от 27 декабря 2011 г. № 613, в редакции приказа Министерства 
строительства и жилищно-коммунального хозяйства Российской Федерации от 17 марта 
2014 г. № 100/пр.

Решением Верховного Суда Российской Федерации от 7 октября 2015 г. признаны 
недействующими со дня вступления в законную силу решения суда пункты 5, 7, 10, 11 Пра-
вил установления и выплаты повышения фиксированной выплаты к страховой пенсии 
лицам, проживающим в районах Крайнего Севера и приравненных к ним местностях, 
утвержденных постановлением Правительства Российской Федерации от 18 марта 2015 г. 
№ 249, в той мере, в которой отсутствие регистрации по месту жительства или по месту 
пребывания у лица, проживающего в районах Крайнего Севера и приравненных к ним 
местностях, ограничивает право на повышение фиксированной выплаты к страховой пен-
сии.

Решение суда вступило в законную силу 22 декабря 2015 г.
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 8 октября 2015 г. признано 

недействующим со дня вступления решения суда в законную силу второе предложение 
пункта 2 приказа Министерства экономического развития Российской Федерации от 12 
января 2015 г. № 1 «Об утверждении перечня документов, подтверждающих право заяви-
теля на приобретение земельного участка без проведения торгов».

Решение суда вступило в законную силу 22 декабря 2015 г.
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ФУТБОЛ Денис Черышев
перешел из «Реала»
в «Валенсию» 

Испанский
резидент

Артур Нанян

ПОЛУЗАЩИТНИК мадридского «Реала» Денис Черы-
шев проведет остаток текущего сезона в «Валенсии». Пе-
реход 25-летнего россиянина был осуществлен «на 
флажке», за два часа до закрытия зимнего трансферного 
окна в Европе.

Еще в воскресе-
нье главный тренер 
«Реала» Зинедин Зи-
дан публично зая-
вил, что он не рас-
считывает на Дени-
са. Сразу после слов 
Зидана СМИ расти-
ражировали инфор-
мацию о грядущем 
возвращении Черы-
шева в «Севилью», 
за которую он вы-
ступал на правах 
аренды в сезоне 
2013/2014. Параллельно сообщалось об интересе двух 
английских клубов — «Ливерпуля» и «Уотфорда», но сам 
футболист не захотел уезжать из Испании, где он живет с 
шести лет.

В пользу варианта с «Севильей» говорил еще и тот 
факт, что в тренерском штабе Унаи Эмери с нынешнего 
сезона работает отец Дениса — Дмитрий Черышев. Когда 
возвращение Черышева в Андалусию казалось неминуе-
мым, активизировалась «Валенсия». За пару часов «ле-
тучие мыши» провернули сделку с «Реалом», и Черышев 
отправился в Валенсию. Дебютировать за новую коман-
ду он может уже сегодня, в первом полуфинальном матче 
Кубка Испании против «Барселоны». 

Из остальных любопытных трансферов отметим пе-
реход нападающего «Локомотива» Умара Ньясса в ан-
глийский «Эвертон» за 13,5 миллиона фунтов. Неожи-
данностью стал уход защитника «Спартака» Сердара Та-
ски в мюнхенскую «Баварию». Таски останется в мюн-
хенском клубе как минимум до окончания текущего се-
зона, после чего мюнхенцы смогут приобрести его за 10 
миллионов евро. Еще один игрок «Спартака» — вратарь 
Антон Митрюшкин подписал контракт с швейцарским 
«Сьоном» до лета 2019 года. 

БАСКЕТБОЛ Хоакин Колом
стал лучшим на игровой 
неделе в Единой лиге

Забросил 
сколько мог

Илья Трисвятский

ИСПАНСКИЙ защитник казанского УНИКСа Хоакин 
Колом признан лучшим баскетболистом 19-й игровой 
недели Единой лиги, которая запомнится тем, что все 
шесть проведенных матчей принесли успех гостям. 

Причем встреча «Нимбурк» (Чехия) — УНИКС полу-
чилась самой напряженной. Команда с берегов Волги 
взяла верх с минимальным преимуществом — 75:74. Ко-
лом вошел в игру со скамейки запасных, провел на пло-
щадке почти 27 минут чистого времени, набрал 20 оч-
ков, сделал семь подборов (отличный показатель для его 
амплуа!) и совершил пять результативных передач. Плюс 
в этом матче у Колома самый высокий коэффициент эф-
фективности (20), рассчитываемый по специальной 
формуле.

В активе испанца ключевые попадания в драматич-
ной игре. Когда казанцы уступали 71:72, баскетболист с 
Пиренейского полуострова набрал четыре очка подряд, 
решив исход противостояния, а заодно и повторил свой 
личный рекорд результативности в матче Единой лиги. 
Хоаким успешно справился с лидерскими функциями в 
отсутствии главного бомбардира УНИКСа американца 
Кита Лэнгфорда. 

Кстати, Колом — первый и пока единственный игрок в 
Единой лиге, родившийся в карликовом государстве Ан-
дорра, расположенном между Испанией и Францией. Да 
и начинал он карьеру в клубе «Ривер Андорра», выступа-
ющем в третьестепенном дивизионе испанского чемпио-
ната. При свободном выборе спортивного гражданства 
игрок предпочел своей крошечной стране одну из веду-
щих мировых баскетбольных держав.

Вот результаты остальных матчей тура: «Красный ок-
тябрь» (Волгоград) — ЦСКА — 74:108, «Байзонс» (Фин-
ляндия) — «Нижний Новгород» — 73:79, ВЭФ (Латвия) — 
«Зенит» (Санкт-Петербург) — 76:95, «Вита» (Грузия) — 
«Химки» — 52:108, «Астана» (Казахстан) — «Локомотив-
Кубань» (Краснодар) — 89:91. Лидирует ЦСКА с показа-
телем 18 выигрышей и одно поражение. Далее по про-
центу побед в таблице идут УНИКС (15-2), «Химки» (14-
3), «Зенит» (11-3) и «Локомотив-Кубань» (11-5). 

Матчи следующего тура пройдут 7—8 февраля. Цен-
тральной битвой станет классическое дерби нашего ба-
скетбола «Химки» — ЦСКА. Эта встреча состоится в по-
недельник (8 февраля) и завершит 20-ю игровую неделю 
регулярного чемпионата Единой лиги. Серьезный инте-
рес представляет и воскресная (7 февраля) игра между 
краснодарцами и саратовским «Автодором».

С МЕСТА СОБЫТИЯ ЧМ-2016 в Ульяновске сборная России начала с ярких побед

Лед тронулся на Волге
Виктория Чернышева,
Ульяновск

Ч
емпионат мира по хоккею 
с мячом, который прохо-
дит в Ульяновске, россий-

ская сборная начала с разгром-
ной победы над командой Казах-
стана. Наши хоккеисты на арене 
«Труд» выиграли со счетом 9:1.

На следующий день россия-
нам противостояли финны. И 
здесь оказать достойное сопро-
тивление хозяевам льда гости не 
смогли — 10:2 в пользу команды 
Сергея Мяуса. 

Отметим, что за несколько 
дней до начала мирового пер-
венства в городе стояла велико-

лепная погода — мороз и солнце, 
открытые стадионы как следует 
подготовили к началу чемпиона-
та. Но в одну ночь погода испор-
тилась. Оттепель сделала лед 
мягким, по выражению трене-
ров сборных, «тяжеловатым». 
Чтобы поставить команды в рав-
ные условия (а мартовская пого-
да с температурой около нуля бу-
дет в Ульяновске, по прогнозам 
синоптиков, еще неделю), было 
решено перенести два ближай-
ших матча нашей команды со 
сборными Финляндии и Швеции 
на крытый лед, в спорткомплекс 
«Волга-Спорт-Арена». Именно 
здесь уже отыграли свои матчи 
другие команды — в том числе 

ближайшие соперники россиян. 
Мест в ледовом дворце меньше — 
трибуны рассчитаны на пять ты-
сяч человек. Впрочем, организа-
торы заявили, что «уместят всех 
желающих» — видимо, в случае 

необходимости задействуют до-
полнительные резервы. 

Российская сборная трениру-
ется в Ульяновске с 25 января, 
как и белорусская команда. 
Остальные соперники по элит-
ной группе «А» приехали в столи-
цу ЧМ-2016 позже, а дебютанты 
группы «А» латыши и вовсе выш-
ли на матч сразу по приезде и 
проиграли сборной США со сче-
том 1:11.

Десять команд группы «В» 
прибудут в Ульяновск на следую-
щей неделе. 

Для того чтобы болельщики 
не скучали (самим спортсменам 
пока не до развлекательной про-
граммы), в самом центре города 
открыли парк FIB с катком, гор-
ками, площадкой ГТО, снежным 
лабиринтом.

Каждый день здесь устраива-
ют праздник в честь страны — 
участницы мирового первенства. 
Кроме того, в одном из самых из-
вестных «советских» музеев 
страны — Ленинском мемориале 
— презентовали «Территорию 
русского хоккея». Это уникаль-
ная выставка, которую в Улья-
новск привез Государственный 
музей Министерства спорта РФ: 
300 экспонатов, рассказываю-
щих об истории хоккея с мячом, 

который в 40—50-х годах прошло-
го века называли «русским». В их 
числе — серебряный переходя-
щий кубок: его, как и на самом 
первом чемпионате в 1957 году, 
вручат победителю мирового 
первенства. На кубке выгравиро-
ваны названия команд-победи-
тельниц: чаще всего это были со-
ветские (а затем и российские) 
сборные, гораздо реже — шведы и 
финны. Вчера выставку посетил 
посол Швеции в России Петер 
Эриксон, который прибыл в Уль-
яновск на матч российской и 
шведской сборных.

В первый же день чемпионата 
мира презентовали книгу об 
истории хоккея с мячом «Атака 
из глубины». Ее написала улья-
новская болельщица с много-
летним стажем Алла Сироткина. 
Издание уникальное, вышедшее 
первым подарочным тиражом в 
1100 экземпляров, который, без 
сомнения, быстро разойдется 
по коллекционерам и любите-
лям этого вида спорта. Целый 
год Сироткина скрупулезно со-
бирала материал для книги, 
вела переписку со всеми феде-
рациями по хоккею с мячом из 
разных стран. Результат того 
стоил: в книгу вошло 300 редких 
фотографий, в том числе ни разу 
нигде не публиковавшиеся. На-
пример, афиша и фото первой 
команды по бенди из Англии 
конца XIX века. 

Победитель и призеры чемпи-
оната мира по хоккею с мячом 
определятся уже в ближайшие 
выходные — 7 февраля. 

А с 10 по 14 февраля в Улья-
новске сразятся команды группы 
«В». Победитель получит шанс 
сыграть в «элите» мирового хок-
кея с мячом в следующем сезоне. 

Хоккей  Победа над «Йокеритом» гарантировала СКА место в плей-офф

Битый «джокер» 

Илья Зубко 

Р
егулярный чемпионат 
Континентальной хок-
кейной лиги выходит на 
финишную прямую. Ко-
мандам осталось прове-

сти по 4 — 5 матчей, а большинст-
во путевок в плей-офф уже забро-
нированы. 

Действующий обладатель 
Кубка Гагарина СКА пробился в 
кубковую восьмерку одним из 
последних в Западной конфе-
ренции. При этом питерцы име-
ют все шансы пробиться в чет-
верку лучших, что гарантирует 
преимущество своей площадки 
как минимум в первом раунде 
плей-офф. Столь радужные пер-
спективы для СКА открыла 
принципиальная победа на сво-
ей площадке над «Йокеритом» 
из Хельсинки, которая получи-
лась волевой, да еще и с налетом 
скандальности.

«Джокеры» на исходе первого 
периода открыли счет, когда от-
личился Ларсен. А отыгрались 
армейцы с Невы ровно к середи-
не матча — это Мозес реализовал 
большинство. Роковой для «Йо-
керита» стала 54-я минута, когда 
шайбу в сетку подправил Коски-

ранта — 2:1. Финны могли побо-
роться, но за три с небольшим 
минуты до сирены в дело вмеша-
лись судьи. Увидев лежащего без 
движения на льду Яковлева, они 
выписали матч-штраф Ларсену и 
оставили гостей в меньшинстве 
до конца матча. Как показал ви-
деоповтор, игрок «Йокерита» 
действительно стукнул оппонен-
та клюшкой по ноге. Вот только 
заслуживает ли такое поведение 
больше чем двухминутного уда-
ления, большой вопрос. 

Страдавший Яковлев, к сло-
ву, уже через пару смен появил-
ся на площадке, то есть никакой 
травмы ему не нанесли. Настав-
ник СКА Сергей Зубов эту ситу-
ацию прокомментировал так: 
«Надо быть объективным, там 
был колющий удар клюшкой». 
Рулевой «Йокерита» Эркка Ве-

стерлунд пенять на судейство не 
стал. «Каждый видел, что прои-
зошло на площадке, и каждый 
может из этого делать свои лич-
ные выводы», — многозначитель-
но заявил главный тренер фин-
ского клуба.

Эта победа гарантировала 
СКА место в плей-офф. Более 
того, питерцы переместились с 

седьмого места в конференции 
на пятое. Если же брать ситуа-
цию на Западе в целом, то семь 
мест в плей-офф из восьми здесь 
уже заняты. Помимо СКА и «Йо-
керита» за Кубок Гагарина побо-
рются ЦСКА, «Локомотив», 
«Сочи», московское «Динамо» 
и «Торпедо» из Нижнего Новго-
рода. Фаворитом в борьбе за 

оставшуюся путевку выглядит 
братиславский «Слован», обыг-
равший вчера в гостях «Адми-
рал» 3:1. Конкуренцию слова-
кам пытается составить мин-
ское «Динамо», отстающее на 
семь очков. 

На Востоке ситуация более за-
путанная — здесь только четыре 
клуба могут готовиться к матчам 
на вылет. Это лидирующий в кон-
ференции «Авангард», магнито-
горский «Металлург», «Сибирь» 
и «Салават Юлаев».  

Судьбу матча СКА — «Йокерит» 
решила одна шайба.

Российская сборная порадовала болельщиков, разгромив Казахстан со счетом 9:1.

Акцент

 Из-за капризов погоды 
ближайшие матчи на ЧМ-2016 
сборная России проведет 
на крытой арене

Акцент

 В Западной конференции семь мест 
в Кубке Гагарина из восьми уже заняты, 
а вот на Востоке все более запутано

Ради перехода 
в «Валенсию» 
Черышев отказался 
от вариантов 
с «Ливерпулем» 
и «Уотфордом»

НОВОСТИ

Денис Лебедев
получил
премию
за бой года

«ЗВЕЗДУ» 
БОКСЕРУ

Анна Козина

ЧЕМПИОН мира по версии Все-
мирной боксерской ассоциации 
(WBA) в первом тяжелом весе 
Денис Лебедев стал лауреатом 
третьей национальной премии 
«Звезда бокса» в номинации 
«Бой года».

Лебедева отметили за поеди-
нок с французом Йоури Кален-
гой, который россиянин выиг-
рал единогласным решением су-
дей в апреле 2015 года.

«Событием года» признали 
боксерское шоу 4 ноября в Каза-
ни. В главном бою вечера росси-
янин Александр Поветкин защи-
тил титул WBC Silver, победив 
двухметрового поляка Мариуша 
Ваха.

Награду «Достижение года» 
вручили Эдуарду Трояновскому. 
«Звездой бокса» назвали экс-
чемпиона мира как среди люби-
телей, так и профессионалов 
Юрия Арбачакова. За мужество 
в бою награжден Магомед Абду-
саламов, который уже несколько 
лет восстанавливается после тя-
желой травмы головы, получен-
ной в поединке с кубинцем Май-
ком Пересом. 

Наши юниоры
стали первыми
на биатлонном
ЧМ в Румынии

СТРЕЛЬБА
ПО ЗОЛОТУ

Артур Нанян

ВЧЕРА в Румынском Чейле Гра-
дистей завершился чемпионат 
мира по биатлону среди юнио-
ров. В заключительный день со-
ревнований мужская сборная 
России в составе Дмитрия Ша-
маева, Виктора Плицева, Ники-
ты Поршнева и Кирилла Стрель-
цова выиграла «золото» в эста-
фете 4х7,5 км.

Россияне не допустили ни од-
ного промаха, и лишь на послед-
нем огневом рубеже нашим 
спортсменам потребовалось два 
дополнительных патрона. Вто-
рое место по итогам гонки оста-
лось за немцами, а «бронза» до-
сталась чехам. Вчера же в эста-
фете 3х6 км женская сборная 
России заняла третье место.

Также на этой неделе наша 
сборная в составе Егора Тутми-
на, Вячеслава Малеева и Игоря 
Малиновского стала второй в 
эстафете 3х7,5 км. В свою оче-
редь россиянки Ярослава Перва-
кова, Валерия Васнецова и Поли-
на Шевнина победили в эстафете 
3х6 км. Ну а Никита Поршнев и 
Вячеслав Малеев финишировали 
первыми в гонке преследования 
и спринте соответственно. 

Английский
режиссер 
снимет фильм
про Марадону

ДИЕГО 
НА ЭКРАНЕ

Сергей Литвинов

КИНОРЕЖИССЕР Азиф Капа-
диа снимет документальный 
фильм про легендарного 55-лет-
него аргентинского футболиста 
Диего Марадону. В картине в 
основном будет показана жизнь 
Марадоны в Италии, где он вы-
ступал за «Наполи». Английский 
режиссер обещает, что в фильме 
будет много сцен из повседнев-
ной жизни Диего Армандо.

— Я восхищен его характером, 
гениальностью, честностью и 
юмором. Он всегда искал при-
ключений и был лидером в лю-
бой команде. Как и у любого ге-
ния, у Марадоны были и неудач-
ные моменты в карьере, но он 
никогда не сдавался и всегда был 
великим чемпионом, — подчер-
кнул Кападия.

Марадона перешел в «Напо-
ли» в 1984 году из «Барселоны» 
за рекордные по тем временам 
11 миллионов долларов. Благо-
даря Диего неаполитанцы в 1987 
году впервые в истории стали 
чемпионами Италии. В составе 
этой команды Марадона еще по 
разу выиграл национальное пер-
венство, Кубок и Суперкубок 
страны, а также Кубок УЕФА.

Чемпионат КХЛ: турнирная 
таблица, фоторепортажи, 
комментарии 
www.rg.ru/sujet/5525
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Игрок УНИКСа Хоакин Колом родился в крошечной Андорре, 
но спортивное гражданство предпочел взять испанское.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Федерация хоккея России объявила состав национальной 

команды на матчи Еврохоккейтура против Чехии, которые 

пройдут 11 и 13 февраля в Тршинце и Остраве. Шанс полу-

чили молодые игроки, поэтому состав получился экспери-

ментальным. Из звезд можно выделить лишь приглашение 

Александра Семина. По именам состав выглядит так:

Вратари: Илья Сорокин (ЦСКА), Игорь Шестеркин (СКА), 

Иван Налимов («Адмирал»).

Защитники: Илья Любушкин, Владислав Гавриков (оба — 

«Локомотив»), Андрей Миронов («Динамо», Москва), Игорь 

Ожиганов (ЦСКА), Сергей Терещенко, Алексей Береглазов 

(оба — «Металлург» Мг), Максим Игнатович («Сибирь»), Зият 

Пайгин (ХК «Сочи»), Артем Аляев («Торпедо»). 

Нападающие: Никита Гусев, Павел Бучневич (оба — СКА), 

Андрей Локтионов («Локомотив»), Александр Семин («Ме-

таллург» Мг), Анатолий Голышев («Автомобилист»), Влади-

мир Галузин («Торпедо»), Владимир Брюквин («Динамо» 

Москва), Сергей Шумаков, Максим Шалунов (оба — «Си-

бирь»), Николай Прохоркин («Салават Юлаев»), Роман Лю-

бимов, Андрей Светлаков, Иван Телегин (все — ЦСКА).
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Новые знакомства могут быть 
первым шагом на пути к матери-
альному благополучию, а воз-
можно, и к прочным личным вза-
имоотношениям. 

Телец
Динамичный день. Приложите 
максимум усилий, иначе ситуа-
ция выйдет из-под контроля. 
Смело рассчитывайте на помощь 
окружающих.

Близнецы
Вы будете стремиться рисковать 
и получать максимум возможно-
го из предлагаемого судьбой и об-
стоятельствами. 

Рак
Ваш пессимизм способен зани-
зить самооценку и превратить 
обычные дела в невыполнимые. 

Лев
Сегодня бешеная энергия и неу-
кротимая страсть могут накрыть 
вас с головой. 

Дева
Могут появиться интересные де-
ловые предложения, которые по-
могут осуществить ваши мечты.

Весы
Вы можете потерять над собой 
контроль и решиться на поступ-
ки, о которых потом пожалеете.

Скорпион
Возможно, мотивы вашего пове-
дения и не столь нерациональны, 
как это кажется, но пока в них 
сложно разобраться.

Стрелец
Везение не покинет вас сегодня! 
Не забывайте, что у вас есть с кем 
поделиться удачей.

Козерог
Любовные приключения вас уто-
мят. Финансовые операции этого 
дня также будут неудачны. 

Водолей
Отличное время для новых зна-
комств. Экспериментируйте и 
рискуйте. Звезды вас не подведут. 

Рыбы
Семейные отношения будут эмо-
ционально окрашены. Подозри-
тельность и ревность исчезнут.

03.02| 

СРЕДА

Чадо техники
Ксения Колесникова
www.rg.ru/art/1217097
Если мы за технический прогресс, то технопарки для 
школьников необходимо открывать в каждой организа-
ции нашей страны, которая выпускает продовольствен-
ные и промышленные товары, иную инновационную 
продукцию, оказывает услуги, а в вузах и колледжах в 
обязательном порядке. Только так можно будет пробу-
дить интерес подрастающего поколения к сфере матери-
ального производства.
Александр Ларин

Звонки по закону
Виталий Петров
www.rg.ru/art/1217014
Работа коллекторов должна оплачиваться строго по та-
рифу, исключить персональное премирование, которое 
стимулирует к достижению результата любой ценой. 
Романенко Анатолий

Во Франции сбросили маски с «героев майдана»
Максим Макарычев, Вячеслав Прокофьев
www.rg.ru/art/1217316
Спасибо каналу и автору фильма-исследования. Украина в 
большинстве своем молчит. Моя хата с краю... Молчала Ев-
ропа в 30-х до 1945-го, когда шли бесконечные поезда в 
Майданек, Освенцим, Бухенвальд... Молчит она и сейчас .
Марк Ясинский

Убил — и стало тихо
Татьяна Владыкина, Наталья Лебедева, Елена 
Новоселова, Владимир Петин
www.rg.ru/art/1215264
Мужчина просто устал бороться с вечно кричащими про-
моутерами. У человека случился нервный срыв. Убивать, 
конечно, не стоило, но так получилось. Считаю, что нака-
зывать его нельзя. Это будет очень жестоко. Наказывать 
нужно те органы, куда жильцы жаловались на этот бес-
предел, а те никаких мер не принимали.
Василий Сталин

Нас тоже уже месяц терроризируют такой же рекламой 
распродажи шуб и дубленок, стоят со злосчастным бе-
лым громкоговорителем, без перерыва на обед с 10 утра 
до 9 вечера один и тот же текст. Жителям близлежащих 
домов не позавидуешь. Когда услышала про этот случай, 
сразу поняла, что именно довело «до ручки» и сумасше-
ствия этого мужчину.
Светлана Петрова

Ученые рассказали, как управлять протезом 
силой мысли 
Елена Макеева
www.rg.ru/art/1140293
Сделайте хотя бы мышку компьютерную такую, чтобы 
можно было управлять силой мысли. Надеть на голову 
обруч и руководить курсором на экране монитора. Заму-
чили все эти устройства — то мышка потеряется, то кла-
виатура упадет. Прямая связь будет удобнее.
Sergey Larin

Мединский: В СМИ Польши ведется 
информационная война против России
Соб. инф.
www.rg.ru/art/1216515
Информационная война против России ведется не только в 
Польше, но и по всей Европе. Люди, приезжающие в гости в 
Россию, говорят, что им показывают только односторон-
нюю позицию, выставляя Россию в качестве врага. Такой 
образ России закладывается в сознание простых людей си-
стематически. Кто это делает? Тот кто платит, а платит, в 
конечном счете, крупный банковский капитал. Неболь-
шое, но чрезвычайно влиятельное сообщество. 
Сергей Копров

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва 0...+3, дождь

Санкт-Петербург +1...+1, снег

Анадырь -13...-9, облачно

Архангельск -7...0, снег

Астрахань -3...+4, облачно

Благовещенск  -24...-10, облачно

Владивосток -15...-4, облачно

Волгоград -4...+4, дождь

Воронеж -1...+3, снег

Екатеринбург -5...-1, дождь

Иркутск -22...-12, снег

Казань -6...-1, снег

Калининград +4...+5, дождь

Краснодар +3...+10, облачно

Магнитогорск -8...-4, снег

Мурманск -13...-7, снег

Нижний Новгород -3...+1, снег

Новосибирск -11...-8, облачно

Омск -14...-9, облачно

Орел +1...+2, снег

Оренбург -5...-1, снег

Пермь -6...-1, снег

Ростов-на-Дону +1...+7, дождь

Севастополь +2...+15, облачно

Симферополь +2...+13, солнечно

Сочи +3...+12, облачно

Тамбов -2...+2, снег

Тюмень -8...-4, снег

Уфа -4...0, снег

Хабаровск -25...-13, облачно

Челябинск -8...0, снег

Чита -27...-12, облачно

Элиста -3...+5, дождь

Южно-Сахалинск -24...-8, снег

Якутск -37...-31, снег

Ярославль -1...+3, дождь

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
Ожидаются небольшие 
потепления и проясне-
ния. Давление атмосфер-
ного воздуха составит 
731 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Ожидается небольшой 
снег. Атмосферное дав-
ление составит 737 мм 
ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Немного похолодает. Об-
лачно. Атмосферное дав-
ление составит 741 мм 
ртутного столба.

Страшное слово Зика — название тропической лихорадки, которой только в Южной Америке сейчас могут болеть 3—4 миллиона 
человек — продолжает шествовать по планете. О том, что это за напасть и как с ней борются в Бразилии, где этим летом пройдут 
Олимпийские игры, читайте на странице 6. В других уголках мира санитарные медики и коммунальные службы тоже не сидят 
сложа руки. На Филиппинах, где кровососущие насекомые тоже разносят многие вирусы, к таким биологическим опасностям 
относятся с повышенным вниманием. Вот и вчера в трущобах города Паранак, где расположен международный аэропорт Манилы 
— столицы островного государства, по всем проулкам прошли работники коммунальных служб и опрыскали специальным раство-
ром все канавы, канализационные и ливневые стоки. Именно в этих местах кровососущие насекомые выводят свое потомство. 
Поэтому своевременный превентивный удар способен пресечь распространение эпидемии и спасти многие жизни.

СОБЫТИЕ 

02.02| ВТОРНИК

ГРИППА боюсь до жути. На днях 
вернулся из-за границы и, наслу-
шавшись там про кошмары, чини-
мые в России этим зверем, я за-
баррикадировался дома и никуда 
не выхожу. Когда покинуть свою 
автономию все же придется, обя-
зательно сделаю прививку и дру-
гим советую. Лучше «чик» в руку 
— и ты стоек к заразе, чем «чих» в 
воздух — и сорок человек вокруг 
тебя падают в койки. Государство 
в данном вопросе может сделать 
для нас гораздо меньше, чем мы 
сами для себя. Масштабы беды, 

как раньше, не замалчиваются, 
больницы есть, возможность сде-
лать прививку есть, что еще тре-
буется от правительства? Вместе 
с тем идея снимать зараженных с 
поезда, о которой «РГ» пишет на 
3-й полосе, вызывает ряд вопро-
сов. Если не вникать в подробно-
сти — инициатива разумна. Будет 
он там со своими бациллами 
ездить и разносить их по всему 
вагону. Такого человека следует 
выпроваживать, желательно не на 
ходу электрички. Когда же вдумы-
ваешься в подробности, довольно 
сложно себе представить, как бу-
дет происходить «выявление фак-
та заболевания». Скажем, у меня 
зачесался нос и я чихнул. И что? 
Рядом подскакивает сознатель-
ная гражданка, тычет в меня паль-
цем, вопит, меня высвечивают со-
фиты, и тут появляются люди в 
белых халатах, берут меня под 
микитки и насильно выводят из 
вагона? Или по электричкам бу-
дут курсировать врачи, погляды-

вать по сторонам и в случае подо-
зрительности моей физиономии 
вставлять мне градусник куда 
следует? Опасаюсь, что очень 
много концертов и важных меро-
приятий будут пропущены неко-
торыми людьми из-за чрезмер-
ной бдительности охранников 
здоровья. 

В 70-м году, еще ребенком, я 
был в Астрахани, где тогда сви-
репствовала холера. Слава богу, 
мои близкие выжили, но это 
были страшные времена: я пер-
вый раз в жизни видел испуган-
ные глаза мамы. Вот тогда экс-
траординарные меры, вроде об-
суждаемой выше, были бы по-
нятны и закономерны. Размеры 
сегодняшней эпидемии, конеч-
но, пугают, но грипп — не новая 
для нас болезнь, и мне кажется, 
сейчас не так уж все катастро-
фически, чтобы перегибать 
палку. 

Подготовил Кирилл Карандюк   

ЗДОРОВЬЕ Названы продукты, помогающие похудеть 
www.rg.ru/art/1217248

КОСМОС «Хаббл» запечатлел «новорожденную» 
галактику в созвездии Эридан
www.rg.ru/art/1217398

МЕДИЦИНА ВОЗ назвала вирус Зика угрозой 
глобального масштаба
www.rg.ru/art/1217336

АРТ Ракетный залп по террористам запечатлели 
живописцы 
www.rg.ru/art/1217412

ОРУЖИЕ Пентагон признал бессилие своих фрегатов 
www.rg.ru/art/1216663

НАУКА Химики научились делать спирт из воздуха 
www.rg.ru/art/1216904

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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